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 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 लोक  सभा  नहीं  ।

 हां
 ।

 १५  १९५३

 राज्य किय  निरीक्षकों  ने
 eee  ey  कवन  लाल

 रिश  की  हो  या  न  की  उन  रेलों  पर  जहां

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई
 लाक  तथा  ब्लाक  यंत्र  नहीं ए  से

 यंत्रों

 एक  कार्यक्रम  के  ara  निधि  तथा

 {  उपाध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  यासीन  सामग्री  की  उपलब्धता  के  अ्रनसार, भये  प्रबन्ध

 किया जा  रहा  है  ।
 प्रदान  के  मौखिक  उत्तर

 इसकी  सूचना  सदन  पटल  पर

 रेलों  में  लाक  तथा  ब्लाक  प्रणाली  रख  दी  गई  है
 ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध

 संख्या  २४  |
 *

 १२७९२  श्री  विट्ठल  रेल
 at  विट्ठल  राव  :  में  जान  सकता  हूं

 मंत्री  बताने  की  कपा  करेंगे  :
 कि  कोई  एसी  केन्द्रीय  कार्यशाला  है  जहां

 क्या  हाल  में  रेलों  की  टक्कर
 सिगनल  प्रणाली  सम्बन्धी  अनुसन्धान तथा

 प्रयोगात्मक जांच  की  जाती  है  ? से  होने  वाली  दुघंटनाश्ों  की  संख्या  बढ़

 गई  है  ;  श्री  अलगे दान :  केन्द्रीय  स्टैन्ड

 लय  के  अतिरिक्त प्रौढ़  कोई  अनुसन्धान

 क्या  रेलों  के  राजकीय  निरीक्षकों  दाला  नहीं  है  ।

 ऐसी  दुर्घटनायें  को  बचाने  के

 अनेक  रेलों  में  लाक  तथा  ब्लाक  प्रणाली

 श्री  विट्ठल  इस  लिये  कि  भारत

 की  सिगनल  प्रणाली  सब  से  अधिक  पीछे

 अपनाय  जाने  की  सिफारिश की  ह  है  क्या  सरकार  का  यह  विचार  है  कि  इसके

 लिये  एक  पृथक्  संगठन  बनाया  जाय
 ?

 यदि  ऐसा  है  तो  सरकार ने

 तथा  ब्लाक  प्रणाली  प्रचलित  करने  के  कौन
 उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  उन  को  यह

 स्वीकार  करना  पड़ेगा  कि  सिगनल  प्रणाली

 वब  से  भ्रमित  पीछे  है  ?  यह  तो  ठीक  वैसा

 क्या  रेलों  की  टक्कर  gm  जैसे  किसी  बालक  से  कानून ने
 बचाने  केलि  कोई  ate  प्रयत्न  करने  का  कब  से  अपनी  माता  को  पीटना  छोड़  दिया

 431  PSD,
 है  ?”  कौर  यदि  वह  उत्तर  दे  44.0 1.0  तो
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 इसका  owe  है  कि  उस  ने  मां  का  पीटना  एवो  महरो  :  कया  यह  सच  हूँ

 स्वीकार  कर  लिया  ।  इस  प्रकार  के  उत्तर  कि  यह  रेलों  के
 समय  की

 निहित  set  करने  की  कोई  आवश्यकता  मिलता  के  हुई  हैं
 ?

 नहीं  ऐसे प्रहनों से से  सरकार को  परेशानी
 जो  अलगेशन  :  श्रीमान्  |

 होती  है  ।  wea  माननीय  सदस्य  केवल  ऐसे

 wet  ही  करें  जिन  से  जानकारी  प्राप्त  हो  शर
 श्री  क्या  में  जान  सकता हूं

 कि

 एसे  vet  न  करें  जिन  में  एक  न  एक  मत की  समस्त  रेलों  में
 लाक  तथा  ब्लाक  प्रणाली

 स्वीकृति  निहित  हो  ।  प्रविष्ट  करन  में  रुकावट  कमी  निधि
 की

 श्री  farsa  रेलवे  बोर्ड  के  हैं  या  सामग्रियों की  ?

 पति  ने  इस  बात  की  रिपोर्ट  की  है  ।  को  में  कह  चुका  हूं  कि  निधि

 तथा  सामग्रियों  की  उपलब्धता  के  ग्रीस उपाध्यक्ष  महोदया  यदि  ऐसी  कोई

 रिपोर्ट  है  तो  उस  पर  यथास्थान  वाद-विवाद  यह  कार्य  एक  कार्यक्रम  के  आ्राधार  पर  किया

 जा  रहा है  । होगा  ।

 श्री
 अज

 सेशन
 :  जैसा  कि  श्रापਂ  बेतवा  तथा  नंदा  नदियों  पर  पल

 चुके  इस  में  निहित  उत्तर  को
 नें  ?  २७१.  को  लाण्ड ह  क्या  यातायात

 स्वीकार
 न

 करते  हुए  में  यह  बता  सकता  हूं  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  यह  विषय  विचाराधीन  है  ।

 क्या  सरकार  को  इस  बात
 की

 att  बिट्ठल  रावत  समस्त  रेलों  में  लाक
 जानकारी  है  कि  झांसी  ate  ललितपुर  के

 तथा  ब्लाक  प्रणाली  स्थापित  करने  की

 प्रकाशित लागत  क्या  है  ?
 बेतवा  नदी  पर  तथा  सागर

 नरसिंगपुर  के  बीच  नर्मदा  नदी  पर  पक्के

 हो  में  बिना  पत्रों  को  देखें  पुल न  होने  के  कारण  यात्रियों को  बहुत

 भाले  ates  तो  नहीं  बता  सकता  हूं  परन्तु  होती  है  ?

 इतना  कह  सकता  हूं  कि  यह  धन  राशि  करोड़ों  क्या  इन  पुलों  को  बनाने  की

 में  होगी  ।
 सरकार ने  कोई  योजना  बनाई है  ।

 श्री  मुनि  स्वामी :  प्रदान  के  खण्ड  यदि  ‘at  तो  इनका  काम  कब्र

 के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  ।
 से  प्रारम्भ किया  जायगा  ?

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  गत  वर्ष  इस  प्रकार
 रेल  तवा  बाता धात  उपमंत्री  हश्र की  घटना  होन  का  कोई  शीराज़ा-था  ?

 :
 तथा

 राष्ट्रीय
 राजमार्गों

 के
 श्री  अलग शन  at,  श्रीमान  ।  दुर्भाग्य  विकास  सम्बन्धी  चालू  पंच  वर्षीय  कार्यक्रम  में

 से  रेलों  की  एक  दो  टक्करें  हुई  हें  जिनकी  भोर  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  २६  के  झांसी-ललितपुर

 जनता  का  ध्यान  गया  है  ।  परन्तु  इसके  खण्ड  में  झरारघाट  पर  बेतवा  नदी  के  ऊपर

 पहल  के  काल  को  देखते  हुए  रेलों  की  तथा  राष्ट्रीय  राज मागं  संख्या  २६  के

 टक्करों  की  संख्या  कम  रही  है  ।  इसी  लिये  नरसिंहपुर  खण्ड  मसें  बरमान  पर  निंदा

 इस  के  खण्ड  का  उत्तर  नदी के  ऊपर  पुल  निर्माण  करने  का  उपबन्ध

 किया  गया हैं  ।



 Gore.
 २३७३  मौखिक  उत्तर  १५  सितम्बर  १९५३  मालिक  उत्तर  RRO

 amar  है  कि  लगभग  एक  वर्ष  श्री  शाहनवाज  हां  ।  जहां

 कार्य  रम्भ कान  ALSEH
 के  अन्दर  इन  पुलों  के  निर्माण  का  यकता  पड़ती  है  उसका  प्रयोग  किया  जा

 हो  जायगा  |  रहा है  ।

 मेहसाना  का  रेलवे  स्टेशन  को  दादी  :  इस  स्टेशन
 पर  यात्रियों

 * 2 2Q19¥.  sl  एम०  छ  पारत  की  सुविधा  वाली  कौन  कौन  सी  वस्तुओं
 का

 (
 a

 )  क्या  रेल  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  जेसे  जल  को
 ठंडा

 कि  क्या  यह  सच  है  कि  मेहसाना  में  एक  करने  के  यंत्र  का  तृतीय  श्रेणी  के

 प्रतीक्षा  कक्षों  का  निर्माण  इत्यादि  ।
 नया  रेलवे  स्टेशन  निर्माण  किया  जा  रहा है

 ?

 श्री  श्ञाहनशज  खा  तृतीय  श्रेणी  के
 अभी  तक  कितना  धन  इस  कार्य

 पर  व्यय  किया  जा  चुका  है  तथा  स्टेशन  के
 प्रतीक्षा  के  बड़े  का  निर्माण  समाप्त

 तैयार  हो  जाने  के  लिय  कितने  शर  धन  भी  हो  चुका है
 i

 श्री  उच्च  श्रेणी  के  प्रतीक्षा

 के  बड़े  कमरों  का  निर्माण  हो  रहा  हैं की  शझ्रावव्यकता पड़ेगी  ?

 में  आशा  करता  हूं  कि  इस  उन
 सब

 का प्राक् कलित  लागत  कितनी  है  ?

 निर्माण हो  जायगा

 इस  cad  के  निर्माण  का  कार्य

 कब  आरम्भ  किया  गया  था  तथा  वह  कब
 श्री  दाभी  :  जल  की  व्यवस्था  ?

 TH  पुरा  हो  जाने  वाला  है  ?  को  पा हन ताज  खां  :  जल  की  व्यवस्था

 रेल  तथा  था ता बात  मंत्री  के  सभा  ar

 सचित्र  शाहनवाज  :  हां  ।
 करनूल  के  निकट  सड़क  का  पुल

 (a)  oat  तक  किये  गय  व्यय  की  2 QI9u,  श्री  गौर्डिलिगन  गौड  :

 क्या  यातायात  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे धनराशि  2,95,\9L0  रुपय  हे  तथा  स्टेशन

 तैयार  हो  जान  के  लिये  आवश्यक  अतिरिक्त  कि
 कुरनूल  के  तुंगभद्रा  नदी

 निधि  ४,  ४,७००  रुपय  होगी  ।  एक  सड़क  का  पुल  निर्माण  करने का

 विचार किया  गया  था  ? 9, 2¥,Yoo,  रुपय  |

 यह  कार्य  VEX LR  में  आरम्भ  यदि  ऐसा  है  तो  wa  इस  विषय

 किया  गया  था  तथा  इस  वर्ष  के  अन्त  तक  की  क्या  स्थिति है  ?

 उस  ि  का  बहुत  बड़ा  भाग  समाप्त  हो
 (77)  सरकार  ने  कुरनूल में  ग्रान्ट्स

 जायगा  |
 राज्य  की  राजधानी  बनाये  जाने  के  दृष्टिकोण

 श्री  एस०  जो०  में  जान  सकता
 से  इस  सड़क  के  पुल  के  बनाने  की  झ्रावइ्यकता

 पर  विचार किया  है  ? हूं  कि  वहां  पर  डायमण्ड  क्रासिंग
 का

 पन  किया  जा  चुका  है  या  नहीं  तथा  यदि  ऐसा  रेल  तथा  बाता धात  उपभो  ~ (tt  जज

 है  तो  उसकी  लागत  कितनी  है  ?  से  (7)  राष्ट्रीय

 श्री  TEA  ATH
 खां  :  डायमण्ड  क्रासिंग  मार्ग  संख्या  ७  अन्तरीप

 हैं  ौर  उन  का  संचालन  किया  जा  रहा  है  ।
 को  पहले  कुरनूल  से  निकालने  का

 श्री  Gao  जी०  क्या  में  जान  विचार  था  श्र  कुरनूल  के  तुंगभद्रा

 सकता  हूं  कि  उसका  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  नदी  राष्ट्रीय  राजमार्ग  का  एक  पुल

 निर्माण  करने  का  विचार  था  |  बाद  में या  नही ं?
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 रूप  से  ते  किया  गया  कि  राजमार्ग  माधवराम  मध्य  व्यापार  तथा  वाणिज्य  की  उन्नति

 और  रायचूर  से  निकाला  जाय  क्योंकि  होगी ?

 वित  कृष्णा-पेन्नार  प्रति योजना  के  निर्माण
 उपाध्यक्ष  महोदया  वे  बता  चुके  हैं

 हो  जाने  पर  कुरनूल  से  होकर  जाने  वाले
 कि  यह  प्रश्न  तभी  उठाया  जा  सकता  है  जब

 मार्ग  का  एक  बहुत  बड़ा  भाग  जलमग्न  हो
 राजमार्ग  सम्बन्धी  प्रश्न  का  fia  कर  दिया

 जायगा
 |

 कुरनूल  के  तुंगभद्रा  नदी  पर
 जाय  झर  ५. प्रभी  तक  इस  प्रश्न

 का
 निर्णय

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  निधि  से  एक  पुल  निर्माण

 करने  का  प्रश्न  केवल  उसी  ददा  में
 नहीं  किया  गया  हूँ  |

 उत्पन्न  होगा  जब  राष्ट्रीय  राज मागं  को
 श्री  गो्डिलिगन  गौड़  क्या  उन  को

 पता  है  कि  यह  सीमा  है
 ?

 कुरनूल  से  हो  कर  निकालने  का  अन्तिम

 निर्णय  हो  जायगा  ।  विचार  यह  हैं  कि  उपाध्यक्ष
 :

 यह  तो  प्रत्येक  व्यक्ति

 मार्ग  के  इस  ama  को  अन्तिम  रूप  देंने  के
 A

 जानता  हू  |

 पुर्व  नवोदित  श्रामण्य  राज्य  से  परामर्श  कर

 लिया  जाय  ।
 श्री  मु निस् तामी  यदि  तुंगभद्रा  नदी  पर

 पुल  निर्माण  करने  का  seq  भ्रान्ति
 रूप

 से

 श्री  गौर्डिलिंगन  गौड :  क्या  में  जान
 तै  हो  जाय  तो  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 उस  व्यय
 की

 कुल
 धन

 राशि  क्या  होगी  जो सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  पता  है  कि

 मद्रास  के  राज  ,  जिन्होंने €  तारीख
 केन्द्रीय  सरकार  ऐसे  पुल  के  निर्माण

 के  लियें  किया  जायगा ?
 को  कुरनूल  का  निरीक्षण  किया  इस

 पुल  की  आवश्यकता  के  सम्बन्ध  में  व्यक्तिगत
 श्री  mit  में  पुल  की  लागत

 का  कोई  प्रनुंमान  नहीं  बता  सकता  हूं
 ।

 रूप  से  विश्वास  करते  हें  तथा  उन्होंने  कुरनूल

 की  नगरपालिका को  वचन  दिया  है  कि  वे  सुपाड़ी

 रेलवे  के  केन्द्रीय  मंत्री  से  इस  सम्बन्ध  में  वार्ता  *QQOE.  है क  अन्यून  :  क्या  खाद्य

 करेंग े?  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 श्री  अलग शन  :  इस  देश  में  वर्ष  PEYL-KR  में जो  उत्तर

 मेंने  पढ़  कर  सुनाया  है  उस  में  में  विस्तृत
 प्रयोग  के  लिये  आवश्यक  सुंपाड़ी

 मानित  कुल  मात्रा  ;  तथा
 रूप  से  बता  चुका  कि  जब  तक  राजमार्ग

 को  कुरनूल  से  हो  कर  निकालने  का  निर्णय  इस  देश  में  इस  पदार्थ  के  मूल्य

 न
 कर  लिया  कुरनूल के  निकट  की  नवीनतम  प्रवृत्ति  क्या  है

 ?

 एक  पुल  निर्माण  करने  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  कृषि  मंत्रो  पी०  एस

 होगा  यदि  नवोदित  श्रामण्य  राज्य  के  परामर्श
 लगभग  रे३  लाख  मन  |

 से  यह  निर्णय  अन्तिम  रूप  से  कर  लिया  जायगा  देशी  तथा  आयात  की  गई
 तब  यह  प्रश्न  उत्पन्न  होगा  |

 feat  के  मूल्यों  में  प्रवृत्ति  दिखलाने  वाली

 है  गोर्डिलिगन  कयास  रकार  एक  तालिका  सदन  पटल  पर  रखी  है  देखिये

 को  पता  है  कि  कुरनूल  के  निकट  बहने  वाली
 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  R4 |

 तुंगभद्रा  नदी  हैदराबाद  तथा  मद्रास  राज्यों  श्री  क्या  में  PEXR-KR  की

 कै  बीच  की  सीमा  है  शर  यह  कि  यदि  यहं
 यक्  उपभोग  मात्रा  तथा  के  आंकड़े  जान

 पुल  निर्माण  हो  जायगा  तो  दोनों  राज्यों  के
 सकता  हूं

 ?
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हमने  उपभोग  उत्पादकों  को  सहायता  पहुंचाने  के  लिये

 की जो  गणना  की  है  वह  भ्र नुमा नित है  |  हम  सरकार  ने  क्या  सक्रिय  कार्यवाहियां की  हैं  ?

 उत्पादन  का  प्रनूमान थि  लगाने  का  प्रयत्न  करते  Sto  पी०  Udo  देशमुख :  हम  किसी

 हूं  शौर  फिर  उसमें  mar  की  गई  मात्रा  भी  प्रदेश  के  साथ  कोई  भेदभाव  नहीं  रखते

 जोड़  देते  तथा  निर्यात  घटा  देते  प्र  six  हम  सभी  क्षेत्रों  पर  बराबर  ध्यान  देते

 यही  वे  ्  हू  जो  में  ने  दिये  हैं
 ।  यह

 a
 a

 अ्रैसतन  उपभोग  की  अनुमानित

 मात्रा  है  ।  हमने  PEYO-¥2  में  &@
 कोकोम  आल्वा  :  यह  हमारी

 ~  याचना है
 लाख  PEK L-XR  में  4&  लाख

 मन  तथा  PEYR-KZ  में  ०५३  लाख  मन
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :  जैसा  कि  में

 निर्देश  कर  चुका  हूं  कि  एक  पदार्थ  समिति  हूँ
 सुपाड़ी  की  थी  |

 जो  सुपाड़ी  शादी
 की

 उत्तम  खेती  के  विषय श्री  अच्चुथन :  क्या  में  जान
 में  देख  रेख  करती  हैं  ।

 हूं  कि  सरकार  ने  कराया  का  कोटा
 या

 डा०  एम०  एम०  क्या  में  जान
 पर  शुल्क  निश्चित  करने  से  पूर्वे  इस  देश  में

 सकता  हूं  कि  सरकार  इस  तथ्य  से
 सुपाड़ी  के  उत्पादन  मूल्य  पर  विचार  किया

 है  कि  बाज़ार  में  फूटकर  सुपाड़ी  बहुत  महंगी

 डा०  पा  एस०  देशमुख  :  अन्य  पदार्थों  चार  सेर  के
 |

 इससे  भी
 की  भांति  इसके  लिये  भी  एक  विद्वेष  कुछ  aaa

 पदार्थ  समिति  बनी  हुई  है
 ।

 मुझे  पूर्ण  निश्चय
 अधिक |

 है  कि  सभी  युक्तियुक्त  तथ्यों  पर  उचित  डा०  एस०  एस०  सरकार  क्या

 ध्यान  दिया  जाता  है  ale  सभी  सुझावों  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 पर  विचार  किया  जाता  है  ।
 डा०  पी०  एस  देशमुख :

 उत्पादक

 थ्रो  अंच्युतन
 :  जान  सकता  तथा  शिकायात  करने  वाले  के  बीच  सदैव

 हूं  कि  यह  तथ्य  है  कि  इस  देश  के  सुपाड़ी  कृषि  झगड़ा चला  करता  है  ।  में  स्वीकार  करता

 करने  वालों  ने  सरकार
 के  पास  कोई  स्मरण  हूं  कि  इस  समय  सुपाड़ी  का  मूल्य

 अधिक
 हैं

 पत्र  भेजा  है  कि  स्थानीय  उत्पादन  इस  देश
 किन्तु  यदि  हम  मूल्य

 को
 गिराने  के  लिये

 की  आवश्यकताओं के  लिये  काफ़ी  होगा  आयात  को  बढ़ाने  का  प्रयत्त  तो
 उत्पादक

 तथा  आयात  करने  की  कोई  झ्रावस्यकता  करेंगे  ।  हम  सब  के  हितों का  समान

 नहीं है  ?
 निर्णय  करना  चाहते  हैं  तथा  मध्यम  मागं

 डा०  पी०  एव०  देशमुख  :  इन  सुपाड़ी  का  अनुसरण करना  चाहते  हैं  |

 उत्पादकों  ने  उनके  बार  अभ्यावेदन  किये  श्री  ब्रा  के०  दास
 :

 क्या  में  जान  सकता

 ष् >  |  उनके  विचारों  पर  विचार हो  रहा  हैं  हूं  कि  साफ़
 की

 हुई  सुपाड़ी  के  भ्रान्त रिक
 मूल्य

 शर  आयात  को  परिस्थितियों के  अनुसार  पर.९,१/२  खाने  शुल्क  लगा
 देने

 से

 नियमित किया  जा  रहा  हँ  ।  दक्षिण  तथा  पूर्व  में  बिना  साफ़  की  हुई  सुपाड़ी

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  सुपाड़ी  की  किस्म  पर  इसका  FAT  प्रभाव  पड़ा  है
 ?

 म॑  उन्नति  करने  के  लिये  तथा  दक्षिणी  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  इस  प्रदान

 कनाड़ा  तथा  उत्तरी  कनाड़ा  के  सुपारी  at  विस्तारपूर्वक उत्तर  देनें  के



 en
 २
 क

 मौखिक  उत्तर  १५  सित-बर  22% 3  मौखिक

 ae

 २३८०

 में  माननीय  वाणिज्य मंत्री  को  निर्देश  एज  सहल  .  क्या  में

 कर  चाहूंगा
 ।

 किन्तु  में
 इ  ना  कह  सकता  जान  सकता  हू  कि  क्या  यह  तथ्य  है  मध्य  प्रदेश

 हुं
 क

 देशी  क़िस्मों  का  मूल्य  हाल  ही  की  राज्य  सरकार  कुष्ठ  रोग  vat

 है
 ।

 कुछ  समय  पूर्व  आयात  किये  जाने  नष्ट  करने के  लिये  एक  महान  आन्दोलन  का

 वाल  माल  से  इसका  मूल्य  हुआ  करता  प्रायोजन  frat  तथा  केन्द्रीय  सरक

 था
 अव  यह  बहुत  अधिक  बढ़  गया  है  |  वहां  की  राज्य  सरकार  को  क्या  सहायता  दी

 a  मनित्टामी  इस  दृष्टि से  कि  इस
 .  देश

 म॑  सुपाड़ी  आयात  की  जाती  में  जानना  शन /मत।  चन्द्र दा वर  मध्य  प्रदेश
 .

 चाहूँगा  कि  आयात  के  लाइसेंस  कित  राज्यों  जैसा  कि  हम  जानते  कि  केद्रीय  सरकार

 Tat  देश  के  किन  भागों  को  दिये  तथा  निजी  एजेंसियों  के  द्वारा  चलाय
 श

 हें
 ?

 गय ऐसी  संस्थायें हें  जो  इन  उठ  रोकी

 डा०  पा  एस०  देशमुख  :  यह  प्रश्न  भी  की  WATE को  पुरा  कर  रही हं  |
 वाणी  तथा  उद्योग  मंत्री  को  नि  करना  कितु  उन्होंने  केन्द्रीय  सरकार  से  ret

 पड़ेगा
 की  सहायता नहीं  मांगी  कौर इस

 में  यह  नहीं  कह  सकती  कि  हमने क्या  सहायता अध्ययन  क्य

 को  ज्ञ

 ~  जै  क  ०१७ ७  ५  फे  के  ९  इस  संबंध में  की  है  ।
 द

 क्या  सरकार क

 उपाध्यक्ष
 ag,

 तरनत  ए

 ज्ञात  है  कि  होटलों  तथा  अन्य  सार्वजनिक
 अगला  प्र३  में  चार

 सहायक  प्रशन  के  लिये

 अनुमति
 दे

 चुका
 ह  ।  स्थानों  में  कुष्ठ  रोगी  wa  कर  रहे  हें  ?

 यदि

 ऐसा  तो  क्य  केन्द्रीय  सरकार  राज्य
 स

 कुष्ठ  रोग  को  निदेश  जारी  करेगी  कि  वे  नौकरी  से  अ

 २७७.  झ  उन  क्या  स्वास्थ्य
 कर  दिये wa  ?

 त्री द  यह  बताने की  कृपा  ह्य्गी  कि  राज्य  उपाध्यक्ष  प्रशन तो  झ्रावारे

 कारों  ने  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद  की  atte  निराश्रित  कुष्ठ  रोगियों  का  उन  लोगों

 पर  लापरवाह तथा  निराश्रित  कुष्ठ  रोगियों  का  जो  नौकर हैं  ।

 के  लिये  उचित  निवास  स्थान  की  व्यवस्था
 अलाव  दाउ  क्या म॑  जान  सकता

 करने  में  कहां  तक  सहयोग  दिया  है
 ?

 हूं  केन्द्रीय  सरकार  इन इन  पीड़ित  निराली  को

 स्वास्थय  उपमंत्री  (Mag)  निवास  स्थान  देने  के  संबंध में  कुछ  भार  वहन

 वांछित  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  करने  को  तैयार  wie  यदि  एसा  है

 यथा  समय  सदन  पटल  पर  रखी  जायगी  ।  कितनी  राशि  देने  को  तैयार  है
 ?

 ह

 ati  झूलन  सीमित  क्या  सरकार  हमें  यह  चन्द्र दा  वर  यह  एक

 बता  सकेगी  कि  इन  निराश्रित  लप  वाह  ऐसी  समस्या  है  जिसका  निबटारा  राज्य

 ve  रोगियों  से  उत्पन्न  होने  वाली  स्थिति  की  सरकारों  को  ही  करना  है  |  प्रत्येक  राज्य
 ता  को  संबंधित  राज्य  z

 कारों  ऐसे
 se

 कर  लिया है  ?  *  stro  पृ०  क्या  सरकार  को

 MTA  जी  श्रीमान |  इस  लया  ae  है  कि  बहुत  से  कुष्ठ  रोगी



 R362  मौखिक  उत्तर  १५  सितम्बर  १९५३  मौखिक  उत्तर  २३८२

 कभी  भी  गलियों  कनाट  प्लेस के  शनी
 सारंग घर

 दास  क्या  में  जान

 पास  तथा  चांदनी  चौक  में  घूमा  करते  सकता  ्

 हैं  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  क्या  करूं  ?

 fa नेमत  चन्द्रशेखर  :  यह  यातो  पहले  वाला  जारी  रखिये  wear

 सत्य  है ट  |
 नया  प्रश्न  चलाइये

 ?

 श्री  सारंग घर  दास  :  में  समझता था प्रो०  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या  यह  नहीं

 कि  झ्रापने  मुझे  अनुमति  दे  दी  है  ।  मुझे  गेंद कि  बहुत  से  कुष्ठ  रोगी
 महत्वपूर्ण  तीर्थ

 स्थानों

 में  पाये  जाते  क्या  भारत  सरकार  इन

 देश-व्यापी  महत्ता  के  तीर्थ  स्थानों  की  देख  भाल  उपाध्यक्ष  मोदी  मेंने  नहीं

 नहीं  करेगी  जहां  इतने  कुष्ठ  रोगी  जमा  हैं
 ?

 फ्लाइंगਂ  बलब
 उपाध्यक्ष  :  त्यौहार के  अवसरों

 में  या  धार्मिक  केन्द्रों  में
 ?

 set  कया  है
 ?  * 2292.  श्री  एम +  Udo  faa

 धार्मिक  केन्द्रों  में  ?  क्या  संचरण  मंत्री  प्रतिपूरक  विवरण  संख्या

 Mo  डी०  स।०  जी  हां  |
 ४  जिसमें  २८

 मई  १९५२
 को  फ्लाइंग

 क्लबों  के  संबंध  में  पूछें  गये  तारांकित  प्रशन
 श्री पतो  ata  :  राज्य  सरकारें

 संख्या  2RE  तथा  उस  पर  श्री  एस०  सी०

 उनको  हटाने  का  प्रयत्न  कर  रही  हैं
 ?

 सामन्त  द्वारा  पूछे  गये  wage  Tea के

 wi  ज.'०७  प!०  कया  में  जान  उत्तर  में  दिये  गये  झ्राइवासनों  तथा  वचनों

 सकता  हु  कि  केन्द्रीय  सरकार  इन  सभी
 के  संबंधी  में  की  गई  कार्यवाही  दी  हुई

 कुष्ठ  को  उनके  अगस्त  राज्यों  में  निर्देश  करने  तथा  यह  बतलाने  की  कृपा  करेगे

 भेजने  का  प्रबन्ध  करेगी  जिससे  वहां  उनकी  कि

 देख-रेख  की  जा  सके  ?
 हवाई  कम्पनियों  के

 करण  किये  जाने  के  बाद से  विमान  चालकों उपाध्यक्ष
 महोद

 :  कनाट  प्लेस  से  ?

 के  प्रशिक्षण  की  तथा  जिन  संस्थाओं  में  उन्हें Sez y
 मंत्रो

 धरों  :
 प्र

 सरकार  के  लिये यह  कायें  अपने  ऊपर  लेना  fret  fear

 था

 रहा  हैं  उमरी  स्थिति

 क्या

 असंभव  है  ।  हमने  इसके  लिये  प्रयत्न  फिया
 है  ;

 है  कि  झन्तर्राज्य  व्यवस्था  की  जाय  जिससे
 वे  प्रशिक्षण  संस्थायें  अरब  किस

 कि  वे  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  को  न  जा  सकें  ।  प्रकार  चलाई  जा  रही  हैं  ;

 किंतु  यह  कार्य  होना
 यदि  असंभव  नहीं  तो  कम  राज्य  उन्हें  कोई  सहायता

 से  कम  अत्यन्त  कठिन  तो  gam  है  ।  देते हैं
 ;

 उपाध्यक्ष  महोदय :  अगला  प्रदान
 यदि  ऐस  तो  उन  राज्यों  के

 नाम  क्या  हैं  श्र
 वे

 किस  प्रकार  की  सद्दायत
 सारंग घर  दास  क्या  मैं  जान

 देते  हैं  ;  तथा
 सकता  हूं

 (१)  नका  वार्षिक  व्यय  कितन
 उपाध्यक्ष  महारत  :  माननीय  सदस्य

 से  खड़े  हुए  हैं  ।
 है  (२)  सरकार  द्वारा  इन्हें  ae  अधीन

 od  समय  प्रारम्भिक  व्यय  कितना  gat
 एम०  एल०  द्विपद

 :
 Qos  |  भर  (३)  यदि

 सरकार  ने  इन  deal को
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 अपने  भ्रमित  ले  लिया  तो  प्रति  वर्ष  कितने  ट्रेनिंग पर  दी  जावे  शर  कमर्शियल  पायलट्स

 प्रदिक्षणा्धियों को  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ?  या  नबी  लाइसेन्स  की  ट्रेनिंग  पर  सबसिडी

 संचरण  उपमंत्री  राज

 हवाई  कंपनियों  का  राष्ट्रीयकरण  उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  मंत्री  तो

 कर  दिये  जाने  के  परिणामस्वरूप इनकी  पूरी  रिपोर्ट  पढ़ते  चले  जा  रहे

 स्थिति  में  कोई  अन्तर  नहीं  हुमा
 ।

 श्री  एम०  एल०  में  जानना

 ये  ग्यारह  जिनमें  नौ  फ्लाइंग
 चाहता  हुं  कि  ज  सा  बयान  में  लिखा  हुआ  &

 क्लब  गैर  सरकारी  सीमित  कंपनियां  और  कि  केन्द्रीय  सरकार  सहायता  देती  हू  वह

 स  PEXRQ—AR  में  GY, GaX  रु०  तो

 राज्य  जो  करते  ह  उस  में  केन्द्रीय

 जो  सरकार  की  संस्था  है  कौर  सरकार  सहायता में  क्या  अनुपात है  ?

 इसका  प्रबन्ध करती  है  ।
 श्री  राज  बहादुर  :  श्राम  तौर  से  जो

 कुल  ५
 नियम इस  का  स्वीकार  किया  गया  है  वह  यह

 राज्यों  में  फ्लाइंग  क्लबों  को  तथा  आधार

 कि  जितनी  सबसिडी  केन्द्र  द्वारा  मिलती  है
 पर

 वित्तीय  सहायता  देते  हैं
 ।  एक

 विवरण

 जिसमें  REve-vy9  से  राज्यों  द्वारा  दी  जाने
 लगभग  उतनी  ही  सबसिडी

 राज्य  सरकारों

 से  मिलती है  |
 वाली  सहायता  दी  हुई  सदन  पटल  पर

 श्री  एस०  एल०  द्विवेदी :  में  जानना
 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ६,अ  धुन्ध

 संख्या  २६]
 चाहता  हूं  कि  मैसूर  सरकार  को  जो  सहायता

 जाती  है  वह  कितनी है  प्रौर  उस  में  कितनी
 सरकार  ने  किसी  भी  फ्लाइंग

 क्लब  को  भ्रष् किर  में  नहीं  लिया  है  ।
 वृद्धि  करने

 की  आवश्यकता है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  मैसुर  सरकार  को

 श्री  THo  एल०  द्विवेदी :  में  यह  जानना
 इस  विषय  में  मैसुर  फ्लाइंग  क्लब  को

 चाहता हुं  कि  मार्शल  कमेटी  ने  जो  सिफारिशें
 अवय  सहायता  मिलती  है  जैसा  कि  स्टेटमेन्ट

 सरकार  के  पास  भेजी  हें  वे  क्या  हैं  पौर  उन  पर
 में  लिखा  हुमा  है  :.

 करने  के  लिये  क्या  किया जा  रहा  है  ?

 मैसुर  सरकार  इस  संस्था  को  चलाती  है  ।
 श्री  राज  बहादुर  :  कमेटी  का  नाम

 केन्द्रीय  सरकार  इस  संस्था  को  मैसुर  सरकार
 मास्टर  कमेटी  हे  क्योंकि  वह  श्री  एम०  ए०

 मास्टर के  नाम  पर  है  |  उसने  जो  सिफारिशों
 द्वारा  दिये  जानें  वाले  अंशदान  के  थि

 झा धिक  सहायता  देती  हैं  |

 भेजी  हैं  वह  झा  गई  उन  में  से  कुछ  यह  हैं

 कि  सिविल  एयर  ate  की  स्थापना  की
 श्री  हेमा :  wet  के  पार्ट  पीके  जवाब  में

 झप  ने  फरमाया  सन्  १९४६-४७  में

 स्टेट्स को  जो  मदद
 दी

 गई  है  सिफ॑  उस  के ए  कौर  बी  लाइसेन्स  के  लाइसेन्स  देने  का

 वही  होना  चाहिए  जिस  को  इन्टरनेशनल
 झांकने  दिये  क्या उस  के  बाद  स्टेट्स को

 सिविल  एविएशन  झ्रोरगैनाईज़ दान  ने  माना  है  कोई  मदद  नहीं दी  गई ?  कौर  भ्रमर
 दी

 गई

 तो  उस  का  उल्लेख  यहां  क्यों  नहीं  है
 ?

 फ्लाइंग  क्लब्स  के  बारे  में  उन्हों  ने  कहा  है  कि

 सबसिडी  जो  दी  जाय  वह  इस  आधार  पर  दी  श्री  राज  बहादुर  :  जी  सब
 जानी  चाहिये  कि  पाइलट्स  ए  लाईसेन्स  की  fat  गये  हूँ  ।  Rvg-vi9  के  दिये  गयें
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 सन्  g &¥iy—vs,  में  प्रयास में  झगड़ा है  जिस  से  उड्डयन

 PEYW—KQ  सब  के  झांकने  प्रशिक्षण तथा  उस  के  अन्य  हितों  को  नुकसान

 दिये गये  हैं  ।  होता  क्या  सरकार
 की

 इन  फ्लाइंग  क्लबों

 श्रीमती  रेण  चक्रबर्ती  :  में  जान  सकती  की  रचना  कौर  इन्हें  चलाने  के  मामले  में

 कोई  योजना है  ? हूं कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  फ्लाइंग  क्लबों  या

 इलाहाबाद  की  संस्था  में  प्रशिक्षण  के  लिये  श्री  राज  बहादुर
 :

 मुझे  खेद  है  कि  बम्बई

 कोई  वृत्तियां देती  है
 ?  फ्लाइंग  क्लब

 के  सदस्यों  में  में

 श्री  राज  बहादुर :  मुझे  इस  का  पुरा  पता
 मतभेद  झगड़ा  है  जिस  के  परिणामस्वरूप

 नहीं है  ।  इन  प्रशिक्षणार्थियों को  सावधानी  से  बम्बई  सरकार  ने  हमें  यह  सलाह  दी  कि  हम

 चुना  जाता  है  श्र  प्रशिक्षण के  लिये  सरकार  इसे  श्रमिक  सहायता  कौर  पहली

 aaa  सहायता  देती  है  क्योंकि  प्रशिक्षण  का
 सितम्बर gay?  से  यह  सहायता  देनी  बन्द  कर

 दी  गई  थी  ।  हम  ने  बम्बई  फ्लाइंग  क्लब  को
 खर्चा  लिये  जाने  वाले  शुल्क  से  बहुत  अधिक

 होता है  ।  यह  सलाह दी  वह  संस्था के  नियम

 इस  प्रकार  बनाये  जिस  से  कि  क्लब के  कार्यों

 श्री  Zio  एन०  fag:  इन  शिक्षा  केन्द्रों  में  पर  केन्द्रीय  तथा  बम्बई  सरकारें  काफ़ी  नियंत्रण

 प्रत्येक  शिक्षणार्थी पर  जो  खर्चा  पड़ता  है  उस
 रख  सकें  ।

 का  सापेक्षिक  अनुपात  यह  श्राप  बता
 कीड़ों  द्वारा  कृषि-फसलों  का  नाश

 सकते  हे  ?

 QQ,  Mi  एस०  एन०  दास  :  क्या
 राज  बहादुर :  में  इस  भ्रनुपात को  तो

 नहीं  बता  किन्तु  यह  wast  है  कि

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 ि

 भिन्न  भिन्न  फ्लाइंग कलब्स  में  खर्चे का  भिन्न

 भिन्न  परिमाण  भ्राता  भ्र  वह  विशेष  प्रशन
 क्या  हाल  में  पौधों  की

 पूछ  जाने  पर  ही  बताया  जा  सकता  है  ।  कुतर  कर  खाने  वाले  पशतूनों

 शर  कीड़ों  wife  द्वारा  नष्ट  की  गई

 एम०  एल०  द्विवेदी
 :

 में  जानना  फसलों की  मात्रा  का  कोई  च्  लगाया

 चाहता  हूं  कि  श्रीराम  में  कोई  फ्लाइंग
 गया है  ?

 कलब  खोलने  की  तजवीज़ गिरने

 तो  उस  के  खोलने में  विलम्ब  कयों  हो  रहा  है  ?
 क्या  यह  ठीक  है  कि  कृषि  फसलों

 के  इन  हों  द्वारा  २०  प्रतिशत  फसलें  नष्ट

 कर  दी  जाती  हैं  ? att  राज  बहादुर  :  केन्द्रीय  सरकार  की

 भ्रांत से  गवर्नमेंट  जो  कि  सरकार ने  इस  नादा  को  रोकने  के

 फ्लाइंग  क्लब  खोलना  चाहती  यह  कहा  जा  लिये  पिछले  छः  वर्षों  से  क्या  कार्यवाई  की  है  ?

 चुका है  कि  केन्द्रीय  सरकार  जो  सबसिडी
 इस  नादा  को  रोकने  के  उद्देश्य  से

 क्लब्स  को  देती  है  वह  उन  को  भी  देगी  कीड़ों  को  मारने  वाली  कितनी  दवाई  की

 यह  प्रस्ताव  १६४८-४४ में  ही  कर  झ्रावस्यकता है, कया क्या  इस  का  हिसाब  लगाया

 दिया  गया  किन्तु  गवर्नमेंट  से  गया है  ?

 प्रभी  कार्यवाही  इस  दिदा में  नहीं हुई  है  |  भारत  में  afr  दवाई

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  इस
 बात

 को
 दृष्टि  में

 कितनी
 पैदा

 की
 जाती  है  भ्र  दूसरे  देशों  से

 कितनी  मंगवाई  जाती  है  ?
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 यदि  ऐसी  बात  तो  देश  में  श्री  एस०  एन०  द  स  :
 क्या  में  यह

 जान

 इस  शझ्रावश्यकता  को  पुरा  करने  के  लिये  क्या  सकता हुं  कि  क्या  केन्द्रीय तथा  राज्य  सरकारों

 द्वारा  झ्र पना ये  गये  विभिन्न  उपायों  के  परिणाम कार्यवाई की  जा  रही है  ?

 स्वरूप  जो  फल  निकला  है  क्या  उस  का  पता
 कृषि  मंत्रा

 पक्ष  Udo  :

 लगाया  गया है  यदि  तो  फैली हुई
 हानि  का  हिसाब  लगाने  के

 लिय
 बीमारियों  को  कितना रोका  गया  है  ? विश्वस्त  पद्धति  न  होने  से  अनुमानती  लगाना

 संभव  नहीं  है  ।  डा०  प/०  एस०  देशमुख
 :  मुझे  विश्वास

 है  कि  कम  से  कम  पिछले  वर्ष  जब
 कि

 चावलों
 कीड़ों कौर  बीमारियों  के  द्वारा

 पर  कीड़े  लगे  थे  तब  हम  ने  उन  को  बड़े
 फसलों  के  नष्ट  होने  के  भ्र नू पात को  निश्चित

 पर्ण  ढंग  से  नाश  किया  ,  टिड्डी  दल
 का  भी

 नाश  किया  ।  सब  बातों  को  यदि  देखा  जाए
 सदन  पटल  पर  विवरण-पत्र  रखा

 तो  हम  नहीं  रहे  हें  ।
 gar  है  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या

 श्री  एस०  एन०  दास  :  कया
 में  यह

 जात

 Ro]
 सकता  हूं  कि  कया  विभिन्न  राज्यों  को  नियंत्रण

 लगभग  १२,०००  टन |  के  लिये  दिये  गये  सामान  के  लिये  राज्यों से

 जानकारी प्राप्त  की  जा  रही  है  ।  कुछ  शुल्क  लिया  गया  भ्रमणा वहू  सामान

 सरकार  ने  डी  औली ०  lo ०  के  उत्पादन  निःशुल्क
 दिये  गये  हैं  !

 के  लिये  एक  कारखाना  स्थापित  किया है  ।  डा०  प  एस०  देशमुख :  हम  अधिक  से

 केवल  टे विन कल  ग्रेड  की  कृमिनाशक  दवाई  के  अधिक  सामान  लाने  ले  जाने  का  भाड़ा  लेते  है  ।

 ही  आयात  की  अनुमति देने  से  देश  के  हम  aa  कोई  किराया  नहीं  लेते  |  यह  मैं

 ही  विभिन्न  प्रकार  की  विदेशी  कृमि-नाशक  अपनी  स्मरण  शक्ति  से  बतला  रहा  हूं
 ।  परन्तु

 दवाइयों को  बनाने  के  लिये  प्रोत्साहन दिया  केन्द्र के  पास  भी  पर्याप्त  सामान  नहीं  है  ।  हम

 जा  रहा है  ।  बहुत  सी  भारतीय  फर्मों  ने  अनेक  इस  सामान को  बढ़ाना  चाहते

 प्रकार  की  कृषि-नाशक  दवाइयों  को  बनाने  का
 श्री  एन०  सिह  सरकारी  भण्डारों

 काम  ले  लिया  है  ।
 में  wars की  हानि  की  are  विशेष  निर्देश

 करते  हुए  क्या  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  कुतर ५ श्र  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  यह  जान

 संकता हूं  कि  क्या  यह  तथ्य है  कि  केन्द्रीय  कर  खाने  वाले  जीवों  इरादी  के  द्वादशा  होने  वाली

 सरकार के  किसी  विशषज्ञ ने  एक  वक्तव्य  इस  हानि  को  कम  करने  के  लिये  सरकार  ने

 क्या  कार्यवाईयों की  शर  वे  कहां  तक
 दिया अथवा  बम्बई  में  एक  लेख  पढ़ा  है  कि

 जिस  में  कहा गया  है  कि  प्रति  वर्ष  भारत  में  सफल  हुई  में  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि

 ६०  लाख टन  नष्ट  हो  जाता  है
 ?  किस  उपाय  से  रुपया  वच  किया  गया

 किस  ढंग  से  सफलता  प्राप्त  की  गई  |
 डाउ  पी०  एस०  देशमुख  :  वक्तव्य  में

 डा०  प;०  एस०  tra  :  प्रश्न  वास्तव
 कुछ  अतिशयोक्ति नहीं  है  ।  मोट  हिसाब  से

 यह  पता  लगा  है  कि  इन  कीड़ों  र  बीमारियों  में  कीड़ों  ak  बीमारियों द्वारा  फसलों के

 के  कारण  लगभग  १०  प्रतिशत फसलें  नष्ट  नुकसान से  सम्बन्धित  है  ।

 हो  जाती  संतोष  केवल  इसी  बात  का  है  कि  उपाध्यक्ष  महोदय  :  mara  एकत्रित

 अमरीका  में  २०  प्रतिशत  फसलें  नष्ट  होती
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 श्री  बर्राघतामी ध
 क्या  में  यह  जान  उपाध्यक्ष  मोदी  जब  ये  कीड़े  जाते

 सकता  हूं  कि  फसलों  के  इन  शत्रुओं  द्वारा  तो  फसलों  की  ऊंचाई  कितनी  होती

 किस  क्षेत्र  में  फसलों  का  सब  से  अधिक
 नाश  शर  कया  इस  से  पहले  ही  वर्षा  हो  चुकी  होती

 शर  किस  प्रक्रम  में  ?
 उस  क्षेत्र  में  कुल  कितनी  मात्रां  में

 डा०  पी०  एस  देशमुख :  विभिन्न फसलें  नष्ट  हुई  हैं  ?

 डा०  पी०  Udo  देशमुख  :  जैसा
 कि  में  ने

 फसलों  में  विभिन्न  प्रक्रम  पर  कीड़े  लगते  हैं  ।

 पहले ही  बतला  दिया  है  इस  का  अनुमान  उपाध्यक्ष  मोदी
 :

 प्रत्येक  प्रकार  के

 बहुत  ही  कठिन  है
 ।

 कम  से  कम  कीड़ों  का  अपना  समय  होता  है  ।

 मुझे तो  इस  प्रकार का  पता  नहीं  है  कि  किसी

 विशिष्ट  क्षेत्र  में  किसी  विशेष  प्रकार के
 श्री  एस०  Ute  दाव  :  क्या  इन  पौधों

 कीड़ों
 ने

 हानि  पहुंचाई है

 की  बीमारियों  को  रोकने  की  दृष्टि  से

 स्थान
 करने  के  लिये  प्रबंध

 किया गया  है  ?

 निस्सन्देह  टिड्डियों  के  बारे  में  हम  जानते

 हैं  कि  किसी  दूसरे  भाग  की  अपेक्षा  वे  राजस्थान
 डा०  पाए तज  देशमुख  अनुसन्धान

 सदा  चलते  रहते हँ  ।  हमारे  पास  इस  के  लिये
 में  सब  से  पहले  हानि  पहुंचाती

 एक  से  भ्रमित  संस्थायें  ह  |

 कु  धरी  एनी  मुस्करा  :  क्या
 में  यह  जान

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सामान्य  प्रशन
 सकती  हूं  कि  क्या  त्रावणकोर  कोचीन  के  किसी

 वे  सामान्य  उत्तर  दे  रहे  ह  करो  किसी
 व्यक्ति  ने  कीड़ों  कौर  पशतूनों  को  नष्ट

 व्यक्ति  को  जानकारी  प्राप्त  नहीं  भ्र गला करने  के  लिये  कोई  योजना  श्रथवा  यंत्र  प्रस्तुत

 किया  है  ?  ART  |

 गाड़ियों  का  सम् भरण

 a
 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  यही

 ?
 ह  *

 १२८०.  श्री  ए०  Uo  लानत  :  क्या
 ~

 कुमारी  एपी  महान  :  नी  *  श्र  मकोड़े  ।  रेल  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उपाध्यक्ष  साधारणता  |
 क्या  यह  तथ्य है  कि  देश  के  कुछ

 डा०  प०  एं प्त  देशमुख  :  यदि  चल WT  नीयਂ  भागों  में  गाड़ियां  मिल  सकती  परन्तु  उन  के

 सदस्य  का  इस  वर्ष  से  झ्र भि प्राय  तो  हमारे  सम्भरण  की  तुलना  में  बुक  कराने  के  पर्याप्त

 पास  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  ATS  |  प्रबन्ध  नहीं  हं  ?

 विभिन्न  रेलवे  परिधि  में  गाड़ियों
 शो  मुर नित् वामी  :  इस  बात  की  दृष्टि  से

 के  मिलने  की  क्या  स्थिति  है  ?
 कि  यह  बात  सरकार  के  ध्यान  में  प्रा  चुकी  है

 कि  बहुत  मात्रा  में  कृषि  फसलें  इन  कीड़ों  के  गाड़ियों  के  सम् भरण  को  सुधारने

 शर  यातायात  की  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के
 द्वारा  ase  की  जाती  क्या  में  यह  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  इस  बात  का  पता  करने  के
 लिये  सरकार  द्वारा  हाल  में  क्या

 कार्यवाही

 लिये  कोई  परीक्षण  किया  गया  है  कि  की  गई  है  ?

 तथा  यह  नाश  किस  अवस्था  में  होता  है  ?  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  में  नहीं  समझ
 :  लगभग  ग्रस्त के  मध्य  से

 सका  कि  उन  का  किस  क्षेत्र  अथवा  किस  समयਂ  उत्तरी  कौर  पूर्वी  रेलों  की  बड़ी  लाइन  पर  अर

 से  अभिप्राय  है  ।  दक्षिण
 रेल  की  छोटी  लाइन  पर  यातायात
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 की  समस्त  मांग से  भ्रमित  गाड़ियां  मिल  योजना का  नाम की  योजना

 को
 चालू  करने  का  प्रस्ताव  रखा  था

 ।  उचित

 रूप से  डब्बे वितरित करने  के  लिये  उस  योजना
 उत्तर-पूर्वा  रेल  को  छोड़ਂ कर

 का
 क्या  फल  झा  है

 ?
 तमाम  रेलों  पर  मुक्त  मार्गों  पर  अर्थात  ऐसे  मार्गों

 पर  जिन  की  लाइन  सीमित  नहीं है  ,  यातायात  श्री  अलंगेदान  :  हमें  ऐसी  किसी  योजना

 कम  या  अधिक  मात्रा  में  का  पता  नहीं है  ।

 तया
 चालू  रहता  सीमित  धारिता  वाली  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  किसी  प्रकार

 लाइनों  पर  यातायात  wear  द्वारा  सीमित  का  अझभिनवीकरण  नहीं  किया  गया  है  ?

 होता  यद्यपि  इन  में  से  भी  कुछ  में  साधारण
 श्री  बमन  :  सरकार  ने  यह  बात  मानी

 माल के  लिए  डब्बों की  मांग  को  पुरा
 है  कि  उत्तर  पूर्वी  रेल  पर  गाड़ियों की  कमी  है

 किया  जाता  है  ।
 शौर  कई  दूसरी  रेलों  पर  कुछ  अधिक  गाड़ियां

 रेल  पर  उपलब्ध  डब्बे  हील  की  तो  सरकार  ने  ऐसा  विचार  नहीं

 सारी  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  किया  है  कि  कुछ  डब्बे  उत्तर  पूर्वी  रेल  के  लियें

 क्योंकि  वहां  डब्बे कम  हूँ  ।  भेज  दिये  जाय ं।

 अधिक  नये  डब्बे  और  इन् जन  उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  छोटी  बातें

 खरीदने  के  लिये  आदेश  दिया  गया  है  कौर  शआदेदा  जो  वे  ही  करेंगे  ।

 देने  का  विचार  है  ।  कठिन  मार्गों  की  लाइनों
 श्री  अलगेशन  :

 में  ने
 प्रदान  के  भाग

 की  धारित  को  बढ़ाने  का  कायें  भी  किया  जा
 के  बारे  में  बतलाया  था  fe  उत्तर  त्यौरी  पूर्वी

 रहा है
 रेलों  की  बड़ी  लाइन  कौर  दक्षिण  रेल  की

 श्री ए०  एम०  टामस  :  हम  ने  पंच  वर्षीय
 छोटी  लाइन  पर  डब्बों  का  मांगਂ  के

 योजना  के  भ्रमर  देवा में  ३०,०००  डब्बों  को
 बराबर  अथवा  उस  से  अधिक  है  ।  उत्तर  पूर्वी

 बनाने  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया है  ।  क्या में  रेल  पूर्णतया  छोटी  लाइन  है  ।

 युद्ध  सकता  हूं  कि  योजना  के  इस  समयਂ  के

 बीच  अब  तक  कितने  डब्बे  तैयार  किये  जा  चुके
 श्री  दाभी  :  क्या  मं

 जान
 सकता  हूं  कि

 a  >
 ह

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  पश्चिमी  रेल  पर  डब्बों

 की  उपलब्धि  की  अवस्था  संतोषजनक  नहीं  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  उन्हों  ने  योजना
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वर्णित  की  गई  रेलों

 की  प्रगति  को  प्रचालित
 नहीं

 किया  है  ?

 के  अतिरिक्त  सब  रेलों  पर  इस  की  अवस्था

 श्री  ए०  एम०  टामस  :  अब  तक  किया
 संतोषजनक  नहीं है  ।

 गया  उत्पादन  |
 श्री  एम०  एल ०  दहिवेदी :  में  यह  जानना

 उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  यह  उस  में
 चाहता  कि  विभिन्न  प्रादेशिक  रेलों  को

 सम्मिलित  नहीं  है  ?
 गाड़ियां  देने  की  क्या  पद्धति  है  ।  क्या  गाड़ियां

 श्री  अलगे दान  :  देशी  कारखानों  से  प्रति  वास्तविक  आवश्यकता  के  झ्रनुसार  दी  जाती

 वर्ष  sooo  डब्बे  खरीदने  का  आदेश  दिया  ह  भ्रमणा  सब  रेलों  के  लिये

 गया  वे  इस  मांगਂ  को  पूरा  कर  सकते  हूँ  |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  रेल  की

 श्री  पी०  ato  बोस  :  कुछ  समयਂ  हुआ  लम्बाई  पर  शरीर  है  अथवा  आवश्यकता  १९

 रेल  के  प्राधिकारियों  ने  इच्छा  सभ् भरण  यह  बात  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हे  ।
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 श्री  अलगेशन
 :.  निस्सन्देह  यह  प्रत्येक  पौर  होगी  के  रास्ते  ३७  डब्बे  वापिस  ले  लिये

 रेल  की  आवश्यकता  पर  निसार  प्र  यह  दक्षिण  रेल  पर
 भी  ऐसी  ही  बात

 कायें  रेल  मण्डल  द्वारा  किया
 जाता  है  |  श्र  व्यापारियों  कुछ  महीनों  में  ही

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  किस  झ्राधार  पर  ३०,०००  रुपये  समेत  करने  पड़े  थे  ।

 श्री  अ्रावस्यकता  के  अधार  श्री  के०  सो०  में  यह

 पर |
 जान  सकता  हूं  कि  क्या  जनता  के  सामने

 sod  डब्बे  के  स्वामी  ह  की  कोई  योजना सरदार  ए०  Yao  सहगल  :  कया  में  यह

 रखी गई  है  ? जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  गाड़ियां

 श्री  अलग दान  :  जी  हां  ।  कुछ  व्यापारी देते  प्राधिकारी  प्रस्तुत  की  गई  मांग  के

 अनुसार  डब्बे  नहीं  बांटते  ?  हितों  से  इस  योजना में  उन  की  सम्मति  ate

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वे  देर  करते  प्रतिक्रिया के  बारे  में  पूछा  गया  है

 क्या  ऐसी  बात है
 ?  प्रदान  क्या है

 ?  माननीय  श्री  Zio  Fo  चौधरी  :  माननीय  मंत्री

 सदस्य  को  स्वयं  इसे  समझाना  चाहिये  ।  जी  ने  बतलाया  कि  पूर्वी  महा खण्ड  में  गाड़ियों

 की  उपलब्धि  पर्याप्त  परन्तु  हम  देखते  ह सरदार  ए०  Tqo  प्रश्न यह
 है

 कि  कम  से  कम  खानों  के  लिये  गाड़ियों  की
 कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  डब्बे  बांटते  समय  वक

 से
 व्यादेश  के  अनुसार  डब्बे  नहीं  बांटे  जाते हैं

 ?
 उपलब्धि  खानों  द्वारा  की  गई  मांग

 art है
 ।  ऐसा  क्यों है

 ?
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कहा ं?  कया  स्टेशनों

 ~  ल  जो  अलं गे शन  :  कोयले  उठाने  के
 म  f

 लिये  भी  हमारे  पास  पर्याप्त  गाड़ियां  नहीं  हैँ  ।

 सरदार  ए०  Tho  सहल  :
 वास्तव  एक  समय  ऐसा  था  जब  कि

 लिये  व्यादेश  के  भ्रनुसार  |  कता  की  अपेक्षा  afer  गाड़ियां  थीं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसे  समझना  संभव
 को  पी०  सो०  बोस  :  क्या  में  यह  जान

 नहीं  बहुत से  प्राधिका री  डब्बे  बांटते  सकता  हूं  कि  क्या  रेल  अधिनियम  के  अन्दर

 सरदार  ए०  Wao  सहगल  :  व्यापारियों  कोई  ऐसा  उपबन्ध  है  कि  उन  लोगों  को  दण्ड

 द्वारा  प्रस्तुत  किये  गय  व्यादेश  |  दिया  जो  गाड़ियों  की  मांग  करते

 ti  अजगैन  :  जहां  तक  इन  व्या देखों
 और  उन  में  सामान  नहीं  लादते  ?

 का  सम्बन्ध  इन  व्या देशों  को  सब  मामलों  में
 श्री  अलगे शन  :  जैसा  कि  में  ने  दूसरे

 अनुपूरक  प्रशन  का  उत्तर  देते  हुए उचित  नहीं  समझा  जा  सकता  |  कभी  हाल  में

 रेल  के  पास  रखी  गई  धरोहर  की  रकम  जब्त
 ही  ऐसी  घटनाएं  हुई  हू  कि  हम  ने  बहुत  से

 डब्बों  का  सम् भरण  तो  इन  में  से  बहुत
 कर  ली  जाती  है  |

 से  व्यादेश  वापिस  ले  लिये  गये  ।  पता  लग  गया
 ए्णाक्लम-क्विलन  रेलवे  लाइन

 कि  वे  झूठे  व्यादेश  हें  ।
 में  झांकड़े  भी  बतला

 सकता  हूं  ।  देहली  विभाग  में  वेजवाडा  के  रास्ते  FILE.  श्री  ए०  TAo  Ata:  कया

 गंतव्य  स्थानों
 के

 लिये  २१८  डब्बों  के  व्यादेश
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे वापिस  &  लिये  गये  जब  हम  उन्हें  डब्बे  ए्णाकुलम-विविलन

 दिये  ।  कौर  सिकंदराबाद  के  रास्ते  ७१  डब्बे  लाइन  में  पटरियां  बिछाने  के  लिये  जमीन

 वापिस  ले  लिये  रायचूर  के  रास्ते  १३२  तैयार  करने  के  काम  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ।
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 एर्नाकुलम  और  कोट्टयम  के  बीच  के  लिये  जमीन  ले  ली
 गई  है

 और  शेष

 इस  लाइन  के  कब  से  चलाये  जाने  की  को  शीघ्र  प्राप्त  कर  लिया  जायेगा  |

 वना हैँ  ;  हैदराबाद  में  सेवा  भोजनालय

 क्या  पुल  बनाने  के  सम्बन्ध  में  क
 १२८२.  श्री  कृष्णा चा यं  जोशो  :  FAT  AA

 कायों  आरम्भ  हो  गया ह है  ;
 मंत्री

 यह  बतलाने  की  कपा ८  करेगे  कि  :

 ३
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  क्या  हैदराबाद  में  सेवा

 नालयों  को  पूर्ण  रूप  से  केन्द्रीय
 सरकार  में

 क्या  इस  लाइन  पर  बिजली  द्वारा  मिला  दिया  गया  ह  ;  तथा

 रेलगाड़ी  चलाये  जाने  की  सम्भावना  की  जांच
 यदि  ऐसा  तो  क्या  ये  केन्द्रीय

 की  जा  रही  हँ  ;  तथा
 सरकार  के  नियमों  तथा  fafaaat  के  अन्तर्गत

 के ve यदि  ऐसा  तो  उस
 कार्य कर  रहे  ?

 शाम  क्या  ह  ?
 श्रम  मंत्रो  वी ०  ato  :  fac)  :

 रेल  तथा  था ता धात  मंत्री  के  समर  तथा  प्रदान  भाग  तथा

 सचिव  (att  शहन नाज़  at)  का  उत्तर  अझ्रस्वीकारात्मक  किन्तु

 एर्णाकुलम-कोट्रयम  लाइन
 पर  १२४  लाख  सभी  कार्यों  के  हेतु  इसकी  प्रणाली

 घनफुट  जमीन  तैयार  करने  का  काम  किया  स्थानों  के  सेवा  योजनालयों  की  कार्य  प्रणाली

 अर्थात  इस  शीष  के  श्रत्तगंत  लगभग  के  समान  ही  है  ।  में  माननीय  सदस्य  की

 २५  प्रतिशत  काम  किंया  गया  हे  ।  नार्थ  यह  बता  दूं  कि  भाग  राज्यों  के

 यह  geuy  से  चलाई  जायगी  ।  सेवा  योजनालयों  को  सम्बद्ध  राज्य  सरकारें

 जी  at
 केन्द्रीय  सरकार  के  एजेन्ट  के  रूप  में  चलाती

 है  ।  इसमें  प्रशासन  तथा  नीति  संबंधी
 यह  प्रदान

 उत्पन्न  नहीं  होता  |
 नियन्त्रण  र  उत्तरदायित्व  केन्द्रीय  सरकार

 इस  मामले  की तथा
 का  होता है  |

 जांच  हो  रही  हैँ  ।  अभी  तक  इस  पर  कोई
 श्री  कृष्ण चाय  जोशी :  में  जान  सकता

 क: नि्णय'  नहीं  किया  गया  ह  |

 हूं  कि  कया  सेवा  योजनालयों  के  केन्द्रीय

 शोएब  एच  में  जान  सकता
 क्षणालय  ने  हैदराबाद  के  सेवा  भोजनालय

 हूं  किया  १९५२-५३  के  लिये  निर्धारित
 का  निरीक्षण  किया  है  ?

 घन  इसी  वर्ष  खच  कर  दिया  जायेगा  ?

 श्री  वो०  ato  fate  :  दत  उसका
 श्री  शाहनवाज़  खां  :  जी  हां  ।

 निरीक्षण  अवद्य  किया  होगा  |

 कुमारी  णो  मध् कर ोन  :  में  जान  सकती

 हूं  कि  क्या  इस  लाइन  के  लिये  काफ़ी  जमीन  गारो  पहाड़ियों  से  रेलवे  लाइन

 लेली  गई  है  और  इसके  निर्माण  के  लिये  उस
 *

 22232.0  सरदार  ए०  एस०  सहगल  =

 स्थान  पर  सामान  ले  जाया  गया  हैँ  ?  क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शो  दाहिना  क  इस  समय  क्या  यह  सत्य  हँ  कि  गारो

 कुलम  से  कोट्टयम  जिसके  बीच  ३७  feat  कोयला  खानों  को  मुख्य  रेलवे  लाइन

 मील  की  दूरी  के  लिये  मंजूरी  दी  गई  हू  से  मिलाने  वाली  एक  रेलवे  लाइन  के  बनायें

 शौर इस  ३७  मील  में  से  ३०  मील
 के  टुकड़े

 जाने  के  सम्बन्ध  में  मांग  की  गई  है
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 क्या यह  सत्य है  कि  राज्य  योजना  अ्रच्छी  किस्म  का  कोयला  है  AK  क्या  वह

 मंत्रणा  ale  ने  इस  रेलवे  लाइन  के  शीघ्र  पर्याप्त  मात्रा में  उपलब्ध  है  ।  वह  मंत्रालय

 प्रारम्भ  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  सिफारिश  एसा  करने  को  उद्यत  नहीं  है  इसलिये  इस

 की हू  ;  तथा  मामले  में  कोई  प्रगति  नहीं  हो  सकी  |

 यदि  एसा  है  तो  इस  मामल  जो  भेजा  नला  कोयले  की  खानों
 म  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  से  कोयला  निकालने  के  लिये  सके  तो  पहले
 विचार  हे  ?

 ही  दे  दिये  गये  हूं  ।  में  जान  सकता  हुं  कि  कया

 रेल  तथा  था ता वात  मंत्री  के  सभा-सचिव  रेल  मंत्रालय  ने  गारो  पहाड़ियों  की  कोयला

 खानों  से  रेलवे  लाइन  निकालने  के  सम्बन्ध दा हन बाज  :  जी

 में  afar  wins  तैयार  कर  लिये कभी  तक  एसी  कोई  सिफारिश

 प्राप्त  नहीं  हुई है  ।
 को  शाहनवाज़  at:  जैसे  ही  श्रीराम

 यह  बताना  wat  जल्दी  z  |  सरकार  हमसे  इसके  लिये  कहेगी  हम  यह

 थ्रो  अहमद  अजी  करेंगे  | भाग  से

 उत्पन्न  होने  वाली  बात  के  सम्बन्ध  में  में  जान  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  जाप  मिनिस्ट्री  आफ

 सकता  हूं  कि  गारो  पहाड़ियों  के  किस  स्थान  प्रोडक्शन  से  इस  सम्बन्ध  में  जो  जांच  कराने

 से  लाइन  श्रीराम  रेलवेज़  की  मुख्य  लाइन  वाले  उस  जांच  में  ग्राहको  कितना  समय

 से  मिलाई  जायेगी  ?  लगेगा ?

 शी  दाहिना  खां  :  इंजी  निर्धारण  श्री  शाहनवाज  खां  :  उसकी  जांच  करने
 सम्बन्धी  बहुत  से  पर् या लोकन  किये  गये  थे

 के  लिये  रेलवे  मिनिस्ट्री  को  कोई  समय  नहीं
 शर  तीन  भिन्न  भिन्न  प्रस्तावों  पर  विचार  पालि  ।

 पहन  '  माइन्स  एण्ड  पावर  जो  आपकी
 किया  गया  था  :

 प्रोडक्शन  मिनिस्ट्री  हू  उससे  इस  बारे  में

 (१)  areafirfe  =  श्रमजंगा “  पांडू  ।
 पूछिये  |

 (२)  दा रन शिरि =  उंगनानी  =
 भारतीय  जहाज

 पाड़ा-चेरी-जेगीद्योपा  होंगे-गांव  ।

 सामन्त  :
 (3)  दा रन गिरि  से  ब्रह्मपुत्र  नदी  के

 क  cA SS  श्री  एस०  सी ०

 किनारे  पर  एक  दृढ़  स्थान  तक  एक  सीधी  धाता कात  मंत्री  यह  बताने

 लाइन  बनाने  का  प्रस्ताव  |  की  कपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  विदेशी

 जहाज  बन्दरगाह  से  चलते  समय  पुरे  भरे
 att  अमजद  ॥  :  नया  इनमें  से  किसी  को

 हुए  होते  कौर  भारतीय  जहाज  कुछ  कुछ
 स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ?

 भरे  हुए ?
 शो  शाहनवाज़  खां  :  इंजीनियरिंग

 यदि  ऐसी  बात  तो  क्या
 सम्बन्धी  पर्यालोकन  किये  गये  हे  alt  रेल

 कार  ने  इस  के  कारणों  का  पता  लगाया  है
 मंत्रालय  पूरी  परियोजना  की  जांच  करने

 भ्र  इस  मामले  में  कोई  कार्यवाही  की  है  ?
 के  लिये  तयार  था  ।  किन्तु  ऐसी  किसी

 योजना  को  श्रारम्भ  करने  से  पूर्व  हम  उत्पाद  सरकार  ने  चलने

 मंत्रालय  से  यह  जानना  चाहते  थे  कि  क्या  भारतीय  जहाजों  कौर  समुद्र  तटीय  जहाजों

 वह  इस  बात  का  पता  लगायेगा  कि  क्या  वहां  की  चिर स्थायित्व  का  अनुमान  लगाया  है  ?
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 यदि  ऐसा  है  ,  तो  कितन  जहाजों
 श्री

 अलगे शन
 :

 इस  उद्देश्य  के  लिये
 ऋण

 को  बिल्कुल  ठीक  करने  alt  नवीन  रूप  देने  के  रूप  में  देने  के  लिये  ६  करोड़  रुपये  की  रकम

 की  झ्रावश्यकता है  ?  mat  रखी  गई  है  ।  नौवहन

 कम्पनियों  को  भी  इसके  अतिरिक्त  wie  तीन रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 तथा  ४  च्  करोड़  रुपये  की  झ्रावश्यकता है  |  ऐसा  अन - च्च्

 मान  लगाया  गया  है  कि  इन  सब  ४६  जहाजों
 लाते  हें  कि  भारतीय  नौवहन  कम्पनियां

 विदेशी  कम्पनियों  की  औसतन  अधिक  को  बदलने  के  लिये  जो  कुल  मूल्य

 वह  इस  रकम  के  इन्दर  ब्रा  जायेंगी  |
 माल  अपने  जहाजों  में  लदवाती  हैं  ।  दूसरे

 बन्दरगाहों  से  कितना  माल  लादा  जाता
 तामलुक  आउट-एजेन्सी

 इसके  विषय  में  जानकारी  एकत्रित  की  जा

 रही है  ।
 *

 cae  श्री  एस०  स०

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की

 तथा  समुद्रतटीय  शौर
 कपास  करेंगे  कि  पूर्वी  रेलवे पर  ताल्लुक़

 विदेश  व्यापार  में  लगे  हुए  €  ७,३२४  सकल
 एंजेसीं  इस  समय  कैसे  कार्य  कर  रही  है  ?

 टन
 के  ४६  जहाजों की  अयस्क  २०  वर्ष  से

 पंचकुरा  रैलवे  स्टेशन को  मिलाने
 अधिक  are  निकट  भविष्य  में  उनको

 बदलने  की  श्रावस्यकता  हो  सकती  है  |
 के  लिये  उस  आउट-एजंसी  के  पास  कितनी

 यातायात  की  बसें  हैं  ?

 एस०  कसा  सामन्त :  क्या  में  जान

 क्या  यह  तथ्य ह  कि  वर्षा  तथा
 सकता  हूं  कि  क्या  नौवहन

 के  पास  आ्राधुनिक  भर  कुशल  यूनिट्स  वाले  धूप  से  बचाव  करने  के  लिये  यात्रियों  ौर

 बसों  के  पंचकूला  रेलवे  स्टेशन  केਂ  ara
 जहाज़ यदि  तो  क्या  विदेशी  जहाजों

 पास  कोई  भ्रोसारा  नहीं  है  ?

 ra
 से  उन्हें  प्रतिस्पर्धा  का  सामना  करना  पड़ता
 ि

 कपा  सरकार
 को  इस  मामलें  में

 कोई  प्रत्यावेदन मिला  है  ? श्री  अलं गे शन  :
 समुद्रतटीय  व्यापार  में

 जहाजों  द्वारा  बदलने  के  लिये  लगभग
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभी-पश्चिम

 ३७  प्रतिदिन  टन  की  कौर  विदेश  व्यापार  में

 शाहनवाज़
 ताल्लुक़

 लगभग  ३  प्रतिशत  ate  की  अ्रावस्यकता

 होती  हैं  ।  जसा  कि  सदन  को  पता  सरकार
 आउट-एजंसी  पूर्ण  कार्य  कर  रही

 ऋण  देकर  नौवहन  कम्पनियों  की  सहायता

 कर  रही  हैं  जिससे  कि  वे  अ्रपने  पुराने  जहाजों  पांच
 |

 को  बदल  सकें  नये  जहाज  खरीद  सकें  |
 पंचकूला  रेलवे  स्टेशन  के  साथ

 बसों  के  लिये  कोई  श्रोसारा  नहीं  है  ।  स्टेशन  की श्री  एस०  स०  क्या  में  जान  सकता

 g  fe  क्या  ae  तथ्य  fe  धनाभाव  के  कारण  इमारत  में  ढके  हुए  विश्वास  भवन  में  यात्रियों

 के  लिये  जगह  जो  समीप  ही  है  ।
 ये  कम्पनियां  अपनी  विस्तार  योजना  को  चलाने

 में  प्रेम  हें  ?
 में  यह

 भी
 पूछना  चाहता  हूं

 कि  क्या  पंचवर्षीय  योजना  में  इनको  पर्याप्त  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या  यह  में

 सहायता मिलेगी  अथवा  नहीं  ?  जान  सकता  हूं  कि  क्य
 |  ट्राउट-एजंसी  की  इन
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 पांच  बसों  के  अतिरिक्त  we  दूसरी  wa  पानीपत-गोहाना  रेलवे  लाइन

 भी  चलती  हैं  ?
 *

 १२८७.  सरदार  हुक्म  सिंह  :  न्या
 रेल

 a aT I  वाहन आज़  खां  :  चलती  हे
 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  :

 परन्तु  मुझे  कोई  निश्चित  पता  नहीं  है  ।
 कि  क्या  उत्तरी  रेल  पर

 गोहाना  रेल  ट्रैक  को  ठीक  करने  के  लिये
 afi  एस०  स०  सामन्त  :  कपा  यह  तथ्य

 निर्माण  काय  प्रारम्भ  हो  गया  हैं  ;  शौर

 नहीं  हैं  कि  इस  शेरकोट-एजंसी  के  साथ  एक

 )  यदि  तो  इस  कार्य  के  कब संस्था  मिल  गई  जिससे  कि  संख्या  १५  तक

 बढ़ गई  हूँ  ?
 लिये  जाने  की  अ्राद्या  है

 ?

 रल  तथा  यातायात  मंत्र  के  सभा-सचिव
 श्री  शाहनवाज  खां  :  उन्होंने  इसके  लिये

 इकट्ठ  होकर  निवेदन  किया  wie  रेल  वाहन राज़
 :  तथ  :

 yar  पंजाब  सरकार  के  TA  के  साथ
 मंडल  ने  इसे  स्वीकार  कर  लिया  है  |

 विचाराधीन है  ।
 श्र  एस०  स०  सामन्त  :  अब  तक  रेल

 मंडल  ऐसी  नीति  है  कि  arse  एजंसियों
 सरदार  कप  fag:  यदि  मुझे  ठोक  याद

 के  लिये  भ्रनुज्ञप्ति  देने  में  बाहर  के  लोगों
 को  तो  यह  QEY RLY  के  निर्माण  कार्यक्रम

 में  सम्मिलित  किया  गया  था  ।  क्या  सरकार  उस
 प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ।  क्या  में  यह

 जान  सकता  कि  क्या  सरकार  ने  बाहर के
 कार्यक्रम  को  पूरा  करने  के  लिये  सक्षम  रहेगी  ?

 व्यक्तियों  को  श्रनुज्ञप्तियों  की  मंजूरी  देने  श्री  शाहनवाज़ खां  :  नहीं  ।

 के  लिये  कार्यवाही  की  हैं  ?  उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  यह  कार्य

 सम्मिलित  किया  गया  यदि  यह  कार्य  तब
 श्र  अलगे शान  :  उनका  बाहर  के  व्यक्तियों

 से  क्या  अन्य  है
 ?  सम्मिलित  किया  गया  तभी  इसके  पुरा

 करने  का  प्रश्न  उठाया  जा  सकता  हैं  |
 एव०  स०  सामन्त  :  मेरा  झ्र भि प्राय

 आउट
 YIss«y

 से  उन
 लोंगों

 से  है  ,  जो  बाहर  श्री  शाहनवाज़  खां  :  रेल  प्रशासन  की

 के  व्यक्ति  लाइन  पर  अपनी  गाड़ियां  चलाते  मूल  नीति  यह  थी  कि  PER  में
 जो

 भी  लाइनें

 |  लाइन  पर  बाहर  के  दूसरे  लोग  भी  अ्रपनी  उखाड़  दी  गई  उनको  बदल  दिया

 परन्तु  तत्पश्चात  हमारे  पास  पंजाब  सरकार
 दूसरी  बसें  चलाते  हैं  |

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  की  कौर  से  चण्डीगढ़  के  रास्ते  श्रम्बाला  से

 अलंग शन  )  जैसा  कि  शाराइको  पता  कालका  मुख्य  लाइन  को  बदल  दिये

 ये  भ्रनुज्ञाएं  राज्य  सरकारों  द्वारा  दी  जाती
 a

 जाने  की  विनती  प्राप्त  हुई  इस  नवीन

 &  |
 कार्य  को  प्राथमिकता दी  गई  हैं  ।

 उन्होंने  इन  कामों  के  लिये  अ्रनुविहित  सरदार  डे  सिंह
 :

 क्या  में  जान  सकता

 प्राधिकारी  निश्चित  कर  रखे  झर  वे  अपनी
 हूं  कि  पुराने  रास्तों

 को
 बदलने  की  सुची  में

 सहायता  के  लिये  कुछ  सीमा  तक  रेलों  के  इस  लाइन  का  कौनसा  नम्बर है  ?

 प्राधिकारियों से  भी  परामर्श  ले  लेते  हैं  ।  में  रेल  तथा  यातायात  मंत्रो  (AY  एल०

 नहीं  समझता  कि  इन  च्  को  देने  में  बा०  जैसा  कि  सभासचिव  ने

 रेलों  का  भी  हाथ  है  ।  साधारणतया  जब  एक  राज्य  सरकार की  विनती  पर  इस

 ठेकेदार  आउट  एजंसी  लेना  चाहता  तो  वह  चण्डीगढ़  योजना  को  प्राथमिकता दी  गई  थी  ।

 अनुज्ञा प्राप्त  कर  लेता  है  ।  में  माननीय सदस्य  को  इस  की  निश्चित

 431  PSD.



 २४० ३
 मौखिक  उत्तर  १५  सितम्बर  १९५३  मो  ठीक  जीत  QR¥ov

 मिलता  नहीं  बतला  सकता  |  परन्तु  इस  ati  अलगेद्ान  :  में  इस  समय  कुछ  नहीं

 पत-गोहाना  लाइन  को  बदलने  की .  योजना  कह  सकता  ।  मेरा  विचार  है  कि  वह  लाइन

 समाप्त  नहीं  की  गई  दौर  वास्तव  में  हम  भी  तौर  में  ऐसा  नहीं  सोचता  कि  उसे

 इस  के  विषय  में  राज्य  सरकार  से  बातचीत  समाप्त  कर  दिया  जायगा  |

 कर  रहे  हें  ।
 सरदार  हुक्म  सिह  चंडीगढ़  को

 चंडीगढ ़के  लिय  रेल-सम्बन्ध  का  परिमाप  मुख्य  लाइन  पर  लाने  के  लिये  सरकार  कितनी

 देर  लगायेगी
 ?

 *
 १२८८.  सरदार  gaa  fag  क्या

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  ti  अलग  दान  इस  वर्ष  की

 aster
 समाप्ति  तक  इसे  पूरा  करने  की  वादा  करते

 क्या  चंडीगढ़  के  लिये  रेल  aaa  a
 | है R

 का  परिमाप-कार्यो  प्रारम्भ  किया  जा  चुका  है  ;

 शौर  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  कैलंडर  वर्ष

 की  समाप्ति  तक  ?
 क्या  इसे  मुख्य  अ्रम्बाला-कालका

 अ
 लाइन  पर  लाया  अथवा  इसे  पुराने

 है  अलगे शान  :  ST  al  |

 रास्ते  के  साथ  लूपलाइन  के  द्वारा  ही  मिला  सरदार  हुकम  तीन  क्या  इससे  ग्रा पका

 दिया  जायगा  ?  ara  निर्माण  से  है  अथवा  गाड़ियों  के  चलने

 रेल  तथा  यातायात  सभी  ?
 उपमंत्री

 :  तथा  परिमाप-किये  sti  अलं गेद शान  :  निर्माण  कार्य  कौर

 पूरा  हो  चुका  है  कौर  भ्रमजाल-कालका  मुख्य  इसके  शीघ्र  हीਂ  पश्चात्  गाड़ियां  भी  चलने

 लाइन  पर  नवीन  राजधानी
 को  लाने  लिये  लगेंगी  ।

 प्रस्तावित  विकर्षण  के  निर्माण  ara  को
 सरदार  FIA  सिह

 :  क्या  लागत  क
 अपने  हाथ  में

 लेने  का  अघिकार  रेलवे  प्रशासन
 लगाया  गया  है  ?

 को  दे  दिया  गया  है  ।  अ्रौर  wa  यह  काय

 प्रगति  कर  रहा  है  ।  श्र  अलगे शन  जी  उत्तरी  रेल  के

 काम  करोगे  बढ़ाने  के  लिये  कहां  गया
 सरदार  हुक्म  fag  :  क्या  लूप  लाइन

 जब  कि  विस्तृत  प्राक्कलनों  की  सूक्ष्म  परीक्षा

 को  बाद  कर  देने  का  विचार  अथवा  वह  की  जा  रही  है  ।
 चलती  रहेगी  ?

 दक्षिण  रेलवे  वर्ग  का  मुअत्तली

 श्री  अलगे दान  :  में  ग्रा पके  प्रशन  को  ठीक

 के  2XLR.  श्री  विट्ठल  राव
 : ठीक  नहीं  समझ *'  पाया  |

 कया  रल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरदार  हुक्म  सिह  चण्डीगढ़  कें दक्षिण  रेलवे  के  श्रेणी  १  तथा  श्रेणी  २

 को  मुख्य  अम्बाला-कालका  लाइन  पर  लाया  ?
 कितने  कर्मचारी  इस  समय  मुश्किल  हैं

 गया  तो  इस  समय  वर्तमान  जो  रास्ता  है
 उनके  विरुद्ध  क्या  आरोप  लगाए

 वह  बेकार  हो  जायगा  |  में  यह  जानना  चाहता

 हू ंकि  क्या  उस  रास्ते  को  लूप  लाइन  के  रूप

 में  उपयोग  में  लाया  अथवा  इस  (7)  इन  कर्मचारियों  में  से  कितने

 लाइन  को  उखाड़  दिया  जायगा  ?  भूतपूर्व  मैसूर  राज्य  रेलवे  में  संयुक्त  थे  ?
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 रेल  विभाग  में  श्रष्टार्चार  की  श्री  अलगेशन  :  एक  का  फैसला तो

 चि  के  लिये  क्या  कोई  समिति  नियुक्त  जल्दी ही  हो  जायगा
 ।

 दूसरे  की  जांच
 हो

 की  गई  है  ?  रही है  ।

 यदि  की  गई  तो  इसके  सदस्य
 श्री  शिव  HeaT  क्या  मं  इन

 कौन  हो
 ?

 कारियों  के  नाम  तथा  पद  जान  सकता  हूं  ?

 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  जानना  काफी

 :  श्रेणी  १  कोई  भी

 है  कि  यह  दो  अ्रधिकारी  ह  |
 नहीं  ;  श्रेणी  २  दो

 संबंधी
 श्री  एम  एम०  टामस

 :
 क्या  यह  सत्य अनाज  की  दुकानों

 सुविधाओं  तथा  विशेषाधिकार  पासों  आदि
 है  कि  इन  अधिकारियों  at  मुरत्तिब  तथा

 उनके  मामलों  के  निर्णयन  के  बीच  ,  ्
 का  दुरुपयोग  करने  के  रोप  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  एक  बात  कहना दोनों  अधिकारियों  का  संबंध

 भूतपूर्व  मसूर  राज्य  रेलवे  से  है  ।  चाहता  हुं  ।  यह  ठीक  है  कि  इ  हें  मुभ्नत्तिल  किया

 गया  है  ।  में  इनके  संबंध  में  कुछ  नहीं  कहना

 चाहता  हुं  ।  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  ।

 एक  जिसਂ  में  कि  इस  जांच  हो  रही  है  ।  हलो  सकता  है  कि  वह  बरी

 समिति  के  सदस्यों के  म  दिये  Nod  हो  जायें  अथवा  उनकी  दोषसिद्धि  हो  जाये  |

 पटल  पर  जाता  है
 ।

 श्री  ए०  एम०  टामस
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  २८]

 में  इस  मामले  के  बारे  में  नहीं  पूछना  चाहता
 श्री  विट्ठल ड  राज  क्या  में

 हूं  ।  क्या  यह  सत्य
 है

 कि  रेल  अधिकारियों  की

 जान  सकता  हं  कि  क्या  इन  मामलों  के  संबंध
 मुअत्तली  तथा  उनके  मामलों  के  निर्णय  के

 में  कोई  झ्र भि योग  चलाया  जायगा  ?  बीच  तीन  चार  वर्ष  अथवा  छै  वर्ष  भी

 शे  अलगे शन  जांच  हो  बीत  जाते  है  ।

 रही  है  ।  एक  मामला  तो  रेलवे  हाथी  के
 है  अलगे दान  :

 मुझे  मालूम  नहीं  कि
 विचाराधीन  है  ।

 माननीय  सदस्य  यह  सुचना  कहां  से  प्राप्त से

 विल  राव  :  क्या  में  जान  सकता  करते  हे  ।  कम  से  कम  इस  मामले  में  तो

 हूं  कि  एक  विशेष  राजनीतिक  दल  के  सदस्यों  ऐसा  नहीं  है  ।  ऐसे  मामलों  में  जो  विलम्ब

 को  इस  समिति  में  क्यों
 नहीं

 लिया  गया  ?  होता  है  वह  केवल  प्रशासन  के  कारण  ही

 श्री  अलगे  गत  ve  समिति  पार्टी  नहीं  होता है  ।

 लाइनों  पर  नहीं  बनी  है  ।  सारे  सदन  की  रचना  तो  बी०  पो ०  नायर  :
 माननीय  मंत्री

 को  ध्यान  में  रख  कर  यह  समिति  उद्देश्य  ने  जो  विवरण  दिया  उससे  पता  चलता  है
 से  बनाई  गई  कि  अ्रघधिकतम  परिणाम  प्राप्त  कि  बारह  नामों  में

 से कोई  भी  सदस्य  कम्यूनिस्ट

 दल  से  संबंध  नहीं  रखता  है  ।  माननीयਂ  मंत्री

 श्री  मुनि स्वामी  :  यह  अधिकारी  ने  बताया  कि  यह  समिति  सदन  की  रचना  को

 कब  से  मुरत्तिब  हें  तथा  इनके  मामलों  का  ध्यान  में  रखकर  बनाई  गई  है  ।  क्या  में  जान

 कब  फैसला  हो  जायगा  ?  सकता  हुं  कि  यह  रचना  क्या  थी  ?
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 ६. हैं  अलग शन  मन  समझा  था  कि  TTeTA  ogres:  यह  जांच प्राधिकारी

 समिति में  श्रीकांत  रूप
 सेव इसका  प्रतिनिधित्व  को  पर  निभा  है  |  इस  म

 मुकदमा

 चलाने  अथवा  न  चलाने  की  बात  कहीं  गई कराया है  ।

 होगी  |
 ।  वो०  पी०  नायर  ह  देखते  ह  कि

 ड सेब  से  बड़े  विरोधी  पक्ष  को  इसमें
 ज.०  प्०  क्या  जान

 सकता

 नहीं
 f

 इसका  कारण  क्या  है  हूं  कि  क्या  कुछ  अ्रधिकारी  इसलिये  मुरत्तिब

 किये  गये  कि  उनकी  सहानुभूति  कुछ  रा  जनी  तिक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  क
 संघटनों  के  साथ  थी  ?

 विचार  है  कि  इसे  समुचित  रूप  से  सदन  का

 प्रतिनिधित्व  प्राप्त  हो  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  प्रदान  ate

 कारियों  की  ्रष्टाचारपूर्ण  गतिविधियों  से

 ्रो  व.।०  प.०७  नायर  किसी  कम्युनिस्ट  संबंध  रखता है  |  मंत्री  जी  पहले  हो  इस
 प्रशन

 सदस्य  को  क्यों  न  लिया  गया  ?
 का  उत्तर  दे  चके  ।  श्र  श्राप  ऐसा  करके

 केवल  जटिलताएं  पदा  कर  रहे
 उपाध्याय  ARs  श्री  faa  राव  ने

 बेलजियम  से  रेल  डिब्बों  के  ढांचों
 भी  यही  नरेन  पुछा  था  तथा  श्री  नायर  इसी  को

 का  आधार
 विस्तार  दे  रहे  हूं  ।

 नें  9२९०  छा  farsa  राब

 को  वबा०  पो०  तासीर  लेकिन  कोई
 कया  रेल  मंत्री  १६  १९४५३  को  पुछ गय

 निश्चित  उत्तर  नहीं  दिया  गया  था  |
 Marita  wet  संख्या  १०७६  के

 उपाध्यक्ष  क्या  किया  जा  सकता  की  wie  निर्देश  करके यह  बतलाने की  BAT

 कि  १९४२  में  रेल  डिब्बों  के  जितने

 पंडित  के ०  Ato  क्या  मं  जान
 ढ़ांचे  बेलजियम से  मंगाये  गये  उन मे ंसे

 कितने  प्राप्त  किये  जा  चके  हैं
 ?

 सकता  हुं  कि  सरकार  की नीति  कया  क्या

 ऐसे  लोगों  को  वैज्ञानिक  रूप  से  दंड  दिया  जाता  कितने  ढांचे  हिन्दुस्तान

 है  अथवा  क्या  उन  के  विरुद्ध  न्यायालय  में  क्राफ्ट  लिमिटेड  कम्पनी  के  पास  भेजे  गये  हैं ?

 मुकदमा  चलाया  जाता  है  यदि  उनका  अपराध
 क्या  यह  सत्य  है  कि  हिन्दुस्तान

 रूप  का  हो  ?

 एयरक्राफ्ट  फैक्टरी  में  की  कमी  के

 भा  अलगेशन  :  यह  बात  प्रत्येक  मामले  कारण  डिब्बों  का  निर्माण  १३  से  कम  करके

 के  गुण  दोषों  पर  निरभर  जहां  तक  इनਂ  १०  प्रति  मास  कर  दिया  गया  है
 ?

 दो  अधिकारियों  का  संबंध  वैज्ञानिक
 रेल  तथा  यातायात  (aty

 वाही  की  जा  रही  है  ।
 अभी  तक  कोई  भी  नहीं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सभी  बात  मामले  निर्माताओं  के  कारखानों  में  हड़तालें  हुई  हे

 की  गंभीरता  पर  तथा  जांच  के  परिणामों  तथा  इस  कारण  से  विलम्ब  त्  है  |

 निर्भर है  ।  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 पंडित  के०  सी०  हार्स  म॑  निवेदन  ढांचों  की  कम  प्रदाय  को  ध्यान

 करता हं  कि  यदि  मामले गंभीर  रूप  के  हों  तो  में  रखत ेहुए  उत्पादन

 दस

 डिब्बे  प्रति  मास

 उन  पर  मुकदमा च चलाया  जाना  चाहिये  ।  तक  सीमित  रखना  पड़ा  ह ै|



 RVR  मौखिक  उत्तर  १५  सितम्बर  2843.0  VVYo

 न  विट्ठल  क्या
 सरकार

 को  मालूम

 है  कि  हाल  ही  में  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  उस

 ने  बताया
 .

 कि  डिब्बों  के  ढांचों  की  प्रदाय  मम  कि  ं  जूरी  ae 4  में

 में
 वृद्धि

 की  गई  है  ?
 शो

 अनंग  दान
 :  श्री  मुझे  याद  नहीं  यह  लाभ  उन  कमकरों  तक  भी  पहुंचाया

 जायेगा  जिनके  सम्बन्ध  में  कि

 तम  मजूरी  निश्चित नहीं  की  गई  है  ।

 मंत्रालय  से  प्रार्थना
 की  गई  हैं  कि EQQ2R 2,  श्रम  तुषार  चटर्जी  कया

 ि
 ह  ह  कमिश्नरों  को  अनुदेश  दे

 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपी  करेंग  कि  :

 कि
 ऐसी  सभी  श्रेणी  के  कमकरों  को  श्रेघिनियम

 क्या  यह  सत्य  हूँ  कि  कलकत्ता  के  अन्तर्गत  निश्चित  निम्नतर  गरी दी

 बन्दरगाह  अ्रधिकारियों  .  द्वारा  झपने  अन्- ्य  जाये  जिन्हें  कि  यह  देनी  अपेक्षित  हो  ।

 सुचित  कमकरों  पर  निम्नतम  मजूरी  अघिनियम
 मजूरी  सीमा  को  निबंधित  करने  का  खंड

 किया  कि
 ७५

 रुपया  प्रति
 अथवा  तीन  रुपया  प्रतिदिन  की  सीमा  को

 यदि  हुई
 तो

 क्या  सरकार  हटा  दिया  जाये
 ।

 ४ उस  की ने  इस  मामले  की  जांच  की  है  तथा  श्री  तुषार  चटर्जी  :  म॑  सरकार  से  एक

 उपपत्तियां  कया  हें  ?  निश्चित  उत्तर  प्राप्त  करना  ह  कि

 क्या  प्राधिकारियों ने  वास्तव  में  इस
 mi  संतरा  (a  बज  ato

 नियम  के  उपबन्धों  का  उल्लंघन  किया  था  ?

 २८  अगस्त  १९४३  को  बन  ी

 वा०  वा०  गिरो के  कुछ  भागों  में  आंशिक  रूप  से  काम  बन्द  उल्लंघन  का

 कोई  नहीं  ;
 कुछ  बातें  चूक

 गई gat  था  |

 थी ं|
 जी  नहीं  ।  बन्दरगाह  कमिश्नर

 तथा  मामला  साफ हमने  सारा
 निम्नतम  मजूरी  अधिनियम  १९४८  को

 किया  है  ।
 क्रियान्वित  करने  की  आवश्यकता  से  सचेत

 श्रोतों  रेणु  चक्रों
 हैं  तथा  वह  कमकरों  कोਂ  भ्र ति रिक्त  समय

 के
 लिये  भूतलक्षी  प्रभाव  से  उस  दर  पर  मजूरी

 देने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  जो  कि  अघिनियम
 के  लिये  बम्बई  तथा  कलकत्ता  दोनों  जगहों

 में  निश्चित की  गई  है  ।  तथा  यह  उस  दिन

 से  दी  जायेगी  जब  से  कि  कर्मचारी  इसके  पर  हड़तालें हुई  थीं
 ।

 यह
 केन्द्रीय

 सरकार  की  बेखबरी  क  कारण  है  ?
 ग्राहक  हुए  हों  |

 माननीय  सदस्यों  की  सूचना  के  लिये
 far  यह  बेखबरी

 के  कारण  नहीं  हुआ  यह

 मास  तथा  कलकत्ता  के  बन्दरगाह  न्यासों  झोंक  कारण  हुसना  है  ।

 को
 अनुदेश  दिया  गया  है  कि  वह  निम्नतम  न  लंका  सुन्द 7.0  मानवीय  सत्री

 ने  अभी  बताया  कि  मद्रास  तथा  कलकता मजूरी  अधिनियम  285.0  को  पूर्णतया
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 क  बन्दरगाह  प्रयासों  के  अधिकारियों  को  नियन्त्रण रखा  जाता  है  ।

 त्सकीय  प्राधिकारी  भी  समय  समय  पर  सब
 अनुदेश  दिये  गये  हें  ।  क्या  इसी  प्रकार

 के  अ्रनुदेश  विशाखापटनम जैसी  बन्दरगाहों  विक्रेताश्रों  ate  उनकें  द्वारों

 के  अधिकारियों  को  भी  दिय  जायेंगे  ?
 बेची  जाने  वाली  चीजों

 की  जांच
 करते  रहते

 है  ।  कीमतें  रेलवे
 प्रशासन  द्वारा  उस

 स्थान
 शो  ato  aio  गिरो  :  मेरा  एसा  a

 विचार ह  ,  किन्तु  में  इस  सम्बन्ध  में  निश्चित  के  चालू  बाजार  भाव  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  निश्चित की  जाती  हैं
 ।

 नही ंहूं
 ।

 में  इस  पर  ध्यान  दूंगा
 ।

 ख़ाने  को  चीजें  बचने  वालों
 श्री  झूलन  सिन्हा  :  क्या  सरकार  ने

 इस  बात  की  वांछनीयता  पर  विचार  किया  है
 को  लाइसेंस  दिया  जाना

 कि  लाइसेंस  केवल  ऐसे  व्यक्तियों  को  हीं  दिये

 *
 P28Rr  को  झूलन  तिन्हा  :  क्या  जायें  जो  कि  स्वयं  खाने-पीने  की  चीजें  बेचते

 रल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  न  कि  बड़े  बड़े  लोगों  को  जो  कि  दूसरे  व्यक्तियों
 a

 को  तर्कों  दे  देते  oa  कौर इसਂ  प्रकार  उन  का
 क्या  रेलवे  प्लेटफार्मो पर

 खाने

 की  चीजें  बेचन  वालों  को  लाइसेंस भिन्न  शोषण  करते  हैं  ?

 भिन्न  रेलों  के  अपने  अपने  सदर  मुकामों  att  शाहनवाज़  खां  :
 वैसे  तो  रेलों  में  इस

 पर  ही  दिये  जाने  लग  हें  प्लोर  क्या  सम्बन्धित  चीज़ की  बिल्कुल  मनाई  परन्तु  फिर  भी
 स्टेशनों  के  प्राधिकारियों  का  भी  इस  मामले

 यदि  माननीय  सदस्य  रेलवे  की  जानकारी  में

 में  हाथ  होता  है  ;
 ऐसा  कोई  विशिष्ट  मामला  लायें  तो  इस

 प्लेटफार्मो  पर  यात्रियों  को  खराब  तथा  सम्बन्ध  में  सरत  कार्यवाही  की  जायेगी  |

 मिलावट  खाना  जाने  को
 श्री  वो०  पो  नायर  :  खानें  पीने  की  चोरों

 रोकन के  लिये  क्या  तरीका  बनाया  गया
 की  जांच  करने  के  लिये  कितने  खाद्य  विशेषज्ञ

 यात्रियों  को  उचित  मूल्य  पर

 अच्छा  खाना  दिलवाने  क  लिये  क्या  व्यवस्था
 नियुक्त किये  गये  हैं  ?  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस को

 कारਂ  में  खाने-पीने  की  चीज़ों  की
 की गई  है  ?

 कितनी  बार  जांच  की  गई  है  ?
 प्रायः  देखा

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  गया  है  कि  वहां  ये  चीजें  खराब  किस्म  की  तथा

 सचिव  शाहनवाज़  at):  भ्रत्यधिक  महंगी  होती  हैं  ।

 रेलवे  बोर्ड  द्वारा  निर्धारित  सामान्य  नीति
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  चार  प्रदान  ७ पु  गये

 के  अधीन
 रहते  खाने  की  चीजें  बेचने

 हैं--किस्म  खराब  कीमत  अधिक
 वालों  को  लाइसेंस  कुछ  रेलों  पर  है  डक्वाटेंस

 खाद्य  विशेषज्ञों  की  नियुक्ति  तथा  खाद्य  वस्तुओं
 कमर्शियल शझ्राफिस  में  तथा  कुछ  पर  डिस्ट्रिक्ट

 की  जांच
 डिबीजनल  या  प्रादेशिक  कार्यालयों में  दिये

 ३
 जात  हे  |  किसी  भी  रेलवे  में  यह  काम  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 स्टेशन  प्राधिकारियों  के  सुपुर्द  नहीं  है  ।  :  रेलवे  निरीक्षक तथा  रेलवे  अधिकारी

 व
 स्टेशन  के  कर्मचारी  समय  समय  पर  जांच (@)  तथा

 इंस्पेक्टरों  तथा  रेलवे  अधिकारियों  द्वारा  करते  रहते  हैं  ।

 बार  बार  किये  जाने  वाले  निरीक्षणों  से  यात्रियों  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  कोई  खाद्य
 को  दिए  जाने  वाले  खाने  की  किस्म पर  विशेषज्ञ  भी  नियुक्त  हैं

 ?



 RV 23  मौखिक  उत्तर  १५  सितम्बर  १९५३  मौखिकਂ  उत्तर  २४१४

 को  अलगेशन  :  इस  समय  तो  में  इस
 ग

 M4
 कला  नाथ  सिह  हम  यह  जानना  चाहते

 सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं  दे  सकता  |  है ंकि  रेलवे  में  जो  फूड  मिला  करती  है

 जहां  तक  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रैस  में  खाद्य  वस्तु त्रों  दूध  मिलता  उस  में  पानी  का  ser  कितना

 के  बेचें  जाने  का  सम्बन्ध  हमें  इस  सदन  के  होता है  2

 तथा  दूसरे  सदन  के  सदस्यों  से  शिकायतें
 जांगड़े  :  wat  माननीय

 मिली  में  ने  तुरन्त  ही  मामले  की  जांच  कर  के  मेंटरी  सैक्रेटरी  ने  कहा  fe  प्लेटफार्म  पर

 ठेकेदारों  को  यह  सुचना  दिलवा  दी  है  कि  वह  खाने की  वस्तुग्नों की जो at  जो  कीमत  होती है  वह

 सबन्ध  सुधारें  |  मेरा  ख्याल  है  कि  कुछ  सुधार  स्थानीय  बाजार के  भाव  के  बराबर  होती  है  ।

 हो  भी  रहा  है  ।  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  ईस्टर्न  रेलवे  के

 प्लेटफार्म पर  बिकने  वाली  चीज़ों  की  कीमत ह  थाना  पि ग  कया  माननीय  मंत्री  ने

 बाजार  के  भाव  से  दुगुनी  होती  है
 ? ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रैस  में  लगने  वाले  खाने  के

 डिब्बे  में  खाने  पीने  की  वस्तुयें  सम्बन्धी  ti  शाहनवाज़  खां  :  में  ने  कहा  है  कि  जहां

 से  अरपना  संतोष  कर  लिया  है  ?  तक  मुमकिन  हो  सकता  है  चीज़ों  की  कीमत

 लगभग  जो  बाजार  की  कीमत  वह  होती  है  ।
 द्र  अलगे शन  :  में  तो  कई  बार

 कर  चुका  हूं  ।
 लेकिन

 यह  खास  तौर
 पर  कहना  कि  जितनी

 बाजार में  कीमत है  वही  स्टेशन पर

 नी  थान  पिल्ले  :  में  यह  जानना  चाहता

 fe  क्या  माननीय  मंत्री  वहां  की  खास  हिसाब  किताब  रखना  पड़ता  है  प्रौढ़  कई

 व्यवस्था  से  सन्तुष्ट  हैं  ?  जगह  पर  शायद  कीमत  थोड़ी  ज्यादा  होगी  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हों  ने  कहा
 है

 वह
 सरदार  हुक्म  tag  :  साधारणतया  यह

 तो  सन्तुष्ट  हैं  ।
 हालत

 में  कुछ  सुधार  हो  कह  दिया  जाता  है  कि  बड़े  ठेकेदारों  द्वारा

 दूसरे  लोगों  को  ठेका  दिया  जाना  प्रतिषिद्ध  है  ।
 है

 क्या  सदन  यह  समझे  कि  ऐसे  कोई  ठेकेदार  नहीं
 एन  Fras  ज्ञान  क्या  यह

 संच  है  कि  रेलवे  में  बड़े  ठेकेदारों  जिन्हें
 हे ंजो  दूसरे  लोगों  को  ठेका  दे  देते  sak  उन  से

 बहुत  ज्यादा  शुल्क  वसूल  करते  हैं
 ?

 क्या
 किः  लाइसेंस  दिये  जाते  दूसरे  लोगों  को  ठेका

 इन  बेचने  वालों  को  सरकार  सीधे  ही  लाइसेंस
 दिया  जाना  न  केवल  एक  समान्य  बात  हो

 देती हैं  !
 है  बल्कि  एक  नियम  सा  बन  गया  है  ?

 श्री  शाहनवाज़  कुछ
 श्री  शाहनवाज़  खां  :  जैसा  कि  में  ने  पहले

 वालों को  सीधे भी  लाइसेंस  दिया  जाता  है  ।

 हमें  विशिष्ट  मामले  बतलाये
 उपाध्यक्ष  Aste  :  सभा-सचिव  पहले अस्पष्ट  बातों  से  कम  नहीं  चलेगा  |

 ही  कह  चुके  हें  कि  सामान्य रूप  से  तो  ऐसा
 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  क्या  सरकार

 होता  नहीं  परन्तु  फिर  भी  यदि  कोई  विशिष्ट

 को  मालूम  है  कि  कंप्लेंट  बुक  कंट्रैक्टर्स  के  पास  मामला  उन्हें  गया  तो  ag  इस

 जाती  हैं  शौर  उस  पर  जो  कंप्लेंट  की  जाती  सम्बन्ध  में  कोई  मामूली  नहीं  बल्कि  सख्त

 क्या  उन
 पर  भी

 कभी  गौर  कियां  गया  है  ?  कार्यवाही  करेंगे

 श्री  28.0
 OID हिजाज़  खा  बहुत  जोर  से  गौर  युगल  किशोर  fag:  क्या  यह

 किया  जाता है  ।  बात  सही  है  कि  सोनपुर  रेलवे  स्टेशन  पर  जो



 VRE VERY  मौखिक  उत्तर  १५  सितम्बर  १९५३  मौखिक  उत्तर

 छोटे  छोटे  बार  वे  कांट्रेक्टर  के  जरिये  रखे  थ्रो  मती  रेणु  चक्रवर्ती  :
 में  ने  १५  दिन

 गये  हूँ  ?  पूर्व  एक  ऐसे  ही  प्रश्न  की  सूचना  दी  थी---यह

 प्रश्न  ग्राफ़  इंडिया  के  बारे  में
 जो  शाहनवाज़  at:  मुझे  हिन्दुस्तान  के

 परन्तु  mit  तक  उसका  उत्तर  नहीं  दिया  गया

 हर  एक  स्टेशन  पर  क्या  हो  रहा

 यह  मालूम नहीं  है
 ।  नही  मुझे  उस  कोई  जवाब  दिया

 गया है  ।  a  जानना  चाहती  हूं  कि  ऐसा  कयों  है
 ।

 सरदार  ए०  Udo  सहगल  क्या
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  नहीं  जानता  |

 नीय  मंत्री  महोदय  इन  सारी  चीज़ों  के  बारे  में

 मेरी  समझ  में  में  तो  इन  बातों  में  विभेद जो कि  इस  हाउस  के  समने  wes  उन  के

 लिये  एक  कमेटी  बिठा  कर  तहकीकात  करने  नहीं  हूं  ।  फिर  भी  मैं  इस  बारे  में  जांच  करूंगा
 ।

 की  कोशिश  करेंगे  ?  श्रम  मंत्री  वो  मे

 उत प्रश्न का  भी  उत्तर  दूंगा  ।
 उपाय ज्  महोदय  :  क्या  कमेटी ?

 सेठ  तबा  यातायात  मंजा  एल०  [-
 ty  चक्रवर्ती

 :  मुझे  इस  बात  की

 :  खाना  इतना  खराब
 भी  सुचना  नहीं  दी  गई  कि  उक्त  प्रशन  प्राप्त

 हो  गया है  ।
 नहीं  होता  जितना  कि  बतलाया  जाता

 उपाध्यक्ष  महोदय  कभी-क  i
 क्योंकि  ठेकेदारों  की  बिक्री  बहुत  ज्यादा  होती

 है  ।  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  खाना  श्री  एस०  एवं  द्विवेदी
 :

 मेरा  प्रसन्न

 खराब  होता  है  ।  यदि  खाना  वास्तव  में  इतना  सेब  से  पहले  भेजा  गया  था

 ही  खराब  तो  माननीय  सदस्यगण या  उपाध्यक्ष  शहादत  :  शायद  माननीय

 यात्री  उसे  लेते  ही  क्यों  ।  सदस्य को  यह  पता  न  हो  कि  माननीय

 ने  अपने  प्रदान  की  सुचना  कब  दी--हो कुछ  मानो  सदस्य  :  तो  क्या  वे  भूखे

 है  कि  उन्हों  ने  ही  सूचना  पहले
 दी  हो  ।

 ~  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  इस
 न  एड  रहने  की

 सत्र  में  सदस्यों  को  उन  के  प्रदान  स्वीकार  न
 भी  क्या  ज़रूरत  है  ?  वे  दूध  या  फल  वगैरह

 किये  जाने  की  कोई  सुचना नहीं  टी  गई  है  । qt  रह  सकते  फिर  भी  में  सदन  को  यह

 बतला  दूं  भोजन  सम्बन्धी  उपाध्यक्ष  महोदय  इस

 ठेकेदारों  तथा  खाने-पीने  की  चीजें  हि» क] बेचने  मामले की  जांच  करूंगा  ।  में  इंस  सम्बन्ध में

 वालों  को  लाइसेंस  देने  का  सारा  मामला  एक  अधिक  अच्छा  तरीका  लागू  करना  चाहता

 ्रखिल-भारतीय रेल  प्रयोक्ता  परिषद  की  परन्तु  मेरा  ख्याल  था  कि  जब  तर्क  नया

 अगली  बैठक  में  रखा  जायेगा  |  ख्याल  है  कि  तरीका  लागू  न  हो  तब  तक  वर्तमान  तरीका  ही

 उक्त  परिषद्  द्वारा  की  गई  सिफ़ारिशों  की  जांच
 चालू  रहे  ।  हो  सकता  है  कि  oa  वाले  नयें

 की  जायगी wie  उन  पर  अमल  करने  की  तरीके  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कभी  कभी

 कोशिश  की  जायेगी  ।  बिमान  तरीके को  भी  छोड़  दिया  गया  at

 अरब  में  प्रस्तावित  तरीके  के  बारे  में  कुछ  बतलाता सरदार  Wo  एस०  सहगल  :  क्या  इसका

 शनलाइजेशन  करने  की  कोशिश
 जैसा

 कि  चैकों के  सम्बध  में  होता है  कि

 जब  कोई  चैक  मंजूर  नहीं  किया  जाता  तो
 उपाध्यक्ष  प्रश्न  क  घंटा  उप  के  पीछे  १,  २,  ३  wife  नम्बर  दे  कर  कुछ

 माप्त  मद  दे  दिये  जाते  हैं  जिन  में  वे  कारण  होत  हैं
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 जिन  के  आधार  पर  चेक  का  रुपया  नहीं  दिया  भाग  हैं  और  वे  इतने  बड़े  हैं  किਂ  चार  प्रश्नों  में

 उसी  प्रकार  घन  प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में  ही  एक  पृष्ठ  भर  जाता  है  ।

 भी  एक  ऐसा ही  तरीका  भ्र पना या  जाये  sik  ai  Fo  गोपालन
 :

 श्रीमती  रेणु
 meat

 के  साथ  एक  स्लिप  लगा  दी  जाये  जिस  में
 चक्रवर्ती  द्वारा  टाइम्स  arm  इण्डिया  सम्बन्धी

 वें  कारण  दिये  हों  जिन  से  कि  अमुक  प्रश्न  प्रश्न  का  जो  उदाहरण  दिया  है  उस  के  प्रभावी

 स्वीकार  नहीं  किये  गये  |  हम  वे  मद  तेयार  कर  एक  श्र  भी  उदाहरण  है  जिस  में  मेरे  मलाबार

 रहे  हें  जिन  के  अन्तर्गत  seat  को  भ्र स्वीकार  की  बाढ़  सम्बन्धी  एक  ही  अल्प  सुचना

 किया जा  सकता  इस  दौरान में  वहीं  पुराना  प्रश्न  को  अ्रस्वीक!र  कर  दिया  गया  था  ।  उस  के

 तरीका  चालू  था  ।  फिर  भी  हमें  कभी  कभी  बाद  बाढ़  के  सम्बन्ध  में  कई  प्रत्य  सुचना  प्रश्न
 माननीय  सदस्यों  से  ये  शिकायतें  मिलती  रहती  भ्र  साधारण  wet  भी  निरुद्ध  जा  चुके  हैं  ।

 है ंकि
 उन

 के  प्रदान  का  जवाब--यहां  या  ना  A
 तो  ये  दो  उदाहरण  हें  ।  वैसे  तो  प्रत्य  उदाहरण

 नहीं  दिया  गया  ।  में  इस  की  भी  जांच  कर  लूंगा  ।
 भी  हैं  जिन  से  यह  पता  लगता  है  कि  हम

 परन्तु  मुझे  इस  बात  का  अफ़्सोस है  कि  यह  द्वारा  रखे  गये  कुछ  प्रश्न तो  स्वीकार  नहीं
 मामला  मेरी  सुचना  में  एक  ऐसे  लाया  किये गये  परन्तु  दूसरे  लोगों  द्वारा  पूछे  गये

 गया है  जबकि  वर्तमान  सत्र  खत्म  होने ही  mea  स्वीकार  कर  लिये गये  ।  क्या  में  जान

 वाला है  ।  कुछ भी  में  इस  की  जांच  तो  सकता  हुं  कि  जहां  तक  प्रश्नों
 करा  सम्बन्ध

 करूंगा ही  यह  विभेद  क्यों  बरता  जाता  है  |

 att  freaiaty  :  बहुत  से  ऐसे  seat  को

 जिन के  उत्तर  देने  में  कुछ  सुविधा  हो  सकती
 उपाध्यक्ष  में  साम्यवादी  दल

 के  नेता  को  विश्वास  दिलाता हूं  कि  जान  बूझ &  किया  जा
 कर  ऐसा  कोई  विभेद  नहीं  किया  जाता  |

 रहा
 है

 ।

 हो  सकता  है  कभी  कभी  ऐसी  बात  हो  जाती
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्य

 परन्तु  हमारा  इरादा  नहीं  है  ।  में  इस  की
 को  यकीन  दिला  सकता  हूं  कि  जहां  तक  संसद  जांच  करूंगा  ।  प्राथमिकता  क्रम  के  अनुसरण

 के  कर्मचारी  वर्ग  का  सम्बन्ध  वे  किसी  दल  जब  एक  स्वीकार  कर  लियां  जाता  है  तो
 का  पक्षपात  नहीं  करते  ।  कभी  कभी  माननीय

 दूसरे  प्रश्न--प्रश्नों  की  सुचना  दिये  जाने  के

 सदस्य  सभी  WT  पुछना  चाहते हें  ।  परन्तु  क्रमानुसार--बाद  में  जात ेहैं  ।  जब जब  कि

 हो  सकता है  कि  उन  प्रश्नों का  सम्बन्ध  ऐसे  पने  ये  दो  उदाहरण दिये  में  इस  की  जांच

 विषयों  से  हो  जिन  के  बारे  में  इस  बात पर  करूंगा  |  कभी  कभी  यह  ज़रूर  होता  है  fH

 मतभेद हो  कि  वे  प्रश्न  तारांकित होने  चाहियें  किसी  विषय  विशेष  के  बारे  में  यह  समझ
 या  झ्र तारांकित  |  यदि  कोई  विशिष्ट  मामला

 लिया  जाता  है  कि  यह  एक  राज्य  विषय है  झर
 मेरी  जानकारी  में  लाया  जाये--कि  सदन  के  इसलिये  इस  की  ie  राज्य  wr  ध्यान  दिलाया

 हित  में  इसे  तारांकित  sea  माना  जाये--तो  जाये  अधिक  wear  होंगा  ।  फिर  उस

 में  इस  पर  विचार  करूंगा  शौर  यह  बतलाऊंगा
 विषय  पर  बहुत  प्रदान

 प्रा
 जाते  हैं  ।  जब  में

 उस  सम्बन्ध  में
 क्य  किया  जाये  |

 यह  देखता हुं  कि  इस  बात  के  बावजूद  भी  चय
 श्री  fitz ata  ba ss—

 विषय  का  सम्बन्ध  किसी  राज्य  से  माननीय

 उपाध्यक्ष  :  उदाहरण  के  तौर  सदस्यों  को  इस  में  अत्यघिक  अभिरुचि

 श्राज जो  mat  पूछे गये  उन्हीं  में  कुछ  तो  में  यह  सोचता हूं
 कि  उन  का  ध्यान  इस  झोर

 प्रइन ऐसे हैं ऐसे  हैं
 जिन  के  से  लेकर  तक  अकृष्ट  किया  जा  सकता है  ।  यही  कारण  हों
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 सकता  है  कि  बाद  में  उन  रनों में  से  एक  महत्वपूर्ण  प्रतीत  होते  उनकी  अनुमति  दे

 स्वीकार हो  गया  हो  जब  कि  पहले सब  प्रश्न  दी  जाती  हूँ  ।  जहां  तक  समितियों
 का

 स्वीकृत  कर  दिये  गये  हों  ।  फिर  में  इस  मुझे  सं  प्  द्वारा  नियुक्त  किसी  ऐसी  समिति

 के  विषय  में  ज्ञात  नहीं  है  जिसमें इस  प्रकार  को बात  का  पुरा  ध्यान  रखूंगा  कि  इस  मामले

 में  किसी  प्रकार  का  भेद-भाव  न  किया  जाय  |  चीज़ हुई  हो  ।  यदि  यह  सरकार के
 लिये

 वैसे  हमारा  इरादा  कभी भी  यह  नहीं  होता  किਂ  कहा  तो  निश्चय  ही  सरकार  इस  पर  ध्यान

 frat  प्रकार  का  भेद-भाव  किया  जाये  ।  देगी  ।  मुझ  पर  किसी  समिति  का

 यित्व  नहीं  है  । श्री  ए०  के०  गोपालन  :  केवल  प्रश्नों

 के  सम्बन्ध  में  ही  नहीं  वरन  अरन्य  मामलों  में  जो  Udo  Udo  मोरे  :  में  उन  सदस्यों

 भी  भेद-भाव बरता  जाता  है
 ।

 दो  में  से  नहीं  हूं  जो  बहुधा  प्रदान  पूछा  करते  हैं
 ।

 तियों  की  नियुक्ति  की  गई  थी--एक  किन्तु  जब  मेंने  श्रल्पसूचना  प्रश्नों  का

 चार  विरोधी  समिति  ate  दूसरी  रेलों  नोटिस  दिया  था  तो  मुझे  बतलाया  गया  कि

 लिये  केन्द्रीय  मंत्रणा  ate ।  जब  कि  वे  कश्त  mediante  कर  दिये  गय  हूँ
 ।

 क्या  में

 सदन  में  यह  कहा  जाता  है  कि  समितियों  में  जान  सकता हूं  कि  किस  प्रक्रिया  द्वारा  हम

 सब  दलों  को  लिया  जाता  इन  दो  समितियों  इसके  विरुद्ध  झ्रावाज  उठा  सकते  हैं  ?  wt

 में  ——faaryne  रेलवे  as  में--इस  कौर  से  हाल में  श्रत्यपघिक  महत्वपूर्ण विषय  चल  रहे

 किसी  को  भी  नहीं  लिया  गया  ।  हमारे  पास  थे  |  विदेशों  में  प्रचार  किया  जा  रहा  हैं
 ।

 ag  विश्वास करने का कारण करने  का  कारण  है  कि  केवल  सरकार  से  सही  सूचना ज्ञात  करने  के
 लिये

 के  मामल  में  ही  नहीं  वरन्  प्राय  बातों  हम  किस  प्रकार  इस  बार  में  प्रदान  उठा  सकते

 में  भी  भेद-भाव  बरता  जाता  है  |  सदन  में  एक  जब  ये  get  सरकार  के  हित  में  पूछे
 जाते

 दूसरा  पूछा  गया  a t——  यह  एक  समिति  तो  वे  भ्र स्वीकृत कर  दिये  जाते  हैं  ।  किस

 विषय  में  था  जिसके  बार  में  कि  यह  कहा  प्रकार  हम  महत्वपूर्ण  प्रश्नों  सदन  में

 गया  था  कि  यह  सदन  के  सभी  दलों  का  तत्काल उठा  सकते  हें  ?

 करती  है  जब  कि  वास्तव  में  ऐसा  उपाध्यक्ष  महोदय  संसद  बैठक

 नहीं  था  ।  इसलिये  जहां  तक  इन  तथा
 तीसरी  से  हो  रही है  ।  उसे  डेढ़

 समितियों  की  नियुक्ति  प्रश्न  हमें
 मास  हो  चुका हैँ  |  वह  अ्रल्प-सुचना प्रश्न

 २५

 विश्वास है  कि  भेद-भाव  किया  जाता है  ।  दिन  पहले  पूछा  गया  था  ।  कोई  भी

 हम  जानना  चाहते  हें  कि  कोई  भेद-भाव  किया
 सुचना  स्वीकृत  अस्वीकृत  किया

 जाता  है  प्रौढ़  यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण  जा  सकता  हैं  ।  मंत्री  जी  को  यह  कहने
 का

 अधिकार  है  कि  समय  चाहियेਂ
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  केवल  संसद  तथा

 wag  सचिवालय की  कौर  से  बोल  सकता  हूं  नीय  सदस्य  के  पास  दिये  सूचना  प्रश्न  पूछने

 के  लिये  पर्याप्त  समय  था  शर  में  ने  अवस्य
 जिनसे  कि  मेरा  सम्बन्ध हैँ

 ।  जहां तक  TAT

 ग्राह्यता  का  सम्बन्ध  में  पहले  ही  बतला  ही  उसकी  अनुमति  दे  दी  होती  ।  किन्तु  अन्य

 चुका  हूं  कि  किस  प्रकार  प्रदान
 विशेष जो

 कि  seat  के  लिये  माननीय  सदस्यों  को  मंत्रियों

 प्रारम्भ  में  बहुत  महत्वपुण  नहीं  समझे  जाते  पर  निरभर  रहने  की  आवश्यकता नहीं  हैं  ।

 तथा  कम  ध्यान  देने  योग्य  प्रतीत  होते  @)
 उनका यथा  समय  उत्तर  दे  दिया  जायेगा  ।

 किन्तु  जो  बाद  जब  कि  रिपोर्ट  प्रकाशित  जहां  तक  प्रथा  का  प्रश्न  यदि  किसी

 है  तथा  अन्य  चीज  सामन  श्राती  wet  की  अनुमति  नहीं  दी  जती  तो
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 कई  तरीके  संकल्प  तथा  अन्य  जिन
 उपाध्यक्ष  महोदय  मुझे  नहीं  मालूम

 कि  इस  बार  में  माननीय  सदस्य  के  पास  प्रधान
 के  द्वारा  यह  बात  प्रकाश  में  लाई  जा  सकती

 है  ।  यदि  कोई  प्रश्न  उत्तर  के  लिय  अत्यन्त
 मंत्रीजी

 से  प्राप्त कोई  पत्र  हैं  या  नहीं  ।
 किन्तु

 कभी  कभी  यह  मामला  बड़ा  जटिल  हो  जाता समझा  जाता  है  तो  सम्बन्धित

 है  ।  किसी  मंत्री  से  बातचीत  होने पर  माननीय
 माननीय  सदस्य  हमेशा  मुझे  लिख  देत  ह

 सदस्य  यह  समझ  सकत  हें  कि  मंत्री  जी  प्रदान
 जबानी  बतला  देते  हें  ।  यदि  वह

 का  उत्तर  दे  |  वह  यही  धारणा  लिये
 किसी  ऐसे  मामल  से  सम्बन्धित  होता  हें  जिस

 कि  माननीय  मंत्री  सुचना  संकलित  नहीं
 हुए  वहां  से  ara हैं

 जब  कि  मंत्री  जी  को  दूसरी

 कर  सकते  तो  उस  अध  पर  उस  प्रशन
 ही  धारणा  होती  है  ।  बीच  में  में  फंस

 को  अस्वीकृत कर  दिया  जाता  है
 ।

 यह  बात
 जाता  हूं  ।  में  अगला  प्रशन

 सुचना  प्रशन  ।
 नहीं  ह  कि  माननीय  सदस्य  के  पास  इसका

 कोई  इलाज  न  हो  ।  किन्तु  किसी  sea  विशेष
 अल्प  सूचना  प्रदान  कौर  उतर

 कलकत्ता  क  फोन  दैनिक  पत्रों  का  प्रकाशन
 के  प्राप्त  होने  पर  मंत्री  जी  की  यह  धारणा  हो

 बन्द  होना

 सकती  ह  कि  जन  हित  में  उसका  उत्तर  दिया  204.0  Mi  एम०  एल०  faz  :  क्या

 जाना  श्रावस्ती नहीं  हैं  ।  हम  किसी मंत्री को  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :--

 अल्प  सुचना  प्रश्न  का  उत्तर  देने  के  लिये  कलकत्ते  के  तीन  दैनिक

 मजबूर  नहीं  कर  सकते  ।  माननीय  सदस्यों  आफ  भारत

 को  विदित  होना  चाहिये  कि  हो  सकता  है  कि
 टाइम्सਂ  और  का  १

 किसी  set  के  सम्बन्ध  में  मुझे  कोई  आपत्ति
 १९५३  से  यकायक  बन्द  कर  दिये

 न  किन्तु  माननीय  मंत्री  समयाभाव  जाने  से  जो  सहस्रों  कर्मचारी  ७, बेकसूर  बेरोजगार

 अथवा  प्राय  कारणों  A  उसका  उत्तर  देना
 गए  हूं  उस  पर  विचार  करने  के  लिए

 ठीक  न  समझें  |  ऐसी  दशा  में  कोई  भ्रमोत्यादक  क्या  कोई  अधिकरण  नियुक्त  किया  गया

 बना  लेन  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  क्या  सरकार  इस  बात  के  लिये

 यदि  किसी  सदस्य  को  पर्याप्त  भ्र वसर  नहीं  कोई  कदम  उठा  रही  है  कि  इन  पत्रों  के

 मिलता  तो  वह  सदा  ही  मेर  पास  सकता
 कर्मचारियों को  पुनः  अपने  काम  पर  लगा  दिया

 :
 हैं  प्रथव  मुझे  लिख  सकता  है  ।  मैं  ae  ही  जाए  अथवा  अधिकरण  के  fore  तक  वैकल्पिक

 इस  मामले  को  देखूंगा  ।  रोज़गार  दिलाने  की  बात  पर  भलों  भांति

 विचार  किया  और  यदि  तो  क्या  ?

 को  एम०  एस०  गुरुपादस्वाप  :  में  एक  श्रम  मंत्रो  व।०  ato

 बात  की  झोर  शनाप  का  ध्यान  जी  हां  उक्त  तीनों  दैनिकों  का  प्रकाशन

 अक्षित
 करना  चाहता  हूं

 ।  माननीय
 प्रधान  बन्द  कर  दिये  जाने  से  बेकार  हुए  लोगों  को

 मंत्री  जी  ने  एक  प्रल्पसुचन  प्रश्न  का  उत्तर  मुआवजा  दिलाने  और  ।  अथवा  राहत  दिलाने

 देना  स्वीकार  कर  लिया था  ।  भ्रामक  पास  और ।  अथवा  अन्य  देय  राशि का  भुगतान

 पाया  श्र  यह  सूचना  झपको  दी  तथा  आपने  करने  का  मुद्दा  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने

 कहा  कि  श्राप  cet
 की

 अनुमति  दे  देंगे  |  किन्तु
 न्याय  निर्णयन  के  लिए  एक  औद्योगिक

 टीकरण  को  दिया है  ।
 अभी  तक  वह

 ग्रस्त
 सदन  के  सम्मुख  नहीं

 श्राया है हैं  ।  क्या इसका  कारण  जान  सकता  सरकार  को  इन  कर्मचारियों  से

 सहानुभूति  हूं  जो  एकाएक  बेकार  st  गए  हूँ
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 Tor
 ie  i  ॥ कि  पग और  उसे  आशा  हूँ  कि  वहां  के  प्रवर  डा०  लंका  सुभद्रा  :  क्या  सरकार  को

 उन्हें  वैकल्पिक  रोजगार  दिलाने  पर  तत्काल  त्रिवेंद्रम  में  पारित  किए  गए  कार्यकारी

 तथा  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करेंगे  ।  मुझे  कारों  के  संकल  का  पत  है  जिस  में  औद्योगिक

 विश्वास  हूं  कि  इस  मामले  पर  राज्य  सरकार  विवाद  अधिनियम  का  संशोधन  करतें  को

 गौर  कर  रही  है  ।  प्रियंका  की  गई  थी  जित से  कि  पत्रकार  भी

 श्री  Uto  एल  fear  :  क्या  में  जान  श्रमिकों  की  श्रेणी  में  समसे  जाएं  तथा  वे

 सकता  हूं  कि  सरकार  को  यह  पता  है  कि  इन  सहायता  के  लिए  उपयुक्त  न्यायाधिकरण

 अखबारों  के  प्रबन्धकों  ने  विज्ञापनों  को  एक  पास  जा  सकें  ?

 परिपत्र  में  यह  लिखा  था  कि  बिजली  की
 को  ajo  वो  गिरो  :  उप  त्रिविध  पर

 कमी  तथा  अन्य  कठिनाइयों  के  कारण  उन्हें
 सहजतापूर्वक  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 अखबारों  का  श्रोत  स्थगन  करने
 के  लिए

 क़रामता  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  हैं
 मजबूर होना  पड़ा  हू  ?

 कि  जो  रुपया  इन  अल्वारो  में  विनियोजित
 श्री  alo  गिरो  :  यह  सुचना  तो  मुझे

 था  वह  अब्र  सीमेंट  के  उत्पादन  में  लगाया
 माननीय  सदस्य  से  ही  मिल  रही  है  ।

 जाएगा  क्योंकि  इस  में  लाभ  अधिक  हैं  ?  क्या

 श्री  Cato  एल  क्या  में  जान  सरकार  के  पास  कोई  ऐसी  व्यवस्था  है  जो

 सकता  हूं  कि  यह  सच  हे  कि  इन  कम्पनियों  में  छंटनी  होने  से  पुर्व  सारे  मामले  को
 ताकि

 कात

 गत  अगस्त  मास  में  कलकत्ते  में  बड़े  पैमाने  कर  सक े?

 पर  नियुक्तियां  की  गई  थों  तथा  अपनो
 शन  - 11  Ato  गिरो  :  हमें  इस

 बाही  का  क्षेत्र  विस्तृत  करने  के  लिए  छपाई
 पर  कोई  सुचना  नहों  है  ।

 की  मशीनों  आदि  के  बड़े-बड़े  आमेर  दिए

 गएं  थे  ?  यदि  तो  इस  प्रस्तावित  विस्तार  एज०  Tt.  प्रकृति  क्या  यह  सच

 के  बावजूद  भी  इन  अखबारों  का  प्रकाशन  हैं  किशन  में  से  एक  अखबार  ने  अपना  कलकत्ता

 बन्द  कर  देने  के  क्या  कारण  हैं ?  संस्करण  केवल  कुछ  मात  पूर्व  ही  प्रकाशित

 शन  बो  ato  गिरो  :  अखबार  के  करना  प्रारम्भ  किप  था  तथा  कई  सौ

 मालिकों  का  यह  कहना  है  कि  वे  आर्थिक  चोरियों  को  नियुक्त  कोपरा  था  ?  क्या  सरकार

 ने  अखबार  के  मालिकों  को  बतला  दिया  ट्
 नुकसान  पर  चल  रहे  हें  ।

 कि  कर्मचारियों  के  प्रति  उप  का  इस  प्रकार
 हों  जाको  आत्मा  :  क्या  सरकार  कोਂ

 का  व्यवहार  अत्यन्त  नित्दवोप  है  ?

 विदित  है  कि  यह  सारा  घोटाला  दो  या  तीन

 व्यक्तियों  की  उच्छखल  महत्वाकांक्षा  का  at  ato  वाज  थिरो  :  मुसे  विशवास  हूँ

 कि  पत्रकार  संघ  ने  पश्चिमी  बंगाल  सरकार
 परिणाम  है  जो  कि  आगामी  समान्य  निर्वाचनों

 तथा  वहां  के  मुख्य  मंत्री  से  प्रतिनिधान से  पुर्व  जनमत  को  एक  विशिष्ट  विचारधारा

 किया  ह  ? में  प्रवृत्त  करने  के  प्रयोजन  से  भारतोथ  प्रेस

 के  समस्त  अखबारों  पर  नियंत्रण  करना
 है  एच०  एन  मिर्ज़ा  क्या  सरकार

 चाहते ह  ?  कों  विदित हैं  पर्चियों  बंगाल  का  श्रम  निभाने

 श्री  ato  ato  गिरो  सूचना  बड़ी  यह  सोचता  प्रतीत  होता  है  कि  कम  से  कम

 रोचक हूं  किन्तु  में  इस  का  उत्तर  नहीं  दे  जहां  तक  इन  तीनों  अखबारों  के  कुछ

 सकता  |  चोरियों  का  सम्बन्ध  यह  मामला  राज्य
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 की  अपेक्षा  SNE  सरकार के  क्षेत्र  में  श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यदि  अन्य

 आता  ह  ?  जांच से  में  आए  बिना  यह  सम्भव
 हो

 तो

 हम  अवश्य  ही  इस  पर  विचार  करेंगे  ।
 प्रधान  मंत्रो  हश्र  जवाहरलाल  :

 समस्त  मामला  अत्यन्त  निन्दनीय
 डा०  लंका  सुन्दरम  माननीय  प्रधान

 होता  है  ।  यह  ऐसी  चीज  है  जिस  की
 मंत्री  जी  द्वारा  दिए  गए  वक्तव्य  की  दृष्टि  में

 क्या  में  सकता  हूं  कि  वह  इस  मामले
 पुरी-पुरी  जांच  होनी

 यद्यपि  यह  एक  छोटा  सा  मामला  चाहे
 को  प्रेस  कमीशन  के  सुपुर्द  करने  को  तैयार  हैं

 जिस  की
 कि

 आजकल  बैठक  हो  रही  है
 ?

 भारत  सरकार  इसे  व्यवहृत  करे  अथवा  पश्चिमी

 बंगाल  क्योंकि  इस  के  सम्बन्ध  में  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  हम  कैसे

 उन  में  कोई  मतभेद  नहीं  है  ।  कर  सकते  हें  ?

 ह  Ro  क्या  सरकार  का हमारी  कठिनाई  यह  है  कि  जब  यह

 मामला
 औद्योगिक  न्यायाधिकरण  को  सौंप  इरादा  जांच  को  समाप्त  कर  के  एक

 विशेष  जांच  कराने  का  है  जैसा  कि  ट्राम  के
 दिया  गया  है  ऐसी  दशा  में  एक  प्रकार  की

 प्रतिरोधी  जांच  प्रारम्भ  करना  हमारे  लिए
 किरायों  की  जांच  के  सम्बन्ध  में  किया  गया

 था ? कठिन है
 ।  ठीक-ठीक  तथ्यों  को  जानने  के  लिये

 सरकार  एक  पुरी  जांच  किया  जाना  पसन्द  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  में  तत्काल

 ।  इस  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।  यह  बहुत

 कठिन है
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  सरकार

 श्री  वो०  aro  गिरि
 यह  बात  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कोई

 कदम  उठाएगी  कम से  कम  इस
 समुचित  रूप  से  विचार  किए  बिना  इस  का

 उत्तर  देना  बहुत  कठिन  हैँ  ।
 करण  के  प्रयोजन  के  पत्र  कार

 की  परिभाषा  के  अन्तरगत  आ  जाएं  जो  कि
 है  पी०  बोस  :  जसा  कि  समाचार

 न्यायालय
 सम्मुख  उपस्थित  होने  के  यदि  कम्पनी  अपना  सारा  कारोबार  बन्द

 कारी  है  ?  कर  रही  हूँ  तो  यदि  जांच  के  परिणामस्वरूप

 उसे  मुआवज़ा  देने  का  आदेश  दिया  गया  तो

 थी
 जवाहरलाल  नेहरू  :  जहां  तक  मझ  क्या  होंगा  ?

 विधि  में  परिवर्तन  किये  बिना  ऐसा  उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  कोई  इरादा
 नहीं  किया  जा  सकता  ।  इस  विधि  में  परिवर्तन

 नहीं ह  ।
 केरन  के  लिए  हम  पुरी  तरह  तैयार  हें  किन्तु

 श्री  जोखिम  अल्वा  कया  श्रम  मंत्रालय
 रातोंरात  तो  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 इन  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  अपना  मत

 प्रेस  कमीशन  के  समक्ष  करेगा  और  क्या श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  चूंकि  औद्योगिक
 उस  का  इरादा  क।फी  अधिकार  ग्रहण  करने विवाद  अधिनियम  पत्रकारों  पर  लागू  नहीं

 शता  और  परिणामस्वरूप  यह  सम्भव  है  कि  का  है  जिस  से  कि  कलकत्ते  की  घटना  दिल्ली

 में  आवर्तित
 न  हो  ? वे  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  के  सम्मुख

 स्थित
 न  हो  क्या  उन  के  विशिष्ट  मामले

 ext  a ग्न  '०  गिरी  :  निश्चय  ही  इस

 सें  कोई  जांच  की  जाएगी  ?
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 श्री  ए०  Fo  गोपालन  क्या  सरकार  ऐसे  श्रमिकों  की  संख्या  क्या

 को  यह  विदित  है  कि  जो  कर्मचारी  बेरोज़गार  श्रमिकों  की  मांगें  क्या

 हो  गए  थे  उन्हों  ने  राज्य  सरकार  से  यह
 श्रमिकों  की  मांगों  के  सम्बन्ध

 प्रतिनिधान  किया  है  कि  यदि  वह  उन  की
 में  समझौता  अधिकारी  तथा  प्रादेशिक  श्रम

 सहायता  करे  तो  इसे  सहकारी  आधार  पर
 आयुक्त  ने  क्या  कार्यवाही  की

 चलाने  को  तेयार  हें  ?

 क्या  १  gy 2 %  को

 a
 बाज  fr  रय  न  म  a  कोई  सूचना

 a  पुलिस  ने  श्रमिकों  पर  गोली  चलाई  थी  जिसके

 नहीं  |
 फलस्वरूप  एक  श्रमिक  की  मृत्यु  हो  गई  थी

 डा०  लंका  सुन्दरम  क्या  में  जान  तथा  अनेक  घायल  हो  गये  थे  ;  तथा

 सकता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  औद्योगिक
 हड़ताल  समाप्त  करने  के  सम्बन्ध

 कम्पनियां  जो  अपने  कर्मचारियों  को  जो  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  करने  FT

 छुंटनी  करने  का  निर्णय  देती  हैं  उनके  लाभ
 विचार है  ?

 हानि  के  हिसाब  के  सम्बन्ध  में  ग्लानि  संतुष्टि
 श्रम  मंत्री  वा०  ayo

 :
 करने  की  कोई  प्रक्रिया है  ?

 जी  १  से  ७  aes
 उपाध्यक्ष  सरकार  को  अपने

 दृष्टिकोण  से  इस  समय  वचनबद्ध  कराने  की
 तंक  श्रमिक  हड़ताल  पर

 थे  ।
 क

 (@)  लगभग  १०,०००  |
 क्या  आवश्यकता  है  ?  वह  इस  पर  गौर

 करेगी
 जिन  श्रमिकों  ने  हड़ताल  की

 ठाकुर  युगल  किशोर  तीन  न्यूज पेपर्स
 थी  उनकी  ज़रूरी  मांगें  यह  थीं  —

 एम्प्लाईज  में  जो  लोग  इण्डस्ट्रियल  डिस्प्यूट्स  (१)  निकाले  गये  श्रमिकों  को  फिर

 से  रख  लिया
 जाये

 ।
 ऐक्ट  के  अन्दर  वर्कमैन  नहीं  कहे  जाते  हैं  कौर

 जिनका  मामला  इण्डस्ट्रियल  ट्रिब्यूनल  के  (2)  श्रमिकों  के  लिये  zat  की

 सामने  नहीं  ऐसे  कमंचारियों  के  मामले  दरों  का  निर्धारण ॥

 की  जांच  करा  कर  उचित  कारवाही  करने  (३)  श्रमिकों  को
 सताया

 न  जाये  ।

 में  सरकार  को  क्या  प्राप़्ति  हो  सकती  है  ?
 इस  झगड़े  में  समझौता

 अघिकारी
 उपाध्यक्ष  महोदया  में  देखता  हूं  कि

 ),  नें  हस्तक्षेप  करके

 यह  वही  है  जो  पुछा  चुका  पक्षों  के  बीच  समझौता  करा  दिया  ।  दिनांक

 है  ।  में  इस  पर  झर  श्रमिक  प्रश्नों  की  भ्र नुम ति  ६  PEXR  के  समझौते  की  एक  प्रति

 नहीं  दूगा  ।  सदन  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  टदिखिये

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  २९]
 कोयला  खान  के  श्रमिकों

 द्वारा  हड़ताल  पुलिस  को  गोली  चलानी  पड़ी

 थी  क्योंकि  लगभग  ४०००  श्रमिकों  की  एक
 ११९.  कसना  विट्ठल  राव  :  क्या  श्रम

 भीड़  ने  पोनिएटी  वर्कशॉप  में  जबरदस्ती

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 काम  बन्द  कराना  क्वार्टरों  पर  हमला

 क्या  यह  सत्य  है  कि  किया  तथा  पुलिस  के  आदमियों  को  लाठियों

 मुलिया  कोयला  खान  के  श्रमिक  १  से  मारा  |  गोली  चलाये  जाने  के  फलस्वरूप

 १९५३  से  हड़ताल पर  हैं  ;  एक  ट्राम  चलाने  वाले  की  मृत्यु  हो  गई  तथा
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 trix दो  अरन्य  घायल हो  गये  ।  एक  पुलिस  श्री  ato  व  | दिक
 :

 सरकार  इस  मामलें

 में  काफ़ी  जागरूक  थी  तथा  में  इस  सम्बन्ध तीन  पुलिस  इन्स्पेक्टर  तथा  चार  पुलिस  वालें

 भी  घायल  हुये  ।  में  ब्यौरा  भी  रख  सकता  हूं  ।

 a
 जा रस्सा  fa |  हिए  ( उत्पन्न  नहीं  होता  ।  उड़ीसा  में

 wet  के  भाग  के  उत्तर  बतलाया
 १२८.  श्री  संगीता

 :
 क्या  खाद्य

 गया  है  हड़ताल
 ७  १९५३  को

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 समाप्त  हो  गई  थी  ।

 कि  क्या  सरकार  को  यह  मालूम  है  कि  उड़ीसा

 विट्ठल  Wa:  क्या  हड़ताल  का
 के  दक्षिण  में  गोदावरी  नदी  में

 कारण  यह  था  कि  समझौता  पंचाट  के  अन्तर्गत
 मुखी  नदी  में  तथा  पश्चिम  में  महानदी  में

 ३६  घन
 फुट  cal  को  भरवाने  की  बजाय  बाढ़ें  आरा  जाने  के  फलस्वरूप  सम्बद्ध  प्रदेशों

 दिक
 श्रमिकों  से  ४२  घन  फुट  बों  को  भरने  के

 में  खेतों  में  मुख्य  फ़स्लों  को  पार  हानि
 लिये  कहा  गया  था  ?

 पहुंची है  ?
 श्री  alo  ato  मुझे  यह  ज्ञात

 क्या  सरकार  के  पास  उड़ीसा

 नही ंहैं  ।  फिर  दोनों  पक्षों  के  बीच  समझौता
 सरकार  ने  इस  प्रकार  की  कोई  fate

 हो  गया है  ।
 भेजी  है  कि  सहायता  दी  जाये  तथा  राज्य

 श्री  विशाल  राव  :  क्या  सरकार  को  यह  से  बाहर  भेजे  जाने  वालें  चावल  के  कोटे

 ज्ञात  है  कि  यदि  प्रादेशिक  श्रम  आयुक्त  ने  में  कमी  की  जाये  ?

 शिष्य  ही  कार्यवाही  की  होती  तो  झगड़ा  यदि  उपरोक्त  भाग  तथा

 कब  का  निबट  गया  होता  तथा  पुलिस  द्वारा

 गोली  चलाने  की  भी  नौबत  न  जाती  ?
 का  उत्तर  ब, ज  हो  तो  इस

 मामले  में  क्या  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 श्री  ato  वो ०  इस  विशेष
 कृषि  मंत्रा  पो०  एस०  :

 मामले  में  प्रादेशिक  श्रम  आ्रायुक्त  ने  शीघ्रता
 तार  द्वारा  भेजी  गई  राज्य  सरकार

 से  कार्यवाही  की  ।
 की  रिपोर्ट  सदन  पटल  पर  रखी  जाती

 ai  बिट्ठल  राव
 :

 कोयला  खान
 है  |  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या

 श्रमिकों  की  शिकायतों  की  जांच  करने  के
 ३०]

 लिये  प्रौद्योगिक  अधिकरण  बना  गया
 जी  नहीं  ।

 यदि
 तो  देर  लगने  के  क्या  कारण

 ह्  इस  मामले  का  सम्बन्ध

 af  वा०  alo  इसके  सम्बन्ध  में
 राज्य  सरकार  से  जो  पीड़ित  व्यक्तियों

 को  सहायता  देने  के  सम्बन्ध  में  झ्रावश्यक
 अन्तिम  रूप  से  निर्णय  किया  जा  रहा  है  तथा

 कार्यवाही  कर  रही है  ।
 यह  ही  बना  दिया  जायेगा  |

 Sto  पो०  एस०  aaa:
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  विशेष

 कप  की  अ्रनुमति  से  मैं  उड़ीसा  सरकार  द्वारा कोयला  कोयला  खानों  के  उस  ब्रिटिश

 वर्ग  की  हैं  जो  सब  से  अधिक  लाभांश  बांटता

 भेजी  गई  को  संक्षेप  में  यहां  पढ़  कर

 सुनाता  हूं  ।
 इस  बात  के  यदि  सरकार

 गोदावरी  की  सहायक  नदियों  में
 को  स्थिति  का  ज्ञान  होता  तो  कया  श्रमिकों

 की  श्रमिक  मांगें  पूरी  की  जा  सकती  थीं  ?  गोदावरी  नदी  मद्रास  में  है  ।  उसकी  सहायक
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 नदियों--सबेरे  तथा  सैलेरी--ने  उड़ीसा  तकावी  ऋण  के  रूप  में  राज्य  सरकार  ने

 के  कारापुट  ज़िले  के  एक  भाग  को  हानि  २४,०००  रुपये  की  मंजूरी  दी  है  ।

 पहुंचाई  है  ।  दो  गांव  पानी  में  थे  ।  गांव  वालों  महानदी  में  बाढ़--बांकुड़ा  पुलिस

 को  राज्य  सरकार  ने  वहां  से  ठीक  समय  स्टेशन  में  गालाधरी  के  स्थान  पर  दरार  पड़

 पर  हटा  लिया  तथा  उनके  खाने  का  भी  उचित  जानें  के  फलस्वरूप  लगभग  ३००  एकड़

 प्रबन्ध  कर  दिया  ।  अनेक  कच्चे  पुलिस  में  खड़ी  फसल  पर  प्रभाव  पड़ा  है  ।  राज्य

 | चौकियां  तथा  सेवाश्रम  स्कूल  बह  गये  सरकार  ने  शभ्रापातिक  व्यय  के
 लिये  १,०००

 रुपये  तथा  तक़ावी  ऋण  के  रूप  में  Zo,Loo पके  घरों  को  भी  हानि  पहुंची  ।  भ्रनुमान

 लगाया  जाता  है  कि  गैर-सरकारी  सम्पत्ति  रुपये  की  अतिरिक्त  राशि  देने  मंजूरी

 को  १०,०००  रुपये  की  हानि  पहुंची  ।
 दी  है  ।  महानदी  की  दाखादओओं  से  भी

 ८  इन्डस्ट्रीज  के  लगभग  सारे  इमारती  हानि  होने  की  सुचना  प्राप्त  हुई  है  ।  राज्य

 बांस  तथा  बीड़ी  की  छतियां  नष्ट  हो  गईं  ।  सरकार  को  अभी  तक  ga  विस्तार  में

 कलेक्टरों  द्वारा इन्डस्ट्रीज  के  सचिव  ने  एक  लाख  रुपये  की  सुचना  प्राप्त  नहों  हुई  है  ।

 हानि  होने  का  अनुमान  लगाया  हैं  ।  पीड़ित  तुरन्त  सहायता  तथा  ऋण  देने  को  मंजूरी

 व्यक्तियों  के  लिये  राज्य  सरक।र  ने  डाक्टरी  दे  दी
 गई  है

 ।  खर्च  का  ब्यौरा  कभी

 सहायता  कीटाणुनाशक  पदार्थों  का  उपलब्ध नहीं  है  ।

 प्रबन्ध  कर  दिया  है  तथा  साथ  ही  गांव  वालों  न
 तो  इस  मंत्रालय  से  श्र  न  ही  वित्त

 के  लिये  अ्रस्थायी  झोंपड़ियां  भी  gat  दी  हैं  ।  मंत्रालय  से  बाढ़  सहायता  के  लिये  उड़ीसा

 घरों  को  फिर  से  बनाने  के  लिये  Yooo  सरकार  ने  किसी  प्रकार  की  प्रार्थना  की

 रुपये  दिये  गये  हैं  तथा  ८००  रुपये  की  नक़द
 क

 सहायता  दी  गई  |  इसके  अलावा  ३०,०००  थ्रो  संगीता  :  सरकार  को

 रुपये  के  ऋण  दियें  गये  हैं  ।  जो  हानि  हुई  है  क्या  सरकार  विचार

 ५
 उसे  पुरा  करने  का  हैं  ?

 सुवर्ण  रेखा
 में  बाढ़.--सुवर्णरेखा  मे

 डा०  पा  खपत  देशमुख  :  जहां  तक
 बाढ़  रा  जाने  का  AAT  १०,०००  एकड़

 भूमि  में  खड़ी  फ़स्ल  पर  पड़ा  है  ।  इसका  असर  केन्द्रीय  सरकार  का  सम्बन्ध  सहायता

 ठीक  ठीक  कितने  व्यक्तियों  पर  gar है  यह
 का  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  मांग  कर

 पता  नहीं  ।  या  ६९  कुटुम्बों
 पर  ही  उठेगा  |

 के  मकानों  तथा  १५  श्रमिक  झोंपड़ियों  को  थी  संगीत  :  क्य  सरकार  को  मालूम

 है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की gift  पहुंची  है  ।  मकानों को  हानि  पहुंचने

 का  प्रभाव  ३६८  व्यक्तियों  पर  पड़ा  YT. |  सम्पत्ति  को  भी  हानि  पहुंची  तथा  यदि

 सरकार  ने  ३०००  WA  लगा  कर  तो  क्या  उनकी  सहायता  के  लिये

 रियायती  दरों  पर  चावल  बेचने  का  प्रबन्ध  सरकार  का  कुछ  राशि  देने  का  विचार  है

 किया  है  तथा  ७  परिवारों  जिनके  जसे  कि  बाढ़ग्रस्त  न्य  राज्यों  में  उन  के

 लिये  रोटी  का  प्रबन्ध  करने  कोई  लिये  दी  जाती  है  ?

 सदस्य  नहीं  ३००  रुपये  लगाकर  डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  हम  तें  जो

 मुफ्त में  चावल  देने  की  व्यवस्था की  है  ।  सिद्धान्त  स्वीकार  कर  लिये  है  उन्हीं  के
 अधिक  पीड़ित  व्यक्तियों  को  तुरन्त  अनसार  व्यवहार  किया  जायेगा  ।

 के  लिये  ve  रुपये  दिये  गये  थे  |  es
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 tea  लखा  मार्जन  दिल्ली
 weal  के

 लिखित  उत्तर

 9223,  att  रामजी  क्या

 सौराष्ट्र  में  मोटे  अनाज  का  मूल्य  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  में  रेलवे

 लेखा  मार्जन  के  संचालक
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 के  कार्यालय  का  विकेन्द्रीकरण  किया  गया

 था  ;

 इस  उद्देश्य  से  कि  किसानों  को
 इस  कार्यालय  के  विकेन्द्रीकरण

 उनकी  फसल  के  लियें  उचित  दाम
 मिल  किये  जाने  के  कया  कारण थे  ;

 मोटे  अनाज  के  न्यूनतम  दाम  नि

 करने  का  निश्चय  करने  से  पूर्व  क्या  सौराष्ट्र
 उक्त  कार्यालय  के  कर्मचारियों

 को  काम  पर  लगाने  के  सम्बन्ध  में  सरकार सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  परामर्श  किया

 ने  क्या  प्रबन्ध  किया  तथा

 काका  उपरोक्त  भागन  में  निर्दिष्ट
 क्या  मोटे  अनाज  के  ie Kaba

 कार्यालय  के  कर्मचारियों की  ज्येष्ठता
 दाम  निर्धारित  कर  दिये  गये  हैं  ;  तथा

 रित  करने  के  सबन्ध  में  क्या  नियम  हें  यदि वे
 यदि  तो  अस  पास  के  राज्यों  अन्य  कार्यालयों  में  स्थायी  रूप  से

 नियु
 के  TROKeCIGT  क्षेत्रों  में  प्रचलित  दामों  की  कर  दिये  जायें  ?

 तुलना  में  यह  कैसे  बैठते  हैं  ?

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  (ati  :  :  जी  दो  श्रवस्थाओ्ं

 तथा  मोटे  अनाज  के  लियें  अगस्त  १९५२  तथा  2&3. A में  ।

 सौराष्ट्र  सरकार  द्वारा  तक  कोई  न्यूनतम  एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 दाम  निर्धारित  नहीं  गये  हें  ।
 रखा  जाता  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  ६,

 समय  पर्व  जब  सौराष्ट्र  सरकार  ने  केन्द्रीय
 अनुबन्ध  संख्या  32]

 सरकार  से  परामर्श  किया  था  तो  उन्होंने
 व्यक्तियों  को  छोड़  कर

 बतलाया  था  कि  इस  वर्ष  बाजरे  की  फ़सल
 जो  दोनों  रेलों  में  स्वेच्छा  से  काम  पर  लग

 बहुत  ही  अ्रच्छी  होने  के  कारण  इस  बात
 जाना  चाहते  मध्य  तथा  wea  रेलवे

 की  सम्भावना  है  कि  फ़सल  कट  जानें  पर
 सेक्टरों  के  कर्मचारियों  को  पन्त  में  उत्तर

 बाजरें के  दामों  में  मन्दी  प्रा  जायें  ।  उन
 रेलवे  में  काम  पर

 लगा
 लिया  जायेगा

 को  सलाह दी  गई  थी  कि  यदि  ऐसा  होता

 है  तो  दामों  के  बनाये  रखने के  fate
 मामला  विचाराधीन  है  ।

 रुपये  ८  अन  प्रति  मन  के  हिसाब  से  बाजरा  बीकानेर  डिवीज़न
 में  रेलों  का

 खरीद  at  सौराष्ट्र  सरकार भी  समय  पर  न  चलना

 इस  मामलें  पर  विचार  कर  रही  है  ।  *
 १२९४.  को  पी०  एल०  बारूपाल  :

 उपरोक्त  भाग  तथा  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  प्रश्न  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।  बीकानेर  व  जोधपुर  से  खाने  वाली  गाड़ी

 431  PSD.
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 के  यात्रियों को  यदि  अजमेर  या  उस  से  प्राग  अधिकारियों की  संख्या  €  है

 जाना  हो  तो  उन  को  fet  भर  फुलेरा  शर  दल  ७९१  अन्य  श्रेणियों

 स्टेशन  पर  ठहरना  पड़ता है  ;
 १६  लाख  रुपया  |

 यदि  तो  क्या  इन  गाड़ियों

 का  समय  बदला  जा  सकता  ह  ;  तथा  मद्रास के  लिए  चावल

 FQQVE  श्री  रघरामथ्या  :  क्या  खाद्य
 क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  पिछले दो

 महीनों  से  उत्तरी  रेलवे  के  बीकानेर  डिवीज़न  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करा

 रेल  कर्मचारियों की  कमी  के  कारण  क्या  मद्रास  सरकार  न  भारत

 गाड़ियां  ठीक  समय  पर  नहीं  चल  रही  हैं
 ?

 सरकार  से  गोदावरी  में  बाढ़  झरा  जाने  के

 रेल  तथा  यातायात  मंत्र  के  सभा-सचिव  परिणामस्वरूप बढ़ी  हुई  मांग  के  कारण

 शर  चावल  झ्रावंटित  किये  जाने  की
 दबा हत वाज़  at)  जी  हां  उन

 यात्रियों  को  ठहरना  पड़ता  है  जो  २०६  प्राथना  की  हैं  ;

 अगरा  डाउन  एक्सप्रेस  से  फुलेरा  ard  हं  |  यदि  ऐसा  तो  कितनी

 फुलेरा  पर  ठीक  मिलान  देने  मात्रा  मांगी  गई  है  ;  तथा

 के  लिये  गाड़ियों  के  समयों  को  १  भ्रक्तूबर  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या

 FeXR  से  इस  प्रकार  बदला  जा  रहा  हैं  वाही  की  है
 ?

 ६  डाउन  फुल  रा  ७  २४  बज  |  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )

 ७-५७  बज  |  QYy  श्रीमान्  ।
 २३१  फूलेरा  जाना

 २२,०००  टन  | जी  नहीं  ।

 राजस्थान  में  टिड्डीਂ  नापाक  कार्यवाही
 भारत  सरकार  ने  यह  परिभाषा

 देना  स्वीकार  कर  लिया  है  |

 *FPQSY  है  बलवन्त  सिह  महता

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कलकत्ते  से  अयस्क  का  निर्यात

 करेंगे  *
 १२९७.  श्री  एच०  एन०  मिर्ज़ा  क्या

 राजस्थान  में  टिड्डियों  से  होने  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग

 वाली  क्षति  से  बचाने  के  काम  में  कुल  कितने
 क्या  कलकत्ता  पत्तन  की क्षमता को

 कर्मचारी  लगे  हुए  बढ़ाया  जा  सकता  हूँ  जिस  से  कि  वह  बिहार

 तथा  उड़ीसा से  खाने  वाले  धातु  वयस्क  की इन  में  से  अ्रधघिकारी  कितने  हैं

 अर  स्टाफ़  के  झ्रादमी  कितने  ;.  तथा  अर  after  परिमात्रा  की  व्यवस्था  कर  सके

 तथा
 इस  काम  पर  वार्षिक  व्यय  कितना

 होता
 क्या  सरकार  उड़ीसा  के  तट  पर

 किसी  स्थान  पर  एक  पत्तन  बनाने  का  विचार
 खाद्य  तथा  कृषि  किदवई )

 कर  रही हैं
 ?

 सेवाय क्त  व्यक्तियों  की  संख्या  कोई

 ८००  के  लगभग  इस  में  केन्द्रीय  सरक  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (Tl

 की  ऑर  से  राजस्थान  सरकार  द्वारा  नियुक्त  )  जी  हों  ।

 किया  गया  राजस्व  स्टाफ़  भी  सम्मिलित  है  ।  जी  नहीं  ।
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 रेलवे  कर्मचारियों  द्वारा  हड़ताल  का  नोटिस  wa  क्यारियों  की  धीमे  काम  करो  हड़ताल
 क

 १२९८.  श्री  वाघमारे  क्या  श्रम
 १२९९,  श्री  वाघमारे  :  क्या  रल

 मंत्री  यह
 बतलाने  की  कृपा  करेंग े:

 मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंग े:
 क्या  सरकार  को  यह  बात  मालूम  क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय

 है  कि  धनबाद  के  प्रादेशिक  श्रम  आयुक्त  रेलवे  के  सात्विक  कर्मचारी  अखिल
 ने  भारतीय  कार्मिक  संघ  १९२६

 तीय  रेलवे  सात्विक  कर्मचारी
 के झ्रन्तगंत  भारतीय  रेलवे  सात्विक

 के श्रादेशानुस  रन  वेतन  क्रमों  के
 कर्मचारी  TT  की  कौर  से  नियमों  के  अनुसार

 पुनरीक्षण  तथा  अरन्य  मांगों  के  सम्बन्ध

 हड़ताल  की  नोटिस  प्राप्त  होने  के  बाद  भी

 ऑद्योगिक  विवाद  2ev9  की
 में  की  गई  *धीमे  काम  करोਂ  हड़ताल  को

 चालू रख  रहे  हें  ;  तथा
 २२  के  ् ग्रन्तगत  समझौता

 यदि  ऐसा  तो  झगड़े  के
 वालियां  प्रारम्भ  नहीं  की  हैं  ;

 यदि  ऐसा  तो  क्या  सरकार
 निपटाने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही

 करने  की  प्रस्थापना  करती  है  ?
 धनबाद  के  प्रादेशिक  श्रम  आयुक्त  को

 चारिक  समझौता  कार्यवाहियां  प्रारम्भ  कर  रेल  यातायात  उपमंत्री

 देने  के  लिये  श्रावक  हिदायतें  जारी
 :  सरकार  के  ध्यान  में

 करने  की  प्रस्थापना  करती  तथा  ऐसी  कोई  बात  नहीं  राई  है  ।

 यदि  तो  उस  के  कारण  ?
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है

 श्रम  मंत्री  ato  ato  :

 ait  अ्रखिल  भारतीय  रेलवे  सिंगापुर  में  भारत  जाने  बाले  यात्री

 सात्विक  कर्मचारी  ने

 Qv  १९५३  को  रेले  मंत्री  को  एक
 ® 2300.  प्रो०  मैथ्यूज़  क्या  यातायात

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 हड़ताल  नोटिस  भेजा  था  अर  उसकी  एक

 क्या  सरकार  का  ध्यान  समाचार भर्ती  प्रादेशिक  श्रम  आयुक्त

 धनबाद  को  भी  भेजी  थी  ।  नोटिस  के  प्राप्त  पत्रों  में  छपी  पी०  टी०  कराई  की  इस  रिपोर्ट

 की  are  दिलाया  गया  है  कि  कौर
 होने  प्रादेशिक  श्रम  आयुक्त  ने

 पुर  वर्कशाप  का  दौरा  किया  wie  संघ  की  विशेष  रूप  से  मद्रास  alt  वाली  सेकड़ों

 मांगों  के  में  स्थानीय  रेलवे  यात्री  सिंगापुर  में  फंस  गये  हें  विशेष

 अधिकारियों  से  चर्चा  की  ।  उसने  संघ  के  मंत्री  रूप  से  भारतीय  सुरक्षा  सेनाग्र ों  को  कोरिया

 से  भी  भेंट  की  ak  उसे  बताया  कि  संघ
 ले  जाने  के  लिये  दो  जहाज़ों  के  अ्रज्ञप्त  कर

 लिये  जाने  के  कम  से  कम  छे  सप्ताहों की  मांगों  को  रेलवे  कर्मचारियों  के  कष्टों

 की  जांच  करने  के  लिये  भारत  सरकार  के  तक  उन  को  यात्रा  साधन  मिलने  की  कोई

 रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  ara  नहीं  है  ;  तथा

 अधिकरण  के  समक्ष  रखा  जा  सकता  है  भ्र  यदि  ऐसा  तो  उस

 साथ  ही  यह  भी  बताया  कि  संघ  सब  से  पहले  अवधि  को  जिस  में  यात्रियों  को  यात्रा  साधन

 विभागीय  रीति  से  इन  झगड़ों  को  सुलझाने  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रतीक्षा  करनी

 का  प्रयत्न करे  ।  कम  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  किये

 प्रत  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  है  ।  जाने  की  प्रस्थापना  की  गई  है
 ?
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 २४२३९  Vo

 meet

 यातायात  उपमंत्री  (  श्री
 मंत्रो  अमृत

 क

 तथा

 जी  सरकार  ने  इस  कोई  नहीं  ।

 नक  il  wet  उत्पन्न नहीं  होता  ह

 औद्योगिक  विवाद  न्यायाधिकरण maa  कार्यवाहियां की  जा
 .

 बुकी  हें  प्रौढ़  आशा  है  कि  १  तक  *
 १३०३.  श्री  झन सन वाला :  क्या

 श्रम
 पुर  से  मद्रास  तक  की  नियमित  सेवा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:

 र
 से  चाल  कर  दी  जायेगी  ।

 भारत  के  विभिन्न  प्रदेशों  में

 पस मलाई  म॑  डाकखाना  fra  किये  wa  औद्योगिक  विवाद

 *
 ९३०१.  थ्रो  सनिश्वामोा  करणों  की  संख्या  तथा  उन  स्थानों  के  नाम

 बया  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  जहां  से  वह  कार्यवाही करते  हैं

 करेंगे  कि  क्या  यह  सच  हैं  कि  ३०  क्या  श्रीराम  राज्य  के  लिये

 243.0  की  रात  में  किन्हीं  भ्र ज्ञात व्यक्तियों  कार्य  करने  वाला  न्यायाधिकरण
 कती

 ने
 श

 राज्य  में  मदुरा  जिले  के  पसुमलाई  में  बैठता  हैं  ;

 डाकख़ाने  पर  हमला  किया  था  a  उक्त
 क्या  यह  सच  हैं

 कि
 श्रीराम

 कमान  से  नक़दी  तथा  डाक  के  टिकट
 राज्य  से  तुलनात्मक रूप  से  अधिक  संख्या

 उर  i  गये थे  ?  में  मामलें करा  रहे  ह  ;  तथा

 (a)  यदि  ऐसा  तो  सरकार  को  क्या  न्यायाधिकरण  कोई

 रई  प्रमाणित  हानि  कितनी  हैं
 ?

 बैठक  गौहाटी  में  अथवा  ग्रासाम वं वे के  किसी

 चोरी  होनें  के  कारण  ean

 प्रस्थापना
 a

 ह  व्रण  उपमंत्री  राज

 डाकखाने  पर  कोई  हमला  नहीं  किया  शत्  मंत्रो nN (avi  वो०  Alo

 गया  था  |  ३०  FEY3  को  चोरी  रोक  ote

 थी  ।  सरकार  का  सम्बन्ध  ही  साद  जितार  v9

 )  SLR  रुपये  ६  भराने  €  पाई  की  एक  धनबाद  में  कौर  दूसरा  कलकत्ता

 रक़म  के  खोये  जाने  की  सुचना  मिली  हैं  ।  औद्योगिक  विवाद  १९४७  के

 श्रन्तगंत  स्थापित  किये  गये  gat  केन्द्रीय  क

 ः  उसकी  जांच  की  जा  रही  हे  ।

 बकित्सकोय  शिक्षा  सम्बन्धी  विश्व  सम्मेलन
 कार्यक्षेत्र  में  wa  वाले  विवाद  अ्रधिनिराय

 के  लिये  उनके  पास  भेजे  जाते  हें  ।  औद्योगिक

 १३०२.  शा  मनीराम  क्या  विवाद  न्यायाधिकरण )

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी  Rexo  के  अन्तरगत  एक  श्रम  अरपिल

 चिकित्सकीय शिक्षा  सम्बन्धी  विशव  जिसका  मुख्य  कार्यालय  कलकत्ता

 सम्मेलनਂ  जो  कि  हाल  ही  में  लन्दन  में  में  स्थापित  किया  गया  तथा  दो  दूरस्थ

 भारत  सरकार  की  कौर  से  कितने  बेचें  देश  भर  के  सभी  न्यायाधिकरण ों के

 शीरीनी भेजे  गये  थे  ?
 पंचाटों  की  att  सुनने  के  लिये  लखन

 थी  क्या  उक्त  सम्मेलन  में  भाग  तता

 गर  ने  स्पिति

 की

 गह ५ १५  aN  og  fa  oN
 लन  वाल  नें  सरकार के  समक्ष  (7)  जी  32  अगस्त  ,  १९५३

 कोई  feat  प्रस्तुत  को  है  *
 श्मा  नों  की  ४९३  की  सम् सम्पूर्ण  संख्या
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 २९

 ्य  न
 की प्रार्थना के

 से  adit  न्यायाधिकरण  के  समक्ष  दायर  य  सभी  की  प्रार्थना प्रस्वीकृत  कर

 क़ी  गई  हैं  ।  दी  गई  हें  ।

 ह  ~
 यह  ज्ञात  gar  हैं  कि  adie  एस०  चन्द्रावती  घटना

 न्यायाधिकरण  की  मुख्य  कार्यालय  स्थित

 बेंच  जितनी  जल्दी  सम्भव  हो  असाम

 *
 १३०५.  को  एम०  डॉ०  जोशो  )

 क्या  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  पा
 में  किसी  उपयुक्त  स्थान  पर  अपनी  बैठक

 करेंगे  कि  क्यां  कुछ महीने  (F qe  ने
 नने  की  प्रस्थापना  करती  है  ।

 पश्चिमी  तंत्र  पर  मालवान  के  निकट  बम्बई

 खाद्य  सहायता  स्टीम  नेवीगेशन  कम्पनी  के  सवारी  स्टीमर

 *
 १३०४,  थ्रो  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या

 एस०  चन्द्रावतीਂ  के  दुर्घटनाग्रस्त

 कपा
 होने  कीं  सरकारे  कों  विदित  है

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने

 के  समय  जहाज
 पर

 त्  कितने  यात्री सवार  थे  ? क्या  बिहार  सरकार  ने  उत्तरी

 fe

 डार  के  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  में  खाद्यान्नों  की  क्या  कोई  मृत्यु  हुई
 थ

 र  रग

 क  गठ

 दी

 जहाज को  कुल
 नी  हाने

 मांग की  है  ;  पहुंच
 ण्

 )  यदि  tar  तो  इस  सम्बन्ध  क्या  सरकार  ने  इ
 दुर्घटना

 कन  सरकार  ने  बयां  निश़्चय  क्या  है  ;  के  कारणों  की  जांच  करने  का  प्र  किया

 क्या  चालू  वर्ष  १९४५३  में  feet  न
 ्य  ?

 य  राज्य  सरकार  की  से  भीं  खाद्य
 क्या  यह  सच  हैं fe  मालवान

 सहायता  दिये  जाने  की  मांग  की  गई  है  ;  तथा

 ह
 बन्दरगाह  का  द्वार  पथरीला  प्रो

 जहाजों

 यदि  ऐसा  तो  उन  राज्य  सर  के  wae  के  लिये  खतरा हैं
 ?

 रों  के  नाम  तथा  उन  की  मांग  के  सम्बन्ध

 में  केन्द्रीय  सरकार  का  निर्णय  ?  क्या  यह  सच  हैं  कि  वहां  पर

 जहाज  को  प्रवेश  का  ठीक-ठीक  सता

 बताने  के  लिये  प्रकाश-स्तम्भ  सम्बन्धी  पर्याप्त खाय  तथा  कृषि  मंत्रो  किदवई )

 कौर  सहायता  के  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किया  गया  हैं
 ?

 वेदन  प्राप्त  नहीं  हुये  हे  ।  बाढ़  पीड़ितों  सच  तो  ATvaTaA

 त्रों  में  रियायती  मूल्यों  पर  बेचे  गये  खाद्यान्नों
 बन्दरगाह  में  जहाजों  के  सुरक्षापूर्ण  आन

 के  कारण  हुई  हानि  में  से  हिस्सा  बंटाने  के

 ..  सम्बन्ध  में  एक  शभ्रावदन  बिहार  सरकार  से

 जाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की
 कीप

 हे
 ?

 श्रान्त  ग्रा  था  और  ag  विचाराधीन  हैं  ।

 रेल  तथा  यातायात  उपर्भत्री

 कौर  जी  ह  ।  पश्चिमी
 अलग डान )

 ‘  हां हिमाचल  मैसूर  तथा

 खा राज्यों  की  इच्छा  थी

 कि  केन्द्रीय  सरकार  उन  को  दिये  गये  ना
 कई  मृत्य

 ं  हुई
 ।

 {)
 उपलब्ध  दीं

 है  !

 हित  ere

 के  faa  कुद  श्रांधिक
 क  साहिर
 दि

 व
 क
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 q  दिये है  से  वयस्क  के  निर्यात का भारतीय  व्यापारिक नौवहन  af

 १९२३  की  धारा  २४७  के  अनसार
 श्रीकांत

 where  उड़ीसा  से  ही  जाता

 दुर्घटना  के  कारणों  की  एक  प्रारम्भिक  जांच
 a

 a  |

 की  जा  चुकी  कौर  जांच  के  प्रतिवेदन  का
 हो

 परीक्षण हो  रहा  है  ।  श्रम्यावेदन  विचाराधीन

 बन्दरगाह का  Naar  निःसन्देह

 पथरीला  पर  भ्रच्छे  मौसम  में  जहाजों  के
 उदयपुर-बांसवाड़ा  टेलीफोन  लाइन

 प्रवण  के  लिये  इसे  खतरनाक  नहीं  कहा  जा  *
 9३०८.  श्री  भो खा भाई  :

 सकता  |  बरसात  के  दिनों  में  बन्दरगाह  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  कि
 बन्द  रहता ह  |

 उदयपुर  बांसवाड़ा के  बीच  की
 टेलीफ़ोन

 (3)  तथा  दुर्घटना ने  great
 कब

 रिक्त  प्रकाश  का  उपबन्ध  करन  शर  विद्यमान  are  किया  जायगा  ।

 प्रकाश  व्यवस्था  को  सुधारन  की  श्रावश्यकता  तक  पुनव्यंवस्थापन  कार्य

 सुस्पष्ट  कर  दी  हूं  ।  इसके  लिये  योजना  बनाई  में  देर  क्यों  हुई  है
 ?

 जा  रही  किन्तु  चंकी  बन्दरगाह  छोटा

 सा  हू  और  प्रकाशा  स्थानीय  प्रकाश  होगा
 संचरण  उपमंत्री  राज  बहादुर )

 उदयपुर  कौर  डूंगरपुर  के  बीच  की इसलिए इस  ara  के  निष्पादन का  वित्तीय

 उत्तरदायित्व राज्य  सरकार  का  होगा
 लाइन  का  qraracary at art se fairer न  कार्य  इस  वित्तीय

 ag  के  अन्त  तक  दारू  कर  दिया  जायगा

 कलकत्ता  बंदरगाह  प्रन्यास  e
 बांसवाड़ा  तक  लाइन  ले  जाने  की  योजना

 *
 9१३०७.  पंडित  लिंगराज  मिश्र  का  परीक्षण हो  रहा  हूं  ।

 स्वीकृति  देनें  से  पहले  सम्बन्धित यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  योजनाओं  के  वित्तीय  प्रभावों  पर  पुरा  विचार

 विशाखापटनम से  निर्यात  होने  वाले  खनिज  करना  होता  हू  ।

 अयस्कों  का  तीन-चौथाई से  झ्र धिक  उड़ीसा
 उत्तरी  बिहार  a  बाढ़

 राज्य से  कराता  है  ?
 *

 १३०९.  श्री  झलक  सिन्हा  :  क्या

 क्या  कलकत्ता  बन्दरगाह

 के  श्रावित  वर्ग  में  उड़ीसा  वाणिज्य  मण्डल
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बिहार  में  बाढ़  के  बार

 ३  2&3  को  पुछ  गय
 का  एक  प्रतिनिधि  रखे  जाने  के  प्रयोजन  से

 प्रदान  संख्या  ५  का  निदेश  करत  हुए
 सरकार  के  पास  यह  अभ्यावेदन भेजा  गया

 हे  कि  वह  कलकत्ता  बन्दरगाह  प्रयास  अधि
 यह  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बिहार  राज्य  सरकार  के &ake  के  नियम  ४५  ate  ६  के

 कार्यवाही करे  ?  सहायता  सम्बन्धी  ७  पर  हो

 चका  है  कौर  उस  विषय  में  निर्णय
 (7T)  क्या  अभ्यावेदन पर  विचार  किया

 ह  ;
 तथा

 गया  है  कुछ  निर्णय  किया  गया  है  ?

 तत्काल  सहायता  कें

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  शब  तट
 कुछ  wary  किये  गयें  हैं

 और

 :  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  at,  तो  क्या ?
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :  उदयपुर  में  iva  प्रशिक्षण  was

 बिहार  सरकार  का  आवेदन  it
 ६५८.  श्री  बलवन्त  सिह

 विचाराधीन है  ।
 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 २  १९५३  को  कि  क्या  यह  सच  हे  कि  मुख्य  इंजीनियर

 सूचना  संख्या  ५  के  उत्तर  पश्चिमी  रेलवे  को  उदयपुर  में  एक  रेलवे

 ही  सदन  को  बता  दिया  गया  था  कि  राज्य  प्रशिक्षण  स्क  ल  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में

 सरकार  ने  बाढ  पीड़ित  व्यक्तियों  को  तत्काल  जांच  करके  रिपोर्ट  देने  के  लिये  वहां  भेजा

 गया  था
 ?

 सहायता  देन  के  लिय  क्या  प्रबन्ध  किये  हैं
 ?

 यदि  सच  तो  उन्होंने  किस गंगा  पल  परियोजना

 स्थान  का  सुझाव  दिया  था  कौर  किस कारण
 ?

 *
 १३१०.  श्री  एस०  एन०  दास

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाना  की  कृपा  करेंगे

 प्रस्तावित इमारत  पर  कितना

 धन  व्यय  होने  की  हैं
 ?

 कि  क्या  बिहार  में  मोकामेह  में  बनने  वाले
 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो  श्री

 गंगा  पुल  की  परियोजना  विवरण

 अलंग शन )  att प्रविधिक  योजनाओं  शौर  प्राक्कलनों  को

 भ्रान्ति  रूप  दियां  जा  चका  है
 ?  मुख्य  परिश्रमी  रेलवे

 ने  फतहपुर
 की  सिफ़ारिश की

 क्योंकि  वह

 क्या  कार्य  निष्पादन  के  लिये
 स्थान  सर्वाधिक  उपयुक्त  था  ।  सुधार  सन्यास

 कोई  संगठन  बना  दिया  गया  है  कौर  उसमें  ने  घरेल  तथा  बगीचे  में  काम  जाने के  लिये

 व्यक्ति रख  लिये  गय  हें  ?  पर्याप्त  पानी  देने  का  वचन  दिया  था  at  वह

 प्रस्तावित  बस्ती  के  किनार  भ्रन्तभं मि
 यदि  तो  उस  संगठन  का

 निः:सरण  प्रणाली  बनाने  को  भी  तयार  था  ।
 स्वरूप  ढांचा  क्या  है

 ?

 सकल  की  क्वार्टरों  तथा

 इसमें  weed  कुल  प्राक् कलित

 व्यय--परियोजना  के  महत्वपूर्ण  भागों  के
 सहायक  निर्माण  कार्यों  की  लागत  लगभग

 ६७.५  लाख  रुपय  है  ज़मीन  की  ७  लाख
 पथक प थक प्  थक  बताते  हुए--कितना  है

 ?

 रुपय  |

 इसके  पूरा  होने  में  कितना  समय  रेलवे  लाइनों में  दरार

 लगेगा  ?

 ६५९.  श्री  राम  क्या  रल  मंत्री

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्रो  यह  बतलाने  की  कृप  करेंगे  कि

 शन )  अधिकांश  योजनायें  तेयार  जालंधर  छावनी
 पर  प्राक्कलन  तयार  किया  जा  रहा  है  ।

 पुर  दाहर  के  बीच  वाली  रेलवे  लाइन  में  गत

 केंद्रीभूत संगठन  खड़ा  किया
 तीन  वर्षों  में  वर्षा  के  कारण  कितनी  बार

 का  च

 ह  गीर

 गव

 थो  तगर

 बनता  जा  दरारें  हुईਂ  थीं

 रहा ह  क्या  ये  दरारें  प्रति  वर्ष  उसी

 स्थानीय  हई  थीं  ;  तथा

 लीग
 से  एक  विवरण  सदन

 पटल
 ४ ० ** रखा  जाता  है  देखिये  परिशिष्ट  सरकार  इस  विषय  में  कया  कार्य

 ६;  अनुबन्ध  संख्या  ३२  ]  वाही  करना  चाहती  है
 ?
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 रेल  तथा  यातायात
 अल  े

 -
 क्या  यह  सच  ह  कि

 कर्मचारी

 :  तथा
 एक  बार

 १९५१  am  विलयन  से  पहले  के  राज्य  वाले  ही
 में  और  एक  बार  १९५३  में  ।  दोनों  बार

 वेतन  ले  रहे  हें  ?

 एक  ही  स्थान  पर  एक  दरार  हुई  थी
 ।

 १९५२
 क्या  सरकार  निकट  भविष्य  में

 में  कोई  दरार  नहीं  हुई  ।

 के
 कर्मचारियों  के  वेतन  प्रमापों  का  पुनरीक्षण

 इस  शाखा  पर  रेल  पथ  q

 किनार  के  संरक्षण  का  प्रस्ताव  विचाराधीन
 करना  चाहती  है

 ?

 a
 हू  |  क्या  यह  सच  है  कि  विलयन  a

 पूर्व  कर्मचारी  राज्य  सरकार  के  स्थायी
 पंजाब  म  राष्ट्रीय  राज मागं

 सेवा  में  श्री  वे  काम  के  अनुसार

 ६६०.  को  राव  दाव  :  क्या  यातायात  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  की  श्रेणी  में  गिने  जा  रहे  हैं  ।

 यदि  सच  तो  क्यों
 ? पंजाब  राज्य  के  राष्ट्रीय  राज

 मार्गों  के  नाम  क्या  हूँ  ;  संचरण  उप मंत्रो  राज  :

 उनमें  से  किस  किस  पर  बरसात  हां  ।

 तथा में  यातायात  में  बाधा  पड़ती  है  उनके  वेतन  केन्द्रीय  वेतन  श्रमिकों

 सरकार  इस  विषय  में  क्या
 में  निश्चित  करने  के  लिये  आदेश  निकाल  दिये

 वां ही  करना  चाहती  है  ?  गये  हैं ।

 (or  \
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  भाग  के  उत्तर को  दृष्टि

 तथा  waft  सुचना  में  प्रीत  नहीं  उठता  |

 देने  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर
 बर्न  के  पूर्वाद्ध  के  सम्बन्ध  में

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध
 सुचना  उपलब्ध  नही ंहै  ।  उत्तरार्ध  का  उत्तर

 संख्या  ३३  |]
 नकारात्मक  है  ।

 कई  पुलों  के  निर्माण  के  लिये
 set  नहीं  उठता

 |

 प्राक्कलन  स्वकृत  किये  गये  पर

 काम  हो  रहा  है  |  कुछ  पुलों  के  प्राक्कलनों  टास्क  क  संदेशवाहक

 को  या  तो  तयार  किया  जा  रहा  है  या  उन  पर
 द्य  को  रामानन्द  दास  :  क्या

 विचार हो  रहा  हैं  ।  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मंडी  के  टेलीफोन  विभाग  का  कमरा  रोग  कया  यह  सच  है  कि  ज्येष्ठ  टास्क

 हँ कीं  जो  ५०  रुपये  प्रति  मास  निर्वाह-भत्ते
 दश  श्री  गों पब  क्या

 की  एकीकृत  राशि  कौर  टास्क  सम्बन्धी
 संचरण  मंत्री  यह  बतलान  की  कृपा  करेंग  कि

 राय  प्राप्त करते  जमादार की  श्रेणी  में
 क्या  यह  सच  है  मंडी  कौर  सुन्दर नगर

 पदोन्नति  होने  पर  १५-२०  रुपये  मासिक
 के

 टेलीफोन  विभाग  का
 की  हानि  उठानी  पड़ती  ?

 समग्र  कर्मचारीवर्ग विभाग  के  एकीकरण  के

 बाद  केन्द्रीय  भारतीय  डाक  तथा  तार  विभाग  यदि  उपर्युक्त  भाग  का

 ?
 में  खपा  दिया  गयां  दू  पक  उत्तर  स्वीकारात्मक  वो  क्या  सरकार
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 इस  अनियमितता को  दूर  करने  के  लिये
 उपरोक्त  दोनों  जोडों में

 या  किसी

 शीघ्र  कार्यवाही करना  चाहती  हैं  ?
 एक  बोड़ में  कौन  कौन  से  संघों  के  प्रतिनिधि

 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 हां
 ।

 पर  होने  वाली  हानि  १०  रुपये  श्रम  मंत्री  ब  ato  :

 मासिक  से  अधिक  नहीं  क्योंकि  sere  श्रमिक  संघ  तथा  ware

 जमादार  के  शरमा  न्यूनतम  वेतन  ४०  मज़दूर  संघ

 रुपये हैं  सुचना  प्राप्य नहीं  है  ।

 यह  बात  पहले  से  ही  सरकार  केन्द्रीय  wan  परामर्शदात्री

 के  विचाराधीन  हे  ।  समिति  में  किसी  err  मजदूर  संघ
 के

 मुन्नी-मारक-ते  निंधि  नहीं  रक्खे  गये  हैं
 ।

 केन्द्रीय  श्रम  परामर्शदाता  बोर्ड  जैसी
 कटे  श्री  रामानन्द  क्या  संचरण

 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंग  :  कोई  संस्था  काम  नहीं  कर  रहीं  है  ।  न्यूनतम

 क्या  यह  सच  है  कि  तार घरों

 वेतन  Revo  के  भ्रन्तगंत  एक

 केन्द्रीय  परामशंदाता  बोड़ें  बनांया गया  है  ।
 में  मुन्शी-मारकों  का  दर्जा  चौथे  से  तीसरा

 कर  दिया गया  हैं  ?

 प्रत्येक
 अनुसूचित  वृत्ति

 के  सम्बन्ध  जिसमें

 wan  के  कारखानों  की  वृत्तियां  भी  सम्मिलित
 क्या  यह  दर्जे  की  उन्नति  सब  इस  ate  के  लिये  किये  जाने  वाले  नाम

 तारघरों  में  समानरूप  से  की  गई  है  ?  राज्य  सरकारों  के  cod  से

 यदि  नहीं  तो  इसके  कारण  क्या  किय  जाते  हे  ।

 यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 संचरण  उपमंत्री  :
 पटसन  की  कृषि

 हां
 ।

 ६६५.  श्री  ato  क्या  खाद्य
 हां  !

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 यंह  seq  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 28Y3  मैं  बिहार  राज्य  में

 अभ्रक  की  खानों  में  काम  करने  वाले  संघ
 कितन  एकड़  भूमि  में  पटसन

 की
 कृषि  हुई

 ६६४.  शो  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  है  श्र  अनुमानतः  उत्पादन  कितना  होगा  ?

 श्रम  मंत्री  बतान  की  कृपा  करेंगे :  प्रति  एकड़  उत्पादन  व्यय  कितना

 बिहार  के  क्षेत्र  की  awa  की  grat है  |

 खानों  में  काम  करन  वाल  संघों  की  संख्या
 वलान  तथा

 गंडक  नंदियों

 व  उनके  नाम  क्या  हें  ?
 में  बाढ़  चव्य  के  कारण  इंस  वर्ष  पटसन के

 प्रत्येक  संघ  सदस्यों  की
 बह  जाने

 से  अनु  कितनी  क्षति  हुई

 संख्या  कितनी
 है

 ?

 केन्द्रीय  भ्रामक  परामर्शदात्री  खाद  बयां  कृषि  मंत्री  :

 समिति  तथा  केन्द्रीय  श्रम  परामद्षंदाता  बोर्ड  (*)  बहारें  राज्य  में  प्रदेशों

 में  उनका  प्रतिनिधित्व किस  आधार  पर  होता
 को  stated  करते  PRY R-UY  में

 पास  के  अखिल  भारतीय  ww  प्राक्कलन
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 के  अनुसार पटसन  का  कृषि  क्षेत्र  ३,३०,०००  रहता  ठ  होने  पर  निर्धारित

 एकड ़है  ।  QeyR-U¥ & feat F qeaq के  बिहार  के  पटसन  विलम्ब  शुल्क  देकर  काल  बुक  किये

 जा  सकते  |

 प्राप्य  नहीं  हैं  ।  क्योंकि  ऐसे  ध  पटसन

 के  अ्रखिल  भारतीय  अ्रन्तिम  प्राक्कलन  में
 (४)  गंगाशहर--  बजे  सुबह

 से  ५  बजे  दाम  तक  होने  पर

 सम्मिलित  किये  जाते  हें  जिसके  प्रकाशित

 होने  की  तिथि  ७  2ey3 z | है  ।
 निर्धारित  विलम्ब  शुल्क  देंने  पर

 काल  बुक  किये  जा  सकते  हैं  )  ।

 पटसन  के  उत्पादन  की  लागत

 जैसा  खेत  हो  प्रौढ़  जिस  प्रकार  की  पटसन

 भीमसार  डाकखाना  में

 एक  शौर  सावंजनिक  टेलीफ़ोन  केन्द्र  खोलना

 हो  उसके  भ्रनुसार  भिन्न  भिन्न  होती  है  ।  भारत
 का  प्रस्ताव

 की  केन्द्रीय  पटसन  समिति  ने  बिहार  राज्य

 के  पुनिया  केन्द्र  के  कुछ  आंकड़े  एकत्रित  किए
 रेलवे  कलकता

 हैं  जिन  से  प्रकट  होता  है  कि  PEXR  में  पटसन
 ६६७.  श्री  एन०  वो  चोरों  :  क्या

 के  उत्पादन  की  लागत  लगभग  १७
 रेल  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रुपय  १४  प्रति  मन  थी  ।  eyR  के

 आंकड़े  अभी  प्राप्य  नहीं  हैं
 ।  यह  सच  हैं  कि  कलकत्ता

 में  ३,  कोयलाघाट  स्ट्रीटਂ  पर  स्थित  रेलवे
 अपेक्षित  द  उपलब्ध  नहीं

 a  कार्यालय
 के

 कर्मचारियों
 को

 रेलों
 के

 ह्
 वर्गीकरण  के  समय  यह  श्राइवासन  दिया  गया

 था  कि  उन  का  स्थानान्तरण उन  की बीकानेर  दहर  में  टेलीफोन

 इच्छा  के  नहीं  किया  जायगा  ?

 ६६६  श्री  कर्णी  सिह  जी :  क्या  संचरण

 मंत्रो  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  बीकानेर  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  तब  से

 एसे  भ्राइवासन  के  विपरीत  कोई
 Tet  में  सार्वजनिक  टेलीफोन  केन्द्रों  की

 किया गया  है  ?
 संख्या  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  हूं  क्योंकि

 डेढ़  लाख  की  जनसंख्या  के  शहर  में  केवल
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 एक  सार्वजनिक टेलीफ़ोन  केन्द्र  है  ?  के  यह

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  झा इवा सन  दिया  गया  था  कि  weed  का

 कोई भी
 श्रद्योषित  कर्मचारी

 जब  तक  कि  वह
 aaa  बीकानेर  में

 निम्नलिखित
 स्थानों

 पर  चार  सार्वजनिक टेलीफ़ोन  केन्द्र  कार्य
 ऐसे  स्थानान्तरण  की  इच्छा  प्रकट  न

 कर  रहे हें  :
 गोरखपुर  या  दिल्ली  स्थानान्तरित  न  कियाः

 जायगा  ।

 (१)  विभागीय  टेलीग्राफ़

 बीकानेर--  घण्ट  खुला  रहता

 है  ।
 प्

 (२)  रेलवे

 २४  घण्टे  खुला  रहता  है  ।
 etc.  पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा

 (3)  शहर  का
 बीकानेर

 करेंगे  कि  भारत  में  पशु  सुधार  के
 —o  बजे  सुबह  से  ५  बजे  शाम  तक  खुला  केन्द्रीय  सरकार  राज्यों  को  अनुदान
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 नभि
 या  स्वयं  १४५  १९  a  करूं  एक  शिकायत  श्री  भागवत

 १६४८  SEVG-VE  से  संसद्  सदस्य  से  तथा  दूसरी  गोड्डा

 लेकर  Peye-vr & fadia ant 7 के  वित्तीय  वर्षों  कितना  की  जनता  से  प्राप्त  हुई  हे
 ।

 गोड्डा  बार

 धन  व्यय  किया ह  ?  सियेन  की  कोई  शिकायत  नहीं  ars  हे

 राज पता ना  मरुभूमि खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 व्यय की  गई  ६७०-  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :

 वर्ष  या  संमोदित  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे

 aq  राशि  कि

 LEVEE  30,20,  R0¥
 राजपूताना  मरुभूमि के

 बढ़ने  की  गति  को  रोकने के
 (

 लिये  भ्रपेक्षित  समय  का  कोई  प्राक्कलन  किया
 2EVo-VE  XX, F0,0GR रे

 LE¥R-Yo  दे  TEE  गया हे  ?

 PEYO-¥Q  RY, £0,220 २०  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार

 १९५१-५२  40,5  9QB  द्वारा  व्यय  की  जाने  वाली  कुल  धन  राशि

 कितनी हे  ?
 rest  क  लिए  डाक  जाना

 खाद्य  तथा  कृषिमंत्री  किदवई )

 ९.  श्री  भागवत  झा  क्या  संचरण  सूचना
 प्राप्य

 नहीं  ह  |

 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PEXR-XZ  में
 ७०,०००  रुपया

 क्या  यह  सच  ह  कि  पनसाल  ज़िले  PEYR-UY  का  प्राय-व्ययन  ४

 के  एक  पर्गना  की  डाक  लाख  ह  ।.  इस  भ्रायव्ययक

 ड्म्का  हो  कर  ले  जायी  जाती  है
 ?

 के  स्थान  पर  होने  वास्तविक  की

 यदि  ऐसा  है  तो  सच

 धन  राशि.श्रभी तक  प्राप्य  नहीं  हुई  है  |

 हू  कि  इस  कारण  डाक  पहुंचने  में  कई  घण्टे  इलाहाबाद  कें  टेलीप्रिटर  कद्रदानों

 का  विलम्ब हो  जाता  है  ?  यथा स्थापन

 क्या  यह  सच  कि  गोड्डा

 बार  एसोसियेशन  तथा  अन्य  संस्थानों
 ६७१.  सरदार  Yo  एस०  सहगल

 क्या  संचरण  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 पटना  के  प्रधान  डाक-नियंत्रक  कई

 गिरीडीह  से  सीधे  गोड्डा  ले  जाने  इलाहबाद  के  टली प्रिंटर

 २३  १९५३  के
 लिये  लिखा  है

 ?

 में  टूट  जाने  के  पश्चात्  यथा स्थापित  किये
 संचरण  उपमंत्री  राज

 जा  चके हैं  ?

 हां
 ॥

 wa  दूर  संचार  सुविधाओं

 साथ-साथ  इलाहबाद  की  सभी  लाइनें )  गोड्डा  की  दूसरे  स्थानों  से  ्य  वाली

 डाक  से  सम्बन्ध  स्थापित  करने  के  लिये  १२  यथांस्थापित की  जा  चुकी  हें  ?

 घण्टे  का  निलम्बन  हो  जाता हैं  ।  इस  विलम्ब
 इस  क्षति  के  कारण  होने

 को  दूर
 करने  के

 दिये गये  ह  ।  हानि  का  प्राक्कलन क्या
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 इन  सब  संचार  के  साधनों  को  अपेक्षित  रक़म  भेज  देते  हूं  ।  कभी

 यथा स्थापित करने  में  कितना  समय  लगा  निम्नलिखित कारणों  से  मनी  श्राडंरों  के
 a

 a
 ?

 साथ  रक़म  नहीं  जाती  है

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  (१)  जब  बहुते  साखा  डाकघर

 हां
 |

 एक  ही  हरकारे  की  लाइन  में  होते  हैं  ौर  जब

 ||  |  उस  लाइन  पर॑  स्थित  सेब  डाकघरों  को Q

 लगभग  ६,०००  रुपया  |  भेजी  जाने  वाली  रक़म  निर्धारित  सीमा  से

 अ्रधिंक  होती  है  तो  प्रत्येक  डाकखांने  को  भेजी
 संचार  की  प्रधान  लाइनों  के

 जाने  वाली  रक़म कम  करनी  पड़ती है  ।
 यथा स्थापन  में  १६  से  ले  कर  २४  घण्टे  तक

 ऐसी  car  में  भी  निष्क्रति  के  लिये  भेजी  जाने
 तथा  स्थानीय  टेलिफ़ून  लाइनों  के  यथा स्थापन

 वाली  अपेक्षित  रक़म  का  शेष  जल्दी

 सें  एक  से  पांच  दिन  तक  का  समय  लगा  है  |
 से  जल्दी  विभागीय  अधिकारियों  द्वारा  भेज

 कामों  में  मनी  आडंरों  का  देर  से  दिया  जाता  है  ।

 भर  (२)  कभी  कभी  मनीश्नाडरों  का

 तान  इस  लिये  निलम्बित  हो  जाता  है  कि  यह
 ६७९२.  शो  जागा  क्या  संचरण  मंत्री

 एक  नियम  हैँ  fe  अ्रतिरिक्त  विभागीय
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 डेलिवरी  एजेन्टों  को  निर्धारित  सीमा  से

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  अधिक  रक़म  न  दी  जाय  |

 प्रयोगात्मक  ग्रामीण  डाकखानों  में  मनीभश्ार्ड रों

 के  क़ाग़ज़  पहुंच  जाने  पर  भी  डॉक  विभाग

 के  लेखा  कार्यालय  wat  उप-कार्यालय
 मोटरों  द्वारा  डाक  भेजने  का  प्रबन्ध  करने

 के  उपाय  किये  गये  हैं  क्योंकि  मोटरों  द्वारा
 लगभग  १४५  दिनों  तक  मनी  श्राडंरों  की  रक़म

 नहीं
 भेजते

 हैं  ?  अधिक  रक़म  भेजी  जा  सकेगी  ।  नक़द  रक़म

 संभरण  करने  के  लिये  कौर  अधिक  विभागीय

 a
 यदि  | ह  तो

 इसके
 क्यां  कारण

 अ्रधिकारियों की  नियुक्ति  करने  कें  आदेश

 ह्
 जारी  किये  जां  चुके  हैं  जिससे  निलंबन  को

 क्या यह
 सच  हूँ  कि

 तार
 घटाया जा  सके  ॥

 झालरों  की  रक़म  भी  दस  दिन  aw  नहीं
 रेलगाड़ियों  में  भीड़  की  अधिकता

 ६७३.  को  हेडा :  क्या  रेल  मंत्री  यह

 संचरण  उप मंत्रो  राज  :
 बताने  की  करेंगे  कि  भूतपूर्व

 बरसी  छोटी

 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  QY-W-¥R  लाइन  पर  भीड़  की  अधिकता को  काम  करनें  के

 के  अतारांकित  wet  संख्यां  ५४२  के  खण्ड
 लिये  सरकार  क्या  उपाय  करने  का  विचार

 के  उत्तर  की  कौर  दिलाया  जांता  है  ।

 तथा  (7)  ग्रामों  में  स्थित  रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो  aq}  अलगे

 डाकखानों  द्वारा  भुगताये  जाने  वाले  साधारण  मेलों  के  अवसरों  के

 तथा  तार  के  मभनीआडंर  ०५  लेखा  faa  बरसी
 छोटी  लाइन

 परे
 ग्रेविस  भीड़

 नहीं  रहती  है  ।  ऐसे  भ्र वंस रों  पर  भीड़ में

 एसे  मनी्राडंरों की  निष्कृति  के  लिये  कमी  करने  के  लिये  यात्रियों  के  उपयोग
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 के  लिये  विशेष  डिब्बों  की  व्यवस्था  की  जाती  वनस्पति  तेल  के  कारखाने

 इस  रेल  को  १  १९४५४  से  सरकार  io  श्री  जांगड़े  :  क्या  खाद्य  तथा

 अपने  हाथ  में  ले  रही  जब  कि  तृतीय  श्रेणी  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 के  अतिरिक्त  डिब्बे  इस  रेल  पर  उपयोग  के  2ev,  RE Vs,  REvE,  2EYXo,,
 लिये  उपलब्ध हो  सकेंगे  ।

 १९४५१  तथा  PEXR  के  वर्षों  में  वनस्पति

 स्टेशनों  पर  या  रेलगाड़ियों  में  खाने  पीने  को  तेल  के  कारखानों  की  कितनी  संख्या  थी  ate
 ~

 dist  बेचने  के  ठेके  १९४३  में  कितनी है  ?

 ६७४.  श्री  गिडवानी :  क्या  रेल  मंत्री  उक्त  वर्षों  में  वनस्पति  तेल  का

 यह  बताने  की  कृपा  :  प्रति  प्रति  मन  waar  प्रति  टन  क्या

 क्या  यह  सच  है  कि  aaa  भाव  रहा है  ?

 इन  वर्षों  में  इन  कारखानों  में

 विभिन्न  स्टेशनों  पर  टी  उपाहार
 वनस्पति  तेलों  में  रंग  डालने  के  लिये  कौन

 मद्यपान  गृहों  तथा  भोजन  गाड़ियों

 तथा
 कौन  से  कौर  कितने  प्रयोग  किये  गये  हैं

 ?

 शादी के  ठेके  लेते  हैं
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  :

 यदि  ऐसा  तो
 ऐसे

 वर्ष
 ६...

 कारखानों  की
 की  संख्या  तथा  उन  रेलों  के  नाम  क्या  हैं

 संख्या

 जहां  माल  बेचने  के  ठेके  उन्होंने  लिये

 १६४७  २४
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 हां  ।  8EVS  २७

 ४२

 )  केन्द्रीय  रेलवे---चाय  तथा  भोजन  १९४९

 <eXo  Od

 €  स्टेशनों  उपाहार  गृह  ६
 रद

 दिनों  मद्यपान  बम्बई-पुना
 EX

 १९५२  है  हू
 बम्बई-पुना  एक्सप्रेस  गाड़ियों

 ह  अ EYR
 के  तथा  उपाहार  गाड़ी  देहली  कौर

 बम्बई में  प्रति
 बल हर शाह  के  बीच  ane  ट्रंक  एक्सप्रेस

 ay

 टन  का
 गाड़ियों  के  साथ  हैं  ।

 असत
 पूर्वी  रेलंबे.---चाय  मिठाई  के

 स्टाल  ८८  स्थानों  चाय  गृह  १  स्टेशन

 IaYy. उपाहार  गृह  १८  स्टेशनों  पर  तथा  BR e-AC)

 भारतीय  ढंग  की  भोजन  गाड़ी  हावड़ा  श्र  Re¥a  २०६४.

 मुगलसराय
 के  बीच  तूफान  एक्सप्रेस  पर  १९४९  QROY

 ह  |  exo  BER

 उत्तर  मिठाई  तथा  १९५१  २४१४

 PEAR  २०८३ फार्म  पर  माल  बचने  का  ठेका  १०  स्टेशनों

 उपाहौर  गृह  ८  स्टेशनों  पर  तथा  भारतीय  PEXR  २३२७

 ढंग  की  भोजन  गाड़ी  मुगलसराय  से  देहली  PEXR  तक )

 कुछ
 नहीं

 । के  बीच  तूफान  एक्सप्रेस  पर  हैं  ।
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 पटना
 से

 जयनगर  को  एक्सप्रेस  गाड़ी  के  बीच  कुल  यात्रा
 समय  में

 एक  घंटा  पच्चीस

 मिनट  की  कमी  हो  जायगी  ।
 ६७३.  श्री  एस०  एन०  रेल

 नही ं।

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  पटना  से
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 दरभंगा  जाने  वाले  यात्री  को  उत्तर  पूर्वी  बम्बई-हावड़ा  एक्सप्रेस

 रेलवे  की  यात्री  गाड़ी  कम  से  कम  लगभग  ६७७.  क्या  रेल  मंत्री  यह

 नौ  घंटे  समय  लगता  जब  कि  यह  फ़ासला
 बतलाने की  कृपा  करेंगे

 सौ  मील  से  अधिक  नहीं  है  ;
 क्या  नागपुर  से  होकर  जाने  वाली

 इस  दूरी  को  तय  करने  में  इतना

 अधिक  समय  लगने  के  क्या  कारण  हैं  ;
 और  डोंगरगढ़  से  रायगढ़  तक  एक  लोकल

 गाड़ी  चलाना  सरकार  के  विचाराधीन है  !
 से  के  लिये  एक्सप्रेस  गाड़ी

 चलाने

 व्यवस्था का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 सन्  १९४७  से  REX  तक

 नागपुर-कलकत्ता  लाइन  पर  कितनी  जनता

 यदि  ऐसा
 तो

 इस  प्रस्ताव  को

 कब  से  कार्य  रूप  में  परिणत  किया  जायगा  ?
 कहां  से  कहां  तक  पुनः  चालू  की  गई  या  नई

 रेल  तथा  यातायात  उपसंत्रो  चलाई  गईं  ?

 तथा

 दरभंगा  के  बीच  गाड़ी  या  स्टीमर  से  लगने  जनता  गाड़ी  के  लिये  इंजन  तथा  कोच

 वाला  न्यूनतम  समय
 ८

 घण्टे  २५  मिनट  है  |
 उपलब्ध  नहीं  हैं  ?

 पटना  तथा  दरभंगा  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (att

 के  बीच  यात्रा  में  विंमान  में  ८  घंटे  ne  मिनट  :  जब  काफ़ी  डिब्बे  तथा

 समय  लगने  के  मुख्य  कारण  निम्न  हैं  इंजन इस  कार्य  के  लियें  उपलब्ध  हो  जायेंग े।

 (2)  पटना  के  लिये  समस्तीपुर  पर
 नागपुर-हावड़ा  लाइन  पर  PE vg

 कनेक्शनों  को  जारी  रखना  |  से  १९५३  तक
 प्रति

 दिन
 Ro  अतिरिक्त

 (२)  यात्रियों  की  सुविधा  के  लिये
 रेल  मील  तक  निम्न  गाड़ियां  पुनः  चलाई

 सभी  स्टेशनों  पर  गाड़ियों के  रुकने  की  चालू  की  भ्रमणा  बढ़ाई  गई  थीं

 करना  |
 (१)  खड़गपुर  तथा  चक्रधरपुर  के

 बीच  दोनों  wie  से  एक  लाइट  पार्सल
 शटल

 (  २)  दरभंगा-समस्तीपुर  क्षेत्र  पर  बड़े

 बड़े  यात्री  गाड़ियों  के  चलाने  पर  निबंधन  |  गाड़ी  चलाई  गई  है  ।

 (¥)  सोनपुर  तथा  पले ज़ा घाट  के  नीचे  (२)  नागपुर  तथा  कम्पटी के  बीच

 घाट  क्षेत्र  के  ऊपर  धीमी  गति
 ।  दोनों  कौर  से  एक  लोकल  गाड़ी  तथा  श्राम गांव

 से  गोंडिया  तक  एक  लोकल  गाड़ी  पुनः  चलाई

 गई  है  ।

 करना
 (3)  नागपुर-गांठिया  लोकल

 १-१०-५३  से  किसी  प्रकार  ore  की  गाड़ी  झाम गांव  तक  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 से  दरभंगा  वे  अभी  तक  उपलब्ध  नहीं  हैं
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 उत्तरी  बिहार  को  मालगाड़ी  के  डब्बों  को  पूर्ति

 ६७८.  श्री
 झलन  सिन्हा  :  रेल  पड़ती  ;

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  क्या  यह  तथ्य  है  कि  वहां  एक

 जैसा  सामान्य  स्थिति  सुधरने  के  सम्बन्ध  में
 नया  प्रतीक्षालय बनवाया  गया  था  ;  किन्तु

 बताया  गया  उत्तरी  बिहार  को  मालगाड़ी
 उसका  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  ;  तथा

 के  डिब्बों  की  पूति  में  काफ़ी  सुधार  हो  गया

 ?  यदि  ऐसा  तो  इसके  कारण ्

 क्या  हैं
 ?

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 :
 उत्तर  पूर्वी  रेलवे  में  चालू  माल

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 :
 ait  तक  उच्च  श्रेणी  के  यात्रियों ~

 गाड़ी  के  डिब्बों
 की

 पूर्ति  की  स्थिति  में  मांग

 को  पुरा  करने  के  सम्बन्ध  में  काफ़ी  सुधार
 को  स्थानाभाव के  कारण  हुई  भ्र सुविधा के

 सम्बन्ध में  कोई  भी  शिकायत नहीं  प्राप्त
 नहीं  ्य ग्या है  |  जहां  तक  बड़ी  लाइन  से  उत्तरी  a

 को  सवारियों  ड्रामे  जाने  का  प्रदान
 ह्

 नहीं  ।  नए  प्रतीक्षालय  का
 उसके  लिये  गंगा  नदी  के  पार  जाने  के  लिये

 मुकामेह मनिहारी  सकरी  गली
 अरब  उपयोग  किया  जाने  लगा  है  ।

 भागलपुर  में  नावों  का  प्रबन्ध

 हैं  किन्तु  मन्डुग्रांडिह  में  पार  जाने  के  साधन

 लक्ष्मीपुर  हाट  हाल्ट
 aa  सीमित  ही  हैं  ।

 ६८१.  को  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या
 पर  प्रतिबन्ध

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 ६७९.  प्रो०  सो०  फार्मा  क्या  क्या  पूर्वी  रेलवे  की  बेहरवा

 स्वास्थ्य  मंत्री  उन  राज्यों  के  नाम  बताने  की
 लूप  लाइन  पर  लक्ष्मीपुरहाट  हाल्ट

 को  तोड़

 कृपा  करेंगी  जिन्होंने  किशोरों  द्वारा  धूम्रपान  देने  के  प्रस्ताव  के  विरुद्ध  भ्र भ्या वेदन  पर

 पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  विषय  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  विचार  कर  लिया  तथा

 स्वास्थ्य  परिषद्  की  सिफ़ारिशों  क़ो
 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य

 कवित  कर  दिया  है  ?
 की  झोर  भी  किया  wat  हैं  कि  इस

 स्वास्थ्य  मंत्रो  अमत  हाल्ट  से  लाभ  उठाने  वाले
 ४४

 ग्रामवासियों

 जा  ver :  वांछित  सूचना  एकत्रित  की  4  SG!  के  भ्र ति रिक्त  पश्चिमी  बंगाल  के  उस  क्षेत्र

 हो  यथासमय  सदन  पटल  पर  रखी  के  सभी  ने  हाल्ट  स्टेशन को  फ्लैग

 स्टेशन  के  रूप  में  परिवर्तित कर  देने  की

 प्रार्थना  का  भी  समान  किया  हैं  ।

 दरभंगा  रल  स्ट  दान  पर  प्रतीक्षालय
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 ६८०.  को  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  किये  गये  श्रभ्यावेदनों  पर

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :  सरकार  पहले से  विचार  कर  रही

 हं  |
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  उत्तर  पूर्वी

 रेलवे  के  दरभंगा  स्टेशन  पर  बहुत  से  लोगों  द्वारा  हस्ताक्षर

 fo  oe में  ठहरने  की  ज़गह  क़ी  क़मी  के  कारण  किये  गये  पश्चिमी  बंगाल  के
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 मुख्य  मंत्री  के  सचिव  तथा
 Uuls TS aa
 पश्चिमी  बंगाल  भूतपूर्व  इंडियन  स्टेट्स  रेलवे  के

 सरकार  के  दारणार्थी  पुनर्वास  द्वारा  सम्बन्ध  में  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 रेल  प्रशासन  के  पास  पुरः प्रेषित कर  दिये
 १३७२,  किन्तु  यह  संख्या  भाग

 गय थ
 के

 aan
 उत्तर  में  दी  गई  संख्या  में  सम्मिलित

 ल  कर्मचारियों  का  स्थायीकरण

 RCR  थ्रो  पुनर्वास  क्या  रेल  मंत्री  PEYR-¥  में  रेलवे

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  निश्चित  लक्ष्य  के  Y,000

 PEYR-¥Z  में  सब  रे  कं  चारियों  को  प्रतिमास  स्थायी  करने  के

 अस्थायी  कर्मचारियों  की  संख्या  जिन्हें  स्थायी  सम्बन्ध  में  अधिकाधिक  अस्थायी  कर्मचारियों

 किया  गया  को  स्थायी  बना  रही  है  ।  किन्तु  वास्तव  में

 स्थायी  किये  गये  कर्मचारियों की  संख्या इनमें  से  केन्द्रीय  रेलवे  के

 पुत्र  उत्तर-दक्षिण रेल  क्षेत्र  के  लोगों  की  y,ooo  प्रति  मास  से  कम  हूं  जिसका  प्रमुख

 संख्या  ;  तथा  कारण यह  है  कि  2eve FT में  स्थायीकरण  से

 प्रतिबन्ध हटा  लेने  के  पश्चात्  यथासम्भव

 क्या  पिछले वर्ष  Y,000
 स्थायीकरण  हो  चुका  था  तथा  न्याय निर्णायक

 चोरियों  को  प्रति  माह  स्थायी  करने  का
 के  पंचाट  को  कार्यान्वित किया  गया  था  4

 कार  का  झ्राइवासन  रेल  मण्डल  ने  कार्यान्वित
 वर्तमान में  प्रारम्भिक  श्रेणी में  के

 कर  दिया हूं
 रिक्त  wea  श्रेणियों  में  स्थायीकरण  पुनवेर्गी

 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो  ~ (2
 कृत  रेलों  के  कर्मचारियों  की  विभिन्न  श्वेणियों

 १९५२-५३  में  भूतपूर्व  इंडियन
 की  संयुक्त  ज्येष्ठता सुची  का  निरण  क

 है ५०  wae  राज्य  रेलवे
 हो  सकने  के  कारण  रुका  हम्ना

 को  छोड़  के  €४८२  अस्थायी

 चोरियों का  स्थायीकरण  किया  गया था
 हर ee  बर  बहरा

 GIPD—HS—431PSD—
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 शासकीय

 ———  कम

 x  २४३६

 तथा
 निपुणता  के  साथ  यह  व्यवस्था  प्रस्तुत

 द ह  | ह  |
 की  गई  थी  ।  वह  श्लाघनीय है  ।

 ba  १५९३

 हमें इस  बात  का  खेद  है  कि  faa  मंत्री
 वक  ee  es  ee

 ने  अपील  अधिकरण  स्थापित  करने  की  हमारी

 सदन  की  बंदूक  सवा  आठ  बजे  समस्त  हुई  युक्ति
 को

 स्वीकार  नहीं  किया  ।  मुझे  पूर्ण

 विश्वास  है  कि  ag  शीघ्र  ही  अपनी  भल  को
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 अनुभव  करेंग े।  नियन्त्रक  को  अपरिमित

 प्रदान  और  उत्तर  अधिकार  दिये  जानें  की  स्थिति  में  किसी

 स्वतंत्र  अधिकरण  की  नितांत  आवश्यकता

 भाग  १)  थी  ।

 दूसरा इस  वात  का  है  कि  वित्त

 ९.४३  Ho  पथ७  मंत्री  ने  हमारे  सुझाव  को  स्वीकार  नहीं  किया

 कि  शुल्क  का  भुगतान  वस्तु  के  रूप  में  किया

 संपदा  wen  विधेयक  समाप्त  जाय  ।  इंग्लैंड  में  ऐसा  करने  की  अनुमति  हैं  ।

 करदाता  और  राजस्व  दोनों  की  दष्टि  से

 यह  अपेक्षणीय  ह  |  मझे  विश्वास  है  कि  वित्त उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हमें  संपदा  शुल्क

 के  संबोधित  रूप  पर  आगे  विचार  करना  मंत्री  शीघ्र ही  यह  अनुभव  करेंगे  कि  इस  तरह

 lata के  तटीय  वाचन  पर  at  का  उपबन्ध  आवश्यक  |

 बोल  चुके  हैं  ।  यह  गत  रात्रि  को  ही  समाप्त

 हो  जाना  चाहिये था  कितु  अभी  अनेक  सदस्य
 का  सीमित  रहने  के  मकानों

 पर  शुल्क  में  छट  न  देना  और  शेयरों  के इस  पर  बोलने  के  इच्छुक  हें  ।  क्या  माननीय

 सदस्य  अपन  भाषणों  को  संक्षिप्त  करेंगे  ?  तरण  पर  निर्बन्धन  भी  खेद  के  विषय  हें  |

 खंड
 ८०

 के  उप-खंड (२)  में  शेयरों के  हस्तो
 श्री  एनसी चटर्जी  श्रीमान  तरण  से  संबंधित  उपबन्धों  के  गंभीर  प्रभाव  की

 वित्त  मंत्री  ने  जिस  भांति  इस  कठिन  विधेयक  ओर
 में  निर्देश करता  हूं  ।  मान  लीजिये एक

 को  पार  लगाया  है  उसके  लिये  वह  बधाई  के  व्यक्ति  कुछ  दो यर हस्तांतरित

 हूं
 |

 वयस्क  मताधिकार के  आधार  पर  बहू  टाटा  के  एक  हज़ार  दायरों  को  एक  लाख

 निर्वाचित
 ससद  के  इतिहास  में  यह  कਂ  को  देता  है  और  दो  वर्षों  बाद

 क

 सबसे  अधिक  जटिल  और  कठिन  विधेयक  है  किसी  बैंक  में  जाकर  व्यापार  के  लिये  अग्रिम

 वैधानिक  व्यवस्था  के  माध्यम  से  जिस  शांति  के  है
 438  PSD

 रुपया  मांगता  कहेगा :
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 एन०  सी०

 अपना  नाम  समवाय  की  पुस्तकों  में  लिखाइये  है  कि  विधिगत  मौलिक समता  का  तात्पये  है

 और  तभी
 हम  तुम्हें  आवश्यक  रूपया  दे  सकते  विधि  की  समान  सुरक्षा  कितु  उस  में  यह  अर्थ

 ट  ।
 वहू  व्यक्ति  समवाय  के  पास  पहुंचेगा  कदापि  नहीं  है  कि  वर्गीकरण  होना  ही  न  चाहियें

 और  प्रस्तुत  अधिनियम  गंभी  रता पूर्वक  कहेगा
 :  वर्गीकरण  बुद्धि पूर्वक  और  युक्ति  संगत  होना

 क  को
 इस

 आशय  का
 एक  प्रमाणपत्र  प्रस्तुत  चाहिये  ।

 करता  होंगा  कि  उसके  हस्तांतरण  करने  वाले

 की
 संपदा  की

 ओर
 से  संपूर्ण  संपदा  शुल्क  का  श्री  गाडगिल

 न्यायालय  ने  भी  वर्गीकरण  के  सिद्धांत  को
 भुगतान  कर  दिया  है  ।  यह  एक  असाधारण

 आदेश  है  जिसका
 ay

 है  कि  एक  जीवित
 स्वीकार  किया है  ।

 व्यक्ति  जिसने  शेयरों  को  प्राप्त कर  लिया है  शी  एन०  सी ०  चटर्जी :
 उसे  हस्तांतरण  के  परिणामों  के  उपभोग  से  के  लियें  पिता  और  पांच  पुत्रों  स  हित

 बंचित  किया  जा  रहा  है
 ?  यह  उचित नहीं  है  एक  संयुक्त  परिवार  है  ।  इस  परिवार  के  पास

 तीन  लाख  रुपये  की  संपत्ति  है  ।  यदि  पिता
 की

 वित्त
 मंत्री  सी०  डी+

 यह  सिद्ध  करना  पर्याप्त है  कि  उसने  मूल्य
 मृत्यु  हो  जाती  है

 तो
 संपदा  कुछ

 भी
 शुल्क  नहीं

 दिया है  ।  देगी
 ।

 कितु  दायभाग  हिंदू  अथवा  ईसाई  को

 स्थिति  में  और  पिता  और  पांच  पुत्रों  तथा  तीन
 श्री  एन०  सो०  चटर्जी

 :
 में  जानता हूं  लाख  रुपयों  की  संपत्ति को  दशा  में  यदि  पिता

 कि  निर्देशक
 के  समक्ष  atl  जताना  पड़ता  है  की मृत्यु हो  जाती  है  तो  संपदा को  २३,०००

 किंतु  यथार्थ  व्यवहार  में  निर्देशकों  का  व्यवहार  रुपये  देने  पड़ेंगे  ।  मंत्री  महोदय  ने  जो  कुछ

 विचित्र  होता  इसे  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।
 किया  है  ag  विषमता  दूर  करने  के  लियें  ही

 ध्  भारतवासी  दिया  गया  है  कि  सरकारी  किया  है  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  उन्होंने  जो

 afec-aeazy  ने  इसका  अनुमोदन  किया  है  ।
 कुछ  किया  हैं  वह  अनुचित  है  कितु  प्रस्तुत  विषय

 से  उसका  संबंध  अवश्य  है  ।  यह  अनुचित  नहीं
 इसमें  एक  प्रसन्नता  की  बात  भी  है  ।

 देश
 के

 लाखों मनुष्य  जिन  के  पास  स्व अजित
 कोई  यह  नहीं  कह  रहा  है  कि

 तुम  एक  विद्वेष  धर्म  के  अनुयायी  हो  अतः
 संपदा  है  और  जो  मिताक्षरा  विधि  से  बासित

 तुम  पर  कर  का  अधिक  भार  लादा  जा  रहां

 हैं  उन्हें  भी  इस  थोड़ी  करमुक्त से  लाभ  होगा

 मुझे  यह  देखकर  seat  हुआ  कि  वयोवृद्ध
 और

 अनुभवी  व्यक्ति  पागलों  की  भांति  बातें  हमें  खेद  है  कि  अनुसूची  में  निम्न  स्तर

 कर  रहे  संसद  में  इस  तरह
 की

 चर्चा  उचित  खंड  स्वीकृत  नहीं  किया  गया  ।  मेरा  विश्वास

 नहीं  है
 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  के  इस  कथन  हैं  कि  निम्न  स्तर-खंड  में  पांच  प्रतिशत  कम  कर

 से  में  आश्चर्यान्वित  हो  गया  कि  वित्त  मंत्री
 दिया  जायगा

 |
 बढ़े  हुए  संपदा  शुल्क ने  इंगलैंड

 ने  संविधान  द्वारा  प्रदत्त  मूलभूत  अधिकारों  के  में  पिछले  कुछ  वर्षो ंमें  अनेक  संपदाओं  पर

 विरुद्ध  कार्य  किया  है
 ।  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  बुरा  प्रभाव  डाला  हैं  ।  पूंजी  और  समवायों

 समानता  का  यह  अर्थ  नहीं  है  कि  वर्गीकरण  के  निर्माण  में  इसने  किसी  सीमा  तक  अवरोध
 न

 होना  चाहिये
 ।

 समानता  का  सिद्धांत  अमरीका  उत्पन्न  कर  दिया  हैं  ।  मुझे  भय  है  कि  कहीं  भारत

 से  ग्रहण  किया  गया  है  ।  अमरीका  के  उच्चतम  में  भी  ऐसा  न  हो  जाय  ।  पंच  वर्षीय  योजना  के

 न्यायालय  ने  बार-बार  इस  वात  को  दोहराया  सबंध  में  हम  बहुत  अंशों  तक  गैर-सरकारी
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 उद्योगों  पर  निर्भर हैं  ।  हम  नें
 f
 कि  कछ व  ब  श्री  तुलसीदास  पश्चिम

 ऐसे  संरक्षण  जारी  किये  जाने  चाहिये  जिन से  सबसे  पहिले  में  माननीय  वित्त  मन्नी  को  बधाई

 पंजी  निर्माण  के  लिये  सरल  स्थिति  हों  सके  |  देता हूं  जिन्होंने  इतनी  योग्यता  से  इस
 विधेयक

 को  प्रस्तुत  किया  है  और  आगे  बढ़ाया  है
 त

 |
 फिर  धर्मार्थ  न्यास  आदि  के  विषय  में  कूछ

 में  इतना  जरूर  कहना  चाहता  हुं  कि  ही
 और  बातें  हैं  ।  हमारी आशा  हूं  कि  समय  सीमा

 इस  विधेयक के  सिलसिले  में  बहुत  से  सूझा
 नहीं  होनी  चाहिये  ।  हम  आशा  करते  हें  कि

 रखे  परन्तु  माननीय  मंत्री
 जी

 ने  उन  में आस्ट्रेलिया  के  परि नियम  की  भांति  घार्मिक
 से  बहत  थोड़े  से  संशोधनों  को  ही  माना  है  ।

 संस्था  को  दिया  गया  दान-कानूनी  अवधि  के

 मेंने  भी  थोड़े  से  सुझाव  गर  थे
 और

 उन  में  से अतिरिकत-पुर्णतया  करमुक्त  होना  चाहिये  ।

 कुछ  के  मान  लिये  जानें  पर  में  मंत्री  महोदय  को

 भावी  चित्त  व्यवस्था  के  संबंध  में  में
 धन्यवाद देता  र... ह |

 वित्त  मंत्री  से
 एक

 बात
 और

 कहना  चाहूंगा  ।

 इस  अवसर  पर  में  एक  बात  की  ओर
 नवीन  साहसपूर्ण बन्दों  में  पूंजी  विनियोग

 कों  से  मुक्त  रखना  चाहिये  |  यदि  ऐसा  उनका  ध्यान  दिलाना चाहता  हु  विधेयक

 के  कई  खंडों  की  भाषा  इतनी  कठिन  व  जटिल
 किया  way  तो  इस  देश  में  पंजी  का  विकास

 ह ैकि  आम  लोगों  के  लिये  उसका  समझता
 कृण्ठित  न  होगा  ।  पाकिस्तान  तथा  अन्य  देशों

 बहुत  मुश्किल  है
 |

 में
 यह

 चाहता  हूँ
 कि  इस म  एसा  किया  गया  हे  ।  वित्त  मंत्री  से  इतना

 विधेयक  को  त्रि यान् वित  करने  वाले  अधिकारी
 और  कहने  की  मेरी  इच्छा  हैं  कि  वर्तमान

 उसी  भावना  से  लाग  करें  जिस  भावना  से
 में  जो  दरें  निश्चित की  गई  हें  उन  में  कछ  ऐसा

 सदन  ने  इसे  स्वीकार  किया  है  ।  माननीय
 स्थायित्व  होना  चाहिये  ।  वित्त  मंत्री  नें  कहा  कि

 इसे  परिवर्तन  करने  की  कोई  मंशा  नहीं  हैं
 मंत्री  ने  कहा  था  कि  विधेयक  की  भाषा  इस

 उन्हें  यह  कहना  चाहिये  कि  कम  से  कम  लिये कुछ
 टेढ़ी  मेढ़ी

 हैं
 कयोंकि  लोगों  के  कर  से

 १०  या  १५  वर्षों  तक  यहीं  विधि  रहेगी
 बचने  के  तरीके  ay  टेढे-मेढ़े  होते  हैं  ।  में  उनकी

 संसद  को  किसी  समय  किसी  भी  विधि  में
 कठिनाइयों  की  समझता  फिर  भी  में  यह

 चाहता था  कि  इसकी  भाषा  अधिक
 समान  करने  का  अधिकार  हैं  ।  कितु

 सरल  रखी  जायें  अब  विधेयक ate  विमान  वित्त  मंत्री  घोषणा कर  दें  तो  यह

 के  तीसरे  वाचन  के  अवसर  पर  में  इतना ही मानते  हए  कि  सरकारी  प्रशासन  में  एक

 चाहेगा  कि  कम  से  क्रम  इसके  लोगों  को
 तम्य  रहता  है  ।  हम  यह  कह  सकते  हें  कि  भविष्य

 तंग  या  परेशान न  फिया  जायें  ।  में  आशा  करता के  वित्त  भले  ही  वह  कोई  महानुभाव

 इस  घोषणा  पर  अवस्य  ध्यान  देते  और  हूं  कि  वित्त  मंत्री  कर  देने  वाले  लोगों  की

 देश  असुरक्षा  की  भावना से  त्रस्त  नहों  रहता  |  सुविधा  लिये  व्याख्यात्मक qreatara  आदि

 छपवाने  की  व्यवस्था  करेंगे  ताकि  वे  लोग
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  गाडगील  ने  कहा  कि
 संसद

 के
 सदस्यों  को  अविलम्ब  यह  संपदा

 शुल्क
 समझ  सकें  कि  यह  कानन  किस  तरह  लाग

 विधेयक  स्वीकृत  कर  देना  उन्हें  after  होगा  और  उसके  क्या  प्रभाव  होंगे

 ही
 प्राणों  का  विसर्जन  कर  संपदा  शुल्क  की

 दूसरे  वाचन  के  समय  मैं  ने
 न  कहां  था  कि

 अदायगी  करते  हुए  स्वयं  का  अधिकारी  बनना  ऐसी  संपदाओं  के  बारे  में  हमारे  सामने  =n

 चाहिये ।  हम  शिष्य  शुल्क  की  अदायगी  कठिनाइयां आयेंगी  जो  कि  क़ानून  के  अन्दर
 करेंगे  मोर

 स
 rat

 कि

 अन  यह

 ह  आने  से  थोड़ा  ही  बच  जाती  हैं  ।  उन  संपदाओं

 कि  क्या
 हमें

 श्री  गाडगील  वहां  मिलेंगे  के  बारे  में  भी  कठिनाइयां आयेंगी  जो  छुट
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 की  सीसा  के  अन्दर  आती  हैं  ।  मेरा  सुझाव  लिये  ही  औद्योगिक  विकास  में  safe  हो  ।

 हूं  कि  इस  प्रकार  की  दंपतियों  के  लिये  बहुत  उन्होंने  कहा  कि  हो  सकता  है  कि  परिस्थितियां

 सरल  सी  प्रक्रिया  होनी  चाहिये  ताकि  लोगों  आगे  चल  कर  बदल  जायें  और  फिर  यह  अफसोस

 में  यह  संदेह  न  रहे  कि  उन्हें  अपनी  संपत्तियों  हो  कि  जितना  औद्योगिक  विकास  हुआ  है

 के  संबंध  में  हमेशा  कठिनाई  होती  रहेगी  ।  उससे  सरकारी  क्षेत्र  पर  अच्छा  प्रभाव  नहीं

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  उन्हें  मध्य  वर्ग  पड़ा  है  ।  यदि  सरकार  की  यही  नीति  हैं  तो

 के  लोगों की  संपत्ति  से  ही  सब  से  अधिक  आय  उसे  स्पष्ट  कर  देना  चाहिये  कि  वह  गैर-सरकारी

 होने  की  आशा  हैं  wale  अधिकतर  संपत्तियां  क्षेत्र
 को

 अपना  कर्त्तव्य  निभाने  देना  चाहती  है

 मध्यवर्ग  की  ही  होंगी  ।  में  यहां  fas  इतना  या  नहीं  ।  faa  मंत्री  का  वक्तव्य  योजना

 कहुंगा  कि  इसी  वर्गे  के  लोगों  को  वित्त  मंत्री  आयोग  के  उद्देश्यों  से  बिल्कुल  विपरीत  हैं

 की  सहानुभूति  की  सबसे  अधिक  आवश्यकता  योजना  के  अर्न्तगत  गैर-सरकारी  क्षेत्र  पर

 है  ।
 में  चाहता  हं  कि  इन  संपत्तियों  के  बारे  में  कुछ  जिम्मेदारी डाली  गई  और  इसलिये

 प्रमाण-पत्र  प्राप्त  करने  की  प्रक्रिया  को  और
 में  समझता  हूं  यह  कहना  अनुचित  होगा

 कि

 अधिक  सरल  बनाया  जाये  |
 गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  कोई  सहायता  देने  की

 आवश्यकता  नहीं  हैं  |
 नियंत्रित  कम्पनियों के  बारे  में  में  ने

 पिछले  अवसर  पर  अपने  विचार  प्रगट  किये
 माननीय  वित्त  मंत्री  नें  यह  भी  कहा  था

 थे  परन्तु  मुझे  खेद  है  कि  उस  समय  वित्त  मंत्री
 कि  गैरसरकारी  क्षेत्र  को  बहुत  सी  रियायतें

 मौजूद  नहीं
 थे  ।

 में  एक  बात  फिर  दोहराना
 दी

 जा  चुकी  हे  परन्तु  उसने  कुछ  करके  नहीं
 चाहता  हूं  कि  नियंत्रित  कम्पनियों  के  बारे  में

 दिखाया  ।  में  नहीं  समझता  कि  मंत्री  महोदय
 विधेयक  में  जो  खंड  रखे  गये  हैं  वे  बहुत  जटिल

 ने  इस  बात  को  कहना  क्यों  आवश्यक
 इंग्लैंड  के  अधिनियम  जिसकी  यहां

 क्योंकि  वह  अच्छी  तरह  जानते  हें  कि

 सप्ताह
 की

 गई  कुछ  धाराओं
 को

 इस  विधेयक
 कारी  उपक्रम  तब  ही  फल-फूल  सकते  हैं  जब  कि

 में  पूरी  तरह  नहीं  अपनाया  गया  है
 ।

 इसके

 स्थान  पर  केन्द्रीय  राजस्व  बोलें  द्वारा  नियम
 उनके  लिये  अनुकूल  परिस्थितियां  पैदा  की  जायें  |

 इसके  बावजूद  गैर-सरकारी  उपक्रमों  नें
 बनाने  के  अधिकार  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 पंचवर्षीय  योजना  के  अंतगर्त  निर्धारित

 में  आदा  करता  हूं  कि  कुछ  अनुभव  प्राप्त  करने
 उत्पादन-लक्ष्यों  को  प्राप्त  कर  लिया  है  1  यदि

 के  इंग्लैंड  के  अधिनियम  की  वे  धारायें

 भी  इसमें  शामिल  कर  ली  जायेंगी  |  मंत्री  महोदय  का  अभिप्राय यह  है  कि  देश  में

 नये  उपक्रम  हाथ  में  नहीं  लिये  गये  हैं  तो  में

 अब  में  नये  उपक्रमों  के  बारे  में  कुछ  कहूंगा  कि  इसका  जसा  कि  वह  स्वयं

 कहूंगा  |  मुझे  मालूम  है  कि  जब  यह  प्रश्न  उठा  भी  जानते  यह  है  कि  देश  में  पूंजी  उपलब्ध

 था  तो  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  कहा  था  कि
 नहीं  है  ।  इसी  वजह  से  मेरा  कहना  है  कि

 गैर-सरकारी  उद्योगों  को  बहुत  काफ़ी  रियायतें
 सरकार  को  चाहिये  जब  तक  adit

 दी  जा  चुकी  आगे
 चल

 कर  उन्होंने कहा  था  परिस्थितियां  चलती  वह  नये  उपक्रमों

 कि  vfs  यह  विधेयक  एक  स्थायी  क़ानून  का
 के  साथ  fasta  व्यवहार  करती  रहे  ।

 रूप  ग्रहण  करेगा  इसलिये  वह  इसमें  ऐसी

 कोई  व्यवस्था  नहीं  करना  चाहते  जो  अस्थाई  अभी हाल  ही  में  एक  परिषद्  में  बेकारी  की

 महत्व  की  हो  या
 जिससे  केवल  कुछ  समय  के  समस्या पर  बोलते  हुए  वाणिज्य  मंत्री ने  के  स  की  ७  के
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 धाक

 श्री  ato  भट  )
 wrasse
 द दे देवी दिक द देख ह  कि  |

 उ  यत
 4  न  उच्च  पदाधिकारियों  को  प्रतिवर्ष

 सदस्य  फिर  मेर-सरकारी  व  सरकारी  क्षेत्र  8५,०००  रुपये  वेतन  दया  जायगा  और

 तथा  योजना  आयोग  पर  बहस  कर  रहे  हैं  ।  अन्य  २३.  पदाधिकारियों  प्रतिवर्ष

 ५२,०००  रुपये  वेतन  FHT  श्रेणो  ४

 श्री  तुलसीदास  :  में  केवल  वही  कहना  के  कर्मचारियों  पर  ga000  रुपये  व्यय
 चाहता  हूं  जो  कि  वाणिज्य  मंत्री  ने  बेकारी

 होंगे  ।  मेरा  निवेदन  हू  कि  इस  कानून
 पर  वाद-विवाद  के  उत्तर  में  कहा  था  उन्होंने  से  हमें  बहुत  अधिक  आय  होने  की  आशा
 स्वयं  कहा  है  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  मे ंअधिक

 at  धनवान

 पूजी  विनियोग  की  आवश्यकता  हैं  ।  में  यह  भी
 कर  देंने  से  बचने  के  लिए  हर  कोशिश  करेंगे  |

 चाहता हुं  कि  वित्त  मंत्री  इस  बात  को  स्मरण
 आय  कम  होने  और  प्रशासन  व्यय  अधिक

 रखें  कि  यह  एक  नया  विधान  हैं  और  लोगों
 होने  से  राज्य  के  खजानों  को  कोई  अधिक  लाभ

 को  इसे  समझना  चाहिये  ।  उन्हें  सरल  भाषा

 में  आसान  तरीके  से  इस  विधेयक  के  उपबन्ध
 नहीं  होगा  ।  में  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  कहूंगा  कि

 उन्होंने  इन  पदाधिकारियों  के  लिये  जो

 समझाने  चाहिए  ताकि  वे  जान  सकें  कि  यह  वेतन  श्रेणियां  निश्चित  की  उन्हें  कम  करके
 विधेयक  क्या  हैं  ।

 उस  स्तर  पर  लाया  जो  कि  हमारे  ग़रीब

 एस०  एस०  मोरे  देश  के  सामर्थ्य से  बाहर  न  हो  |

 में  समझता  हूं  कि  इस  समय  वित्त  मंत्री  को  जैसा  कि  एक  कांग्रेस  के  सदस्य  न  कहा

 बधाई  देना  मेरा  कर्त्तव्य  हे  |  वास्तव  में  इस  कोई  व्यक्ति  आयकर  अधिकारी  को

 क़ानून का  बनना  एक  बहुत  बड़ी  घटना  हैँ
 ।

 नाराज  करने  का  साहस  नहों  कर  सकता
 freq में  स्पष्ट  शब्दों  में  यह  कह  देना  चाहता

 यह  इसलिये  है  कि  क्योंकि  उसके  हाथ  में  शक्ति

 हुं  कि  जहां तक  दरों  और  छूट  की
 सीमा  का

 होती  कितु  नियन्त्रक  और  बोर्ड  के  पास  तो

 संबंध  इस  पक्ष  में  बहुत  असंतोष  है  ।
 इस  से  अधिक  शक्ति  होगी  |

 आधिक  स्थिति  ऐसी है  कि  सरकार को

 ठीक  रुपये  की  आवश्यकता  पड़ेगी  और  इस  सम्पदा  शुल्क  से  बचने  के  लिये  धनी

 आवश्यकता को  पुरा  करने  के  लिये  वित्त  लोग  नियंत्रक  अधिकारियों  से  मिल  कर  अपनी

 मंत्री  को  एक  अन्य  विधेयक  द्वारा  छूट  की  सीमा  सम्पत्ति  के  मूल्य  को  कम  से  कम  लगाए  जाने

 को  घटाना  पड़ेगा  और  करों  की  दरों  को  का  प्रत्येक  प्रयत्न  करेंगे  ।  यदि  ऐसा  करने  से

 बढ़ाना  पड़ेगा  ।  मेरे  विचार  में  यदि  वित्त  भी  वे  विमोचन सीमा  तक  न  आ  सके तो

 मंत्री  चट  की  सीमा  को  ७५,०००  रुपये  से  वे  सम्पत्ति  को  दर  के  निचले  क्रम  तक  ले

 १०,००,०००  तक  बढ़ाने  की  अपेक्षा  दर  को
 आने  का  प्रयत्न करेंगे  |

 धटा  देते  तो  स्थिति  संतोषजनक  हो  जाती

 और  असमानता  दूर  हो  जाती  ।  इस  लिये  वास्तव  में  इन  सब  तरीकों  का  पहले

 मेरा  निवेदन  हू  कि  जहां
 तक  इस  कानून  के  से  ही  अनुसरण  हो  रहा  हैं  ।  में  इन  का  वर्णन

 प्रशासन
 का

 संबंध
 वित्त  मंत्री  को  बहुत  केवल  इस  कारण  कर  रहा  हूं

 कि
 वित्त  मंत्री

 सावधान  रहना  पड़ेगा  |  भविष्य  में  कोई  कार्यवाही  करते  समय  बहुत

 सावधानता  से  काम  ठें  |
 अव

 में  स्थापना  के  विषय  को  लेता  हूं
 एक  पर

 जो  कि  हम  में  परिचालित  किया  इस  सम्बन्ध  में
 में

 श्री  गाडगिल  का  भी

 गया  बतलाया  गया  हूँ  कि  मुख्य  कार्यालय  घन्यवाद  करना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  ग़रीबों
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 श्री  एस०  एस०

 के  प्रति  इतनी  सहारा ति  दिखा ई  ।  नाई  हमारे  देश  दो  महत्वपूर्ण  प्रकार  के

 निहित  care  ह  एक  तो  सामन्तवादी  तथा अधिकांश  में  ग़रीबों  पर  ही  है  तथा  हमें  इसे

 अवश्य  ही  हल्का  करना  है  |  यह  उस  समय  दूसरे  विदेशी  fizz  स्वार्थ  ।  एक  ओर  तो

 तक  नहीं  हो  सकता  जब  तक  आप  धनियाँ  हमारी  भूखी  जनता  तथा  दूसरी  ओर

 पर  उन  की  पुरी  समांता  के  अनुसार  कर  न  एसे  लोग  हं  जिनके  पास  असीम  धन

 लगाएं
 |

 अन्यथा  ग़रीबों  को  यह  बोझ  सहते
 अतएव  हम  इस  वात  का  अच्छा  प्रकार  स

 रहना  होगा  तथा  इस  देश  में  कभी  आर्थिक  छान  बीन  करनी है  कि  किसी  विधान  विशेष

 समता  नहीं  हो  सकेगी  ।  इस  का  परिणाम  यह
 से  इन  निहित  स्वार्थों  के  समाप्त  करने  में

 होगा  कि  आम  जनता  कभी  न  कभी  विद्रोह
 कितनी  सहायता  मिलती है  ।  हमारे  देश  को

 करेगी  तथा  वह ह  अनिश्चित  समय  तक  प्रतीक्षा  आधिक  व्यवस्था  का  यह  एक  विचित्र  पहल

 हे  कि  लोग  धन  एकत्र  करने  की  धन  में  रहते नहीं  करती  रहेगी  ।  यह  सवेरा  स्पष्ट  है  |

 परन्तु  उसे  उत्पादन  के  काम  में  नहों  लाते  |

 शन  to  के ०  वसु  इस  का  परिणाम यह  हू  कि  राष्ट्रीय  समृद्धि

 मझ  खेद  हे  कि  और  सदस्यों  की  भांति  में  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हो  पाती  ।  मेरा  कहन  है

 कि  faa  मंत्री  ने  क्रमबद्ध  प्रणाल  के  निरीक्षित माननीय  मंत्री  को  बधाई  नहीं  दे  सकता

 हम  ने  इस  देश  में  देखा  हूं  कि  अधिक  उत्पादन  करते  समय  ऐसे  लोगों  को  ध्यान  में  नहीं

 के  होते  हुए  भी  बेकारी  दिन  प्रति  दिन  बढ़ती  रखा  ।  उन्हों  ने  इन  के  प्रति  कुछ  नरमा  का

 ही  गई  है  ।  सरकार  के  इस  दावे  के  बावजूद  व्यवहार  किया  है  ।  हम  जानते  हूं  कि  जिस

 भी  खाद्य  का  उत्पादन  बढ़  गया  ह  तथा  और  अन्तिम  रूप  में  इस  विधेयक  को  पारित

 आयात  की  आवश्यकता  हमारे  लोग  किया  उस  से  उन  लोगों  को  बहुत
 ही

 aa  से  व्यथित  हूं  ।  यदि  माननीय  मंत्री  रियायत  मिलेगी  जिन्हों  ने  असीम  धन  को

 अनुभव  करते  कि  मुख्य  सिद्धान्त  यह  है  कि  गीत  रूप  से  एकत्र  कर  रखा  है  |

 घन  समृद्धि  की  असमता  को  दूर  किया  जाय  ग्रेट  ब्रिटेन  में  ‘ater  उत्तराधिकार  को

 तथा  राष्ट्रीय  समृद्धि  के  विकास के  लिये  केवल  कमी  तथा  व्यापार  तक  सीमित  रखा

 उन  लोगों  पर  बोझ  डाला  साथ  जो  इस  के
 गया  हैं  ।  मल  विधेयक  में  व्यवस्था  यही  थी

 सहने  के  योग्य  हे  तो  में  भी  उन्हें  बधाई  देता  |
 परन्तु  अब  इसे  प्रत्येक  कार  की  सम्पत्ति  पर

 हमारे  संविधान  में  भी  यहीं  व्यवस्था  है  ।
 लागू  कर  दिया  गया  है  ।  यदि  सरकार  सच

 अतएव  इस  या  किसी  भी  और  विधान  को  मुच  ही  राष्ट्रीय  धन  दौलत  को  बढ़ाना  चाहती

 इस  प्रकार  का  बनाया  जाना  चाहिये  जिस  से  @  तो  इस  के  लिए  उसे  तत्परता  से  काम  करना

 देश  के  अधिक  से  अधिक  लोगों  को  अधिकाधिक
 होगा  ।  हमारे  देश  में  बड़े  ज़मींदार  तथा

 लाभ  पहुंचे  ।  निहित  स्वार्थों  को  समाप्त  कर  उद्योगपति  हूँ  जो  सोने  के  बर्तनों  में  खाना

 दिया  जाना  चाहिये  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  खाते  हें  तथा  चित्रों  के  चौंखटे  सोने  के  बनवाते

 स्वतंत्रता  से  पहले  कई  बार  कह  चके  हें  कि  सरकार  को  ऐसी  कार्यवाही  करनी  चाहिए

 निहित  स्वार्थों  को  समाप्त  किये  बिना  स्वतंत्रता  जिस  से  धन  को  इन  अनावश्यक  वस्तुओं  पर

 नाम

 की

 स्वतंत्रता  ही  होगी
 ।

 हमारे  वित्त  व्यय  होने  से  बचा  कर  इस  का  राष्ट्रीय  विकास

 मंत्री  ने  भी  अभी
 कल  ही  कहा है  कि  ऐसे  में  प्रयोग  किया  जा  सके  ।

 समाज  के  बनने  में  कई  वर्ष
 लग

 जायेंगे  जिस  में
 अब  में  कुछ  शब्द  विदेशी  निहित  स्वार्थों

 सम्पदा  की  आवश्यकता नहीं  रहेगी |  के
 बारे  में  कहना  चाहता  इस  सम्बन्ध  में
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 में  आप  के  सामने  कलकत्ता  एलेक्ट्रक  सप्लाई

 कम्पनी  का  उदाहरण  रखना  चाहता  हूं
 ।  इतने  सम्मेलनों  में  हमारे  प्रतिनिधि  गए  हैं  ।

 यह  कम्पनी  gee  में  निगमित  हे  तथा  हमारे  वित्त  मंत्री  तथा  अन्य  विशेषज्ञों  ने

 भारतीयों  के  इस  में  ५  लाख  रुपये  के  | जुमन) दायर प  इस  सम्बन्ध  में  बातचीत  की  ही  होगी  ।

 जहां  भारतीय  शेयरों  पर  कोई  ५२,०००  परन्तु  ब्रिटेन  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भी  रियायत

 रुपये  का  शुल्क  देना  वहां  ब्रिटिश
 देने  के  लिये  तैयार  नहीं  है

 ।

 जनता  के  शेयरों  पर  ३७,०००  रु०  ही  शुल्क  वित्त  मंत्री  का  कहना  हैं
 कि  ५

 या
 ६

 रूप  से  देना  होगा  ।  जब  कि  सारा
 लभ

 लाख  रुपये  के  मूल्य
 की

 सम्पत्ति  वालों  से

 भारत  में  ही  कमाया  जाता  है  ।  दुर्भाग्य से  उन्हें  अधिक  कर  मिलने  की  आशा  हू  ।  परन्तु

 हम  कानून  के  अंतगर्त  उसे  नहीं  छू  सकते
 |

 हम  ब्रिटेन  के
 ७५

 वर्ष  के  अनुभव  से
 लाभ

 हम  चाहते  &  fe  अधिक  धन  के  प्राप्त
 नहीं  उठा  रहे  हैं  जहां  भेंट  या  न्यास के  संबंध

 में  विमुक्ति का  काल  दो  से  बढ़ा कर  पांच
 करने  में  माननीय  मंत्री  के  सामने  राष्ट्रीय

 ag  कर  दिया  गया  है  ।  हम  कहते  हे  कि  हमारे
 विकास  का  आदेश  हो  तथा  केवल  राजस्व

 देश  के  लिए  यह  नया  कानून  है  और  हम  यह
 को  बढ़ाने  का  ही  नहीं

 ।  अभी  कल  ही  रिज़र्व  अवधि  दो  वर्ष  ही  रखना  चाहते  हूँ  ।  पहले
 बैंक  के  गवर्नर  ने  कहा  है  कि  हमें  अधिक

 पहल  यह  विधेयक  १९४६  में  रखा
 गया  था  ।

 से  अधिक  विदेशी  पूंजी  का  स्वागत  करना
 जो  लोग  इस  कर  से  बचना  चाहते  हें  उन्हें

 चाहिये  तथा
 इस  के

 लिए  लाभ  के  स्थानान्तरण
 चेतावनी  मिल  चुको  ह  ।  हमें  आशा  थी

 पर  कोई  रोक  नहीं  रहनी  चाहिये
 ।

 मुझे  कि  वित्त  मंत्री  ऐसा  प्रबन्ध  करेंगे  कि  इस
 खेद  है  कि  माननीय  faa  मंत्री  का  विदेशी

 पूजी  के  प्रति  कुछ  नरम  ब्रितानी  है  ।  इस  सम्बन्ध
 कर  से  बचा  न  जा  सके  ।

 में  में  विदेशियों  के  हमारे  विभिन्न  राज्यों  में  काका  साहिब  की  पुस्तक  में  में  ने  पढ़ा

 निहित  स्वार्थों  की  चर्चा  करना  चाहता  हूं  ।  कि  १९४८  में  अंत  शास्त्र  के  वेत्ताओं  ने  यह

 खण्ड  २०  में  हम  ने
 विदेशी  हितों  पर  सुझाव  दिया  था  कि  अधिक  आय  वालों  पर

 रोपण  सम्बन्धी  एक  उपखण्ड  रखा  है  ।  कर  की  दर  अधिक  होनी  चाहिये  ।
 परन्तु

 इस  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहना  पड़  यह  सुझाव  माना  नहीं  गया  ।  वित्त  मंत्री

 रहा  हैं  कि  जहां  तक  दोहरे  करारोपण  का
 कहते  हैं  कि  इस  में  प्रशासन  सम्बन्धी  कठिनाई

 सम्बन्ध  हम  ब्रिटेन  के  सामने  झुक  गए  हैं  ।  है  ।  में  पूछता  हूं  कि  कठिनाई  क्या  है
 ?

 केन्द्रीय  राजस्व  बो
 के  १९५३  के  परिपत्र  कर  विभाग  में  बड़े  अनुभवी  अधिकारी  हैं  ।

 संख्या  ८९८  में  कहा  गया  है  कि  अभी  तक  इस  में  यह
 भी

 सुन  रहा  हूं
 कि

 उन्हें  इस  प्रकार  के

 सम्बन्ध  में  ब्रिटेन  के  साथ  बातचीत  पुरी  नहीं
 विधान  तथा  उस  की  कार्यान्वित  के  अध्ययन

 के  लिए  बाहर  भेजना  चाहिये  ।  वित्त  मंत्री की
 गई

 ।
 इसलिए  यह  निश्चय  किया  गया

 है  कि  कर  संग्रह  में  और  देरी  न  की  जाय
 को  चाहिए  कि  इन  अधिकारियों  को  इस

 बल्कि  १९४९-५०,  १९५०-५१  तथा  १९५१-
 काम  के  लिये  आस्ट्रेलिया

 ५२
 के  वर्षों  के  लिए  ५०  प्रतिशत  धारा

 या  ates  भेजें  |

 ४९०
 के  अधीन  दी  जाय

 ।
 उस  में  यह  भी  वित्त  मंत्री  ने  परिसीमन  स  क क

 Sek
 धी  उपबंध

 कहा  गया  है  कि  RA4R-K3  के  लिए  संशोधित  भी  इस  में  ठोक  नहीं  रखे  e |  उन्होंने
 घारा  Cz  घ  के  अधीन  १००  प्रतिशत  छट  goad

 के
 स्थान  में  १२  ad  की  अवधि

 दी  जाय  रहने दी  है
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 के०  के०

 वित्त  मंत्री  को  इस  बात  की  व्यवस्था  को  अपना  एक  स्तर  बनाना  पड़ता  और

 करनी  चाहिये  कि  मध्यवर्ग  के  लोग  केन्द्रीय  प्रतिष्ठा  रखनी  पड़ती  ह  ।  परन्तु  जब  तक

 राजस्व  बोर्ड  के  हाथों  तंग  न  आ  जायें  ।  धनी  और  निधन  के  बीच  इतना  बड़ा  अन्तर

 और  जो  भी  धन  इकट्ठा  हो  वह  राष्ट्र  के  प्रतिष्ठा  आदि  की  बात  करना  बेकार  ह  ।

 कल्याण  के  लिये  लगाया  जाय  t  इसलिये  में  आशा  करता  हूं  कि  हम  सब  ऐसा

 वातावरण  बनाएंगे  जिस  से  रक्तहीन  क्रान्ति
 प्रो०  अग्रवाल

 :
 इस  अवसर

 जब  कि  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  हो  सके  ।

 हमारा  काम  समाप्त  प्राय  वित्त  मंत्री  को

 बधाई  देना  चाहता  हूं  ।  इस  विधेयक  का  लाभ
 इस  ददा  में  प्रति  व्यक्ति  की  आय  केव

 धन  के  अतिरिक्त  सामाजिक  क्षेत्र  में  भी
 २५५  रुपये  के  लगभग  !  अतः  इतने

 बहुत  होगा  |
 निधन  देश में  एक  लाख  रुपये  की  छूट  सामान्य

 जिन  लोगों  पर  इस  विधेयक  का  प्रभाव  बात  नहों  है  ।  और  अधिक  रियायत  मांगना

 पड़ेगा  उन  से  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  लाखों  देशवासियों  के  हित  मं  उचित  नहीं

 अब  हमारे  लोगों  की  जीवित  रहने  की  अतीव  होगा ।  श्री मन मुझे  विभिन्न  व्यापार
 संघों

 उत्कंठा  होगी
 ।

 में  आशा  करता  हूं  कि  वे
 के  इन  संकल्पों  को  देख  कर  बड़ा  aes

 समाज  के  कल्याण  के  लिए  जियेंगे  न  कि  उस  होता  है  कि  दर  बहुत  अधिक है
 |  म  समझता

 के  दोषी के  लिए  |  हूं  कि  दर  बिल्कुल  साधारण  है  ।  मुझे

 व्यक्तिगत  रूप  से  यह  आशा  थी  कि  दर  अधिक

 में  सदन  को  फिर  इस  बाए  याद

 दिलाना  चाहता  हूं  कि  यह  विधेयक  उतना
 नहों  तों  कम  से  कम  ५०  प्रतिशत  तो  होगी ही

 ।

 मेरा  देश  के  सब  धनियाँ  से  यह  अनुरोध
 क्रान्तिकारी  नहीं  जितना  कि  इसे  समझा  जा

 रहा  संसार के  सभी  देशों  में  यह  कानून
 हैं  कि  वे  इस  विधेयक  को  अपना  मित्र  समझें

 क्योंकि  सरकार  शांति  gan  और

 था  और  भारत  में  भी  बहुत  पहले  ऐसा  कानून
 तंत्रात्मक  तथा  संवैधानिक  ढंग  से  आर्थिक

 बन  जाना  चाहिये  था
 ।

 इस  के  बाद  और  भी
 और  समाजिक  समानता  लाने  का  प्रयत्न  करके

 ऐसे  ही  कानून  बनने  चाहिएं  ।  मुझे  प्रसन्नता

 है  कि  वित्त  मंत्री  ने  कम्पनी  विधि  संशोधन
 देश  और  धनियाँ  दोनों  की  भलाई  कर  रही

 अब  आर्थिक  विषमताओं
 को  दूर  करने

 विधेयक भी  रखा  है  ।
 का  समय  गया  ह  |  यदि हम

 देवा  में  लोकतंत्र  को  स्थायी  बनाना  चाहते मेरा  विचार  हे  कि  दायभाग  परिवारों

 के  लिए  एक  लाख  की  जो  विमुक्ति  परिसीमा  यदि  हम  वस्तुतः  लोकतंत्रात्मक  रीति

 से  सामाजिक औंर  आर्थिक  क्रांति  लाना  चाहते
 रखी  गई  हँ  उसे  अमीरों  के  लिए  रियायत  नहीं

 समझना  चाहिये  बल्कि  वह  तो  मध्यवर्ग  के  हे  तो  एसे  विधान  अधिकाधिक  बनने  चाहिए

 और  हमें  इस  में  हृदय  से  सरकार  का  हाथ लिए  एक  रियायत  ह  कई  माननीय  सदस्यों

 नें  बीमा  आदि  के  लिए  विमुक्ति
 बटाना  चाहिए  ।

 | दिये  जाने  के  लिये  कहा  हे  मेरा

 विचार  है  कि  पहले  ही  कई  विमुक्ति यां  दी  सरकारी  अधिकारियों  को  बड़ी  ईमानदारी
 > जा  चुकी  हूं  और  हमें  और  विमुक्ति यां  नहीं  और  कार्यकुशलता  a  इस  को  लागू  करना

 मांगनी  चाहियें
 ।

 उन  का  कहना  है  कि  लोगों  चाहिए  अधिकारियों  को  किसी  को  तंग
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 नहीं  करना  चाहिए  |  अत  :  मं  उपाध्यक्ष  प्रवर  समिति

 सद्भावना  और  सहयोग  पूर्ण  में  कितने  दिन  लगे  थे  ?

 बनाने  अवरोध  करूंगा  जिस  से  आर्थिक

 समानता  जर  आर्थिक  क्रांति  को  प्रोत्साहन
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  श्रीमान्  इक्कीस

 बैठकों  ||
 मिलेगा  और  कड़वाहट  नहीं  पैदा  होगी  ।

 में  इस  विधेयक  को  एक  अनुरोध  और
 जब  यह  विधेयक  सदन  में  प्रस्तुत  किया

 एक  चुनौती  समझता  हूं  \  यह  धनियाँ  गया  था  तो  इस  में  ७४  खंड  अव  gt

 से  एक  अनुरोध  हूँ  कि  वे  स्वेच्छा  से  अपने  धन
 अब  इस में  ८५  खंड  हें  और  उस  के  बाद  से

 का  त्याग  कर  दें  ।  हमें  यह  एक  चुनौती  यह  लग  भग  ५०  प्रतिशत  बढ़  गया  हू ह  ।

 है  कि  यदि  हम  अब  भी  धनी  और  fra  के
 कुछ  94%  संशोधनों  Ft  सूचना

 बीच  की  इस  खाई  को  पाटने  का  प्रयत्न  नहीं  दी  गई  थी  जिंन  मे  329.0

 करेंगे  तो  यह  स्वर्ण  अवसर  हमार  हाथ  से  प्रस्तुत  की  गई  थीं  ।  ५२  संशोधन  स्वीकार

 निकल  जायेगा  ।
 इन  में  से  केवल  ३२  संशोधनों किये गये  हें  ।

 द्वारा  विधेयक  में  सारभूत  परिवर्तन  किये

 मुझे  आशा  है  कि  इस
 विधेयक  से

 गये  हैं  और  इन  में  १७  संशोधन  रियायतों
 देश  में  एक  रचनात्मक  और  सहयोगपूर्ण

 वातावरण  उत्पन्न  होगा  |  के  रूप  में  हैं  ।  शेष  संशोधनों  में  से  १०

 प्रारूपण  के  सम्बन्ध  में  हें  ७  परिणामित

 सिद्ध  कार्य  मंत्री  सत्यनारायण  और  तीन  मुद्रण  की  अशुद्धियों  को  ठीक

 :  म॑  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 4.0
 के  लिय  है  ।  मने  ये  आंकड़े  इस  लिये  बताये

 वादविवाद  समाप्त  किया  जाय  ।  हूं  क्योंकि  wa  यह  आलोचना  कहीं  देखी

 थी  कि  मूल  विधेयक  का  प्रारूपण  करने  वालों
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  कि

 x
 ने  बहुत  ध्यान  से  काम  नहीं  fear

 लि  वाद  विवाद  समाप्त  जाये  44.0  में  इस  बात
 को

 अनुभव  करता  हूं

 कि  यदि  हमारे  पास  और  समय  होता  तो

 । प्रस्ताव  स्वीकार  हुआ  हम  कुछ  एक  खंडों  को  और  अधिक  सरल  बना

 सकते थे  ।  जिस  माननीय सदस्य  ने  मरा

 श्री  सी०  Sto  देशमुख श्रीमान  ध्यान  दद् महत् यु  तथा  उपहार  शुल्क  विधि
 ह

 इतने  कठिन  परिश्रम  के  पश्चात्  मे
 विषयक  न्यूजीलैंड  के  अधिनियम  की  ओर

 विवाद  समाप्ति  पर  पहुंचा  हूं  ।  आकर्षित किया  वह  उसकी  धारा  ५  (३)

 श्रीमान् गत  सांयकाल  तक  इस  विधेयक  की  और
 धारा  १६  (३) को  देखें  ।  प्रत्येक

 विभिन्न  अवस्थाओं  में  चर्चा  पर  सदन  के  खंड  लगभग  १२  या  १४  पंक्तियों का  है  और

 इक्यानवे  घंटे  लग  चूके  हें  और  इस  में  हमें  में  यह  चाहता  हूं  कि  वह  बाद  में  व्यक्ति

 आज
 का

 डेढ़  घंटा
 और

 जोड़ना  है  ।  इस  के  गत  रूप  से  मूझे  यह  बतायें
 कि

 क्या  वह  उन

 अतिरिकत  प्रवर  समिति  की  इक्कीस  बैठकों  खंडों को  पुर्णतया  समझ  सकें  g  ।  मे  इन्हें

 और  इस  विधेयक  में  रुचि  रखने  वाले  सदस्यों  पढ़  कर  नहीं  सुनाता ;  मं  उसका  उल्लेख

 की  मेरे  और  मेरे  सहयोगियों  के  साथ  तथा  केवल  इस  लिये  कर  रहा  हूं  कि  आप  चाहे

 परस्पर  अनौपचारिक  चर्चा  में  मालूम  कितना  ही  प्रयत्न  करें  किन्तु  इस  प्रकार

 कितना  समय  लगा  हूँ  ।  विधान  को  ऐसी  भाषा  में  लिखना
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 सी  ०  डी०
 देशमुख

 किन्तु  हम  में  से  किलो  को  भी  यह  मिथ्या
 कि  एक  जनसाधारण  भी  समझ  सम्भव

 नहीं  है  ।  अम  नहीं  है  कि  इस  समय  बनाई  हुई  यह

 विधि  इसी  प्रकार  रहेगी  ।  कर  संम्बन्धी

 ३, ७ मेंने  जो  आंकड़े  बतलाये  है  उन  से  यह  स्पष्ट  सभी  विधियों  की  यही  विशेषता  और

 हो  जाता  है  कि  सदन  के  सभी  भागों  ने  इस  इस  हमारी  यह  विधि  भी  सम्मिलित

 विधेयक  सें  कितनी  रुचि  ली  है  और  उन्होंने  कि  ये  बदलती  रहती  है  इस  लिये  नहीं  कि  ये

 इस  के  निर्माण  में  कितनी  शक्ति  लगाई  है  ।  विधियां  अपूर्ण  होती  हैं  किन्तु इस
 कारण  क्यों

 कि

 विधेयक  के  आकार  को  बढ़ाने  के  अतिरिक्त  वित्तीय  तथा  आर्थिक  अवस्था यें  बदलती  रहती

 उन्होंने  इस  में  बहुत  से  परिवर्तन  करवाये
 है  और दुर्भाग्य से  इस  कारण  भी

 जैसा  कि

 हैं  और  बहुत  सी  चीजें  निकलवा  दी  मं  ने  कल  बताया  था  क्योंकि  कर  से  बचने

 जिन  से  कि  यह  और  सुधर  गया है  !  वाले  अपने  दायत्व  से  बचने  के  नये  ढंग  निकाल

 लेते  घट  । हमें  विदित है  कि  इस  विधान  को  G  हम  ने  अपने  देश  के  आयकर

 यारित  करने  क  लिये  सभी  दलों  के  प्रतिनिधि  अधिनियम  का  १९२२  में  पुनरीक्षण  किय

 इस  सदन  की  आठ  दिन  तक  और  सांय  था  और  फिर  १९३९  में  किया  था  उस  के  बाद

 बैठकें  होती  रहीं  ।  इस  से  म॑ं  इस  परिणाम  कोई  वर्ष  ऐसा  नहीं  जाता जब  हमने  किसी न

 पर  पहुंचता  हू ंकि
 यह

 इस  बात  का  स्पष्ट
 किसी  उपबन्ध  में  कोई  परिवतंन  न  किया  हो

 प्रमाण  है  कि  इस  देश  के  लोग  सच्चे  हृदय  से  और  आय-कर  अधिनियम  को  संशोधित  करने

 इस  प्रकार  के  विधान  को  विधि-ग्रन्थ  में  के  लिये  एक  व्यापक  विधेयक  बनाने  की

 सम्मिलित  करवाना  कराहती  हें  ।  मझे  आवश्यकता  बहुत  दिनों  से  अनुभव  की  जा

 आधा  है  कि  यह  विधेयक  जिस  प्रकार  सूक्ष्म  रही
 a
 e  \  न्रिटेत  के  सम्पदा  शुल्क

 परीक्षा  के  बनाया  गया  है  उस  से  अधिनियम  में  जो  कि  वस्तुतः  वित्त  अधिनियम

 इस  में  कोई  कमी  नहीं  रही  होगी  ।  का  ही  एक  अंश  है  १८९४ के  बाद  से  जब

 म  विशेष  रूप  से  यह  कहूंगा  कि  इस  विधेयक  कि  वहां  यह  शुल्क  वहुत
 st  |  मेंने पर  वाद  विवाद

 का
 स्तर  वहुत  ऊंचा  रहा  है  से  परिवहन  fet  चुके  &

 और  में  सदन  के  सभी  भागों  का  बहुत  कृतज्ञ
 a

 इस  वात  vese  इस  लिये  किया

 हूं  कि  उन्होंने  मतभेद  और  कुछ  अत्यन्त  क्योंकि  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कुछ  उपबन्धों

 विवादास्पद  विषयों  के  होते  हुए  भी  सरकार  विशेष  रूप  से  ae  के  अपीलीय
 अधिकारी

 के  साथ  किये  और  नम्रता  से  काम  बनाने  सम्बन्ध  में  उपहारों  के  लिये  छूट

 छिपा है  ।  विशेष  रूप  से  इस  में
 की  सीमा  के  सम्बन्ध  कर  को  दोष  भू राजस्व

 विलम्ब कारी  हथ  कंडों  का  सर्वथा  अभाव  रहा  के  रूप  में  उग।हने  के  लिये  बनाये  गये  उपबन्ध

 हूँ  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  वाद  विवाद
 के  सम्बन्ध  उपहारों  और  दान  धमकी

 में  भाग  लिया  है  उनका  में  धन्यावाद  करता
 आदि  के  लिये  दी  गई  अवधि  के  सम्बन्ध  में

 हूं  मूझे  इस  बात
 का

 संतोष  है  कि  सरकार  ने

 इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  सदन  को  जो
 और  इसी  प्रकार  के  अन्य  उपबन्धों  के  औचित्य

 पर  सन्देह  प्रकट  किया है  ।  में  उन्हें  यह  बताना
 आश्वासन दिये  थे  उन्हें  वह  पुरा  कर  सकी है  |

 चाहता  हूं  कि  यदि  वे  इन  उपबन्धों  को  गलत

 यद्यपि  हमने  इस  विधि  को  यथा  सम्भव  समझते  हें  तो  इन  विषयों  पर  सार  रूप  में

 अधिक  से  अधिक  पूर्ण  बनाने  का  प्रयत्न  किया  और  प्रक्रिया  के  रूप  में  पुनर्विचार  करने  के
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 पर्याप्त  अवसर  मिलेंगे  att  विशेष  रूप  र्स  विदेश  रूप  से  ऐसे  दुख  कौर  शोक के
 समय

 अपीलीय  न्यायाधिकरण  के  विधय  में  में  राद  किसी  को  तंग  न  किया  जाये  ओर  कठिनाई

 को  पहले  ही  यह  अश्वासन  दे  चुका  हूं  कि  नहों  तथा  मानवोचित  सहानुभूति  salsa

 an
 यदि  हम  यह  अनुभव  करेंगे  कि  विधेयक  4  को  जाये  हमारा  यही  उद्देश्य  हैं  और  सदा

 अपनाई  गई  प्रणाली  सन्तोषजनक  रूप  सै  कांयं  यहां  उद्दीन  रहेगा  |

 नहों  कर  रही  ह  तो  सरकार  इस  में  उपयुक्त
 एक  माननीय  सदस्य  ने  प्रशासन  करने

 संशोधन  करने  से  नहीं  झिझकेगी  |
 वालों  को  प्रादेशिक  प्रशिक्षण  देनें  का  उल्लेख

 किया  था  ।  सदन  को  यह  जान  कर  प्रसन्नता

 वादा वाद  में  साधनों  सदस्यों  ने  कई
 होगी  कि  हम  छे  चुने  हुए  व्यक्तिओं  का  एक

 बार  वत  मान  आय-कर  प्रशासन  की  भूल-चूक  दल  प्रशासन  के  वास्तविक  ढंग  अध्ययन

 का  उल्लेख  है  और  सम्पदा  शुल्क  के
 करने  के  लिय  ब्रिटन  भेज  रहे

 म्रशासत  में  भी  उन्हों  भूलों  के  दोहराये  जाने
 नीय  सदस्य

 :  मनोविनोद  के  लिए )
 को  आशंका  प्रकट  को  है  ।  उन्होंने  विशेष

 श्र
 रूप  से  इस  विधेयक  में  नियंत्रक  को  दिये  हुए

 एम०  एस०  गुरुपादस्वासी :

 यहां  प्रशिक्षण  नहीं  हो  सकता  ?  म
 स्वविवेक  का  प्रयोग  करने  के  विशाल  अधिक रों

 सुनाई  नहीं  दिया  ।
 का  उल्लेख  किया  हैं  ।  इस  बात  से  किसी

 का  मत  भेद  नहों  हो  सकता  कि  किसी  भी  कर  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को

 सम्बन्धों  वास्तव  में  किसी  भी  विधि
 इसे  सुनने  की  आवश्यकता नहीं

 को  सकता  पुर्वक  प्रवर्तित  करने  के  लिये
 थी  सी०  डी०  देशमुख  :  एक  माननीय

 सब  से  पहिले  एक  काय  कुशल  और  ईमानदारी
 सदस्य  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  हमें

 प्रशासन  को  आवश्यकता  होती  है  ।  किन्तु  साधारण  के  लिए  एक  व्याख्यात्मक  पुस्तिका
 मं  सदन  को  यह  बतलाना  चाहता हूं  इस  निकालनी  चाहिए  ।  में  पहले  ही
 विधि  का  एक  मात्र  उद्देश्य  यह  कि  सरकार

 सन  दे  चुका  हूं  कि  हम  सरल  सरल

 कुछ  व्यक्तियों  से  मृत्यु  पर  मिलने  बाछी
 भाषा  में  ऐसा  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 पर  कर  ले  सके  |  स्पष्ट  ह  कि  किसी

 सरकारी  अभिकरण  को  इसे  निर्धारित
 प्रशासन  की  उत्तमता  के  सम्बंध में  यह

 करने  और  वस्तुतः  इसे  एकत्रित  करने  की
 जो  बार  बार  अशंका  प्रकट  की

 गई  हैं  मुझें

 उसकी  बड़ी  चिन्ता  हें  ।  और  मेरी  निजी
 शक्ति  मिलनों  चाहिये  {  यद्यपि

 रूप  से  भी  यही  इच्छा  है  कि  कर  प्रशासन
 में  इस  बात  से  पूर्णतया  सहमत  हूं  कि  इस

 और  भावी  करदाताओं  में  परस्पर  सदभावना
 अभिकरण  को  मनमानी  शक्तियां  नहों  मिलनी

 और  सहयोग  पदा  किया  जाय  और  प्रशासन
 मुझे  हैं  कि  कोई  भी  इस  बात

 से  असहमत  नहों  कि  यदि  इस  अभिकरण
 अपनी  आलोचनाओं  की  ओर  तथा  उसके

 को  पग  पग  पर  और  प्रत्येक  बात  पर  उच्च
 नियमों  और  विनियमों  को  सुधारने  के  लिए

 अधिकारियों  से  पूछना  पड़  और  न्यायालय  दिय  गये  विशिष्ट  सुझावों
 की

 ओर
 ध्यान

 दे

 इस  को  पड़ताल  करें
 तो  यह  अपना  कार्य  अब  म  उन  विस्तृत  उपबन्धों

 के
 सम्बन्ध

 नहीं  कर  सकता  ।  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  जिनको  ओर  कुछ

 माननीय  सदस्यों  ने  निर्देश  किया  क्योंकि

 इसके  साथ  ही  में  यह  भी  मानता हूं  कि  जैसा  अपने  बताया  हैं  उन  पर  पर्याप्त  चर्चा

 शावन का जनना के का  जनता  के  प्रति यह  कतंव्य है कि है  कि  हो  चुकी  ये  विषय  हमारी  मानसिक
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 पीठ  भि  में  रहेंगे  और  वास्तविक
 वे  समझते  हैं  कि  अत्याधिक धन  उन  के  बच्चों

 अनुभव  थ  बताया  कि  हममे  गलती  की
 के  न  छोड़ा  जाए  जिससे  उन  के  बच्चों

 हू  ताहम  उन  सुझावों  को  are  कर  सकते  म॑  कार्य  करने  का  उत्साह  नष्ट  हो  जाता  है  ।

 ये  जो  आज  यहां  रखे  गये  ह  और  सारे  प्रदान

 में  श्री  चार्जों  से  इस  बात  पर  सहमत  हू
 का  परीक्षण  कर  सकते  =  ।

 कि  इससे  बड़ी  सम्पादकों के  टकड़े  हो  जायेंगे  |
 इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  में  हमारे

 परन्तु  मुझे  उस  से  भय  नहीं  |  हम  हृदय  से  यही
 दो  उद्देश्य  एक  सम्पत्ति के  विमान  असम

 वितरण  को  कछ  सीमा  तक  दर  करना  और
 परिणाम तो  चाहते  ह  ।  मुझे  धनियों से  पूंजी

 निर्माण की  तराशा  नहीं  ।  मझे  साधारण  व्यक्ति
 दसरे  राज्यों  को  उनकी  योजनाओं  के  विकासਂ

 से  पूंजी  निर्माण  की  आशा  हैं  जो  कि  साधारण
 के  लिये  वित्तीय  सहायता  देना  ।  इस  विधेयक

 व्यक्ति के  fet  के  लिए  वस्तुतः  बचत  हैं
 |

 को  अन्तिम  रूप  में  पारित  करते  हुए  मूझे

 सन्देह  नहीं  कि  सभा  के  सब  भाग  मेरे  सहित

 यद्यपि
 मुझ  पर  कोमल  हृदय  इत्यादि  होने

 का  झ्रारोप लगाया  परन्तु में  ने  स्वयं

 यह  आदा  करेंगे  कि  इस  व्यवस्था  के  सफल

 धनाढ़्यों  ate  विशेष  afar  वालों  में
 प्रशासन  से  हम  पपर  VET  को  कुछ

 इस  विषय  में  वास्तविक भावना  के  उद्गम
 सीमा  तक  प्राप्त  कर  सेंग  |  हमारी

 का  अनुभव  किया है  यदि यह  भावना
 आवश्यकताओं  के  प्रसंग  में  हमारे  संसाधनों

 जीवित  रही  कौर  इसका  पोषण  किया  गया  तो
 में  इस  व्यवस्था  से  जो  वृद्धि  होगी  वह

 मियार  मृत्यु  सम्बन्धी  शुल्कों  का  भय

 पर्ण  नहीं ।  और  यह  श्री  सारंग घर  दास
 नहीं  क्योंकि  यश  ath  प्रसिद्धि  पीछे

 द्वारा  प्रस्तुत  किये  गय  कारण से  नहीं  कि
 बची  रहती  औरते  श्रद्धा  करता हूं  कि  यह

 हमारे  विमान व्यय  का  ४०  अथवा  wy
 ऐसे  समाज  में  जहां  धनी  निर्धनों  के  हित  का

 प्रतिश्त  अनावश्यक  भार  ्  A  आग्रह
 समान  करते  अमर  हो  जाएगी

 Tan इस  मत  से  असहमत  हूं  और  में

 उत्तरदायित्व  की  भावना  से
 श्री  आर०  के०  चौधरी  :

 प्रे
 |  किसका

 कहता  ह्  fe  अधिकांशतया  इस
 श्रीमान  एक  सूचना  सम्बन्धी  प्रदान

 अ्रघिक  भय  होगा  मत्य  अथवा  सत्य  शल्क
 देश  में  सार्वजनिक  व्यय  अपव्यय  नहीं  होता

 |
 यद्यपि  मुझे  एसे  बहुत  से  उदाहरण  पता  हे

 जहां  फजूलखर्ची  होती  और  जिसे  हम  श्री  सी०  डी०  देशमुख :.  में  कहता हूं
 कि

 सदा  दूर  करने का  प्रयत्न  करते हें  ।  किसी  का  भी  नहीं  क्योंकि  में  मृत्यु
 शर

 मृत्यु
 फिर  सामाजिक  ad  सम्बन्धी  परिणामों

 et  के  भय  दोनों  का  अन्त  करता  हूं  ।

 के  सम्बन्ध में  में  प्रत्याशा  करता  हूं

 कि  अन्त  में  विनत  सम्बन्धी  प्रतिफल  बहुत
 a  जोतवान  शो  याय  कीतियस्य  च  जीवति

 मंसत्वतण  होंगे  ।  म  प्रत्याशा  करता  हूं  कि  वह  जीता  है  जिसका  यश  wiz  किसी

 स्पष्ट  आपोद  जो  धन  की  असमानता  से  जीवित है  ।

 सम्बन्धित  स  व्यवस्था के  फलस्वरूप  कम
 उपाध्यक्ष  महोदय  त्यागाय

 होगा  तथा  हतोत्साहित  होगा  ।  में
 वाम |

 पूर्ण  व्यापारियों  से  मिल  चूका  हुं  जिन्हों

 मझ  विश्वास  दिलाया है  कि  व  सम्पदा  शल्क  श्री  सी०  gto  देदामख  इससे यह
 का  लगाना  सविता  उपयुक्त  समझते  हें  सनौर  अभिप्राय  कि  धन  का  संग्रह  केवल  दूसरों
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 अनुदानों  की  मांगें

 को  देने  के  लिये  किया  जाता है  ।  इसी  कारण  वित्त  मंत्री  को  सम्पदा  शुल्क

 यहां  पर  त्यागी  हैं  ।  प्राचीन  भाष्यकारों  ने  १९४५३  के  प्रयोजनों  के  लिये  सम्पदा

 alfa  की  यह  परिभाषा  की  है  :  शुल्क  की  दरें  निर्धारित  करने  के  विधेयक

 वापस  लेने  की  अनुमति  दी  जाएं
 दाना द्वि  प्रभवादूकीति  शौर्याह्ि

 होती  वह  है  जो  भेंट  दौर  सहृदयता
 प्रस्ताव  स्वीकृत  शा  ।

 से  उत्पन्न  होती है  ।

 >  उपाध्यक्ष  महोदय  : पूछते से  ।
 १९५३-५४  के  लिये  अनुपूरक

 श्री  सी०  डॉ०  देशमुख
 :  प्रौढ़  प्रसिद्धि  अनुदानों  की  मांगें

 वह  है  जो  शूरवीरता
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 श्री  सभा  अनुपूरक

 आर  बहादुरी  इत्यादि  से  उत्पन्न  होती  है
 मांगों पर  चर्चा  करेगी  ।

 इसलिये  में
 सादा

 करता  हूं  कि  उन  व्यक्तियों

 कई  कटौती प्रस्ताव रखे  गए  हें  ।  में के  साहस  ax  सहायता  संकेत  दाब्द

 होगा  कमँशीलता  के  कारण  उनका  नीय  सदस्यों को  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  समय

 भाग्य  उन  से  प्रसन्न  ठुका  हूं  शर  जब  ऐसा  चर्चा  कहां  तक  हो  सकेगी  ।  कटौती  प्रस्ताव

 हम्ना  तो  भारत  में  वास्तविक  जनतन्त्र  के  दो  विषयों  के  सम्बन्ध  में  है  एक  कोरिया  में

 ara  पर  अहि सा पूर्ण  क्रान्ति  का  निष्पादन  सेनिक  लकड़ी  भेजने  कौर  उस  पर  व्यय  तथा

 होगा  ।  दूसरे  चीनी  के  श्रायात  के  सम्बन्ध  में  ।  विदेश

 कार्य  भर  कोरिया  में  सैनिक  टुकड़ी  भेजने
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  के  समक्ष

 के  सम्बन्ध में  चर्चा के  लिये  एक  पूरा  दिन
 मतदान  के  इस  प्रस्ताव  को  रखने  में

 रखा गया  हैं  ।  चीनी  के  सम्बन्ध में  मेरा

 मझे  बहुत  प्रसन्नता  है  |

 सुझाव  है  कि  कुछ  समय  ga  उस  पर  दो  घंटे

 श्रवन
 यह  हैं

 :  वाद  विवाद  हो  चुका  जब  माननीय  मंत्री

 संशोधित  रूप  में  विधेयक  पारित  ने  बताया था  कि  मूल्यों  को  कम  रखने  के  लिये

 किया  जाए  पी  दो  लाख  टन  चीनी  आयात  की  जा  रही  है  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ॥  जिन  सेवायों  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  गत

 es ee
 य  व्यय  सत्र  में  पारित  हो  चुके  उन  पर

 aq  तक  चर्चा  नहीं  हो  सकती  जब  तक  कि

 अनुपूरक  मांगों  द्वारा  अतिरेक  अनुदानों

 की  मांग  न  की  गई  हो  ।

 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  3

 म॑  सम्पदा  शुल्क  अ्रधिनियम  १९४५३  के  उन  aa  विषयों  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  at

 जनों  के  सम्पदा  शुल्क  के  दर  निर्धारण  सकती हैं  जिन पर  गत  प्राय  व्यय  में  विचार

 सम्बन्धी  विधेयक  वापस  लेने  की
 भ्रनुमति

 न  किया गया  हो

 मांगता  हुं  ।

 कुछ  सांकेतिक  कटौतियां  हैं  जिन  में  विषय

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वित्त  मंत्री  ने  की  are  ध्यान  दिलाने  के  लिए  मांग में  १००

 सूचि  के  पारित  होने  तक  प्रतीक्षा  ag  रु०  की  कमी  की  गई  है  ।  इन  कटौतियों  को

 प्रश्न यह  हैं
 एकत्र  नहीं  किया  जा  सकता  ।  कुछ  बचत  के



 रद १
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 लिए  कटौतियां  हैँ  ।  उन  पर  चर्चा  यथा  सम्भव  जिन  पर  श्रभिरक्षक  सेना  को  कोरिया  भेजा

 निश्चित  होनी  चाहिये  ।  यदि  यह  सामान्य  गया है  ।  यदि  वे  इन  पर  चर्चा  चाहते  हैं
 तो

 रूप  से  स्वीकार  किया  जाए  वैदेशिक  इन  विषयों  पर  चर्चा  की  जा  सकती  है  ।

 कार्य  पर  वाद  विवाद  के  लिये  निश्चित  दिन
 श्री  नम्बियार  :  में  WIT  कटौती  प्रस्ताव

 को  कोरिया  सम्बन्धी  विषयों  पर--न  कि
 प्रस्तुत नहीं  करता

 इस  सम्बन्धी  मांग  पर--चर्चा  की  जाए  तो

 हम  इस  समय  अरन्य  मदों  पर  चर्चा  कर  सकते
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  ठीक  हैं  ।

 ी

 टी०  Ho  चौधरी क्या  चाहते  हैं  ?
 ह

 श्री  टी०  Fo  चौधरी  :  में  प्रस्ताव

 रक्षा  संघठन  मंत्री
 :

 प्रस्तुत नहीं  करता  ।

 यह  स्वीकार  किया  गया  है  ।  उपाध्यक्ष
 मदहोय  :

 मांग  संख्या  १०  पर

 मांग  स०  QQ TAT  सेवायें  प्रभावी-सेना  विचार किया  जाएगा  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  क्या  मह  कोरिया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  यह  है  :---
 के  सम्बन्ध में  है  ?

 ३१  मार्च  १९५४  को  समाप्त  होने
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जी  हां  यह  कोरिया

 वाले  वर्ष  में  रक्षा  सेवाएं  प्रभावी-सेना  के

 के  सम्बन्ध में  किये  गये  उपबन्धों के  विषय

 लिए  राष्ट्रपति  को  ६०  लाख  रु  पये  तक  की

 अनुपूरक  राशि  दी  जाये  प  शन  जवाहर  लाल  नेहरू  :  में  बताना  चाहता

 प्रधान  मंत्री  तथा  adits  काय  और  हूं  कि  कोरिया के  सम्बन्ध  में  एक  मांग  वैदेशिक

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  )
 :  कार्य  मंत्रालय  की  से  भी  है

 ।
 इसका

 यह  afi  है  कि  जो  सैनिक  कर्मचारी जेसा  कि  आपने  कहा  हैं  यदि  श्राप  अनुज्ञा  दें

 तो  में  सभा  को  जानकारी  देने  के  लिये  एक  वृन्द  भेजे  गए  हैं  वे  वैदेशिक  कार्य के  खाते  में

 रखे  गए  हैं  शर  सैनिक  कर्मचारी  रक्षा  के छोटा  वक्तव्य  दूंगा  |  परन्तु  मैँ  नहीं  समझता

 कि  उसमें  चर्चा  के  लिये  कोई  गंजा यद  है  ।
 खाते  परन्तु  एक

 ही
 बात  हैं

 ।
 सभा

 के  के  के  क  के  के  के  थे  के  + को  ज्ञात हे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  इस  बात  पर

 विचार  कर  रहे  हैं  कि  क्या  कोरिया  सम्बन्धी  उपाध्यक्ष  महोदय :  वह  सभा  के  समक्ष

 क  ७  क  sere कटौती  प्रस्तावों  पर  चर्चा  की  जाए  ।  नहीं  रखी  गयी  ।  उसे इस

 से  पूरा  किया  जा  सकता  .  .  .  .  .

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  उसे  बचत  में नहीं  समझता  कि  उनके  विषय  में  चर्चा  की

 अधिक  गुंजाइश  है  ।  से  नहीं  पुरा  करना  है  ।  यह  ऐसा  है
 ।

 यह  तथ्य  है  कि  उसके  लिए  तीन  लाख  रुपये
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जहां  मांग  स०

 रखे गए  हैं  ।
 १२  का  सम्बन्ध  अनुपूरक  अनुदान  की  मांग

 के  दो  कटौती  प्रस्ताव  हें  ।  एक  श्री  सभा  को  उन  स्थितियों  के  सम्बन्ध  में

 नम्बियार  के  नाम  है
 ।

 दूसरे  कटौती  प्रस्ताव  पता है  जिनके  मेरा  कहने
 का

 अभिप्राय

 का  सम्बन्ध  उन  निबन्धों ak  शर्तों से  है  प्रति  रक्षक  सेना  भेजी गई  है  ।
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 इस  दस्ते  के  गतंव्य  क्या  इस  की  विचार  है  कि  असाधारण  बच  जैसे  परिवहन

 व्याख्या  सन्धि  में  स्पष्ट  रूप  से  को  का  खर्च  या  वहां  होने  वाले  सामान्य  खर्चे

 गई  है  जो  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  कमान  कौर  के  भ्र ति रिक्त  जो  विशेष  खर्चे  हो  वह  दूसरों

 चीन  तथा  उत्तर  कोरिया  की  संयुक्त
 कमान  को  देना  चाहिये  ।  अधिकतर  देश  सामान्यतया

 हमारे  इस  रवैये  को  स्वीकार  करते  हें  शौर के  बीच  हुईं  है  और  जिसे  हमने  स्वीकार  कर

 लिया  है  ।  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  इन  दो  हम  उनके  साथ  ब्यौरा तै  करने की  चेष्टा

 कमानो ंने  यह  अस्थायी सन्धि  की  हैं  और  में  हैं  ौर  इसमें  कुछ्  समय  लगेगा ।  इसी

 इसकी  जिम्मेदारी  उन्हीं  पर  है
 ।

 संयुक्त  राष्ट्र  बीच  सारा  धन  हसीं  को  खर्चें  करना  पड़ेंगी  ।

 संघ
 चाहे  बहुत  से  देशों  कां  प्रतिनिधि  जहां  खर्च  की  कुछ  मद्दे  तो  हमारे  ऊपर

 तक  इस  अस्थायी  सन्धि  का  सम्बन्ध  है  वह  पड़ेंगी  ही  ।  उदाहरण  के  हमने  अरपना

 एक  तरह  से  संयुक्त  राष्ट्र  कमान  का  तथा  इस
 प्रतिनिधि  भेजा  है  जो  कि  तटस्थ  राष्ट्र  प्रयोग

 में  दिलचस्पी  रखने  वाले  अरन्य  देशों  का  का सभापति है  ।  निस्सन्देह उसके  वेतन  का

 निधित्व करता  है  ।  वहां  जाना  एक  भाग  हम  देंगे  परन्तु  भत्ते  ale  के  रूप

 में  अप्रत्यक्ष  खर्च  भी  हम  देना  चाहेंगे  |  हम स्वीकार  करके  हमने  अस्थायी  सन्धि  की  शर्तों

 को
 ही  स्वीकार  किया  जो  कि  बहुत  व्यापक  नहीं  चाहते  कि  ag  किसी  ate  tarts  हो  ।

 जब  हमारे  पुराने  कर्मचारी वहां  जाते हैं  ।  अब  भी  कुछ  दाँतों  के  अरथ  निकाले  जाने  के

 सम्बन्ध में  कई  बार  कठिनाई शबराती  हैं  ।  फिर  हैं  तो  उनका  खर्च  भ्र ति रिक्त  खर्चे

 ऐसी  बात  का  निर्णय  वहां  कई  झ्रायोगों  हम  ही देंगे ।  परन्तु  जहां  तक  सेना  तथा  बड़ी

 तटस्थ  राष्ट्र  या  प्राय  प्रयोग
 संख्या में  अरन्य  कर्मचारियों का  सम्बन्ध

 करना  पड़ता  हैं
 ।  इसलिये  यदि  सदन  चाहे  सामान्य  सिद्धान्त  यह  कि  उनका  सामान्य

 तो  में  केवल  यही  कर  सकता  हूं  कि  अ्रस्थायी  aa  अर्थात्  वेतनादि  हम  दें  शर  बाकी  खर्चे

 सन्धि  रिपोर्टे  में  से  अस्थायी  सन्धि  का  ब्यौरा  किसी  अरन्य  सूत्र  से  दिया  जाय
 |

 तो  स्थिति  यह

 पढ़  कर  सुना दूं  ।  है  ।  सम्भव  है  कि  श्रावइ्यकता पड़े  तो  हमें

 कौर  सेना  भी  वहां  भेजनी  पड़े  ।

 दूसरा  प्रश्न  इससे  सम्बद्ध  खर्चें  के  विषय

 मेरे विचार  में  में  उस  सम्बन्ध  में  निश्चित  श्री  टी०  के०  चौधरी  :  हमनें  सेना

 रूप  से  कुछ  नहीं  कह  सकता
 ।

 हम  ने  खर्चे  का  वहां  भेज  तो  दी  है  परन्तु  दक्षिण  कोरिया  की

 व्यौरा  समझे  बिना  ही  इस  जिम्मेदारी  को  सरकार भी  प्रस्थान  सन्धि  का  एक  पक्ष  हैं  |

 स्वीकार
 कर  लिया है  ।  सामान्यतया हमें  वह  इसका  जो  भ्र र्थे  उसके  फलस्वरूप

 यह  कहा  गया  था
 कि

 यह  सारा  खर्च  हमारे  सैनिकों  दक्षिण  कोरिया  सरकार  या

 हमी
 को

 नहीं  उठाना  पड़ेगा  कौर  नप  भी  उसकी  सेना  के  साथ  मुठभेड़  नहीं  हो  जायगी  ?

 इसमें  योग  का  मतलब  है  दोनों
 इस  पहलू  पर  भी  कुछ  डालना  चाहिए

 कमानें--श्रोत  हम  आजकल  या  पिछले  कुछ

 समय  से  इस  aa  के  बंटवारे  के  सम्बन्ध  में  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरा  विचार  है

 दोनों  कमानों  तथा  सम्बद्ध देशों  के  साथ
 कि  में  उस  पर  कुछ  अ्रधिक  प्रकाश  नहीं  डाल

 पढ़ी  करते  रहे  हैं  ।  हुमा रप  रवैया  तो  यह  सकता ।  दक्षिण  कोरिया की  सरकार  भी

 रहा  हैं  कि  सारा  सामान्य  खर्चे  हम  देंगे  ।  हमने  संयुक्त  राष्ट्र  कमान  की  एक
 सदस्य

 है
 ।

 अपनी  सेना  वहां  भेजी  है  ।  उसका  वेतन  तथा  हमारा  वास्ता  तो  संयुक्त  राष्ट्र  कमान  से

 प्रत्यक्ष  रुपये  दक्षिण  कोरिया  की  सरकार
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 जवाहरलाल

 उसके  साथ
 मांग  ¥4—sfq के  साथ  facta  नहीं  |

 नह  =)  ट  न  =
 थीं  है  ।  यु  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  यह  है  :

 राष्ट्र कान  ने  हमें  कुछ  भ्राइवासन इरादी  सकी  ३१  १९४५४  को  समाप्त  होने

 दिए  हूँ  जिन्हें हमन  स्वीकार कर  लिया  है  ।
 वाले  ay  में कृषि  के  सम्बन्ध  में  जो  व्यय  होगा

 दोनों ही  दलों  ने  ऐसा  किया  है  ।  wa  यदि
 उसे  पुरा  करने  के  लिये  राष्ट्रपति  को  १,  ३६,०००

 कोई  उन  झ्राइवासनों के  अ्रनुसार न  चले  तो  रुपये
 तक  की  अनुपूरक  राशि  दी  जाये ।'

 सजो  स्थिति  उत्पन्न  हम  उससे  निपट  लेंगे  ।

 यह  तो
 कल्प नात्मक  स्थिति  है

 ।
 मेरे  लिए  यह

 मांग  ४७--खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय

 के  अधीन  फुटकर  ्
 कहना  बड़ा  कठिन  है  कि  जब  वह  स्थिति  उत्पन्न

 होगी  तो  हमें  क्या  करना  पड़ेगा
 उपाध्यक्ष  महोदय  : प्रस्ताव यह  हैं  :

 ३१  १९४५४  को  समाप्त
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 अब  में  यह  मांग  सदन

 में
 a  ce

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 कके  मत  के  लिये  रखूंगा  ।  प्रदान  यह  है

 :  होने  वाले  वर्ष

 के  अधीन  फुटकर
 द  के

 सम्बन्ध  में  जो

 ३१  मारे  १६५४  को  समाप्त  होने  व्यय  होगा  उसे  पूरा  करने  के  लिये  राष्ट्रपति

 वाले  वर्ष  में
 को  २  करोड़  दस  लाख  रुपये  तक

 की
 अनुपूरक

 राशि दी  जाये  1” के  सम्बन्ध  में  जो  व्यय  उसे  पूरा  करने

 के  लिये  राष्ट्रपति  को  ६०  लाख  रुपय तक  की
 मांग  तथा  कृषि  मंत्रालय

 राशि दी  जाये  पीप
 का  अन्य  पूंजीगत  व्यय

 स्वीकृत  हवाले  |
 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रस्ताव  यह  है  :

 ३१  मार्च  १९४५४  को  समाप्त  होने उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  देख  रहा  हूं  कि

 कटौती  प्रस्ताव  जो  मांग  ४४  के  अधीन  वाले  वर्ष  में  तथा  कृषि  मंत्रालय  का

 art  चाहिये  मांग  cee  के  अधीन  रख  पूंजीगत  व्ययਂ  के  सम्बन्ध  में  जो  व्यय

 ame
 हैऔर  कुछ  जो  मांग

 १२५
 के  अधीन  उसे  पुरा  करन  के  लिये  राष्ट्रपति को  सात

 जाने  चाहिये  थे  मांग  ४५  के  अधीन  रखे  गए  करोड़  २५  लाख  रुपये  की  अनुपूरक  राशि

 हैं
 ।  इसलिये  उन  दोनों  पर  इकट्ठे  ही  चर्चा

 दी  जाय  पी

 सकी  जाय  |

 में  यह  निर्णय  करूंगा  कि  कटौती  प्रस्ताव

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  दिल्ली )  नियमानुकूल हैं  या  नहीं  ।  कटौती  प्रस्ताव
 2

 मांग  ४७  भी  ।  संख्या ११  में  १००  रुपये  की  प्रतीकात्मक

 कटौती  कौर  बताया  नहीं  गया  कि  इसका उपाध्यक्ष  सम्बन्ध

 में  प्रयोजन  क्या  यह  नियम  विरूद्ध  है  |

 श्री  नम्बियार  का  कटौती  प्रस्ताव  संख्या श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :  चीनी  के  !

 १२,  जो  चीनी  के  कारखानों  की  स्थापना

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अच्छा  ।  भाग  SY,
 ~

 तथा  वनस्पति  के  गुण  प्रकार  के  सम्बन्ध  में
 Si9  तथा  १२५

 पर  इकट्ठे  ही  विचार  किया  नियम  विरुद्ध  है  ।  हम  मांग  ४५  के  झ्र धीन

 जायगा  |
 इस  विषय  पर  चर्चा  नहीं  कर  सकते  ।
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 श्री  नम्बियार  :  मुझे  मांग  ४५  के  सम्बन्ध  एक  अनुपूरक  अ्रनदान च्  द्वारा  ४  करोड  ३०

 में  यह  कहना  हूं  कि  वनस्पति  का  गुण  प्रकार  लाख  रुपये दे  चुका  ह्  यह  अनुपूरक  मांग

 ऐसा  मामला  हैं  जिसके  लिये  कर्मचारी  रखे  इसलिये  की  जा  रही  है  कि  जिस  राशि  का

 जाते  हें  ।  यदि  गुण  प्रकार  को  सुधारा  न  जाय  अनुदान  किया  गया  था  वहाँ  पिछले  वर्ष  में  दी

 तो  इन  कर्मचारियों के  लिए  धन  देने  का  नहीं  जा  सकी  |  यह  नई  मांग  नही ंहे  ।  सच

 तो  यह  हे  कि  सारी  मांग  झ्रावइ्यक  नहीं  ।
 जन  ही  निष्फल  हो  जाता  है

 ।

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  हम  ब्लर नर नस् क ि ग  कम  २५  लाख  रूपये  की  बचत

 वे
 कर्मचारी

 सदन
 की

 इस  इच्छा  के  भ्रनुसार
 करेंगे  ।  यह  तो  में  ने  स्पष्टीकरण  के  लिये

 रखे  गए  हैं  कि  मिलावट  को  रोका  जाय  ।  कहा  ।  श्राप  किसी  बात  पर  चर्चा  की  अनुमति

 देना  चाहें  उसे  म  रोकना  नहीं  चाहता  परन्तु

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इन  प्रद नों पर पर
 यह  तो  औपचारिक  सी  बात  हे  ।

 समय  समय  पर  सदन  में  विचार किया  गया  है  |

 हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  उपरोक्त  गुण  उपाध्यक्ष  यह  कब  पास  की

 गई  थ
 ?

 प्रकार  में  कहां  तक  सुधार  किया  जाय  |

 श्री  टी०  के ०  चौधरी का  कठौती  प्रस्ताव  डा०  पी०  एस०  देशमुख  पिछले  ag

 संख्या  १३  भी  नियम  विरुद्ध  हैं  ।  १९५२-५३  में  ।

 श्री  बी०  एन०  चौधरी का  कटौती  प्रस्ताव  उपाध्यक्ष  महोदय  :  पिछली  बार  जब

 यह  ६: है पूरक  मांग  सदन  के  सामने  रखी  गई

 थी  इस  पर  विचार  किया  गया  था  ।  मं  विशेष

 कटौती  प्रस्ताव  संख्या  १५  नियम  विरुद्ध  कर  माननीय  वित्त  मंत्री  से  कहूंगा  कि  वे  चरागे

 है  शौर  संख्या  १६,  मांग  ४५  के  aria  नहीं
 से  इस  बात  का  ध्यान  रखें  कि  अनुपूरक  मांगें

 ala  ।

 हि  ~
 रखते  समय  मूल  मांगें  तथा  अन्य  अ्रनुपूरक

 में  श्री  एन्थनी  का  कटौती  प्रस्ताव रखने  मांगें  प्रत्येक  ate  के  अ्रघीनਂ  दिखाई  जायं  ।
 धरी की  भ्र नुम ति  ear  श्री  एन०  बी०  च ik ae  |  इससे  सदन  को  पता  चल  सकेगा  कि  वास्तव  में

 कितनी  राशि  खच  करने  का  विचार है  ।

 तो  मांग  ४५  के  सम्बन्ध  में  कटौती  प्रस्ताव
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  यह  तो  टिप्पणी

 संख्या  १४,  १५  तथा  १७  हैं  ।

 AM
 weary  oy  पला

 इसके  बाद  को  एन०  बी०  चौ  is  था  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  औपचारिक

 श्री  he  मन्थनी  ने  अपने  कटौती  प्रस्ताव  सी  बात  है  ।  इसलिये  में  कटौती  प्रस्तावों  को

 रखें  ।
 निपटा दूं

 उपाध्यक्ष  महोदय  ये  कटौती  प्रस्ताव  कठौती  प्रस्ताव  संख्या  १८  नियम  विरुद्ध

 सदन  के  समने  ह  ।  में  मांग  संख्या  ४७  सम्बन्धी  हूँ  जहां  तक  के  कारखानों  को  सहायक

 कटौती  स्राव  भी  निपटा  दूं  क्योंकि  हमारा  का  भुगतान  रुकने  के  .  .  ८  -  .

 विवार  हूँ  कि  उन  पर  इकट्ठे  ही  विचार  श्री  गोपाल  राव  ः  मेरे
 किया

 जाय
 ।  यह  मांग  किस  सम्बन्ध  में  हूँ  ?

 विचार  में  यह  नियमानुकूल  है  |  सदन  ने  यह

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :
 में

 इस  मांग
 के  ग्रीन  पिछले  वर्ष  नवम्बर  में  यह  समझ

 सम्बन्ध
 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  कर  पास  किया  था  कि  चीनी  कम  मूल्यों  पर

 पचा  रिक  मग  हैं  क्योंकि  सदन  पिछले  वर्ष  बेची  जायगी  ।  परन्तु  वास्तव  में  gar  यह  कि
 438  PSD
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 गोपाल

 नग
 मिल  मालिकों  ने  अपना  मिले  कम  म ५ द्ग  यों पर

 ~  मिल  के  मालिकों  ने  नहीं  अपितु  सरकार  ने

 नहीं  बेचा  ।  यहीं  कारण  है  कि  नई  स्थिति  किया  था  ।  मूल्य  में  वृद्धि  मई  में
 प्रारम्भ

 हुई  थी  शर  चीनी  मारे  में  समाप्त  हो  गई  थी  |
 उत्पन्न  हो  गई  है  जिस  पर  विवार  होना

 चाहिए  |  श्री  नम्बियार  :  हमें  यह  विचार  करना

 ह
 &  कि  क्षतिपूर्ति  भविष्य  में  दी  जायेगी  या खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 मिल  मालिकों  की  नहीं  थी  i  यह  सरकार  नही ं।

 के  चीनो  के  स्टाक  के  सम्बन्ध  में  हे  ।  सरकर  ने  उपाध्यक्ष  महोदय  इस  स्थिति  में

 पहले  चार  महीनों  में  कम  मूल्यों  पर  इसे
 में  चर्चा  करने

 की  ल् 21: श च  नही ंदे  रहा  हूं  ।

 बचा  ।  इस  माल  के  समाप्त  हो  जाने  पर  मई
 परन्तु  यह  प्रशन  समय  समय  पर  सदन  के  समक्ष

 में  मूल्य  बढ़ने  प्रारम्भ हुए  ।  रखा  गया  है  इसलिये  यह  अवसर  है  जबकि

 शनी  गोपाल  राव  :  सरकार  नें  चीनी  मिलों  इस  पर  व्यापक  रूप  से  विचार  किया  जा

 का  स्टाक  ले  लिया  था  के  के  के  के  के  के  के  है  के  Have  सकता  हे  ।  में  सक्रिय  मन्दी  तथा  माननीय

 )
 ate  सीटें  इसलिये  कि  सरकार  सदस्यों  से  निवेदन  करता  हुं  कि  जो  कुछ  कहना

 ने  व्यापारियों  को  कुछ  विश्वास  दिलाए  थे  हो  एक  बार  ही  कहू  दें  ?

 उसने  यह  विधेयक  रखा  ।  में  समझता  हुं  कि  श्री  गुरु पाद स्वामी  का

 श्री  किदवई  :  यह  ठीक  नही ंहै  ।  सरकार  संशोधन  ज्यों  का  त्यो ंहू  ।  जहां  तक  क्षतिपूर्ति

 का  प्रदान  उन  सब  पर
 चर्चा  होनी  चाहिये  । ने  निश्चित  मूल्य  पर  सारी  चीनी  खरीदनी

 स्वीकार  कर  लिया  था  |  इसके  बाद  सरकार  ने  अब  इस  मांग  के  शझ्न्तगेंतਂ  नम्बर  2,

 मूल्य  घटाने  का  निश्चय  किया  we  उसने  १९,  २०,  २१,  २२  तथा  २३  के  प्रस्तावों  पर

 इससे  होने  बाली  हानि  को  पुरा  करने  के  लिये
 चर्चा  होगी  |  ae  प्रस्तुत  किया  माना  जायगा  |

 यह  fears  रखा  ।  इसलिए  सरकार  ने  सारो  श्री  टी०  एन०  fag
 चीनी  कम  मूल्य  पर  दी  ।  :  क्या  इस  मांगਂ  के  सम्बन्ध में  राज्य

 डा०  पी०  एस०  देशमुख”: इस इस
 सब  पर  तो  व्यापार  के  प्रश्न  पर  सामान्य  चर्चा  करना

 सदन  में  विचार  किया  जा  चुका हूँ
 ।  उचित  होगा ?

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :  यह  दी  गई  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्योंकि  आयव्ययक

 टिप्पणी  में  कहां  गया  है  :  के  चर्चा  काल  में  चीनी  में  राज्य  व्यापार  का

 वित्तीय  वर्ष  में  चीनी  के  कारखानों  के  पास  प्रशन  किसी  भी  रूप  में  नहीं  प्राया  झर  इसके

 १  दिसम्बर  १९५२  को  नियंत्रित  चीनी  का  जो  लिए  कोई  धन  नियत  नहीं  किया  गया

 स्टाक  उस  के  नियंत्रित  मूल्यों  में  कमी  के  इसलिये  में  इस  नीति  पर  चर्चा  करने  की

 कारण  उन्हें  क्षतिपूर्ति  देने  के  लिए  अनुमति  दूंगा  कि  चीनी  का  राज्य  द्वारा  व्यापार
 पै

 अनुपूरक  मांग  द्वारा  व्यवस्था  की  गई  करना  उचित  ह  या  नहीं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  यह  क्षतिपूर्ति  श्री  किदवई  .  विचाराधीन  न  होने  के

 हू  या  क्रय-मूल्य  ?  कारण  यह  आयव्ययक  के  समय  नहीं  उठाया

 श्री  किदवई  :  स्थिति  यह  कि  हमने
 गया  था  |  ग्रह  यह  एक  नया  उपबन्ध  ह  |

 सारी  चीनी  एक  विशेष  मूल्य  पर  लेने  की  उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  भी  यह  मांग

 प्रत्याभूति  दी  है  ।  सारी  चीनी  का  विक्रय
 नं०

 Vig  के  ग्रन्तगंत  आयेगा  |
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 मांग  संख्या  ४७  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  फूटकर  के  अन्तगंत  प्रस्तुत  किये  गये

 कटौती  प्रस्ताव  :

 कठौती  प्रस्ताव  का  नाम  कठौती  का  अधार प्रस्तावित
 कटोती

 की  राशि

 रुपये

 श्री  गोपाल  राव  श  चीनी  निर्माणशालाओओं  को  afar

 सहायता  के  भूगतान  को  रोकने

 की  सामान्यता  |

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  १००  चीनी  उद्योगਂ  को  क्षतिपूर्ति  ।

 श्री  नम्बियार  १००  चीनी  निर्माण शालाओं  को  क्षतिपूर्ति

 का  भुगतान  |

 श्री  ato  पी०  सिन्हा  १००  चीनी  निर्माण शालाओं  के  लिये

 सदर  व  द
 क्षतिपूर्ति

 की  व्यवस्था  अनावश्यक

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  १००  चीनी  निर्माण  शालियों  को

 पूति  का  भुगतान  ।

 श्री  एन०  बी०  चौधरी  १००  चीनीਂ  निर्माण शाला  मालिकों  को

 सरकार  का  वचन  तथा  चीनी

 उपकर  |

 श्री  तुलसीदास  फिर  मांग  संख्या  १२५ है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  मांग  संख्या  १२५  तथा  कृषि  मन्त्रालय के  अरन्य  पूंजी  भ्रपव्यय )  पर

 आ
 रहा हूं

 ।  इस  मांग
 के  श्रन्तगं  त  कटौती  प्रस्ताव  ४,  ५,  ३२,  ३४,  ३५,  ३६,  Ru,  ३८  तथा  ३९

 निम्नलिखित  कठौती  प्रस्ताव
 रखे  गये

 :

 कठौती  प्रस्तावक  का  नाम  प्रस्तावित  कठौती  की  राशि  कटौती  का  राडार

 रुपये

 श्री  गोपाल  राव  सम्भरण के  लिये  मना  करना  ।

 श्री  fret  राव
 १००  एक  लाख  टन  चीनी  का  प्रयास  |

 श्री  गोपाल  राव
 १००  चीनी  करने  की

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  १००  चीनी  आयात  नीति  ।

 श्री  नम्बियार
 200  चीनी

 के  मूल्य  में  वृद्धि ।
 श्री  केलप्पन

 )|  १००  चीनी  आयात  सम्बन्धी  नीति  |
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 कठौतीਂ  प्रस्ताव  का  नाम  प्रस्तावित  कटौती  की  राशि  कटौती  का  आधार

 रुपये

 श्री  दामोदर  मेनन  200  चीनी  का  ATATT  ।

 श्री  वी०  पी०  सिंह  १००  चीनी  का  आयात  अ्रनावद्यक  तथा

 स्वदेशी  भावना  के  विरुद्ध  है  ।

 श्री  चौधरी  चीनी  के  arara  की  सरकारी  नीति १००

 श्र  सामान्य  soars
 को

 व्यापारियों  द्वारा  जानें

 वाली  चीनी  के  मूल्य  में  कमी

 करने  में  उनका  असफल  रहना
 |

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  १००  चीनी  के  आयात  झ्रावश्यकता

 तथा  ग्रन्तर्भाव  नीति  |

 श्री  एन०  बी०  चौधरी  १००  आयात  की  गई  चीनी  के

 करने  के  ढंग
 तथा

 चीनी  के  मूल्य
 +

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  धन  में  मांग  संख्या  ५९  सदन  के  समक्ष  रखूंगा  ।  प्रस्ताव  यह  है
 कि  :

 “32  १९६५४  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  सूचना  तथा  प्रसारण  मन्त्रालय  की  मांग  संख्या

 ५९  के
 सम्बन्ध

 में
 जो  व्यय  होगा  उसे  पूरा  करने  के  लिये  राष्ट्रपति  को  ३८,३०,०००  रु०  TH  की

 पूरक  राशि  दी  जाये  ी

 सूचना  तथा  प्रसारण  मन्त्रालय  की  अनुपूरक  मांग  संख्या  ५९  के  श्रन्तगंत  निम्नलिखित  कठौती

 प्रस्ताव  हें  :.

 tr  क कटौती  प्रस्तावक  का  नाम  प्रस्तावित  कटौती  की  कट  ज  ह  आधार

 रुपये

 श्री  एक  मन्थनी  ¢,  20,000  बचत--वयोंकि  श्रीपुर  व्यवस्था

 श्रत्याघिक है
 |

 श्री  ना बयार  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रकाशन  के १००

 लिए  अ्रावश्यकता  या  अन्यथा

 अतिरिक्त  व्यवस्था  |

 श्री  दामोदर  मैनन  १००  संगठित  प्रकाशन  कार्यक्रम  के  व्यय

 में  चलचित्र  विभाग  तथा

 दन  विभाग  की  विस्तार-योजना

 को  सीमित  करके  पर्याप्त  कमी

 करने की  प्रा वश्य कता |

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  १००  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रकाशन  का

 एक  संगठित  कार्यक्रम  बनाने  की

 आवश्यकता  |

 श्री  एन०  बी०  चौधरी  १००  प्रस्तावित  प्रोपेगंडा  का  काय

 तथा  ।
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 १२  बज  कर  ५  aif  ।  साधारण  रूप  में  में  इसके  लिये उपाध्यक्ष  महोदय

 मिनट  हो  चुके  जब  मुझे  मांगों  पर  भी  अनुमति देता  हूं  ।

 चर्चा
 के

 लिये
 समय  नियत  करना  चाहिये

 |  सारे  कटौती  ७  तथा

 समय  इस  प्रकार  होगा  :  Yo——Ay  अनुमति  दी  जाती  हैं  ।

 घंटा  |  मांग  संख्या  QO FBS

 एक  घंटा  |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  मांग  संख्या

 चीनी  डेढ़  घंटा  ९०  पर  मत  लेता  हूं
 ।

 इस  पर  कोई  कटौती

 प्रस्ताव नहीं  है  ।
 हम  समय  में  वृद्धि  नहीं  कर  सकते

 ।  सात

 बजे  कटौती  प्रस्तावों  के  संग  सारी  मांगों  पर
 wet यह  है  कि  :

 मतदान  होगा  |  उसके  तुरन्त  ही  fa9  द  १९५४  को  समाप्त  होने  वाले

 माननीय  मन्त्री  agar  विनियोग  विधेयक  वर्ष में  कच्छ  की  मांग  संख्या  ९०  के  सम्बन्ध में

 प्रस्तुत  करेंगे  जो  सवा  सात  बजे  समाप्त  हो  जो  व्यय  होगा  उसे  पूरा  करने  के  लिये

 जायेगा  ।  सवा  सात  बजे  सदन  की  बैठक  समाप्त  पति  को  १,००,०००  रु०  तक  की
 थि

 राशि  दी हो  जायेगी  ।

 शी  नम्बियार  रेल-खानों  में  छटनी  प्रस्ताव  स्वीकार

 होने  से  तथा  केन्द्रीय  वेतन  झ्रायोग  के  उपाध्यक्ष  महोदय  :  एक  माननीय  सदस्य

 मान  लागू  न  होने  से  कमंचारियों  को  कोई
 को  दस  मिनट  दिये  जायेंगे  ।  माननीय  सदस्यों

 हानि  नहीं  होनी  चाहिये  ।  जब  तक  वेतन
 को अरपन  तके  १,  २,  ३  इरादी  के  रूप  में  रखने

 ara  के  मानों  को  लागू  नहीं  किया  जाता
 चाहियें  ।  श्री  गुरु पाद स्वामी

 उन्हें  धन  की  हानि  होने  की  सम्भावना  है

 और  छटनी  का  प्रदान  भी  उत्पन्न  होता  है  |
 शी  गुरु पाद स्वामी  :  कुछ  दिन

 qa

 माननीय खाद्य  मन्त्री  ने  सदन  में  कहा  था  कि

 वे  सब  ठेकेदार उपाध्यक्ष  महोदय  चीनी  की  भ्र त्या धिक  मांग  तथा  चीनी  की

 के  नौकर  हें  ।  वे  इसे  विभाग  के  राधा  पर  प्राप्यता  में  कमी  होने  के  कारण  चीनी  के

 ले  रहे  हे  ।  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  का  यहां  क्या  वेतनमान  मृत्य  में  वृद्धि  हुई  है  ने  यह

 सम्बन्ध है  ?  भी  कहा था  कि  माल  के  डिब्बों की  कमी  के

 कारण  चीनी  देश  में  वितरण
 at  नम्बियार  :  केन्द्रीय  आधार  पर

 नियन्त्रित  होने  वाले  सारे  कर्मचारी  केन्द्रीय
 ५  से  नहीं  लाई  जा  सकती  ।

 सरकार  के  भ्रन्तगंत  ताते  हें  ।  डाक  तथा  में  एक  बात  की  व्याख्या  करना

 तार  भर  केन्द्रीय  arene  पर  नियन्त्रित  चाहता  हूं  कौर  ऐसा  करने  का  मेरा

 विभागों  को  केन्द्रीय  वेतन  ara  के  लाभ  यह  सिद्ध  करता  है  कि  मांग  की  पूर्ति  के  लिये

 प्राप्त  होने  चाहियें  ।  देश में  चीनी  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  हैं  तथा

 विदेशों  से  आयात  करने  की  आवश्यकता  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य
 इस  बात पर

 प्राग
 बढ़ने  के  पूर्व  में  यह

 यह  नहीं  कह  सकते  हें  कि  भ्रापको  वेतन  के  बताना  चाहता हूं  कि  माननीय  खाद्य  मन्त्री

 द्रमुक  श्रमिक  मान  अपनाने  चाहियें  कौर  तथ्यों  की  ओर  ध्यान  दिये  बिना  इस  काल्पनिक

 चारियों
 को  थोड़ा  वेतन  नहीं  मिलना  ग्रा धार  पर  अराग  बढ़े  हें  कि  क्योंकि  चीनी  के
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 गुरु पाद स्वामी

 मूल्य  में  वृद्धि  हुई  है
 ।

 इसलिये
 विदेशों

 से
 are  समय  जाये  ।  माननीय  मंत्री  को

 उत्तर  देना  पड़ेगा  |  माननीय  मंत्री  को
 चीनी  का  रवायात  करना  चाहिये  ।  यह  विचार

 भ्रत्यन्त  भयानक हैं  ।  मिनट  चाहियें
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  उत्पादन  मंत्री  ७ कण  सी
 ०

 :

 पन्द्रह  और  बीस  मिनट  के  बीच
 ।

 माननीय कृपया  बाद  में  भाषण  जारी  रखें
 |

 अरब  सदन

 एक  नये  इस्पात  संयंत्र  लगाने  की  सदस्य  जितना  भी  समय  उसी  के  अनुसार

 जिसके  विषय  में  श्री  ZYo  एन०  सिंह  ने  में  बोलूंगा  ।

 सूचना
 दी  के  सम्बन्ध  में  उत्पादन  मंत्री

 उपाध्यक्ष  महोदय  अच्छा  माननीय

 के  वक्तव्य  पर  एक  घंटे  तक  चर्चा  करेगा  ।
 प्रस्तावक के  लिये  १५  से  २०  मिनट  तक  ।

 टीना
 मंत्री  जी  के  उत्तर  के  लिये  १५  मिनट  ।  इस

 तरह  ३५  मिनट  निकल  बाक़ी  बचे

 नया  इस्पात  संयंत्र  लगाने  की  २५  मिनट  ।  अरब  में  यह  सुझाव  दूंगा  कि

 परियोजना  नीय  सदस्य  वर्गों  में  बट  कर  प्राथमिकता

 अनुसार  बोलें  |  भ्र न्य था  में  वैसे  ही  नाम  बोलता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  लगभग  दस  माननीय
 चलूंगा  |  श्री  टी०  एन०  सिंह  |

 सदस्यों  ने  इस  विषय  में  बोलने  की  इच्छा

 प्रकट की  हैं  ।  यहां  का व्यवहार इस  प्रकार  श्री  टी०  एन०  fag  :  उत्पादन

 है  कि  माननीय  प्रस्तावक  या  सदन  पटल  पर  मंत्री  द्वारा दिये  २४  अ्रगस्त के  वक्तव्य

 प्रस्ताव  रखने  वाले  को  दस  से  पन्द्रह  मिनट  तक  में  मुझे  कई  त्रुटियां  दिखाई  दीं  ।  उन्होंने  कई

 का  समय  दिया  जाएगा
 |

 माननीय  सदस्य  चुप
 तथ्यों  को  छोड़  ही  दिया  कौर  कहीं-कहीं

 ब र. क्यों बठ हू श बैठे  है  ?  जानकारी  देते  समय  मात्र  ढांचा  दिया

 जो  सुनने  वाले  को  श्रांति  में  डाल  देता  है  ।. श्री  टी०  एन०  सिह

 पूर्वे )
 में  तो  निस्संदेह  झ्रध्यक्ष  पद  का  इसीलिये  मेंने  यह  प्रस्ताव सदन  पटल  पर

 मान  लूंगा  ।  में  संक्षेप  में  रखा  ताकि  सदन  को  ये  सब  बातें  विस्तार  में

 किन्तु  में  are  करता  हूं  कि  मुझे  कुछ  रियायत
 जानने  का  प्रचार  मिले  ।  उक्त

 मिलेगी ।
 वक्तव्य को  देख  लीजिये  इसके  प्रारम्भ

 में  बताया  गया  है  :  ६, कम्पनी  का  प्रबन्ध  एक
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पन्द्रह  मिनट  से

 अधिक  नहीं  |  अन्य  सदस्यों  को  प्रौढ़
 ऐसे  ars  के  हाथ  में  रहेगा  जिसमें  सरकार  तथा

 निजी  साथ  को  शाइनी-अपनी  न्यस्त
 एक  मिनट ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  पांच  मिनट
 निधियों के  अनुसार  शर

 उसके  अ्रनुपात में

 प्रतिनिधित्व  प्राप्त  होगा  ।”  किन्तु हम  उक्त

 कम्पनी की  विशेष  न्यस्त  निधि  नहीं  जानते  । उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  पास  wit  भी

 चिट्ठे रहे  हैं  ।  पहले  के  दस  नाम  मौजूद  हैं  ।  मुझे  बताया  जाता  है  कि  जर्मनी  से  हम  जितना

 सदन  जो  कुछ  में  उसी  का  पालन  भी  उस  राशि  के  अनुसार  इसकी

 यह  न्यस्त निधि  होगी  | करूंगा |  हमने  एक  घंटा  निश्चित  किया  है  ।

 प्रस्तावक  को  १५  मिनट  दिये  गये  हें
 ।

 कदाचित्  [  पंडित  ठाकुर  ata  भागंव  अध्यक्ष-पद

 बह  यह  सुझाव  देना  चाहते  थे  कि  मुझे  कुछ  पर  यासीन हुए  ।  ]
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 वह  एक  या  दो  करोड़  रुपये
 की

 किन्तु  इस  बात  की  अ्रफ़वाह  चल  रही  है  कि
 राशि  तो  क्या  फिर  भी  उसे

 भेद  खुल  रहा  हे  ।  में  यह  भी  जानना  चाहता
 घित्व  का  अधिकार  होगा  ?  मान लीजिये

 हूं  कि  हम  ने  बड़े  काम के  लिये  बातचीत  करने

 कि  ag
 ८०

 करोड़  रुपये  लगाती  तो  यदि  को  क्यों  एक  ही  व्यक्ति  भेजा  ।  मुझे  उस
 विशेष

 पांच  की  सदस्यता  कोई  पार्टी दो  व्यक्ति  से  कोई  ढल  नहीं  है  ।  किन्तु यह  एक

 करोड़  रुपये  तो  क्या  इसी  से  ग़लत  बात  हैं  किए  ही  व्यक्ति  को  इतना

 उनकी  सदस्यता  का  प्रतिनिधित्व  और
 बड़ा  काम  सौंपा  जाय  तौर  उसी  के  भरोसे

 यदि  होगा
 तो

 वह  भ्रनुपात  क्या  है  ?
 इस  प्रकार  परलोक  उसी की  इच्छा  से  यह  सब  काम  हो  ।

 में  ने  यह  wae  किया  कि  यह  सब  स्पष्ट  है  ।
 यह  ही  ate  मौकों  पर  भी  ऐसा  ही

 में  बतला  भी  चुका  हूं--जैसा  हम  यहां  देखते
 gare  |  ae  अनुभवसिद्ध बात  है  कि

 रहे  हे--कि  हमने  उन्हें  प्रतिनिधित्व  दिया  झ्रादमी  को  इतना  बड़ा  काम  सौंपना  ठीक  नहीं

 किन्तु  उन्होंने  न्यास  या  लगाई जाने  वाली
 जहां  कहीं

 भी
 ऐसी  बातें  जिनमें  सरका

 र

 निधि
 के  विषय  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  है  ।  कौर

 वचनबद्ध  होती  यहां  एक  व्यक्ति  को  नहीं

 देखलीजिये  :  वक्तव्य में  हमें  यह  बताया गया  बल्कि एक  दल  को  भेजा  जाना  चाहिये
 ।

 है  किवे  इस  सार्थ  में  अ्रपनी  कौर से  साढ़े  हमारे हां  शिल्प  विशेषज्ञ  हैं  ।  क्या  हम  किसी
 नौ  करोड़  मात्र  पूंजी  के  रूप  लगाने  वित्त-विशेषज्ञ  और  उसके  साथ  एक  इंजीनियर

 वाले  किन्तु  इसके  साथ  यह  भी  बताया
 को  नहीं  भेज  सकते  ।  यों  तो  हमारी

 प्रो

 गया  हैं  :  महीना  वही  होगा  जिसमें  से  जाने  वाला  प्रतिनिधि  लोहा  या  इस्पात

 मूल्य  के  ्  वह  संयंत्र  भेजा  जाय  ।”  अब  उद्योग का  काम  जानने  वाला  होना  चाहिये ।

 बताइये  कि  इन  दोनों  में  क्या  सम्बन्ध  श्र  में  यही  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारी  सरकार

 यह  सम्बन्ध  किस  पर  निभंर  करता  है
 ?

 यह  द्वारा  यहां  की  से  एक  ही  व्यक्ति  क्यों

 खरीदे  गये  उस  संयंत्र  के  मूल्य
 का

 एक  भेजा  कौर  क्यों  उसने  भ्र केले  में  उस

 एक  चौथाई  या  छटा  भाग  भी  होगा  ।
 करार  पर  हस्ताक्षर  किये  ।  यह  भी  ग़लत  हैं

 बताइये  कि  इसमें  कितनी  भ्र स्पष्टता  है  |
 कि  उस  करार  पर  किसी  विदेश  में  हस्ताक्षर

 कितना  ही  अच्छा  होता  कि  मंत्री  जी  ने  सदन
 हुये  हें  ।  भूतकाल  में  कई

 बार
 ऐसी  ग़लतियां

 पर  भर  भी  ज़रा  सा  विश्वास  किया  होता  |
 हुई  हैं  ।  करारों  में  सदा  त्रुटियां  पाई  गई  हैं

 इस  बात  को  इतना  रहस्यमय  नहीं  बनाया  श्र  यह  जो  मात्र  ढांचा

 जाना  चाहिये  था  ।  म  समझता  हूं  कि  हमें  इन  है--श्रोत  जिसके  स्पष्टीकरण  के  लिये  wk

 बातों  को  जानने  का  अधिकार  है  भ्र ौर  मंत्रालय  करार  न  मालूम हमें  कहां  धकेलेगा

 को
 भी

 यह  जानना  जरूरी  है  कि  लोगों  की
 इस  समय  हम  जो  भी  बात  करेंगे  उसी  के

 कौर  इस  संसद्  की  क्या प्रतिक्रिया है  ।  श्रीमान  सार  झाग  को  करार  किये  जायेंगे  अब

 मुझे  बताया  जाता  है  कि  खरीदे  जाने  वाले
 लीजिये  कि  वे  केवल  ५०  लाख  रुपये  लगाते

 संयंत्र  के  तीसरे  भाग  के  बराबर  वह  धन  राशि
 टेंडर  मंगाये  जाते  मशीन

 प्लोर
 संयंत्र

 लगा  देंगे  ।
 खरीदे  जाते  हें--किन्तु  हम  इन  aa  से

 श्री  के०  सी०
 रेड्डी  :  इसको  क्रम  से  डेढ़  करोड़  रुपये  से  अधिक  मूल्य  की

 बढ़ाया गया  है  ।  मशीनें  नहीं  खरीदते  |  ऐसी

 श्री  टी  ०  एन०  ि  ष्  इसे  क्रम  से  बढ़ाया  स्थिति  केवल  ५०  लाख  रुपये,के  अवैध
 री

 गया  हो  या  किन्तु  इसमें  कोई  रहस्य है  होन  के  उन्हें  हमारे  संचालक  मंडल  में
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 टी०  एन०

 बोलने  का  झ्र धि कार  होगा  ।  क्योंकि  तभी  बेचारे  भारतीयों  में  किस  विशेष  शिल्प  विज्ञान

 उत्तरदायित्व  जाता  जब  कोई  व्यक्ति  की  कमी  हम  कई  वर्षों  से  इस  उद्योग
 को

 वचनबद्ध  हो  जाय  |  भला  हम  पहले  ही  क्यों  चलाते  रहे  हैं  ।  हमारे  हां  शिल्पी

 वचनबद्ध  होंगे  ?  are  फिर  भी  ऐसी  स्थिति  विशेषज्ञ  कौर  भ्रनुभेवी  लोग  हैं  ।  क्या  हमने

 में  यही  कहा  जाता  है  कि  जो  भी  संयंत्र  खरीदा  उन  सभी  से  comet  किया  है  ।  यदि
 तो

 जाने  वाला  टेंडर  मंगाये  जाने  के  बाद  हमें  बता  दीजिये  fe  क्या  उन्होंने  भी

 याद  रखिये  कि  सभी  देशों  में  से  मांगे  करोड़  रुपये  का  परिसर  शुल्क  मांगा
 था

 |

 खरीदा  जाएगा  ।  मुझे  इस  करार  का  कौर
 भारत  के  शिलपी  चाहे  कितने  ही  विशारद

 इतिहास  भी  समझाने  दीजिये  ।  कुछ  महीने
 बाहर के  सार्थों  में  माने

 पहले  यहां  किसी  दल  के  सम्बन्ध में  प्रश्न  पूछा
 किन्तु  मुझे  मालूम  है  कि  कई  भारतीय

 गया  mais ae aa feet TF यह  दल  किसी  ऋण  के  ऊंचे  परामर्श  शुल्क  मांगे
 बिना  ही  यह  काम

 सम्बन्ध  में  अ्रमरीका  गया  था--इसमें  एक  ही
 करने  को  तैयार  थे  ।  यदि  माननीय  मंत्री  मेरी

 बात  पर  ज़ोर  दिया  गया  था--झ्र  इस  बात

 पर  सरकार  मौन  रही  थी  कि  इस  दल  में  एक

 इस  बात  का  प्रतिवाद  करना  चाहते  हों  तो

 उन्हें  उन  सब  समझौतों  या  बातचीत  का  ब्योरा

 शिलपी  प्रतिनिधि  मंडल  भी  जाएगा  जो  यहां

 के  किसी  लोहा  या  इस्पात  उद्योग  के  लिये
 देना  पड़ेगा  जो  विगत  दो-तीन  वर्षों  में  किया

 जा  चुका है  ।
 बातचीत  करेगा  |  तो  इस  तरह  पहले  प्रक्रिया

 की  बात  उसके  बाद  जापान  की  ।  और  में  यह  भी  बता  दूं  कि  में  भावी  बातचीत

 जनब  पश्चिमी  जमाने  की  बात  चल  रही  या  समझौतों  को  धिक्कारना  नहीं  चाहता  |

 यद्यपि  यह  अमरीकियों  के  अधिकार  में  हे  सरकार  इस्पात  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये

 तो  FAT  ATT  अमरीका  से  करार  नहीं  कोई  भी  क़दम  में  कोई  भी  बाधा

 बही  मेरा  प्रतिवाद है  ।  माननीय  नहीं  डालना  चाहता  ।  मेरी  यह  अभिलाषा

 मेरा  यही  तक़ाज़ा  क्योंकि  है  कि  इस  देश  में  प्रतीक  से  अधिक

 इसमें  कुछ  अन्य  पेचीदगियां भी  हें  ।  यह  सच  इस्पात के  कारखाने  किन्तु  में  यह  चाहूंगा

 भी  है  क्योंकि  ऋष् पर  तथा  उसी  प्रकार  के  कई  कि  यह  सब  काम  उचित  ढंग  से  हो  ।  में  नहीं

 अन्य  साथ  वहां  की  सरकार  से  बहुत  ही  चाहता  कि  हम  दस  जगहों  पर  बातचीत  करें

 घनिष्ठ  सम्बन्ध  रखते  हें  ।  इनका  यही  इतिहास
 श्र  बाद  में  उस  जगह  जा

 कस
 जहां  भ्रच्छा

 मानलीजिये  कि  कल  पश्चिमी कौर  पूर्वी  सौदा न  पटे  |  तो  Wa  माननीय  मंत्री  को  हमें

 जर्मनी  एक  हों  तो  इन  सार्थों  का  घर  हश्र
 इस  बात  का  श्रीनिवासन  देना  है  कि  भारत  के

 wa:  जहां  स्थिति बदल  रही  बाहर  ऐसा  कोई  भी  साथ  नहीं  था--भारत  को

 वहां सोच  विचार  के  क़दम  रखा  जाना  चाहिये  |  जाने  दीजिये--जो  खरीद  से  सम्बन्धित

 स्वयं '  जर्मनी  की  राजनीतिक  ौर  afar  लिखत  अथवा  भ्रनूपातिक  न्यास  के  बिना  ही

 स्थिति  बहुत  ही  अस्थिर  है
 ।

 उनके  साथ  अधिक  सस्ती  दरों  पर  तथा  wire  अच्छी

 जो  भी  करार  किया  उसमें  इस  बात को
 प्रकार  की  चीजें  देने  को  तेयार  नहीं  था  ।  हम

 ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये  ।
 चाहते  &  कि  यह  art  केवल  हमारा  इसमें

 किसी  भी  विदेशी  का  हाथ  नहीं  देखना  चाहत े|
 शौर  मुझे  यह  बता  दीजिये  कि

 हम  इस  पर  यहां  के  जनसाधारण  का  नहीं  बल्कि

 बोला  कौर  cara  के  विषय  में  आखिर हम  सरकार  का  afar  देखना  चाहते  श्री
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 चाहते  हैं  कि  यह  राज्य  का  ard  बन  जाय े।
 देश  में

 बहुतात  से  लोहा  we  इस्पात  का

 हम  सुनते  हें  कि  यह  बिना  किसी  गैर  सरकारी  उत्पादन होता  हैं  ।

 पूंजी के  एक  राज्य-उद्योग  बनने  वाला है
 ।  तो

 LEVC-VE  में  हमें  20,\90,000

 क्या  ag  ठीक  है  कि  युद्ध  से  पहले
 का

 कोई

 विदेश  इसमें  धन  हम  राजनीति
 रुपये  देकर  तीन  विदेशी  परामशंदाता

 सार्थों
 की  सेवायें  प्राप्त  हुईं

 जिन्होंने
 इस  बात भूल  नहीं  सकते  |

 एशिया  तथा  दक्षिण-पूर्व  एशिया  की  की  रिपोर्ट  तयार  की  कि  हमें  राज्य  उद्यम  के

 रूप
 में  कहां-कहां पर

 १०
 लाख

 २०
 अर्थनीति  से  घनिष्ठ  सम्बन्ध

 लाख  टन  की
 सामर्थ्य॑  का

 इस्पात  कारखाना रखती है  |
 बोलना  चाहिये  ।  उन्होंने  बहुत ही

 सावधानी

 में  इन  ही  बातों  की  ज़ोर  आपका  ध्यान
 से  रिपोर्ट  प्रस्तुत

 की
 किन्तु  वे  रिपोर्ट  प्रभी

 भी

 आरक्षित  करना  चाहता हूं
 ।  मशीन  पौर

 सीएच  सदस्यों  को  प्राप्य  नहीं  हैं
 ।

 इस  रिपोर्ट
 संयंत्र  की  जगह  कौनसी  इसके  सम्बन्ध

 में  यह  एक  बात  ध्यान  देने  योग्य है  कि  उन

 में  झगड़ा  उठाना  बेकार है  ।  इससे  सारी  तीन  विदेशी  सार्थों  में  से  अमरीका  के

 चर्चा  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा
 ।

 में
 सदन

 से  काँसे  कारपोरेशन  ने  यह  निर्धारित  किया  था

 प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  किसी  राग  द्वेष  भावना
 कि  १९४५३  में  भारत  को  प्राकृतिक रूप  से

 इस  की  शभ्रच्छाइयों  और  बुराइयों  38 ) 20 000  टन  लोहा  अर  इस्पात  की

 पर  विचार  प्रौढ़  इस  बात  पर  कोई  झगड़ा  आवश्यकता  पड़ेगी  |  किन्तु  राष्ट्रीय  योजना

 न  करे कि  इस  मशीन  संयंत्र  को  के  अभिलेखों से  हमें  यह  चलता

 उड़ीसा  अथवा  अमुक  राज्य  में  लगाया
 है  कि  अभी  हम

 कितने  पिछड़े
 हुये  हें

 ।  यही

 जाये  ।  कारण है  कि  हमें  लोहा-इस्पात  उत्पादन  को

 बढ़ावा  देने  का  अवसर  देखना  चाहिये  किन्तु
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  हमारे

 मुझे  इस  बात  का  निश्चय  हो  रहा  है  कि  हम
 उत्पादन  मंत्रालय  के  सचिव  ने  इकलौती

 झान  यूरोप  की  किसी जगह  १५  भ्रमित

 ग़लत
 रास्ते  पर  जा  रहे  सच  तो  यह  हैं

 कि  इंजीनियर  सम्मेलन  में  श्री  गिरिजा  शंकर

 को  एक  दस्तावेज़ पर  हस्ताक्षर  किये  जो  करार
 बाजपेयी

 द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य में  मेंने  यह
 बन  प्रौढ़  उसी  पर  विचार  किया

 पढ़ा  था  कि
 लगभग  20.45 FT

 ay  की  अवधि में हमें में  हमें जा  रहा है  ।  इस्पात के  उत्पादन  के  सम्बन्ध
 दो  करोड़  टन  का  उत्पादन  करना

 में  हमारा  अभिलेख  यही  बताता है  कि  इस्पात

 की  कमी  के  कारण  हर  कोई  चीज़  बिगड़  चुकी
 किन्तु  वर्तमान  स्थिति  से  यही  पता  चलता  है

 कि
 हम  कहीं  के

 भी
 नहीं  हैं

 ।

 है
 ।

 हमें  aim  इण्डस्ट्रियल

 नाम  के  पत्रक  की  एक  प्रति  दी  गई

 यह  पत्रक  योजना  शझ्रायोग  ने  PEXR
 भर  इधर  बर्नपुर  इस्पात  कारखाने  के

 में
 प्रकाशित

 किया  था  ake  इसमें  चालीस  साथ  हमारी  सरकार  का  जो  बर्ताव  है  वह

 संरक्षित  उपभोक्ता  उद्योगों  तथा  बहुत  ही  अमानवीय है
 ।

 कुछ  ऐसा  लग  रहा

 हैकि  स्वयं  हमारी  सरकार  भारत  में रेल-इंजिन  जहाज़-निर्माण  सीने  की  मशीनें

 साइकिल  शादी  जैसे  न्य  उद्योगों  का  भी  इस्पात  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  ।

 उल्लेख  किया  गया  जो  इस्पात  कौर  लोहा  इस  कारखाने का  उत्पादन  दिसम्बर  VEN

 न
 मिलने  के  कारण  ठप्प

 हो
 गये  थे

 ।
 यह  सब  में  २६,६२०  टन  था  शौर  अब  जून  में  यही

 इस  चीज़  के  बावजूद  भी  त्र  है  जब  कि  हमारे  उत्पादव  ¥,0Q20  टन  रह  गया  है  ।  अरब  बताइए
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 एच०  एन०

 भारी  धक्का  लगेगा  |  मेरा  यह  प्रतिपादन  हैँ
 कि  ऐसी  स्थिति  में  वहां  के  कार्मिकों  की  इस

 कि  यह  करार  पुर्णतया  सन्तोषजनक

 सीधी  सी  मांग  को  कि  उन्हें  कामिक  संघ
 ग्र  हमें  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  के  इस  प्रस्ताव

 संगठित  करने  की  oat  दी  ठुकराया
 का

 घोर
 विरोध  करना  चाहिये  ।

 जाता  है
 ।

 इस  करार  की  पृष्ठभूमि यही  है  ।

 aa  फोन  देमाग  अदि  सेठ  गोविंद  दास

 जैसी  कम्पनियों  ने  भ्रन्तर्राष्ट्रीय वित्त  व्यवस्था  :  सभापति  मेरे  पास

 को  बरबाद

 कर  डाला  और  इन्हीं  कम्पनियों

 को
 पांच  मिनट  हैं  और  मुझे  जो  कुछ  कहना  हैं  मैं

 ma  बढ़ावा  दिया  जा  रहा
 है

 जिससे  वे  पुनः  बहुत  जल्दी  कहें  दूंगा
 |

 प्रकाश  में  जाकर  दोनों  प्रो  से  मुनाफ़ा  कमा

 वे
 निश्चित

 देय  के  रूप
 प्रा कलित

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने

 किस  प्रकार  यह  धारणा  बनाई  कि  उन्हें  पांच लागत  का  ३  प्रतिशत  यानी  २.१०  करोड़

 मिनट  बोलने  का  समय  मिलेगा
 ?

 रुपये  कमा  रहे  हैं  ।  हमें  मालूम  नहीं  कि

 भविष्य में  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  क़दम  श्री  बी०  दास  )  :  कृपा

 उठायेगी क्योंकि  गाज  तक  सरकार ने  इस  कर  के  मुझे  भी  पांच  दीजिए  क्योंकि

 दिशा  में  जो  कुछ  भी  किया  वह  संतोषजनक
 में  भी  इस  सम्बन्ध  में  प्रशन  पूछना  चाहता  हूं  ।

 में  यह
 भी

 देख  रहा  हूं  कि  इन  लोगों  को  सेठ  गोविंद दास  :  में  समझता हूं  कि
 कई

 शर्तें  दी  जा  रही
 हैं

 जिससे  यह  सिद्ध  होता

 है  कि  उन्हें  बहुत  मुनाफ़ा  होगा  र  इधर

 मेरा  वह  समय  नहीं  काटा  जायगा  जो  कि

 आप  ने
 और

 दास  साहब
 ने

 ले  लिया
 है  ।

 हमारे  इस  देश  में  इस्पात  उत्पादन  बढ़ाने  के

 लिये  कोई  भी  सच्चा  प्रयत्न  नहीं  किया  जा  जहां  तक  इस्पात  के  कारखाने
 का

 सम्बन्ध

 रहा  है  ।  इस  सभी  के  सम्बन्ध  जैसा  कि  श्राप  है  सब  से  पहले  तो  मैं  सरकार  को  बधाई

 सभी  जानते  श्री  ज०  ग्राम  डी०  दादा  ने  देना  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  बहुत  बड़ी

 अपन  भझंशधारियों  से  कहा  है  कि  सरकार

 ७४५  करोड़  रुपये  लगा  कर  जर्मन  कम्पनी  बात  का  भी  विश्वास  है  कि  इस  में  हमारे

 के  साथ  करार  कर  के  जो  काम  करना  चाहती  देश  के  जो  लाभ  हानि  के  मामले  हैं  वे  पूरी

 वही  काम  उसकी  कम्पनी
 ४०

 करोड़  रुपये  तरह  से  देखे  जायेंगे  ।  श्री  टी०  एन०  सिंह

 लगा  कर  जबकि  एक  कौर  कम्पनी  साहब  ने  एक  यह  बात  कही  कि  हम  को  za

 का  यह  कहना  है  कि  यह  काम
 ६५  करोड़  विषय  पर  विचार  करने

 की  या
 इस  विषय  को

 रुपये  लगा  कर  हो  सकेगा
 ।

 कौर  अब  देख  उठाने  की  आवश्यकता  नहीं  ह्  कि  यह

 लीजिये  कि  इस  व्यवस्था  में  १०  श्र  ३४
 खाना  कहां  स्थापित  किया  जायगा  ।  वह  उत्तर

 करोड़ रुपये  मुफ्त  में  फूंके
 जा

 रहे  हें
 ।

 मुझे
 प्रदेश  age  एक  महान  प्रदेश  से  आते  हैं

 यह  कहना  पड़  रहा  है  क्योंकि  जो  कि  अत्यन्त  धनवान  प्रान्त  हमारे  देश

 सरकार एक  ऐसे  श्रन्तर्राष्ट्रीय  साथ  के  साथ  का
 सब  से  बड़ा  प्रान्त  है  ।  उन  को  तो  यह

 करार  कर  रही  है
 जो  अन्तर्राष्ट्रीय क्षेत्र  में  कहना  बहुत  सरल  लेकिन  उड़ीसा  वाले

 धांधलेबाज़ी  के  लिये  बहुत  ही  बदनाम हो  या  मध्य  प्रदेश  वाले  जो  कि  गरीब  लोग  हैं

 चुके  सरकार
 ने  उन  शर्तों पर  करार  की  इस  प्रकार  की  उदारता  नहीं  दिखा  सकते  ।

 है  जिन  से  हमारे  देश  के  श्रमिक  हितों को  बड़ा  हम  सारे  देवा  को  एक  दृष्टि  से  देखते  हैं  यह
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 में  आप  से  कहना  चाहता  हूं  और  हमारे  लिये
 श्री  रघनाथ  fag

 मध्य  बिहार  सब  एक  :  विषयांतर हो  रहा  है  ।

 से  सब  भारत  के  टुकड़े  हैं
 ।

 परन्तु  यह  सब  सभापति  महोदय  :  ऐसा  लग  रहा  है

 देखते  हुए  हमें  यह  देखना  होगा  कि  सब  से  अधिक  कि  श्री  रेड्डी  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  में  करार

 सफल  वह  कारखाना  कहां  होगा  ।  में  माननीय  के  प्रति  कोई  भी  निर्देश  नहीं  है  ।

 मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  यह  बात  श्री  Fo  सी ०  रेड्डी  :
 उक्त  वक्तव्य

 सही  है  या  नहीं  कि  जहां  तक  इस्पात  के  इस
 करार  के  सम्बन्ध  में  और  उस  वक्तव्य  में

 कारखाने  के  लिए  लोहे  के  खनिज  पदार्थ  का
 एक  ऐसा  वाक्य  है  जो  करार  की  ओर  निर्देश

 सम्बन्ध  जहां  तक  कोयले  का  सम्बन्ध
 करता है  ।

 जहां  तक  चूने  के  खनिज  पदार्थ  का  सम्बन्ध  सेठ  गोबिंद  दास  :  सभापति

 जो  चीजें  इस  कारखाने  के  उत्पादन
 के

 लिये  बहुत  आवश्यक  उन  के  पास  रिपो
 में  यह  कहना  चाहता

 था  आप
 से  कि  जहां

 तक  इन  तीन  खनिज  पदार्थों  का  सम्बन्ध  है
 आयी  है  या  नहीं  कि  मध्य  प्रदेश  इस  सम्बन्ध

 उस  के  अतिरिक्त  दो  प्रश्न  और  उठते  हें  एक
 में  सब  से  उत्तम  स्थान  है  ?

 बिजली  का  और  दूसरा  पानी  का  ।  तो  में

 इस  के  बाद  दो  चीजें  और  आती  माननीय  मंत्री  जी  से  पुछना  चाहता  था

 एक  बिजली
 और

 दूसरा  पानी
 |  कि  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  उन  से  यह

 बात  कही  हैं  या  नहीं  fe  रायपुर में  हमारे
 श्री  आर०  Fo  चोरों  (

 यहां  पर  थरमल  प्लांट  हे
 और

 उस  से
 .  .  .

 माननीय  सदस्य  ने  आसाम  को  क्यों  छोड़

 दिया  ?
 श्री  विभूति  feet  व  चम्पा रन  )  :

 पाइंट  आफ  आर्डर  ।  में  यह  कहना  चाहता
 माननीय  सदस्य सभापति  महोदय

 हूं  कि  आप  ने  कहा  कि  लोहा  बनाने  के  लिए
 को  भाषण  करने  दीजिय े|

 कोकिंग  कोल  की  ज़रूरत  पड़ती  हैं  ।  वह  सिवाय

 सेठ  wae  दास  :  इन  तीन  पदार्थों
 बिहार  के  और  कहीं  नहीं  है  ।

 के  बाद  जिन  दो  चीज़ों  के  wer  और  उठते  सभापति  महोदय  :  औचित्य-प्रश्न  उठाने

 ये  हें  कि  एक  बिजली  और  दूसरा  पानी  ।  के  बाद  माननीय  सदस्य  उठ  कर  भाषण

 में  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  भी  पुछना  चाहता  देने  लगते  उन्हें  इस  प्रकार  अन्तर्बाधा  डालने

 हूं  कि  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  उन  से  यह  की  आज्ञा  नहीं  मिलेगी

 बात  कही  है  या  नहीं  कि  हमारे  यहां  रायपुर  सेठ  गोबिंद  दास  :  सभापति  मेरे

 में  बिजली  का  थरमल  स्टेशन  हू  जो  कि  बहुत  भाषण के  बीच  बीच  में  जो  मेरा  समय  गया

 बड़ा  स्टेशन  है  और  हमारे  प्रान्त  की  सरकार
 है  उस  को  भी  आप  कृपया  घड़ी  में  देख  लें  ।

 उस  स्टेशन से

 में  बहुत  जल्दी  खत्म  करना  चाहता  हूं
 थी  ato  एन०  fag  :  औचित्य

 लेकिन  कई  लोग  बीच  में  समय  ले  लेते  हैं  तो

 भ्र इन  के  सम्बन्ध  में  पूछना  चाहता  हूं  ।  यह  में  क्या  कर  हूं  ।  में  यह  कहा  रहा  था

 चर्चा  करार  तक  ही  सीमित  वे  कि  मध्यप्रदेश  की  सरकार  ने  इस  बात  को

 करार  तथा  उस  पर  दिये  गये  वक्तव्य  तक  ही  माननीय  मंत्री  जी  को  लिखा  है  या  नहीं  कि

 सीमित  स्थान  के  सम्बन्ध  में  यह  प्रश्न  जो  रायपुर  का  बिजली  का  थर्मल  प्लांट

 है  वहां  से  वह  अपने  खर्चे  पर  उनको
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 गोविन्द

 बिजली  देगी  और  जहां  तक  पानी  का  सम्बन्ध  सभापति  महोदय  का  ध्यान  इस  तरफ  fears

 है  वहां  तक  नहर  से  पानी  जायगा  कि  विषयान्तर की  बातें  हो  रही  हें  ।

 जिस  पर  मध्यप्रदेश  की  सरकार  अपनी  ओर
 सभापति  महोदय

 :
 इन  को  ज्यादा  से

 से  ६  करोड़  रुपया  खर्च  करने  को  तैयार  है  ज्यादा  तीन  या  चार  मिनट  के  लिये
 बोलने

 इस  प्रकार  से  यदि  आप  देखें  तो  लोहे  के  पत्थर  समय  मिलेगा  |  उसी  में  जो  कुछ  इन

 की  दृष्टि  चूने  के  पत्थर  की  दृष्टि
 को  बोलना  है  वह  बॉल  सकेंगे  ।  तो  इस  में

 कोयले  की  दृष्टि  बिजली  की  दृष्टि  से
 बहुत  बाहर  की  बातें  यह  कहां  से  कह

 और  पानी  की  दृष्टि  सब  दृष्टियों  से  इस  में  इर ले वंस  का  सवाल

 हमारा  मध्य  प्रदेश  सब  से  अच्छा  है  ।
 कहां ह  ?

 a

 फिर  उत्पादन  के  खरच  और  वितरण  के  माननीय  सदस्य  से  मेरी  यह  प्रार्थना  हैं

 खर्च  का  प्रश्न  आता  हे  ।  वहां  पर  यह  भी
 कि  वह  अपनी  टिप्पणी  बन्द  करें  |

 बहुत  सस्ता  हो  सकता  और  इस  के  बाद
 सेठ  गोविंद  दास  :  जहां  तक  मेरा  अनुभव

 अनेक  दूसरी  परिस्थितियां  आती  हैं  जैसे

 में  ने  आज  तक  कोई  विषयांतर  नहीं
 सुरक्षा  ।  मध्य  प्रदेश  बीच  में  होने  के  कारण

 किया  ।  लोहे  के  कारखाने  का
 जो

 सुरक्षा  भी  वहां  पर  इस  कारखाने  को  जितनी

 मिल  सकती  है  उतनी  कदाचित्  किसी  और
 सवाल  उपस्थित  है  उस  के  सम्बन्ध  में  जितनी

 बातें  बिजली  कोयला

 जगह  नहीं  मिल  सकती  ।
 पानी  पत्थर  वह  सब  आप  के

 सिंह  बीच  में  बोले  सामने  रखनी  होंगी  ।  मैं  इस  विषय  में  अनेक

 सभापति  महोदय  :  शान्ति  ।  विशेषज्ञों  की  राय  भी  बतलाना  चाहता

 माननीय  सदस्य  वहां  से  इस  fea  चिल्ला  लेकिन  मेरे  पास  समय  नहीं  हैं  ।

 रहे  हें  कि  कार्यवाही बन्द  की  जाय
 में  कहना  चाहता  हूं  कि  समूचा  भारत

 श्री  सिहासन  सिह  :  माननीय  सभापति
 हमारे  fea  समान  रूप  से  प्रिय  लेकिन

 में  ने  तो  यह  कहा  कि  विषय  तो  है  यह  इस्पात  का  कारखाना  कहां  स्थापित  होने

 लोहे का  से  सब  से  अधिक  लाभप्रद  यह  बात

 सभापति  महोदय  :  में  माननीय  सदस्य  में  आप  के  सामने  रखना  चाहता  हूं
 ।

 में

 की  इस  अन्तर्बाह्य  को  समझ  नहीं  सकता  |  माननीय  मंत्रीजी  से  पूछना  चाहता  हूं  कि

 में  उन  से  चिल्लाने
 की

 मनाही  करता  हूं  उन  के  पास  क्या  मध्य  प्रदेश  की  सरकार

 और  वे  भाषण  देने  लगते  हें  ।  भला  इस  प्रकार  इस  प्रकार  के  पूरे  प्रमाण  उपस्थित  किये  हैं

 सदन  में  विवाद  कैसे  चलाया  जा  सकता  है  ?
 या  नहीं  कि  जिन  से  सिद्ध  हो  जाता  है  कि

 सेठ  गोविंद  दास  :  सभापति  मध्य  प्रदेश  ही  इस  कारखाने  के  लिए  सर्वोत्तम

 स्थान है  ? आप  से  यही  निवेदन  करूंगा  कि  में  तो  आप

 के  सामने  उन  विशेषज्ञों  की  राय  भी  पढ़ना  सभापति  महोदय  :  श्री  बी०  दास  ।
 में

 र  था  माननीय  सदस्य  से  यह  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे

 श्री  सिहासन  fag  :  हाउस  में  डिबेट  होने  प्रशन ही  पूछें

 के  लिये  रूल  यह  है  कि  जो  सदस्य  श्री  ato  दास
 :

 में  माननीय  उत्पादन

 वे  विषयांतर
 न

 करें
 ।

 हमें  अधिकार  है  कि  मंत्री  द्वारा  अपने  मित्र  श्री  ZTo  एन०  fag
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 स्वरूप  आज  बिनपुर  श्रमिक  ज  चल  रहा से  यह  चाहता हूं  कि  क्या  इस्पात
 कारखाने  के  सम्बन्ध  में  अमरीकी  सलाहकारों  है

 ।
 वे  इस  प्रकार

 की
 सहायता  पाने  के  योग्य

 ने  स्वयं  लाभ  उठाओ
 और

 न  दूसरे  को  नहीं  थे  ।  मैं  इस  बात  के  विरुद्ध  था  ;  किन्तु

 लाभ  उठाने  दोਂ  वाली  नीति
 तो

 नहीं  अपनाई
 पार्टी  के  कारणों  से  मुझे  इस  का  समर्थन  करना

 और
 विगत  तीन  वर्ष  से  उन्हों  ने  इस्पात

 की  पड़ा
 ।

 मान्य  मंत्री  मेरे  मित्र  श्री  eto  एन०

 मशीनों  आदि  का  भारत  में  आना  रोक  तो  सिंह  को  ये
 सब

 बातें  समझायें
 ।

 नहीं  रखा  है  ।  कितना  ही  अच्छा  होता  यदि  सदस्य :  सदन
 डा०

 प्रसाद  मुकर्जी

 मेरे  मित्र  श्री  To  एन०  सिंह
 को

 इस  बात  के  दिनों  में  ऐसी  बातें  हुईं  यदि  हम  जर्मन

 का  पता  चलता  कि  आदि  अमरीकी
 सोथो  के  सहयोग  और  परामर्श  से  इस्पात

 लोगों  ने  हमारे  साथ  कितना  धोखा  किया  ।  की  मशीनें  मंगवायें  और  चलायें  तो  हमें  कभी

 मुझे  अपने  मित्र  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  पर
 भी

 खेद  प्रकट  नहीं  करना  पड़ेगा
 ।

 भी  आश्चर्य  हो  रहा  है  कि  वह  जर्मन-ऋषि

 बनते  जा  रहे  हें  हम  यहां  ऊंची
 राजनीति

 पर
 पंडित  लिंगराज  मिश्र  :  सेठ

 चर्चा  नहीं  कर  रहे
 ।

 यदि  हम  करें  भी  में
 किया  है  कि  लोहा  तथा  इस्पात  संयंत्र  की

 —s7I—F  विरुद्ध  लड़ा  ।  और  आजकल  स्थापना  के  लिये  मध्यप्रदेश  ही  सर्वोत्तम  है  ।

 आयव्ययक के  चर्चा  के  दिनों  मेंने  भारतवर्ष चूंकि  लोगों
 को

 जर्मनी  से  हो  रहा  है  अतः

 वे  अमरीका  के  सहारे  लटकना  चाहते  हैं  ।  की  भूमि  परिमाप  के  शासकीय  प्रतिवेदनों

 किन्तु  अमरीकी  ऐसा  नहीं  करने  देंगे
 ।

 अमरीकी
 से  तथ्य  तथा  आंकड़े  तथा  भौमिकीविद  तथा

 और  अंग्रेज़  भारत  में  औद्योगिक  प्रसार  के
 विशेषज्ञों

 के
 मत  देते  हुए  यह  सिद्ध  किया

 विरुद्ध  हैं
 ।

 श्री  मुकर्जी  ने
 और

 अन्य

 था  कि  इन  लोगों  के  विचार  से  उड़ीसा  प्रांत

 ही  लोहा  तथा  इस्पात  संयंत्र  के  स्थापन  के सोथो  के  नाम  उद्धत  किये
 ।

 टाटा  वाले  हर

 कोई
 काम

 करना  चाहते  हें
 ?

 हम  ने  उन्हें
 लिए  सर्वोत्तम  है  ।  उन्होंने  अपने  यहां  के

 सुरक्षा  के  रूप  में
 ७०

 से
 ८०

 करोड़  तक
 की  तापीय  स्टेशन  का  तो  हवाला  दिया  है  किन्तु

 हीरा कुंड  बांध  परियोजना  जो  कि  ९२  करोड़ राशि  दी  वे  अब  अपने  पैरों  पर  क्यों  खड़ा

 नहीं  रह  सकते
 ?

 माननीय  मंत्री  के  वक्तव्य  रुपये
 की

 लागत  से  बनने  जा  रही  है  उस  का

 में  इस  प्रकार  के  कई  आरोप  थे  कि  भारतीय
 कोई  हवाला  नहीं  दिया  ।  हीरा कुंड  बांध

 परियोजना  से  दे  लाख  किलोवाट  बिजली
 निर्माता  अन्य  इस्पात  सार्थों  की  स्थापना

 के
 face

 काम  कर  रहे  हैं  ।  किन्तु  कई
 तैयार  होगी  किन्तु  परियोजना  की  पिछली

 नाइयां  थीं  और  कई  बार  इस  बात  को  स्थगित  जांच  के  प्रतिवेदन  के  आधार  पर  ज्ञात  हुआ

 किया  गया  था
 ।

 भला  बताइये  कि  डा०  है  कि  बांध  के  निकटवर्ती  उद्योगों  में  केवल

 कयाम  प्रसाद  मुकर्जी  के  दिनों  में  और  ब्रिटिश  ६५,  हज़ार  किलोवाट  बिजली  खर्च  होगी
 ।

 यदि  भारत  सरकार  उस  के  लिये  दिये  गये राज्य  में  क्या  हुआ  ।  सभी  उन  बातों  को

 जानते  हैं  ।  में  उड़ीसा  की  बात  नहीं  कर  धन
 को  जो

 कि  उड़ीसा  सरकार
 ने

 दिया  है

 रहा  ।
 चूंकि  उद्योग  तथा  रसद  मंत्रालय  में

 कई  ऐसी  बातें  जिन  के  परिणामस्वरूप  कि  इस  सयंत्र
 की

 स्थापना  के  लिये  उड़ीसा

 उड़ीसा  संयंत्र  कभी
 भी

 स्थापित  नहीं  किया  ही  प्रथम  स्थान  यदि  इस  प्रकार  का  कोई

 जा  सका
 |

 यही  कारण  है  कि  कोचर  और  दूसरा  संयत्र
 लगाना  है

 तो  उस  के

 एक  और
 कम्पनी  मिलाई  गई  जिस  के  मध्यप्रदेश ठीक  हो  सकता  है  ।
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 ठाकर  जुगल  feat सिह  जहां  तक  डिस्ट्रीब्यूशन  का  सवाल

 उत्तर  पश्चिम )  श्री  टी०  एन०  सिंह के  इस  के  बाहर  भेजने  के  खच  का  सवाल

 अपील  करने  पर  में  यह  सोच  रहा  था  कि  स्थान  उस  में  कुछ  मतभेद  हो  गया  है  ।  कुछ  लोगों

 निर्णय  का  सवाल  अभी  पेश  किया  जाय  का  कहना
 है

 कि  एक  साइट  ठीक  हैं  दूसरों

 या  नहीं  ।  फिर  भी  अन्य  प्रान्त  के  लोगों  ने  का  कहना  है  कि  दूसरा  साइट  ठीक है
 ।  दो

 इस  सवाल  को  हमारे  सामने  रखा  है  ।  में  तीन  तरह  की  साइट  उन्होंने  बतलाई  हैं  |

 भी  एक  प्रान्त से  आया  हूं  लेकिन  अपन  किसी  ने  कहा  कि  फलां  साइट  अच्छी हे
 और

 प्रान्त  की  दृष्टि  से  में  आप  के  सामने  इस  किसी  ने  कहा  है  कि  दूसरी  साइट  अच्छी  है  ।

 को  नहीं  रखना  चाहता  हूं  ।  में  सिफ  में  चाहता  हूं  कि
 आज  इस  का  भी  ऐलान  हो

 देश  की  दृष्टि  से  इस  ser  पर  विचार  करने
 जाना  चाहिये  ।  पहले  जो  एकਂ  कमेटी  बनी

 की  आप  से  अपील  करता  हूं  ।  थी  उस  ने  एक  सिफारिश  की  है  ।  उस  के

 बाद  verge  लोगों  ने  दूसरी  सिफारिश

 की
 हैं

 ।
 उस  के  बाद  से

 अब
 तक  की  स्थिति

 पिछली  २४  तारीख  को  जब  हमारे  में  बहुत  भारी  तबदीली  हो  गई  है  ।

 एक्शन  मिनिस्टर  ने  यह  कहा  था  कि

 इकानामी  आफ  प्रोडक्शन  एंड  डिस्ट्रीब्यूशन  इसलिए  में  चाहता  हुं  कि  ऐक्सपर्ट  लोगों

 ही  एकमात्र  आधार  उन  के  समने  ने  उस  समय  जो  कुछ  देखा  जांच  की

 इस  बात  का  निर्णय  करने  के  लिये  कि  किस  थी  और  तय  किया  जैसे  वाटर  सप्लाई

 स्थान  पर  यह  करवाना  खोला  तो  इस  के  बारे  ट्रान्सपोर्ट  के  बारे  इन  सब

 सम्बन्ध  में  कुछ  बातें  करना  ज़रूरी  हो  जाता  चीज़ों  के  बारे  में  जो  तबदीली  हुई  उस

 में  उस  में  fas  एक  बात  और  जोड़ना  की  पुरी  तरह  जांच  करने  के  बाद  ही  कोई

 चाहता  हूं  कि  उन  को  यह  भी  कहना  चाहिये  साइट  का  निर्णय  किया  जाय  और  इस  सम्बंध

 था  कि  जल्द  से  जल्द  यह  कारखाना  कहां  में  हर  प्रान्तीय  सरकार  को  अपनी  अपनी

 जा  सकता हूं  ।  जहां  तक  इकानामिक  बातों  को  रखने  का  मौका  दिया  ताकि

 डिस्ट्रीब्यूशन  और  इकानामिक  प्रोडक्शन  का
 वे  अपनी  बातें  रख  सकें  ।  इस  में  किसी भी

 सवाल  मं  समझता हूं  कि  रा  मैटीरियल्स  सरकार  को  वंचित  न  किया  जाय ।  इस  सब

 के  बारे  में  हमारे  कुछ  दोस्तों  ने  कहा  |  कि
 ~

 के  बाद  ही  साइट  का  निर्णय  हो  कि  कहां

 चूना  और  ये  सारी  चीजें  जल्द  से  जल्द  और  सस्ता  लोहा  बन  सकता है
 |

 उन  के  प्रान्तों  में  सत्ती  मिल  सकती  हैं  ।  ये

 बातें  यहां  कहने  से  ही  प्रमाणित  नहीं  समझी  श्री  जोखिम  अलवा  म

 जा  सकती  ।  उस  के  फैक्ट्स  फिगसं  माननीय  मंत्री  से  यह  पुछना  चाहता  हूं  कि

 स्टैटिस्टिक्स  हैं  ।  बड़े  बड़े  विशेषज्ञों  ने  इन  दूसरे  देशों  की  अपेक्षा  हमारे  देश  में  इस्पात

 की  जांच  की  है  और  जांच  कर  के  उन्हों  ने  का  उत्पादन  केसा ह
 ?  सन्  १९१३  में  कस

 बतलाया  है  कि  दूसरे  प्रान्तों  में  चीजें  ने  लोहा  उत्पादन  का  लक्ष्य  ४२  लाख  टन

 सस्ती  मिल  सकती  ह  ।  प्रोडक्शन  के  मामले  में
 रखा

 था
 जबकि  हम  सन्  १९५७  में  केवल

 सभी  विशेषज्ञों  ने
 जो  अब  तक  रिपोर्ट  दी  २७  लाख

 टन  पेदा  करने  जा  रहे  हें  ।  इस्पात

 उस  म  सभों  ने  एक  जगह  बताई है  कि  उत्पादन  के  मामले  में  यह  बड़ी  निराशाजनक

 जहां  चीजें  सस्ती  सकती  हें  ,  लोहा  बात  €  और  विद्वेष  रूप  से  उस  समय  जबकिਂ

 सस्ता  बन  सकता है  ।  हमें  मोटर  क।र  वायुयानों
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 | TY  तथा तथा  भारतवर्ष  को  विदेश ie  end  द  ७६ ा  ध  श्री  आक्रमणों  महत्ता  तो  इस्पात  उत्पादन  को  देनी  है

 से  बचाने  के  लिये  शक्तिशाली  बनाने  के  चाहे  वह  हज मं नों  के  तत्वावधान में  हो  अथवा

 लिए  इस  की  अत्यघिक  आवश्यकता  है  ।  जापानियों  के--किन्तु  अमेरिकनों  के

 विधान  में  बिल्कुल भी
 और

 वह  समझौता

 सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  करना  चाहिये  ।

 सन्  १९४६  में  श्री  स्टालिन  ने  युद्ध

 योजना  बनाई  ताकि  उत्पादन  लक्ष्य  ६  करोड़
 इस  समझौते  में  चाहे  कुछ  कमी  हो  किन्तु

 फिर  भी  हम  उस  का  स्वागत  करते टन  हो  जाय  ।  अधिक  उत्पादन  कर्ताओं  में

 हमारे  यहां  इस्पात  के  अधिक  कारखाने  होंगे
 अमरीका  इस  का  उत्पादन  ८  करोड़  टन

 तक  पहुंचा  ।  पोलो  आजकल  ५०  लाख
 इस  प्रकार  इस्पात  का  अधिक  उत्पादन

 अधिक  कारखाने  होंगे  तो  नौजवानों  को  अधिक
 टन  प्रति  ag  पैदा  करता  है  ।  मेरी  समझ

 मात्रा  में  काम  हमारी  आधिक
 में  नहीं  आता  कि  फिर  भारतवर्ष  अधिक

 उत्पादन  का  प्रयत्न  क्यों  नहीं  चाहे
 व्यवस्था  की  सुरक्षा  की  दूर

 तथा  बड़े  बड़े  कारखानों  में
 वह  उत्पादन  न् जमन ों  अथवा  वह  जापानियों

 इस  प्रकार  भारतवर्ष  का  उज्ज्वल  भविष्य
 के  अधिकार  में  ही  कयों  न  हो  ।  अमरीका  को

 वर्ष  तक  के  लिए  पट्टा  दिया  गया  है  ।
 और  भी  सुरक्षित  हो  जायगा  ।

 हम  नहीं  चाहते  कि  वे  युद्धकाल  में  हमें  तेल
 १  बजे  मध्यान्ह

 देना  बन्द  कर  दे  तथा  इस  पट्टे  की  अवधि
 श्र  Uso  एन०  मिश्र  व

 के  उपरान्त  वे  अपनी  बन्दूकों  से  हमारा

 पीछा  करें  ।  किन्तु  फ़िर  भी  इस्पात  को  हम
 :  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  आया

 कि  इस  समझौते  में  स्थान  के  बारे  में  क्यों
 उच्चतम  प्राथमिकता  देना  चाहते  हें  ।  हमारे

 नहीं  ते  किया  गया  ।  भारतवर्ष  के  बाजार राष्ट्रीय  हमारी  रक्षा  तथा  हमारे

 उद्योगों के  लिए  इस्पात  ही  वास्तविक  शक्ति
 भावों  के  अनुसार  ही  हमें  इस  क्षत्र

 में
 काम

 करना  अतएव  स्थान  भी  ऐसा  होना रूस  में  जब  स्टालिन  ने  इस्पात  उत्पादन

 चाहिये
 कि  जहां  इस्पात  का  उत्पादन  सस्ता

 की  योजना  तैयार  की  तो  वहां  उपभोक्ताओं

 के  प्रयोग  की  सामग्रियों  का  उत्पादन  बन्द  हो  ।  हमें  इस  समय  कम  मूल्य  के  उत्पादन

 की  आवश्यकता है  |  क्योंकि  उस  के  उपयोग कर  fea  गया  था  ।  किन्तु  यहां  भारतवर्ष  में
 का  भी  प्रश्न  तो  सोचना  होगा  |

 इस्पात  उत्पादन  के  प्रति  हम  अपना  गतंव्य

 भूल  बैठे  १९५१  में  लगभग  १७८,०००  आप  इस  से  सहमत  होंगे  ही  कि  उत्पादन

 टन  इस्पात  का  आयात  किया  गया ।  हमारे  मलय  में  तीन  बातें  काम  करती  हें  ।

 यहां  लगभग  १५  या  २०  करोड़  टन  कच्चा  प्रथम  कच्चे  माल  के  इकट्ठा  करने  का

 लोहा  मिलता  है  जिस  में  ५०-६०  प्रतिशत  दूसरे  वहन  तीसरे  विद्युत  व्यय  मेरे

 लोहा  होता  हे  जो  कि  विदेशों  की  अपेक्षा  में  बिचार  से  ये  तीनों  बातें  बिहार  के  सिंदरी  में
 ४०  प्रतिशत  बैठता  है  ।  किन्तु  इस  से  हम  मिलती  हू  ।  कच्चे  माल  की  तुलनात्मक  मूल्य
 लाभ  नहीं  उठा  रहे  हे  ।  हमें  आज  आवश्यकता  का  मुल्यांकन  करने  के  उपरान्त  यह  सिद्ध  हो

 हू  कि  तीन  स्थानों  पर  तीन  कारखाने  और
 गया  है  कि  सिंदरी  ही  सस्ता  स्थान  है

 |
 दूसरे

 बनें  ।  और  वे  सभी  प्रथम  श्रेणी  के  हम  यातायात  के  विचार  से  भी  सिंदरी  भारतवर्ष
 किसी  एक  आधिपत्य  नहीं  चाहते  |  स्थान  को  रेल  योजना  की  मूख्य  लाइन  पर  है  ।
 चयन  की  महत्ता  तो  द्वितीय  है  ।  उच्चतम  तयार  माल  के  लिये  हम  शीघ्र  ही  कलकत्ता
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 एल०  एन०

 जा  सकते  हैं  जहां  कि  इस्पात  के  माल  के  करना  होगा  |  हमारी  विंमान  आवश्यकता

 लिये  सबसे  sear  बाजार  यदि  सिंदरी  जो  कि  पड़ौस  की  है  वह  लगभग  २०  लाख

 में  यह  बनता  है  तो  जमशेदपुर  कोयला  ले  cq  =f
 G  ।  १९५७  तक  say  आवश्यकता

 जाने  वाले  खाली  वैगनों  का  प्रयोग  हम  कर  जिंस  का  अनुमान  कम  से  कम  स्तर  पर  किया

 सकते  हैं  ।  विद्युत  के  लिये  भी  सिंदरी  दामोदर  गया  है  वह  २०,८०,०००  टन  और

 घाटी  योजना  के  मध्य  में  होने  के  कारण  यहां  हमारा  उत्पादन  कुछ  मिला  कर  लगभग

 १०,६५,०००  टन  होगा  ।  अतएव  शीघ्रतर काफ़ी  मात्रा  में  विद्युत  एवं  पानी  प्राप्य  हे  |

 अतएव  a  समझता  हूं  कि  इन  तीन  बातों  आवश्यकता  जिस  की  हमें  देश  में  पूर्ति  करनी

 को  देखते  हुए  यह  स्पष्ट हे  कि  इस्पात  सयंत्र  है  वह  है  एक  इस्पात  सयंत्र  चाल  करना

 के  लिये  सिंदरी  का  अधिकार  अधिक  है  जो  कम  से  कम  १०  लाख  टन  इस्पात  उत्पादन

 समाप्त  होने  की  घंटी  बजती  कर  सके  ।  इस  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  हम  नें

 में  यह  नहीं  समझ  am  कि  इस  सम्बन्ध  में  after  ही  एक  परियोजना  चालू  करने  की

 प्र देशीकरण  कौ  इतना  महत्व  क्यों  दिया  सोची  है  ।

 गया  है  ।  इस  युग  में  यह  बात

 अधिक  महत्व  की  नहीं  ह  कि  यह  कहां  श्री  fag  ने  कई  seq  उठाये  हैं  जिन

 बनता है
 ।  म  तो

 कहता  हुं  कि  यह  वहीं  बने  में  से  कुछ  छोटे  हैं  ।  बड़े  प्रश्नों  में  उन्होंने  एक

 जहां  कि  इस्पात  उत्पादन  तथा  प्रदान  में  कहा  है  कि  क्या  कोई  और  दूसरा  दर

 जल्दी  से  जल्दी  और  अच्छा  से  अच्छा  बने  ।  नहीं  था  जिस  के  बारे  में  कि  हम  सोच  सकते  ।

 उन्होंने  जमनी  की  राजनैतिक  स्थिति  का

 हवाला  दिया  है  और  कहा  है  कि  और  भी

 उत्पादन  मंत्रो  Fo  सो ०  :  दल  हो  सकते  थे  जिन  से  कि  हम  बातचीत

 सदन  &  किसी  भी  सदस्य  ने  यह  नहीं  कहा  किं  कर  सकते  थे  ।  में  स्पष्ट  रूप  से  बता  देना

 इस्पात  परियोजना  तथा  देश
 चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  परियोजना

 की  आवश्यकताओं  को  देखते  हुए  इस्पात  की  स्थापना  के  लिए  जितने  भी  संभव  दलों

 के  अधिक  उत्पादन  की  कोई  आवश्यकता  से  बातचीत  की  जा  सकती  थी  उस  के  लिये

 नहीं  हू  ।  इस  के  अधिक  उत्पादन  के  सम्बन्ध  सरकार
 ने  पूरा  पूरा  प्रयत्न  किया हैं

 ।

 म  ही  अधिक  चर्चा  की  गाहे  ।  इस

 योजना  की  स्थापना  के  लिए  हमारा  समझौता  सर्वप्रथम  हम  यह  निश्चित  करना  चाहते

 जमीन  फर्मों  के  संगठन  से  हो  गया  है  इस  के  हैं  कि  यह  परियोजना  राज्य  परियोजना  थी

 लिए  हम  सभी  बधाई  के  पात्र  हें  ।  सरकार  और  राज्य  की  उस  परियोजना  पर

 का  विचार  निकट  भविष्य  में  बहुत  after  ही  अधिकार  था  ।  दूसरे  हम  ऐसे  उचित  प्रवधिक

 ५  लाख  टन  की  एक  दूसरी  परियोजना  सहायता  चाहते  थे  जिन  की  जिन  की

 बनाने  क  है  |  सरकार  को  इस  बात  का  जिन  की  सुघड़ता  के  बारे  में  कोई

 पूरा  ज्ञान  हूँ  कि  देश  में  इस्पात  उत्पादन
 seq

 न
 किया  जा  एवं  जिन  में  हमारा

 को  बढ़ाना  बहुत  ही  आवश्यक  है  ।  दूसरे  पुरा  पूरा  विश्वास  हो  ।  ऐसे  व्यक्तियों  की

 देशों  के  इस्पात  उत्पादन  की  अपेक्षा  हम  तलाश  हम  पिछले  दो  तीन  वर्षों  से  कर  रहे

 बहुत  पिछड़े  हें  तथा  अपने  देश  में  इस  का  थे  ।  हम  ने  जापान  के  हितों  से

 उत्पादन
 बढ़ाने  के  लिए  हमें  पूरा  पुरा  प्रयत्न  सम्बन्ध  स्थापित  हम  ने  यह  भी  देखने
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 का  प्रयत्न  किया  इंगलैंड  के  हितों  से  हम  को  था  ?  इस  बारे  में  म॑ं  ठीक  प्रकार  से  तो  नहीं

 क्या  लाभ  हो  सकता हू
 ?  हम  ने  सभी  उपयुक्त  कह  सकता  कि  उस  की  गलत  फहमी  क्या  थी

 साधनों  का  उपयोग  करने  का  प्रयत्न  किन्तु  इतना  अवध्य  है  कि  इस  बातचीत  के

 बीच  में  जमाने  स्थित  भारतीय  राजदूत  भी और  q  अब  विश्वास  के  साथ  कह  सकता

 हूं  कि  वर्तमान  परिस्थितियों  में  इस  जमीन  श्री  चन्दा  उत्पादन  मंत्रालय  के  सचिव  के

 फर्मों  के  संगठन  के  साथ  हमारा  यह  समझौता  साथ  बराबर  रहे  थे  ।

 सब  से  अच्छा  है  ।  श्री  टी०  एन०  सिंह  :  में  यह  जानना

 श्री  टो०  एन०  सिह  हम  ने  इंगलैंड
 चाहता  था  कि  विशेषज्ञों  तथा  इंजीनियरों  का

 एक  दल  क्यों  नहीं  भेजा  गया  ?
 की  फर्मों  से  अथवा  वहां  की  सरकार  से  भी

 इस  सम्बन्ध  मं  बातचीत  की  और  उस  में  श्री  के०  सौ ०  रेड्डी  :  यह  एक  नीति

 क्या  हुआ  |  की  बात  हैं  ।  कभी  कभी  हम  लदा  काम

 करना  चाहते  हें  ।

 श्री  कण  सी ०  रेड्डी
 :  हम  ने  प्रत्यक्ष

 रूप  से  तो  इंगलड  की  सरकार  से  कोई
 डा०  जयसूर्या

 :  क्या  माननीय

 मंत्री  यह  बतायेंगे  कि  जो  महानुभाव  जमाने चीत  नहीं  और  इस  प्रकार  के  मामलों

 में  साधारण  रूप  से  हम  किसी  सरकार
 से

 गये  थे  उन  की  प्रतीक  योग्यता  क्या थी  ?

 बातचीत  नहीं  करते  हम  तो  सम्बन्धित  दलों  श्री  क्क्०  सी०  est  :  इस  के  लिय

 से  ही  बातचीत  करते  हैं  ।  मेरा  तो  यह  कहना  इतनी  प्रतीक  योग्यता  की  आवश्यकता

 है  कि  समस्त  संसार  में  यदि  कोई  अकेली
 नहीं  है  ।  इस  के  लिये  तो  साधारण  जानकारी

 फर्म  हूं
 जो

 कि  इस्पात
 उत्पादन

 का
 काम  ही  यथेष्ट हे

 |  सरकार
 को

 प्रत्येक  बातचीत

 जानती  जो  इस  के  बारे  में  सभी  बातें  का  जो  कि  वहां  जमंनी  में  जमन  फर्मों  तथा

 विस्तृत  रूप  से  जानती  और  जिनहें  इसਂ  यहां  के  प्रतिनिधि  के  बीच  चल  रही  थी

 क्षेत्र  का  विशेषज्ञ  कहा  गया  है  तो  म  कहूंगा  उस  का  पुरा  पुरा  ज्ञान  था  ।  उस  की  सूचना

 बराबर  आ  रही  थी  ।  प्रगति  पर  वादविवाद कि  वहू  एन्ड  हें  ।  हमारे

 देश  में  भी  भद्रवती  लोहा  और  इस्पात  करने के  लिए  भी  मंत्रिमंडल  की  बैठक  भी

 हवस  सयंत्र  को  लगाने  का  सारा  होती  किसी  विद्वेष  प्रस्ताव  के  लाभ

 दायित्व  के  ऊपर  ही  है  ।  में  निःसंदेह  एवं  हानि  के  बारे  में
 भी

 वादविवाद  हुआ

 कहू  हूं  कि  जमन  प्रतीक  सहायता
 और  तदोपरांत  अन्तिम  निर्णय  के  आधार

 पर  उन  पदाधिकारी  को  भेजा गया  था  । भारतवर्ष  के  लिये  बहुत  ही  लाभदायक  तथा

 मंगलमय  रहेगी  ।  माननीय  मित्र  का  दिया  गया  वक्तव्य  कि

 प्रारम्भिक  समझौते  पर  बम्बई  में  हस्ताक्षर
 श्री  टी०  एन०  सिह  :  में  जान  सकता

 गलत  हैं  ।

 हूं  कि  क्यो  यह  वही  फर्म  है  जिस  से  पाकिस्तान

 सरकार
 न

 अपने  यहां  परियोजना  चालू  करने

 श्री  टी०  एन०  सिंह  :  में  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  कया  प्रारम्भिक  समझौते
 को

 के  लिये  जांच  कराने  के  लिए  सहायता  ली  थी  ।

 हस्ताक्षर  होने  से  सरकार  ने  विस्तृत

 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  आप  बिल्कुल  रूप  से  देख  लिया  था  ?

 ठीक  कहते हूं
 ।  माननीय  मित्र  श्री  टी०  एन०  श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  समझौते  के  मुख्य

 सिह  ने  पूछा  हैं  कि  एक  ही  आदमी  क्यों  भेज
 मुख्य

 शीर्षक
 तथा  उस  का

 तथ्य
 सरकार

 के

 438  PSD
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 के०  सी०

 सम्मुख  मंत्रिमंडल  ने  इन  सभी  शीर्षकों
 में  लगभग  सात  सदस्य  लिये  जायेंगे  और

 वे  एक  में  सम्मिलित  किये  जा  सकते  हैं
 ।

 पर  पूर्ण  रूप  से  विचार  किया  हैं  ।  जर्मनी

 में  इस  समझौते  के  सम्बन्ध  में  हुई  बातचीत  श्री  टी०  एन०  सिंह  :
 प्रारंभिक  करार  के

 से  सरकार  रूप  से  सन्तुष्ट  है  ।  सरकार  अनुसार  प्रतिनिधित्व  होना  चाहिये  ।  पर

 की  संतोष  है  कि  सर्वोत्तम  समझौता  हुआ  है  ।  प्रतिनिधियों
 की  संख्या  क्या  होगी  ?  यह

 विशेष  शीर्षकों  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  रूप  से  चीज़  लगाई  गई  पु  जी  के  अनुसार
 निश्चित

 समझौता  होना  अभी  दोष  है  ।  जर्मनी  के
 करनी  पड़ेगी

 ।
 लेकिन  में  समझता  हूं

 कि

 विशेषज्ञों का  दल  सितम्बर  के  अन्त  में  यहां  पूजी  चाहे  जितनी  भी  प्रतिनिधि  एक

 आ  रहा  है  ।  और  तब  अन्तिम  समझौता  के
 होना  चाहियें

 ।

 बारे  में  निर्णय होगा

 श्री  के०  सी०  रेडडी  में  ने  इस  लंदन  में
 श्री टी०  एस०  सिह  ने  प्रबन्ध  तथा

 यह  कहा  था  कि  प्रबन्धक  कम्पनी  एक  ऐसे

 निदेशक  मण्डल  के  सम्बन्ध  में  एक  या  दो
 मण्डल  में  निहित

 की
 जायेगी  जिस  में  सरकार

 प्रशन  ।  बाद  में  यह  स्पष्ट  रूप  से  बता  दिया  और  जर्मनों  का  प्रतिनिधित्व  उन  की
 पू  जियों

 गया  हैं  कि  जर्मन  फर्मों  के  संगठन  और  निर्देशक
 के  अनुपात  में  होगा

 ।
 श्री  टी०  एन०  fae

 मण्डल  का  प्रतिनिधित्व उन  के  ara  अन्तिम
 कहते  हैं  कि  यह  एक  बिना  किसी  शर्तें  वाला

 रूप से  लगाई  जाने  वाली पू  जी  के  अनुपात  में
 वक्तव्य  हैं  |  ऐसी  बात  नहीं  है

 ।
 मुख्य  नीति

 होगा
 ।

 वह  कुछ  उदाहरण  दे  रहे  कि  यदि

 वह  ko,oo00  रुपये  अथवा  एक  लाख  रुपये

 स्पष्ट  रूप  से  बता  दी  गई  है  और  इस  संबंध

 में  माननीय  श्री  सिंह  को  किसी  प्रकार
 के

 या  तीन  लाख  रुपये  हों  तो  अनुपात  क्या  होगा
 सन्देह  नहीं  होने  चाहियें  ।

 आदि  ।  हिसाब  लगाने  पर  आप  पायेंगे  कि

 ७२  करोड़ में  से
 फिर  श्री  सिंह  ने  यह  पूछा  कि  क्या

 हम  ने  अपने  सयंत्र  के  लिये  फर्म
 को

 श्री  सिंहासन  सिह

 आदेश  देने  का  निश्चय  कर  लिया  है
 ।  जैसा

 दक्षिण  )  दो  करोड़  और  दस  लाख  रुपये  की

 फीस  में  आ  की  कौन  सी  मद्दे  सम्मिलित  कि  में  कहू  चुका  संसार  के  सारे  भागों

 से  टे  प्रो  लेंगे  तब  उन  में  से
 की  जायेंगी ?

 किसी  एक  को  कुछ  आवश्यक  बातों

 श्री के०  पी ०  रेडडी  :  में  इस  का  उत्तर  ह  माल  देनें  नका  समय  आदि

 बाद  में  दूंगा
 ।

 श्री
 Ao

 एन०  सिंह  ने  पूछा  ध्यान  रखते  हुए  स्वीकार  किया  जायेगा
 |

 कि  उन  में  क्या  अनुपात  होगा  ।  उत्तर  सीधा  हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  हम  अपना

 है  ।  जितनी
 वे  पूजी  लगायेंगे  उसी  अनुपात  में  अधिकांश  सयंत्र  जमीनों  से  लेंगे  |  परन्तु  यह

 निदेशक  मण्डल  में  उन  का  प्रतिनिधित्व होगा  ।  अनुमान  है  कि  इस  क्षेत्र  में  जमन  लोग  दक्ष

 यदि  उन  की  पूजी  नगण्य  होगी  तो  नौ  या  संभव  है  कि  संयंत्र  बड़ा  भाग
 हम

 दस  स्थानों  में  से  उन  को  एक  भी  नहीं  मिलेगा  |  जर्मनों  से  खरीदें  यदि  ऐसा  होता

 इस  संबंध  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  जिस  की  हमें  आशा  तो  उन  की  पु

 जायेगा  ।  यह  बात  बिलकुल  सीधी  और  स्पष्ट  हम  को
 अन्तिम  रूप  से  दिये  जाने  वाले  संयंत्र

 जैसी  कि  हमें  आशा  है  ,  यदि  वे  नौ  करोड़  के  मूल्य  के  अनुपात  में  होगी
 ।

 श्री  सींचने

 wad  की  पूजी  लगाते  तो  निदेशक  मण्डल  पूछा  कि  अनुपात  क्या हूं
 ।  इस  संबंध  में
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 के  ठीक  ठीक  शब्द  क्या  पर  यह  मान  कर सुत्र  यह  है  यदि  आदेशों  का  मूल्य  प्रथम

 दो  करोड़  डालरों  के  बराबर  तो  जर्मन  कि  जो  उद्धरण  दिया  गया  है  वह  सही

 पूजी  उस  की  २५  प्रतिशत  होगी  ।  द्वितीय  में  सदन  की  सूचना  के  लियें  निम्न  बात  का

 दो
 करोड़  डालरों  के  बराबर  होने  वह  उल्लेख  करना  चाहता  हुं

 ३०
 प्रतिशत  होगी

 ।  ४
 करोड़  डालरों  के  ऊपर

 भारतीय  इस्पात  कम्पनी
 वह  ३३  3.0 ३  प्रतिशत  होगी  ।  लेकिन

 तम  पूजी  २  करोड़  डालर  हो  सकती  है  ।  मैसूर  इस्पात  तीनों  के  हाथों  में  विस्तार

 कार्यक्रम  है  ।  इन  कम्पनियों  को  अपने  विस्तार
 पूजी  के  सम्बन्ध  में  हमारा  यही  करार

 हुआ  है  |
 कार्यक्रम  के  लिये  ७२  करोड़  रुपयों  की

 आवश्यकता  पड़ेगी  :  टाटा  लौह  और  इस्पात
 करार  के  राजनैतिक  पहलू  की  ओर

 कम्पनी
 के

 लिये  ३३  करोड़  भारतीय
 निदेश  किया  गया  है  ।  इस  संबंध  में  अनेक

 इस्पात  कम्पनी  प्रथम  अवस्था

 काल्पनिक  बातें  कही
 और

 पूछी  गई  हैं
 |

 ५  करोड़  रुपये
 और  द्वितीय  अवस्था  ३१

 इस  विषय  में  उन  बातों  का  उत्तर  दे  कर  में
 करोड़  और  लोहा  तथा  इस्पात

 सदन  का  समय  नष्ट  नहीं  करना  चाहता  |
 ३  करोड़  रुपये

 ।
 जैसा  कि  में  बता  चुका  हूं

 सभी  जगह  राजनैतिक  दायें  इतनी  अनिश्चित
 यह  विस्तार  कार्यक्रम  १९५७  में

 पूर्ण
 हैं  कि  संसार  के  किसी  भी  भाग  में  कुछ  भी

 होगा ।  लेकिन  उत्पादन  में  वृद्धि के  रूप  में
 हो  सकता  है  ।  और  इस  कारण  हमें  अपना

 कार्यक्रम  नहीं  रोक  रखना  चाहिये  ।  काल्पनिक

 परिणाम क्या  होगा  ?  १९५२ में  इन  तीनों

 संयंत्रों  में  उत्पादन  लगभग  १,१००,०००
 भयों  से  हमें  परेशान  नहीं  होना  चाहिये

 क्योंकि  इन  मामलों  में  कोई  भी  चीज़
 टन  है

 ।  इन  सब  विस्तार  कार्यक्रमों  के  पूर्ण

 हो  जाने  पर  उत्पादन  १,६५०,०००  टन

 जनक  रूप  से  करने  के  लिये  हमें  कुछ  जोखिम

 लेना  पड़ेगा  ।
 होगा  ।  इस  प्रकार  ५००,०००  टन  से

 कुछ

 अधिक  वृद्धि  होगी  ।  में  माननीय  सदस्य  से

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  में  माननीय  पूछता  हूं  कि  क्या  इस्पात  के  उत्पादन  में

 मंत्री  से  एक  we  पूछ  सकता  हूं
 ?

 क्या  ५००  हजार  टन  की  वृद्धि  के  आजकल

 सरकार  न  ग्रुप-डेमरी  के  साथ  करार  के  की  बढ़ी  हुई  कीमतों  को  देखते  ७२

 परिणाम  और  हमारे  विद्यमान  इस्पात  संयंत्रों  करोड़  रुपया  व्यय  करना  आधिक  दृष्टि

 के  एसे  समय  पर  विस्तार  के  बीच  देश  पर  से  उचित नहीं  है  ।

 आने  वाली  लागत  की  तुलनात्मक परीक्षा

 की  जब  कि  हम  देखते  हैं  कि  एक  दस
 श्री  एच०  एन०  मुकजी  :  यदि  ऐसा

 लाख  टन  का  इस्पात  संयंत्र  आधी  लागत  पर  तो  किस  आधार  पर  हम  यह  आशा  करते

 हें  कि  यह  ७२  करोड़  रुपये  का  भारत-जर्मन
 लगभग  ३५  करोड़  रुपये  में  स्थापित  किया

 जा  सकता था  संगठन  चार  वर्ष  में  लगभग  ५  लाख  टन

 इस्पात  करेगा ।
 श्री

 के०
 Mo  रड्डी: में इसी के सम्बन्ध में  इसी  के  सम्बन्ध

 में  कहने  जा  रहा  था  कि  माननीय  सदस्य  ने  श्री  के ०  सी ०  रेडडी  :  में  माननीय  सदस्य

 मुझे  बीच  में  टोक  दिया  |  की  बात  ठीक  से  समझ  नहीं  पाया  ।

 उन्हों
 ने

 श्री  टाटा  के  एक  भाषण  की  डा०  जय सूप  :  प्रतिष्ठापित  सायं

 ओर  निदेश  किया  ।  मुझे  पता  नहीं  श्री  टाटा  क्या  है  लाख  १०  लाख  या  ५  लाख ?
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 श्री  कठ  सी ०  रड डी  :  प्रारम्भ  में  ५  श्री  क०  सी ०  Tz  ST  :  सरकार  भी  दस

 लाख  टन  की  जो  यथासमय  बढ़  कर  या  बीस  लाख  टन  aaa  का  एक  संयंत्र

 १०  लाख  टन  हो  सकती  है  ।  स्थापित  करना  चाहती  है  पर  हमें  काम

 अपने  संसाधनों  के  अनुसार  ही  करना  हैं
 !

 डा०  जिसके  ५  लाख  के  लिये  ७२

 करोड़  रुपये  .  .  क्या  आप  नहीं  समझते
 हमारे  यहां  कितने  प्राविधिक  )

 व्यक्ति  हैं  तथा  अन्य  ऐसी  ही  अनेक  बातों कि
 यह  अनुकूलतम से  कम  है  ?

 ध्यान  देना  है  ।  कोई  बात  कहना  बहुत  सरल

 श्री  क०  Ato  पांच  लाख  टन  का  पर  उस  को  क्रियान्वित करना  उतना

 संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिये  ७२  करोड़  सरल  नहीं  होता  ।  जिन  परिस्थितियों में  हम

 रुपये  का  अनुमान  लगाया  गया  लेकिन  यदि  काम  कर  रहे  हें  और  जो  सुविधायें  हमें  प्राप्य

 हम  उस  की  सामना  १०  लाख  टन  तक  बढ़ा  उन  सब  का  प्रशासन  को  ध्यान  रखना

 दें  तो  मूल  पूजी  इसी  अनुपात  से  कम  होगी  ।  पड़ता  हैं  ।

 अभी  कोई  अनुमान  नहीं  लगाया  गया
 संयंत्र  की  स्थिति  के  स्थान  के  संबंध

 लेकिन  संभव  है  कि
 ४०

 या  any  करोड़  रुपये

 कौर  लगाने  से  उस  संयंत्र  की  पा मथ  १०
 में  कुछ  सदस्यों

 ने
 कुछ  बातें  कही  हैं

 ।
 पर

 इस  संबंध  में  में  सदन  का  अधिक  समय  नहीं
 लाख  टन  हो  सकती  हैं  ।  अतः  मेरे  माननीय

 मित्र  का  तक  सवेरा  निराधार  है  ।
 छेना  चाहता  |  विभिन्न  स्थानों  की  उपयुक्तता ओं

 के  संबंध  में  सरकार  के  पास  दावे  आयें

 विभिन्न  प्राविधिक  समितियों  ने  इस  प्रदान डा०  जिसमें  आप  मेरा  प्रश्न  नहीं

 समझे
 |

 क्या  आप  को  मालूम  है  कि  पांच  पर  विचार  किया  है  और  प्राविधिक  आयोग

 लाख  टन  अनुकूलतम  संयंत्र  से  कम  हे
 ?  की  नवीनतम  राय  सरकार  को  प्राप्त  हो  गई

 श्री  क०  सी०  राडो  :  इस  विषय  में  है  ।  में  अभी  केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं

 कि  अन्तिम  रूप  से  यह  निश्चित  करन  में  कि मतभेद  हो  सकता  हैं  ।  आर्थिक  दृष्टिकोण  से

 भी  यह  माना  जा  सकता  है  कि  पांच  लाख
 संयंत्र  किस  स्थान  पर  स्थापित  किया

 संभरण  और  वितरण  के  पहलुओं  का  अवश्य टन  ३  एक  काफी  अच्छा  संयंत्र  है  ।

 हम  को  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  हमारे  देश  ध्यान  रखा  जायेगा  |  खेद  है  कि  इस  विवाद

 की  विद्यमान  इकाइयों ने  भी  कहीं कम
 की  गहराइयों  में  में  नहीं  जा  सकता  लेकिन

 सामना  से  काम  प्रारम्भ  किया  था  ।  भद्रवती  में  सरकार  की  ओर  से  एक  बार  यह  आश्वासन

 ने  २५,०००  टन  से  शुरू  किया  था  जो  अब  फिर  से  दे  सकता  हूं  कि  इस  मास  के  अन्त

 तक  जब  जमंन  प्रतिनिधि  यहां  आ  जायेंगे  और
 बढ़  कर  एक  लाख  टन  हो  गया  हैं  ।  इसी

 प्रकार  टाटा  और  इसको  ने  भी  कम  सामने
 अपनी  प्राविधिक  राय  दे  तब  सरकार

 अन्तिम  रूप  से  यह  निश्चित  करेगी  कि  यह से  ही  काम  आरम्भ  किया  था  i  हमें

 विकताओं  को  सामने  रखना  संयंत्र  कहां  पर  स्थापित  किया  जाये  ।  जर्मन

 faa  विचारों  में  नहीं  बह  जाना  चाहिये  |  प्रतिनिधियों की  राय  तो  ली  जायेगी  पर

 श्री  एच०  एन०  मकर्ज्धी  यह  अत्यन्त
 इस  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निर्णय  सरकार  ही

 aaa  है  कि  उत्पादन  प्रतिष्ठापित सामने
 करेगी  |

 तक  अथवा  कम  से  कम  अनुकूलतम  सामने  मुझे  प्रसन्नता  हैं  कि  यह  वाद  विवाद

 तक  हों  ।  आप  जिन  कारणों  से  ऐसा  नहीं  कर  सदन
 के

 समक्ष
 आया  और  में  कुछ  शंकाओं

 रहे  उन  से  हम  सहमत  नहीं  हें  ।
 को  दूर  कर  सका  ।  श्री  सिंह  ने  यह  कहा  था
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 हो  गई  है  तो  में  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि

 तौर  पर  दिया  गया  पर  अब  में  सदन  को  इस  कमी  के  क्या  कारण  यदि  बाढ़

 यह  आश्वासन  देना  चाहता  हूं  कि  यथा शक्य  तथा  अन्य  प्राकृतिक  विपदायें  इस  का  कारण

 ata  wit  संगठन  और  हमारी  सरकार  हैंतो  में  उन्हें  यह  बता  दू  कि  पंजाब  आदि

 के  बीच  जो  करार  हुआ  हैं  वह  सदन  को  कुछ  स्थानों  में  इस  as  गन्ने  की  फ़सल  पिछले

 उपलब्ध  किया  जायेगा  और  सभी  महत्वपूर्ण  साल  से  अच्छी  है  ।  उत्पादन  की  कमी  क

 विषयों  पर  इस  मामले  में  सदन  की  सहमति  कारण  उत्पादकों  का  निरुत्साह  अथवा  प्रेरणा

 प्राप्त  करने  के  प्रयत्न  किये  जायेंगे  ।  मुझे  आशा  हीनता  है  क्योंकि  उन्हें  गन्ने  की  कीमतें  बहुत

 हू ंकि
 जर्मन  संगठन  के  साथ  हुए  करार  से

 ही  कम  प्राप्त  हो  रही  वे  गन्ने  के  स्थान
 पर

 सदन  संतुष्ट  होगा  और  अपनी  शुभकामनाएं  किसी  अन्य  वस्तु  के  उत्पादन  पर  विचार

 देगा  और  इस  परियोजना  की  सफलता  के
 रहे  हैं  ।  किन्तु  इस  विषय  का  उपचार  मंत्रालय

 लिये  ईश्वर  से  प्रार्थना  करेगा  |  पर  हें  |  उन्हें  उत्पादकों  में  उत्साह  की  सजना

 सदन  सवा  चार  वे सभापति  महोदय  चाहिये  ।  किन्तु  सरकार  ने  गन्ने

 बजे  म०  प०  तक  के  लिये  स्थगित  रहेगा  ।  उत्पादन  में  उत्तरोत्तर हास  को  रोकने  के

 तब  सदन  को  ब्रेक  सवा  चार  aw  लिये  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  है  ।

 तक  के  लिये  स्थगित  हो  गई  |
 खाद्य  मंत्री  ने  कहा  कि  गन्ने  के  उत्पादन

 ae ee  ee

 का  कुछ  प्रतिशत  गुड़  निर्माण  की  ओर  प्रवृत सदन  को  बठक  सवा  चार  बजे  पन  समवेत  हुई  |

 किया  जाने  लगा  है  ।  यदि  चीनी  के  उत्पादन
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 की
 अपेक्षा  गुड़  के  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  है  तो

 १९५३-५४  के  लिये
 अनुपूरक

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  चीनी  की  मांग  में

 अनुदानों  की  मांग--जारी  विचारणीय  कमी  क्यों  नहीं  हुई  |  यह  स्वेता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सदन  अनुदानों  anand  है  कि  यदि  गुड़  के  उत्पादन  में

 की
 मांगों  पर  चर्चा  करेगा  ।

 वृद्धि  हुई  हे  तो  उसी  अनुपात  में
 न

 सही  किन्तु

 श्री  एस  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  सरकार  थोड़ी  मात्रा  में  चीनी  की  मांग  में  कमी

 द्वारा  चीनी  के  आयात  का  निर्णय  अत्यन्त  भावी  है  ।

 दुर्भाग्यपूर्ण  है
 ।  आज  सवेरे  मैं  श्री  किदवई  श्री  कितना  मेरे  वक्त  a  को  गलत

 द्वारा  १९५२-५३  में  चीनी  के  उत्पादन  में  रूप  में  उद्धत  कर  उस  पर  अपनी  दलीलें

 कमी  होने  के  लिये  बतायें  गये  कारणों  को
 आपूर्ति  करना  अनुचित  है

 ।
 में  ने  कहा  था

 व्यक्त  कर  रहा  था
 ।

 पहला  कारण  उन्हों  ने
 क्१

 कि  गुड़  के  उत्पादन में  छः  लाख टन  क
 यह  बताया  कि  गन्ने  के  उत्पादन  में  लगभग

 कमी हुई  है  ।
 ५
 प्रतिशत कमी  हो  गई  है  ००७७9 %  कक

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :
 में

 श्री  किदवई  :
 मुझे  स्मरण  नहीं  है  कि

 मेंने
 एसी  कोई  बात  कही  है  ।

 आप  को  उद्धृत  नहीं  कर  रहा  हूं
 ।

 श्री  किदवई  :  आप  मुझे  गलत  उद्धत श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  आप
 कर  रहे

 ने  सदन  में  यह  वक्तव्य  दिया  था
 |

 मुझे  नहीं

 मालूम  कि  मंत्री  महोदय  स्वयं  अपने  ही  वक्तव्य
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  यह  अभिलिखित  है  ।

 के  विरुद्ध  जा  रहे  हैं  ate  aq  क  अभिप्राय  श्री  एस०  एस
 *

 गुरु पाद स्वामी
 यह  है  कि  गधे के  उत्पादन  में  कमी  उद्धत  कररहा  हूं  |
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 श्री  किदवई
 :

 आप  पत्र  उद्धत  कर  नहीं  करना  चाहिए  ।  चीनी  उद्योगपति  आज

 सकते हैं  ।  तक  अपने  उद्योग  का  आधुनिकीकरण करने

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  पत्र  सरकार
 में  असफल  रहे  यह  आवश्यक  है  कि  सरकार

 मुनाफे  की  दर  के  प्रति  अपनी  नीति  में  शीघ्र
 के  उत्तरदायित्व पर  प्रकाशित  होता  है  ?

 ही  परिवर्तन करे
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 :

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ॥

 श्रीमान  ।  बम्बई  से  प्रकाशित  यह  अंक  दिनांक
 आप  ने  सवेरे  तीन  मिनट  बोला  था  और  अभी

 १५  अगस्त का  है  ।
 भी  दस  मिनट  से  अधिक  हो  गयें

 है ं।
 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 मे

 निस्सन्देह  किसी
 भी

 पत्र  से  उद्धरण  प्रस्तुत
 थी  एस०  गरुपादस्वामी

 एक  मिनट  में  समाप्त  कर  रहा  हूं  ।

 कर  सकते  हें  किन्तु  यह  कहना कि  माननीय

 मंत्री  ने  ऐसा  कहा  था  गलत  है  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  शीघ्रता  पूर्वक  बैठ

 जाइये श्री  एम०  एस०  गुरुपाद  स्वामी
 :  फिर

 कुछ  क्षेत्रों  में  यह  विचार  भी  व्याप्त  है  कि  श्री  एम०  एस०  गुरूपादस्वामी  अपने

 रेल  के  डब्बों  की  कमी के  कारण  चीनी  के  स्थान  पर  जा  |

 भाव  में  वृद्धि  हुई  है  ।  यदि  यह  सही  है  सो
 सरदार  लाल सिह  (  फीरोजपुर ए

 क्या  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  दोनों  मंत्रालयों  :  में  अपनी  सम्पूर्ण

 में  पहले  ही  कुछ  परामर्श  क्यों  नहीं  किया  गया
 ?

 शक्ति  के  साथ  इस  मांग  का  विरोध  करता  हु
 ।

 चीनी  आवश्यक  care  हे  और  देश  के  सब

 भागों  में  इस  के  समान  वितरण  के  लिये
 माननीय  मंत्री  जी  से  मेरा  सुझाव  है

 कि  चीनी  का  आयात  करने  के  पूर्वे  वह  कुछ
 समुचित  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  थी  ।

 सरकार  का  एक  भाग  दूसरे  भाग  से  सहयोग
 समय  और  प्रतीक्षा  करें  ।  इस  तरह  का

 आयात  किसी  भी  स्वाभिमानी  भारतीय  की
 करने  में  असफल  रहा  है  ।  सरकार  के  दो

 अंगों  में  परस्पर  इस  तरह  की  प्रवृत्ति  वस्तुतः
 विचारधारा  के  विरुद्ध  है  ।  भारत  में  अपनी

 अनुचित  है  ।  आवश्यकता  के  अनुसार  किसी  भी  मात्रा  में

 चीनी  का  उत्पादन  हो  सकता है
 ।

 एक  बात  और  है  ।  में  सदन  का  ध्यान

 इस  तथ्य  की  ओर  आकर्षित  करना  चाहता
 हमारे  पास  व्यय  के  लिये  अतिरिक्त  निधियां

 नहीं  हैं  ।  बेकारी  का  दैत्य  हमारे  सामने

 हूं  कि  अत्यधिक  कर  के  परिणामस्वरूप  चीनी

 की  कीमत  अधिक  हैं  ।
 मुंह  बाये  खड़ा  है  ।  बेरोजगारी  की  विभीषिका

 इतने  व्यापक  परिमाप  में  है  कि  हमें  प्रत्येक

 आज  एसा  प्रतीत  होता  है  कि  चीनी  क्षेत्र  में  नौकरी  खोजना  है  ।  ऐसी  दशा  में

 के  हितों  और  सरकार  में  अनुचित  गठबन्धन  १५  करोड़  रु०  के  मूल्य  की  दो
 लाख

 टन

 हो  गया  है  ।  उचित  यह  था  कि  चीनी
 चीनी  के  आयात  का  अथ  है बहुसंख्यक व्यक्तियों

 पतियों  से  मुनाफा  कम  करने  के  लिये  कहा  को  नौकरियों  के  साधन  से  वंचित  करना  ।
 नि

 ।

 कुछ  समय  पुर्व  पूछे  गये  इस  प्रश्न  के
 श्री  किदवई  :  उन  के  लाभ  का  प्रतिशत

 उत्तर  में  कि  पांच  लाख  टन  अतिरिक्त  चीनी

 कया
 a

 का  हुआ  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहां
 at  एम०  एस०  गुरुपाद  स्वामी  :  लगभग  कि

 गुड़  की  कीमत  अधिक  होने  से  चीनी  का
 दस

 प्रतिशत
 |

 हमें  मुनाफे  की  यह  दर  सहन  उपभोग बढ़  गया  अतः  उस  की  कमी
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 चीनी  का  मूल्य  अपेक्षाकृत  सब  से  कम  था  ।

 और  भी  अनेक  बातें  जिन  से  उत्पादक  को

 विश्लेषण  उचित  है  तो  पिछले  अनुभव  की
 हानि  उठानी  पड़ती है

 ।  उपकर  के  रूप  मैं

 तीव्र  पुनरावृत्ति  के  लिये  हमें  dare  रहना  उसे
 लगभग

 पांच  रु०
 प्रति

 मन
 सरकार

 लिये  ।  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  को  देवे  पड़ते  हैँ  केवल  किसान  को  हीं  क्यों

 आयोजित  चीनी  गन्ना  जकड़ा जाता  इस  कुर्बानी में  सब  को  भाग

 उपभोक्तावगं और बिहार और उत्तर प्रदेश और  बिहार  और  उत्तर  प्रदेश  छेना  चाहिये
 ।

 प्रकट  की  थी  कि  गन्ना
 उत्पन्न  करने  कुछ  दिनों  पूर्व  यह  सुझाव  रखा  गया

 क्षेत्र
 में

 पच्चीस  प्रतिशत
 कमी  कर  दी  गई

 था  कि  गन्ने  की  कीमत  निश्चित  करने  के  पूर्व

 उस  की  लागत  मूल्य  को  दृष्टिगत  रखना

 अन्य  राज्यों  से  भी  इसी  तरह  के  संवाद

 प्राप्त  हो  रहे  इस  का  परिणाम  स्पष्ट
 हिये  किन्तु  भूमि  का  किराया  आदि

 लित  करने  पर  यह  लागत  मूल्य  डी  रुपय है  कि
 इस

 ag  चीनी  का  उत्पादन कम  होगा  ।
 प्रति  मन  तक  पहुंच  जाता  है  ।  में  स्टेट्समैन  में

 में  या  तो  भारत  को  चीनी  का  आयात

 दो
 लाख  टन  से  भी  अधिक  करना  पढ़ेगा

 प्रकाशित  एक  लेख  की  ओर  माननीय  मंत्री

 जी  का  ध्यान  आकर्षित  करूंगा  :  दस  में

 खेती  सम्बन्धी  वृहद  योजना  वहां
 सरकार

 ~
 न  फसल  की  कीमत  बढ़ाने  के  अतिरिक्त

 उस  के  कर  में  भी  आधी  कमी  करने
 का

 करने  वालों  और  उपभोक्ताओं  को  कोई

 फायदा नहीं  होगा  ।

 निश्चय
 कर  लिया  ह  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  भारतीय  चीनी  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :  में  इस  विषय

 का  मूल्य  कम  करने  के  लिये  ही  विदेश  से
 की  विशेषज्ञ  नहीं  हूं  किन्तु  मैं  आप  को  बताऊंगी

 चीनी  का  आयात  किया  जा  रहा  है  ।  किन्तु  कि  मेरे  बोलने  का  क्या  कारण  हूँ  ।  जब  मुझे

 यह  अनुभव  नहीं  किया  गया  है  कि  विदेशों  अनुदानों  की  पूरक  मांगे  पुस्तिका  मिली  और

 में  गन्ने  की  उपज  अत्यधिक  हूँ
 ।

 वह  भारत
 जब  में  ने  उस  की  टिप्पणियां  और  व्याख्या

 से  ३००  प्रतिशत  अथवा  ५००  प्रतिशत  पढ़ी  तो  वे  इतनी  विचित्र  लगीं  कि  मुझे

 अधिक  हूँ
 ।

 वहां  पर  चीनी  के  साथ  अन्य  ही  कुछ  कहने  के  लिये  बाध्य  होना  पड़ा ।  मांग

 सं०  ४७  और  मांग सं०  १२५  में  तीन  बातों धन्धे  भी  काफ़ी  रूप  में  प्रचलित  हूँ
 ।

 तीसरा

 कारण  सरकारी  कर  की  कमी  है
 ।

 मैं  पूछता  के
 सम्बन्ध

 में  चीनी  के  लिये  रुपये  की  मांग

 हूं  कि  भारत  में  चीनी  के  अपर्याप्त  उत्पादन  की
 गई

 नियंत्रित
 मूल्य  में  कमी  करने  के

 के  लिये  कया  उत्पादन  कर्त्ता  उत्तरदायी  है  ?  परिणामस्वरूप  चीनी  के  कारखानों  को

 क्या  इस  उत्तरदायित्व उस  पर  है  कि  पूर्ति  देन  के  लिए  उत्पादकों  को  सहायता  देने

 सरकारी  कर  बहुत  अधिक  सहयोगी  और  दो  लाख
 टन

 चीनी  आयात
 करने

 के

 धन्धों  का  अभाव  है  और  इस  दिशा  में  यथेष्ट
 लिये  उक्त  मांग  रखी  गई  है

 ।
 मेरी

 मे

 अनुसन्धान नहीं  हुआ  है  ?  इस  के  अतिरिक्त  नहीं  आता  कि  इस  के  पीछे  क्या  युक्ति  है
 ?

 अन्य  कृष्य  वस्तुओं  की  अपेक्षा  चीनी  का
 में  यह  नहीं  समझ  सकी

 कि
 एक  ही  अवधि

 मूल्य  भारत  में  निम्नतम  है  ।  गया  के  बाजार  में  चीनी  का  आयात  करने  के  लिये  रुपये  की

 की  मूल्य  अनुक्रमणिका  के  आधार  गर  वहां
 मांग  की  गई  है

 और
 फिर

 उतनी  ही
 मात्रा

 म
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 सुचेता  कृप

 उस  का  निर्यात  करने  में  राजकीय  सहायता  मेरा  तात्पयं  यह  ह  कि  हमें  इस  तरह

 के  लिये  धन  की  आवश्यकता  प्रकट  की  गई  की  मांगों को  स्वीकृत  नहीं  करना  चाहिये  ।

 यह  एक  समस्या  है  ।  वे  विशेषज्ञ  कौन
 श्री  फ्र्कं  मन्थनी  :  मेरा  कटौती  प्रस्ताव

 वे  सरकारी  सांख्यिकी  कौन  है  जिन  के

 qua  से  यह  किया  गया  था  ।
 से  नहीं  किन्तु  वनस्पति  के  गुण  नियंत्रण

 को  अधिक  सुदृढ़  करने  से  सम्बन्धित  हैं
 ।

 भले

 हमें  यह  बतलाया  गया  है  कि  चीनी

 ही  कुछ  मेरे  मित्र  इस  से  सहमत  न  हों  किन्तु

 वनस्पति  ने  इस  देश  में  भोजन  बना  के  राष्ट्रीय

 के  उत्पादकों  पर  दबाव  डालने  की  दुष्टि  से  माध्यम का  रूप  धारण  कर  लिया  है  ।  वनस्पति

 आयात  किया  जा  रहा  है  क्योंकि  वे  उस  के  के  विषय  में  हमारे  यहां  यथेष्ट  गवेषणा  नहीं

 की  वृद्धि  के  प्रयत्नशील  हें  ।  कुछ
 की  गई  है  ।  में  गवेषणा  काय  पर  इसलिये

 समय  पुर्व  गन्ने  की  कीमत  १  रु०  १२  आने से
 जोर  नहीं  दे  रहा  हूं

 कि
 में  इस  उद्योग में

 घट  कर  १  रु०  ५  आने  रह  गई  थी  किन्तु  कोई  अवरोध  उपस्थित  करना  चाहता  हूं
 चीनी की  कीमत  ३०

 रु०  १२
 आना थी

 किन्तु  मेरा  आशय  यह  हू  कि  भोजन  बनाने

 गन्ने  की  कीमत  में  २५  प्रतिशत  कमी  हो

 गई  थी  किन्तु चीनी  की  कीमत  यथावत थी  ।.

 के  इस  राष्ट्रीय  माध्यम  का  अधिकतम  किया

 जा  कर  उपभोक्ता  को  अधिकतम  पौष्टिकता

 तब  २०  करोड़  रु०  की  निधि  कहां  गई  ?
 उपलब्ध  हो  सके  |

 क्या  उपभोक्ताओं को  कोई  लाभ  हुआ  था  ?

 उस  के  गुणों  के  नियंत्रण  के
 प्रश्न

 से

 में  माननीय  मंत्री
 जी

 से  पूछती  हूं  कि  हीं  उस  के  मूल्य  का  नियंत्रण  भी  जूड़ा  हुआ

 है  ।  में  माननीय  खाद्य  मंत्री  से  यह  पुछना मुआवज़ा  देने  के  पीछे  कौन  सी  युक्ति  है
 ?

 कभी हम  से  set  जाता  कि  चीनी क  चाहता  हूं  कि  वनस्पति  के  मूल्य  की  दृष्टि  का

 उत्पादन  आवश्यकता  से  अधिक  है  कभी  नियंत्रण करने  के  लिये  सरकार  क्या  कर

 मालम  होता  है  कि  उस  का  उत्पादन  कम  रही है  ।  क्या  वजह  हैँ  कि
 गत

 कुछ  वर्षों

 हूं  और  कभी  यह  भी  सुनने  में  आता  है  कि  में  वनस्पति  के  दाम  दुगने  हो  गये  हें
 ?  क्या

 भारतीय  अधिक  चीनी  खाने  लगे  हें  ।  सरकार  सरकार इस  संबंध  में  कोई  कार्यवाही कर

 की  नीति  एक  ही  रात  म  बदल  जाती है  ।  रही
 है  ?

 यह  चिंतनीय  है  ।  चीनी  उद्योग  एक  tar

 उद्योग  है  जिस  में  हम  अपनी  आवश्यकता  सरकार घी  में  वनस्पति  मिला  कर

 के  अनुसार  उत्पादन  सीमा  तक  पहुंचने  के  बेचे  जाने  को  रोकने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  |

 अतिरिकत  निर्यात  करने  की  स्थिति  में  भी  हो  यह  ठीक  हैँ  परन्तु  में  यहां  सदस्यों  को  यह

 सकते  हें  ।  हम  बेरोज़गारी  की  विशूचिका  से
 बतलाना  चाहता  हूं  कि  घी  में  मिलावट  करने

 पीडित  हें  ।  चीनी  उद्योग  को  विकसित  करने  के  लिये  वनस्पति  का  प्रयोग  बहुत  कम  किया

 की  बड़ी  आवश्यकता है  ॥  जाता  है  ।  मिलावट  के  लिये  बीमार  और

 मरे  हुए  जानवरों की  तथा  अजगर की  चर्बी

 सदन
 के  समक्ष  इस  तरह  के  आंकड़े  का  बहुत  अधिक  मात्रा  में  इस्तेमाल  किया

 सौर  व्याख्या  रखना  अत्यन्त  निलंज्जता  की  जाता  है  ।  वनस्पति  का  इतना  इस्तेमाल

 बात  है
 ।

 कया  इसे  हम  नीति  कह  सकते  ह  ?
 नहीं  होता  ।  आप  सोचें  सकते हें  कि  हमारे
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 देश  के  लोगों  का  क्या  होगा  जो  कि  कछुए  अब  खबर  है  कि  आयात  तो  सरकारी  हिसाब

 के  अंडे  और  अजगर  की  चर्बी  खा  रहे  हें  ।  में  होगा  परन्तु  वितरण  आदि  का  काम

 में  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  यह  असरकारी  पार्टियां  करेंगी  |

 देखे  कि  यह  चीजें  घी  में  न  मिलाई  जायें  ।
 श्री  किदवई  :  यह  ग़लत  है  ।

 एक  बात  और  है  ।  आप  घी  के  दिनों  श्री  टी०  एन०  साहू  यदि  यह  ग़लत  हैं

 में  जो  एगमोर  की  सील  लगाते  हें  वह  घी
 तो  अच्छा  ही  हैं  क्योंकि  यदि  सरकार  के  नाम

 के  शुद्ध  होने  की  गारंटी  नहीं  होती  ।  मुझे  में  प्राइवेट  पार्टियां  आ  जायेंगी  तो  आपका

 बताया  गया  है  कि  इंसपेक्टर  लोग  ईमानदारी  पुरानी  नीति  पर  आना  व्यय  हो  जायेगा  ।

 से  काम  नहीं  करते  और  रिश्वत  ले  कर  सील

 लगा  देते  हें  ।  यदि  वह  बेईमानी  से  काम  नहीं

 वितरण  के  बारे  में  यहां  कहा  गया  है

 कि  इस  के  लिये  राज्य  सहकारी
 करते हें  तो  भी  कोई  अन्तर  नहीं  पड़ता

 समितियों  और  असरकारी  पार्टियों  को  काम

 कयोंकि  वे  तो  केवल  नमूना  देखते  हें  और

 प्रमाण-पत्र  देने  के  बाद  घी  बनाने  वाले  लोग

 में  लाया  जायेगा  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 इन  तीनों  का  किस  तक  प्रयोग  किया
 घी

 में  मिलावट  कर  देते  हें  ।  में  चाहता हूं

 कि  सरकार  इस  ओर  भी  ध्यान  दे  ।
 क्योंकि  यदि  राज्य  सरकारें  इस

 काम
 को

 करेंगी  तो  इस  की  क्या  गारंटी  हैं

 सिटी  एन०  में  केवल  राज्य  कि  वे  प्राइवेट  एजेन्सियों  को  अपना  काम  न

 द्वारा  व्यापार  करने  के  प्रश्न  पर  ही  बोलूंगा  |  सौंप  दें  ?  फिर  में  यह  भी  जानना  चाहता  हूं

 इस  का  संबंध  मांग  संख्या  १२५ से  है  जो  कि  क्या  सरकार  ने  राज्यों  को  इस  बारे  में

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  पूंजी  व्यय के  अपनी  नीति  स्पष्ट  कर  दी  है  क्योंकि  हो

 बारे में  है  ।  सकता  हू  कि  इस  बीच  राज्य  सरकारें  कुछ

 राज्य  द्वारा  व्यापार  करने का  एक  वचन  दे  चुकी  हों  ।  इस  से  केन्द्रीय  सरकार

 माना  हुआ  सिद्धान्त  यह  है  जब  सरकार  कठिनाई में  पड़  सकती  है  ।  में  चाहता हूं  कि

 इस  क्षेत्र  में  आये  तो  वह  लाभ  न  हानिਂ
 केन्द्रीय  सरकार  यह  मामला  स्पष्ट  कर  दे

 ताकि  आगे  चल  कर  कोई  गड़बड़  न  हो  ।
 के  सिद्धान्त  पर  किये  करे  ।  यहां  प्रत्याशित

 आय  आठ  करोड़  रुपये  है  जिस  का  पथ  यह  सहकारी  समितियों  का  हिस्सा  क्या  होगा  ?

 हैं  कि  इस  में  दस  प्रतिशत  फायदे  का  हिसाब
 इस  बात  के  लिय  क्या  कार्यवाही  की  जायेगी

 लगाया हूँ
 ।

 में  समझता  हूं  यह  चीज़  बिल्कुल
 कि  इस  काम  को  वास्तविक  सहकारी  समितियां

 ग़लत  है  और  राज्य  द्वारा  व्यापार  किये  जाने  ही  करें  ?  फिर  प्राइवेट  एजन्सियों  का  क्या

 हिस्सा  होगा  ?  व्यक्तिगत  रूप  से  मे  यह  अनुभव के  सिद्धान्त  के  प्रतिकूल  है  ।  मेरी  राय  में

 इस  राशि  को  क़ीमतों  के  गिराने  के  काम  में  करता  हूं  कि  हम  ने  अपने  हिसाब  में  ग़लतियां

 लाया  जाता  तो  अच्छा  होता  ।  की  हू  ।  अभी  एक  महिला  सदस्य  ने  बताया

 कि  गत  वह  हम  ने  दो  लाख  टन  चीनी  का
 चीनी  के  व्यापार क्षेत्र में  सरकार  पहली

 निर्वात  किया  |

 बार
 उतर

 रही  है
 ।

 हमें  बताया  गया  है  कि

 पहले  सरकार  का  विचार  चीनी  को  ग़ैरसरकारी
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हम  ने  निर्यात

 हिसाब  में  आयात  करने  का  फिर  यह
 नहीं  किया  ।

 विचार  बदल  गया  और  इसे  सरकारी  हिसाब  श्री  to  एन०  जो  कुछ  भी

 में  आयात  करने  का  फ़ैसला  किया  गया  ।  चीनी  निर्यात करने  की  नीति  इसलिये मान  ली



 २५१७  १९५३-५४  के  लिये  १५  सितम्बर  १९५३  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  २५१८

 Patt  टी  ०  एन  ०

 गई  थी  क्योंकि  यह  कहा  गया  था  कि  हमारे  करनी  चाहिये
 र

 उस
 का

 उचित  प्रकार
 से

 पास  चीनी  बहुत  है  परन्तु  हमें  पता  चला  है  अनुसरण करना  चाहिये

 है  कि  हमारे  पास  चीनी  कम  है  कौर हमें

 wa  उसे  रायात  करना  होगा  ।  इसलिये में  श्री  विभूति  मिश्र  व

 यह  चाहता हूं  कि  सरकार  चीनी
 सिन्डीकटों

 उपाध्यक्ष  मुझे  भ्रापने  इस
 समय

 भ्र  ठेकेदारों  की  चालबाजियों  से  सावधान
 बोलने का  मौक़ा  उस  के  लिये  में

 रहे  ।  को  धन्यवाद देता  हूं  ।  में  साफ  साफ  यह  कह

 श्री  किदवई  :  art  यह  दोष  बताते  हैं
 देना  चाहता हूं  कि  हमारे  फूड  मिनिस्टर साहब

 ने  जो  नीति  शुगर  के  सम्बन्ध  में  उस  से कि  सरकार ने  उसे  प्राइवेट  पार्टियों  को  नहीं

 दिया  ।  हिन्दुस्तान  को  बहुत  घाटा  द्वि  है
 ।  की

 नीति ae  रही कि  चीनी  की  क्रिया घटा  दी
 श्री Yo  एन०  fag:  में  ने  इस  प्रकार

 जाय  ताकि  चीनी  खाने  वाले  किसानों  को  कौर
 की  नीति का  कभी  विरोध नहीं  किया  ।  में

 दूसरे  लोगों
 को  सस्ते दाम  में

 चीनी  मिले
 ॥

 केवल  इतना  कहना  चाहता  हुं  कि  पहले  सरकार ने  २७  रुपये की  दर  से  चीनी  के
 १९४८  में  व्यापारियों  के  कहने  पर

 हम न  विनियंत्रण किया  था  जिस  का  नतीजा

 दाम  ठीक  किये  इसी  हिसाब से  किसानों

 को  क़ीमत लेकिन  आज  जो  सरकार

 यह  gat  कि  लोगों  ने  चोरी-छिपे  चीनी  का
 विदेश से  चीनी  मंगा  रही  उस  चीनी के

 निर्यात  शुरू  कर  दिया  झर  क़ीमतें  बढ़  गईं  ।
 दाम ३१  रुपये  चार  प्रा  पड़ते  वह  चीनी

 art  भी  चीनी  का  किया  जाता  है  ।
 ३१  रुपये

 ४  भरान ेके  भाव  बिकती  है  ।  ऊख

 इस  के  लिये  रुपया दे  रही  है
 की  क़ीमत  १  रुपये  १२  थी  जब  चीनी  की

 भ्र ौर  वितरण  arte  |  का  काम  व्यापारी लोग

 करेंगे  ।
 क़ीमत  ३१  रुपये चार  जो  बाहर

 आखिर  यह  काम  कौन  करेगा  ?

 से  चीनी  मंगा  रहे  हैं  उस  की  कीमत

 वही  जिन्हें  चीनी  के  व्यापार  झ्रनुभव

 होगा  यानी  चीनी  चीनी
 ३१  रुपये

 ४  om  पड़ती  तो

 ऊख  की  क़ीमत  १  रुपये १२  alt

 निर्माता  और  चीनी  के  व्यापारी ।  यही  लोग
 भ्र भी  साल  नहीं  दिसम्बर  के

 चीनी  के  वितरण  का  काम  करेंगे यही

 चेतावनी में  यहां  देना  चाहता हूं  ।
 महीने  में  एक  कानून  पास  था  कि  शायद

 हम  लोग  १  रुपया  मन  मिल  वालों  को

 में  किसी  पर  दोष  मढ़ना  नहीं  चाहता  ।  सेशन क्योंकि  उन  को  चीनी  के  दाम  में

 में  केवल  यह  चाहता  हूं  कि  सरकार  अपने
 घाटा  पड़ता  है  कौर  इसीलिए  एक  वर्ष  के

 हिसाब में  ग़लती  न  करे  ak  चीनी  बनाने  अन्दर ही  हम  कहते हें  कि  हमारे यहां  पर्याप्त

 वाले  लोगों  चालबाज़ियों से  सावधान  चीनी
 नहीं है  कौर  हम  को  बाहर से  चीनी

 रहे  ।  हमें  खेद  इस  बात  का  है  कि  फैक्टरी  के  मंगानी  पड़ती है  ।

 मालिकों की  धमकियां तो  सह  ली  जाती  हैं

 गन्ना  उगाने  वालों  की  कोई  नहीं  कांग्रेस  के  किसी  कार्यरत  में  एक  व्यापारी

 सुनता |  यह  एक  बहुत  की  बात  है  ।
 के  यहां  बातचीत  चलने  बातचीत

 अन्त  में  में  इतना  ही  कहूंगा
 कि

 हमें  खूब  के  दौरान  में  उस  ने  कहा  कि  पंडित जी  लाख

 ara  विवार कर  ही  अपनी  नीति  निर्धारित  सरकार  क़ानून  लेकिन  कोई
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 सरकार  हमारी  चोरी  को  बन्द  नहीं  कर  सकती  शर  स्टेटमेंट से  उन  को  ठीक  ठीक  चीज़  का

 है  ।  में  किदवई  साहब  को  क्या  वह
 भी  पता  नहीं  लगेगा ।

 कांग्रसी
 में

 भी  कांग्रेसी हूं  ate  में  भी
 जनता

 के  बीच  में  घूमता  हूं  गौर  उन  से  मिलता  रहता  दूसरी  बात  वह  यह  कह  देते  हैं
 कि

 बिहार

 में जानता हूं  कि  यह  मिल  वाले  किस  तरह  की  चीनी का  परसेंटेज ज्यादा  पड़ता

 से  बदमाशी  पौ  गोलमाल  करते  हैं  यह  हमारी  य०  पी०  की  ईख  का  परसेंटेज  कम  पड़ता  है  |

 बदकिस्मती है  ।  यह  लोग  तो  इतने  चालाक  इस  सिलसिले  में  में  aro को  बतलाऊं कि  एक

 होते हैं  कि  वह  ब्रह्मा  तक  को  छल  सकते  हैं  ।  हमारे  कांग्रस के  नेता  जब  उन  से  लोगों

 बिहार में  सरकार ने  २७  रुपये मन  चीनी
 ने  कुछ  कहा  तो  उन्हों  ने  जवाब  दिया  कि

 का  दाम  नियत  किया तो  वहां  के  हम  लोग  जो  पबलिक तो  west होती  जब  पबलिक  के

 ऊख  बोने  वाले  किसान  हें  उन  को  2  वोट  लेने  का  समय  कौर  नेता  साहब

 ५  art  मिलता है  जब
 कि

 हम
 को

 ऊख  की  को  वोट  की  ज़रूरत  पड़ी  पबलिक  से  वोट

 कास्ट  प्रोडक्शन १  ४  च»  तो  उन  को  जवाब  मिला  कि  हम
 तो

 पड़ती है  श्र  में  बतलाऊँ कि  हमें  ऊख  को
 अन्धे  ग्रोवर  ५  मूंद  लीं  wie  कहा  कि  हम

 मिल  तक  ले  जाने में  ४  कराने  से  लेकर ८  भराने  at  को  कैसे  वोट  दें  ?  आख़िर

 तक  ट्रांसपोर्ट  खर्चा  भ्राता  इस  के  ये  किसान  जो  ईख
 की  पैदावार  करते  यह

 छलाई  पर  खर्चा  पड़ता  है  जो  ard  ही
 तो  आदमी  हम  लोग  यहां जो

 कि  सब  मिलाकर  क़रीब  १  रुपये  ८  शहरों  या  कांग्रेस के  टिकट  पर  चुन  कर  कराये  उन्हीं

 १०  के  लगभग  जाकर  हम  को  पड़ता है  के  तो  भेजे  हुए  हम  लोग  गांव  गांव  में  घूमते

 जब कि  हम  को  मिलता  केवल  १  रुपय  ५  आने  हैं  पौर  किसानों  से  मिलते  हें  कौर  उन  की

 ही  है  इस  के  फलस्वरूप सन्  ५१,  ५२  में  हालत  देखते हम  क्या  कोई  भाड़  झोंकते

 हम  लोगों ने  जितनी  चीनी  पैदा की

 सन्  ५२,  ५३  में  उस  से  कम  चीनी  पैदा  हुई  है  ग्राप का का  एक  सरकारी  अफ़्सर  जो  को

 भर
 यह  उन  के  दिये  हुए  स्टेटमेंट में  है  कि  रिपोर्ट  लिखकर  भेज देता तो  उस  रिपोर्ट

 चीनी की  पैदावार  कम  हुई  है
 ।  ५१  ,  ५२  में  को  श्राप  मान लेते  लेकिन मैं  मंत्री  महोदय

 १  रुपये  १२  at थी  कौर  सन्  ५२,  ५३  में  को  बतलाना  चाहता हूं  कि  we  हम  हूँ  तो

 १  ५  कराने  मन  हो  उस  का  अ्ाप का राज्य का  राज्य  हम  नहीं  तो

 में  जानता  हूं  कि  शूगर  की  पैदावार  में  कमी  का  आप की  मिनिस्ट्री  नहीं  श्राप

 होना  हालांकि  सरकार  कहती  है  कि  बिहार  राज्य  नहीं  क्योंकि  भ्राखिर  ड्राप  के

 और
 यू०

 पी०
 में  यत्न  की

 खेती
 कम  नहीं हुई  पीछे  हमारी  ही  तो  सामूहिक शक्ति  लगी  है

 ।.

 है  और  में  जानता  हूं  कि  उन
 को

 इस  तरह की  इसलिए  हमारी  बात  मानिये कौर  किसानों  के

 इत्तिला  भ्रपने  सरकारी  नौकरों से  मिलती  हक़  में  ऊख  के  बारे  में  जो  सरकार

 लेकिन  में  किदवई  साहब
 को  कहना  चाहता हूं  की  नीति  उस  से  बहुत  घाटा  पड़ता है  और

 कि  वह  मेरे  साथ  गांवों  में  वह  भी  उस  का  नतीजा यह  होगा  कि  ऊख  की
 खती

 कांग्रेस मैन  हैं  कौर  गांधी  जी
 के

 अनुयायी  हैं  ste  निरन्तर  कम  होती  जायगी  ।  अन्दाज़ा

 में  भी  गांधी  जी  का  अनुयायी  मेरे  साथ  में  किया  जाता  है  कि  क़रीब  ३३  परसेंट ऊख  की
 में

 उन  को
 दिखाऊंगा

 कि
 ईख  की  पैदावार में  पैदावार  में  कमी  दो  जायगी ।  में  सरकार से

 कमी  हुई  है  या  महज़  सरकारी  रिपोर्टस  ae  करूंगा  कि  ऊख  की  क़ीमत  बढ़ाये
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 [at  विभूति मिश्र  ]

 ताकि  हमारे  यहां  चीनी  की  पैदावार बढ़  किया  कौर  मेरी  सरकार से  प्रार्थना है  कि

 और  यह  सवा  सात  करोड़ रुपया  ऊख  की  क़ीमत ठीक  ठीक  रक्खें  ।

 चीनी  के  लिए  हमारा  बाहर  देशों  में  जाता
 दूसरे  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 जब  तक

 वह  रुपया  हिन्दुस्तान  में  क्योंकि जो  बिहार  गवर्नमेंट  क़ीमत  नियत  करती

 सवा  सात  करोड़  रुपये  की  चीनी हम  बाहर
 तो  कभी  दो  क़ीमत  नहीं  १९३७  से

 लेकर

 से  मंगाते  तो  उस  से  हमारे  यहां
 राज  सें  दो  साल  पहले  तक  ।  लेकिन जब  सेंट्रल

 मेंट  ही  बढ़ता  है  ।  जरगर  यह  रुपया  हिन्दुस्तान में  गवर्नमेंट  गयी  तो  उन्हो ंने  दो  क़ीमत

 रहता  यहा ंके  किसान मज़दूर  कर  दीं  ।  भला  बतलाइये १  ३

 ऊख  की  खेती करते  तो  अनइम्पलायमेंट भी
 में  किसान  को  क्या  ही  सोचिये

 कि

 किसी हद  तक  दूर  लेकिन  यह  न  कर  के
 वह  ज़िन्दा  रहेगा  या  मर  जायगा

 |

 बाहर से  चीनी  मंगाते  हें  प्रो  हमारी  खेती  को

 मारना  चाहते  में  उन  को  चेता  देना  चाहता  में  खुद  किसान  ऊख
 की

 खेती  करता

 में  किसानों  की  तकलीफ को  समझ  सकता  हूं  ।
 हूं  कि

 ड्राप
 की  इस  नीति  से  सफलता  नहीं

 इस  नीति  से  विफलता  ही
 मे ंतो  कहता हूं  कि  जरा  किदवई  साहब  भी

 यह  नीति  हमारे श्राप  के  लिय  घातक है  ।
 दो  बीघा  ज़मीन  की  खेती  कर  के  देखें  कि  उस  में

 कितनी  तकलीफ  होती  है  ।  यहां  ठंडे  में  बैठ

 इस  के  अलावा  में  एक  चेता  Tal  श्राप  को  कर उन  को  पता  नहीं  जरा
 खेती

 तो

 देना  चाहता हूं  कि  यह  हमारे  विपक्षी  करें  उपाध्यक्ष  में  कहता हूं  कि

 लोग  बैठे  हैं  ये  सारी  बातें  गांवों में  जाकर  कहते  जिस  के  पैर  में  बेवाई  नहीं  फटती  है  वह

 हैं  ौर  किसानों  से  मिलते हैं  कौर उन  से  तकलीफ को  नहीं  जानता  है  ।  वह  खेती  नहीं

 बात  करते  हम  लोग  भी  थोड़े से  जो  करते लेकिन  में  खेती  करता  हूं  कौर  वह
 भी

 आप के  झर  पंडित जी  के  अनुयायी  गांवों में  ऊख  की  खेती  |  अतः: ऊख की ऊख  की  कीमत  अवश्य

 घूमते हैं  ae  किसानों
 के  पास  जाते  हैं

 शर  बढ़ावें  |  उत्तर  बिहार  बाढ़ग्रस्त  भी  इस
 से

 अपने  विपक्षियों का  मुकाबला  करते लेकिन  किसानों  तौर  मज़दूरों का  भला  होगा

 में
 ग्रुप

 से  कह  देना  चाहता  हूं  कि
 श्राप

 की

 नीति  mare  यही  रही  कि  बाहर  से  चीनी  मंगाये  श्री  गोपाल  राब  :  आज  से  ठीक  दस

 महीने  पहले  हम  इस  विषय  पर  पूरी  तरह  बहस अर  यहां  की  ऊख की  क़ीमत  कम  रखें  प्रौढ़

 किसानों  को  घटी  तो  नतीजा  यह  होगा  कि  कर  ahs  उस  समय हम  ने
 सरकार

 को

 किसान  लोग  ऊख  की  खेती  करना  छोड़  यह  चेतावनी  दी  थी
 कि  माननीय  मंत्री  की

 देंग  प्रौढ़  यह  न  समझिये  कि  ड्राप  का  कुछ  नहीं  इस  झिलमिल  नीति से  amt चल  कर  बहुत

 हम  बहुत  घाटे  में  क्योंकि  गड़बड़  हो  उस  समय  हमारी  बातों

 हमारे  विरोधी  लोग  किसानों  को  हमारे  पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  कौर  हम  से  यही

 खिलाफ  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कहा  गया  कि  चीनी  के  दाम  बहुत  aed  हो

 कि  विरोधियों के  प्रोपेगेंडा को  विफल  करने  के  जायेंगे  ।  परन्तु  कया  स्थिति  है
 ?  क्या

 लिए  श्राप  को  किसानों के  हित  में  प्रगति  नीति  बाप  की  श्राशायें  पुरी  हो  गई  हें  शर  क्या

 निर्धारित करनी  चाहिए  ।  में  उस  जगह  का  अप  अपनी  असफलता  मानने  को  तैयार हैं  ।

 रहने  वाला  हूं  जहां  पर  महात्मा  गांधी  ने  mre की  नीति  का
 असर  यह  sate  कि  इस

 किसानों को  जगाया  उन  का  उद्धार  समय  देश  के  लोगों  को  भारी  मुसीबत  का
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 सामना  करना पड़  रहा  है  ।  वे  शादी  करते  इस  कमी  से  गन्ने  की  जमीन  ale  किस  प्रकार

 थे
 कि

 चीनी  के  दाम  इस  वर्ष  सस्ते  होंगे  परन्तु  इस  बात को  केवल  वहीं  समझा  सकता

 प्रारम्भ से  ही  दाम  २७  रुपये से  बढ़ कर  ३३  है  ।

 रुपये  हो  गये  ईस्ट नं  इकॉनोमिक  जैसे  पत्र

 ने  यह  माना है  कि  इस  वर्ष  फैक्टरियों ने  गत

 अब  श्राप  फैक्टरियों  की  स्थिति

 देखिये  ।  गन्ने  के  जो  दाम  उन्होंने  दिये  हें  उसमें
 वर्ष  कौ  उपेक्षा  ज्यादा  लाभ  कमाया  है  |

 परन्तु  बेवारे  उपभोक्ता  बड़ी  कठिनाई  में  हैं  ।
 उन्हें  १७  करोड़  रुपये  का  लाभ  हुमा है  कौर

 चीनी  को  इतने  ऊंचे  दामों  पर  बेचने  से  उन्हों  ने
 चीनी  के  दाम  उन  कीਂ  क्रय  शक्ति  के  बाहर  हैं  ।

 इस  के  ग्र लावा  १  रुपये  के  हिसाब से  उत्पाद
 १४-१५  करोड़  रुपये  कमाये  ह  यही  नहीं

 इस  वर्ष  गन्न ेसे  चीनी  भी  १०  प्रतिशत से
 शुल्क  लिया  जा  रहा  है  ।  माननीय  मंत्री  ने

 अपने  भाषण में  कहा  था  कि  दाम  में  ७  रुपये

 अ्रधिक  प्राप्त  हुई  है  ।  इतना  ही  नहीं  |  माननीय

 मंत्री  जानते  हैं  कि  बेचारे  किसानों  को
 प्रति मन  कमी  होने की  गुंजाइश है  ।  परन्तु

 mea  तरीक़ों से  भी  धोखा  दे  इस  तरह
 वे

 ४
 रुपये  प्रति मन  से  अधिक कम  न  कर

 सके  |  कर्ब  गत  वर्ष  की  अ्रपेक्षा ७  रुपया  प्रति  मन
 उन्हो ंने  इस  वर्ष  बहुत  लाभ  कमाया  है  ।

 इसलिये

 मिल  मालिकों  को  प्रतिकर  मांगने  का  कोई
 श्रमिक  देना  होता है  ।  माननीय  मंत्री

 की  चोरी  सम्बन्धी  नीति  का  उपभोक्ताओं
 ग्रन्थकार  नहीं  |  उन्हें  किस  बात  का  प्रतिकर

 दिया  जाये  ?  क्या  उन्हों  ने  चीनी  कम  दामों
 पर  यह  असर  पड़ा  है  ।

 पर  बेची  ?  इस  के  विपरीत  उन्हों  ने  तो

 गन्ना  उगाने  वाले  लाखों  किसानों  पर  भी  उसे  बहुत  ऊंचे  दामों  पर  बेचा  था
 ।  तो

 फिर

 Ta  केदार  १  रुपये  ead  से  ?  रुपये  उन्हें  किस  बात  का  प्रतिकार  दिया  जाये  ?

 खाने  कर  दिये  जाने  के  फलस्वरूप  बुरा  प्रभाव  मेरी  राय  में  सरकार  की  ग्रा यात  सम्बन्धी

 पड़ा  है  ।  गत  वह  लगभग  ४३  लाख  एकड़  नीति  एक  घातक  नीति  है  ।  इस  से  सरकार

 ज़मीन  में  गन्ने की  खेती  हुई  थी  कौर  उस  में  की  नपुंसकता  का  पता  लगता  |  सरकार

 ५००  लाख  टन  से  भी  alan  गन्ना  पैदा  gat  उद्योगपतियों  को  काबू  में  नहीं  रख  सकती

 था  ।  चीनी  की  फैक्टरियों  को  १४०  लाख  श्र  चीनी  मिलों  में  जो  भ्रष्टाचार  है  उसे  भी

 टन  गन्ना  दिया  गया  था  ।  चूंकि  हर  टन  पर
 टूर  नहीं  कर  सकती ।  झ्रायात की  गई  चीनी  के

 १२  रुपयें  की  कटौती  लगा  दी  गई  थी  इस  लिये  दाम  ३०  रुपये  होंगे  ।  में  नहीं  समझता कि
 मिल  मालिकों  को  यह  १४०  लाख  टन  गन्ना  जब  बाहर  से  अराई  चीनी  के  दाम  ३०  रुपये

 देने
 में  गत  वर्ष के  मुक़ाबिले  में  किसानों  को

 होंगे  तो  स्थानीय  दामों  को  किस  तरह  कम

 १७  करोड़  रुपये  का  नुक़सान  शझा  था  ।  इस  रखा  जा  सकेगा  |  में  श्रद्धा  करता हूं
 कि

 तरह  काश्तकारों  को  ठीक  फ़सल  काटने  के
 नीय  मंत्री  इस  विषय  पर  कुछ  प्रकाश  डालेंगे  |

 मौक़े  पर  उतना  भारी  नुकसान  हुमा  |  इसीलिये

 सरकार  की  ग्रायात  नीति  से  सारे  उद्योग इस  वर्ष  गन्ने  की  खेती कम  हुई  है  ।  मेरे  जिले

 में  ५०  प्रतिशत  कमी हो  गई  है  कौर यही  दशा  के  ठप  हो  जाने  संभावना है  ।  बेकारी

 उत्तर  प्रदेश  बिहार  में  हुई  है  ।  परन्तु  बहुत  अ्रधिक  बढ़  जायेगी
 ।

 हमारे  देश  में

 पता  नहीं
 माननीय

 मंत्री  के  आंकड़े यह  कैसे  १६०  २००  लाख

 बता  रहे  हैं  कि  गन्ने की  खेती  इस  वर्ष  अधिक  २४  लाख  फैक्टरियों  में  मज़दूर  ae  हज़ारों

 भूमि पर  हुई  है  ।  वह  कहते  हें  इस  का  कारण  टेक्नीशियन हैं  ।  यदि  हम  इन  सबों  की

 १२९  रुपये  प्रति  टन  की
 कमी

 है  ।  पता  नहीं  सेवायों का  ठीक  तरह  से  प्रयोग  करें  तो  एक
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 गोपाल

 तोला  चीनी  भी  बाहर  से  मंगाने  की  आवश्यकता  चाहिये  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  हैदराबाद

 न  रहेगी  ।  श्राप  अपनी  इस  आयात  नीति  सरकार  ने  भी  इसी  राय  को  उन  तक  पहुंचा

 को
 काम

 में
 न  लाइये  ।

 अपने  यहां  के
 दिया है  जिस से  वह  waste  निष्कर्ष  पर  पहुंच

 कारों को  अ्रच्द्ध  दाम  दीजिये  ate  उप  ।

 भोक्ता  को  उचित  मूल्य  पर  चीनी  उपलब्ध

 कराइये  ।  उद्योगपतियों  को  ate  उचित
 हमें  गन्ने  के  उत्पादकों  को  बता  देना  चाहिये

 कि  वे  गहन  कृषि  कर  के  २५  से  ३७  मन  गन्ना

 लाभ  तो  इस  में  हमें  कोई  नहीं  ।  प्रति
 एकड़  पैदा

 करने  का  यत्न
 वरन

 परन्तु  इस  के  लिये  उन्हें  उचित  रूप  से  कार्य

 उन  के
 गन्ने  को  फैक्ट्रियों  में

 पड़ने
 के  लिए

 करना  होगा  कौर  नियमों  का  पालन  करना
 स्वीकार  नहीं  किया  जायगा  ।  इंस  बारे

 यदि  हम  इन
 सब  बातों  का  ध्यान  रखें

 में  दक्षिण  में  प्रचलित  शिक्षण  तरीका  बहुत
 तो  हमारा  उद्योग

 बहुत  फलफूल
 सकता

 है
 ।

 उपयोगी  सिद्ध  हो  सकता  है  ।  इस  से  गन्ने  के

 श्री  हेडा  )
 :  में  इस  मूल्यों  को  उत्पादकों  तथा  फैक्ट्रियों  में  श्रमिक

 पर  माननीय  खाद्य  मंत्री  को  उन  की  न्यायपूर्ण  आधार  पर  बांटा  जा  सकता है
 ।

 fee  क्रियाशीलता  के  लिए  अपनी  श्रद्धांजलि
 ठाकर  दास  भागने  अध्यक्ष  पद

 alta  करना  चाहता  में  समझता  हुं  कि
 पर  watt

 उन्हों  ने  प्रधान  मंत्री  के  इस  वाक्य  को  पूरा

 कर  के  दिखा  दिया  है  मुझे  विलम्ब  के  वह  तरीका यह  है  fe
 व्यक्तिगत

 रूप  से

 कारणों  में  कोई  रुचि  नहीं  मं  केवल  यह
 किसी  फैक्ट्री  द्वारा  चीनी  के  विक्रय  से  प्राप्त

 चाहता हूं  कि
 काम  को  पूरा  किया  जाय  पी  हुई  राशि  को  उस  फ्रैक्ट्री  दारा  बनाई  गई  चीनी

 की  कुल  मात्रा  पर  विभाजित  कर  दिया  जाता

 मेरे  क्षेत्र
 की  चीनी  फ़ैक्ट्री  में

 गन्ने
 से

 कौर ऐसा  होते  हुए  भी  मुझे  चीनी  की  समस्या

 के  सम्बन्ध में  कुछ  आशंकाएं  मेरे  फ्रैक्ट्रियों  की  तुलना  में  सब  से  अधिक  चीनी

 क्षत्र के  सार्वजनिक  मामलों  में  रुचि
 रखने

 तैयार  होती है  ।  ऐसा  होते  हुए  भी  गन्ने  के

 वाले  व्यक्तियों  का  कहना  है  कि  चीनी  की  उत्पादकों  को  पहले  जितना  ही  मुख्य  दिया

 समस्या
 में

 सरकार
 ने  बड़ी

 गड़बड़
 कर  दी  है  ।

 गया है  ।

 पिछले  कुछ  वर्षों  से  सरकार  ने  गन्ने के
 चीनी  के  उद्योग  के  दूसरे  दो  हित  अर्थात

 फैक्ट्री  शौर  व्यापार  तो  मचा  रहे उत्पादकों  बहुत  प्रोत्साहन  दिया  है  ।  इस

 से  उपभोक्ता  को  कुछ  कठिनाई  अवश्य  इन  दोनों  पर  अधिक  नियंत्रण  किया  जाना

 परतु  चीनी  के
 उत्पादन

 में
 भी  निश्चित

 रूप  से  चाहिये  उपभोक़्ता  को  चीनी  के  सस्ते

 दामों  पर  उपलब्ध  करने  कार्यवाही  की
 वृद्धि  हुई  ।  परन्तु  वर्तमान  मंत्री  महोदय  की

 नीति  से  न  तो  उपभोक्ता  ही  प्रसन्न  है  तथा  न  जानी  चाहिये  ।  विंमान  राशन  की  दूकानों  को

 ही  गन्ने
 का

 उत्पादक
 ।

 इस  समय
 न  तो  इस  बारे  में  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  तथा

 भोक्ता  को  सस्ते  दामों  पर  चीनी  मिल  उन्हें  फैक्ट्रियों  द्वारा  निश्चित  दामों  पर  चीनी

 रही  है  तथा  न  ही  गन्ने  के  उत्पादकों  को  काफ़ी  दी  जा  सकती  है  रोक  इस  प्रकार  से  जनता

 दाम
 ।  मेरा मत  है  कि

 दक्षिण  भारत  में  को  सस्ते  दामों  पर  बेचने  के  प्रबन्ध  हो  सकते  हैं  ।

 प्रतियोगिता  होने  के  कारण  १/५/-  रु०  के
 में  समझता  कि

 एक  ae  नीति  के
 स्थान  पर  मूल्य  १/८/-  रु०  होना  अनुसरण  से  स्थिति  ठीक  बनाया  जा
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 —
 २५२८

 सकता
 है

 ।  पिछे  वह  तो  हम  चीनी  का  कुछ  बनाया
 जा

 रहा  हैं  जिस  से  पहले  की  तुलना  में

 निर्यात भी  कर  सके  थे  ।  कोई  कारण नहीं  कि  ये  उत्पाद  अवश्य  ही  अ्रच्छ्ध  होने  चाहियें  ।

 इस  बेकारी  के  समय  पर  हम  झपने  निर्यात
 ~

 व्यापार  को  न  बढ़ायें  ।  में  अनिशा  करता हूं
 जहां  तक  मिलावट  का  सवाल  हमें

 मानना  होगा  कि  इस  पर  नियन्त्रण  करना कि
 वहू  सब  बातों  पर  विचार  कर  के  इस  प्रकार

 से  मूल्य  को  निश्चित  करेंगे  जिस  से  भविष्य  बहुत  कठिन  है  ।  अरब तक तो तक  तो  हम  इस  बात
 से

 डरते थे  कि  वनस्पति तेल  या  वनस्पति  को में  चीनी  के  आयात  की  कोई  श्रावश्यकता  न

 रहेगी  बल्कि  हम  कुछ  मात्रा  का  निर्यात  भी  कहीं  घी  में  मिला  feat  गया  हो  ।  wa

 कर  सकेंगे  |  हम  उस  अवस्था  में  पहुंच  गये  ह  जिस  में  हमें

 स्वयं  वनस्पति में  किसी  कौर  वस्तु  की  मिलावट

 डा०  पी०  एस०
 में  श्री

 मन्थनी  को  डर  रहता  है  ।  श्रीमान्  जहां  तक  केन्द्रीय

 द्वारा  पूछा  गई  एक  दो  बातों  के  बारे  में  स्थिति  सरकार  का  सम्बन्ध
 हम  ने

 त
 को  शुद्ध

 को  स्पष्ट  करना  चाहता हूं  ।  वनस्पति  का  मूल्य  रखने के  लिए  कुछ  कार्यवाही  की  है
 ।  हमारे

 अब पहले से  दुगुना हो  चुका  है
 ।  १९४८  में

 लिए  मिलावट  के  सम्बन्ध में  किसी  कार्यवाही

 वनस्पति  को  प्रति  टन  मूल्य  २०६५  का  करना  बहुत  कठिन  है  ।  हम  ने

 १९४९
 में

 २३२५  १९५०
 में

 २४१५  शादी  के  कई  तरीके  राजमा  कर  देख  लिए

 १६५१  में  २५१४
 रुपये

 १९५२  परन्तु  लोगों  ने  हमारे  नियन्त्रण

 में  २०८३  रुपये था  ।  १९५३ में  जून  तक  यह  तथा  घी  में  दूसरी
 क्रि

 मिलावट  का  पता

 मूल्य  २३२०  रुपये  था  |  तुलना  से  मालूम  लगाने  के  सभी  तरीकों  को  निष्फल  बना

 दिया है  ।  अतएव  हम  मिलावट  की  वस्तुभ्नों

 की  तुलना  पर  मूल्य  कम  है  ।  इस  का  कारण  तथा  मिलावट  करने  वालों  का  सामना करने  में

 यह  है  कि  मुंगफली  तथा  मुंगफली के  तेल
 की  असमथ  र  परन्तु  राज्य  सरकारें  भ्र ौर

 कीमतें इस  समय  चढ़  गाहे  यह  ठीक  है  कि  केन्द्रीय  सरकार
 इसे  न्यूनतम सीमा  तक  लाने

 हम ने  अब  क्रीमों परे  नियन्त्रण किया  है  का  पूरा  प्रयत्न  करती हें  ।  राज्यों में  कुछ

 तथा  ये  प्रतियोगी  मूल्य  परन्तु  जैसा  कि  स्वास्थ्य  क्मंचारी  हूं  जो  इसे  रोकने  तथा

 इस  तुलना  से  पता  चल  यह  वृद्धि  धज  तथा  विक्रय  संस्थानों द्वारा  कम  करने

 कोई  बहुत  अधिक  नहीं  है  ।  की  कोशिश  करते  परन्तु  मिलावट  की  सीमा

 इस  बात  पर  करती  है  कि  लोगों  की

 मेरे  मित्र  ने  यह  भी  पूछा  है  कि  क्या  कोई  मिलावट  की  इच्छा  कितनी  है  तथा

 अनुसन्धान-किये  किया  जा  रहा  है  तथा  क्या  इतने  बड़े  देश  में  मिलावट  की  प्रत्येक  कोशिश

 वनस्पति  वस्तुओं  को  जनता  के  स्वास्थ्य  के  रोकना
 सम्भव  नहीं

 है  ।

 विचार से  often  रुचिकर  बनाने के  भी  कोई
 यत्न  किए  गये  हैँ  ।  में  उन्हें  विशवास  दिलाना

 मेरे  मित्र  ने  एक  कौर  बात  यह  कही  है
 कि

 चाहता
 हूं  कि  हम  इस

 बारे
 में  निरन्तर  स्नु  वनस्पति  के  अतिरिक्त मिलावट  शर

 सम्मान  करते  रहते  हें  तथा  सदन  को
 मालूम  वस् तुझ ों  का  भी  प्रयोग  हो  रहा  है  ।

 है  कि  कई  प्रश्नों के  उत्तर  में  में  इस  समय  यह  एक  तथ्य  है  तथा  हम  प्रत्येक यत्न  करेंगे
 किए  जा  रहे  ऐसे

 कार्य  का  वर्णन  कर  चुका  हूं  ।
 कि  उन

 की
 इस

 बात
 को  सामने  रखते  हुए

 हम
 इन

 at  बढ़िया  बना  रहे  हें  तथा  स्थिति  यथासम्भव  सुधारने  की  चेष्टा
 इस  में  विटैमिन  मिलाकर  सौरभी  उपय  गी  करें  ।
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 श्री  कदवई
 :  दी  विरोधी  दल  के  भी  कयों  न  दिया  गया  बीज  बोने  की  ऋतु

 माननीय  वक्ताओं  द्वारा  दो  तीन  बातें  कही  गई  दिसम्बर  तथा  फरवरी  के  बीच  area  होती

 हु  ।
 सर्व  प्रथम

 में  श्री  गुरु पाद स्वामी  की  बात  पर  अतएव  इस  से
 क्षेत्र

 पर  कोई  प्रभाव

 कुछ  कहूंगा  ।  उन  की  शिकायत है  कि  गन्ने  नहीं  भले ही  मूल्यों  को  चार  मास

 के  मूल्य  को  कम  करने  से  गन्ने  के  कृषि-क्षेत्र  पहचान  क्यों  न  बढ़ा  दिया  जायਂ  |  इसी  कारण

 में  कमी  हो  गई  है  ।  में  करता  हूं  कि  उन्हें  हम ने  फैसला  किया है  fe  यद्यपि  इस  से

 सरदार  लाल  सिंह  द्वारा  समय  समय  पर  च»  के  कृषि  क्षेत्र  पर  कुछ  प्रभाव  हम  मूल्यों

 की  गई  शिकायत  का  स्मरण है  कि  मूल्य  की  घोषणा  बीज  बोने  की  ऋतु  से  काफ़ी

 बोने  के  समय  बल्कि  तैयार  करने  के
 पहले  करेंगे  ।

 समय  निश्चित  किए  जाते  हैं  जिस  कारण
 श्री  टी०  एन०  fag:  वर्ष  १९४७-४८

 किसान  द्वारा  गन्ने  को  बोने  के  बाद  दामों  का
 में  चीनी  का  मूल्य  दस  च्च् त्राने  था  तथा  गन्ने  का

 कम  करना  उचित  नहीं  है  ।  पिछले  ag  गन्ने
 मूल्य  २/-/-रु०  प्रति  मन  था  राजा

 के  मूल्य  सितम्बर  में  निश्चित  किए  गए  थे
 का  मूल्य  १४  चीन  है  तथा  सरकार  ने  स्वयं

 तथा  उन्हों  ¢/82/-/  से  कम  कर  के  g/4/—

 कर  दिया  गया  था  ।
 गन्ने  के  जो  दाम  निश्चित  किये  वह  g/4/-

 ग्रीवा  दामों  के
 रु०  प्रति  मन  इतनी  असमता  का  कारण

 कम  करने  का  म्रगालेਂ  विष  की  फसल  पर  चाहे
 क्या है  तथा  क्या  कोई  शौर  मध्यम  व्यक्ति

 कुछ  भी  प्रभाव  हो  इस  समय  काटी  जाने
 बीच  मकान  का प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।

 वाली  फसल  पर  इस  का  कुछ  प्रभावਂ  नहीं

 होगा  ।  मं  ने  कई  बार  इस  लंदन  में  कहा  है  कि  श्री  किदवई  :  में  इस  सवाल  को  बाद  में

 में
 ने  कहा है  कि  पिछले  वर्ष

 हम
 ने गन्ने  के  मुल्यों  का  वास्तव  मं  इस  की  कृषि  के

 क्षेत्र  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  है  ।  यह  गन्ने का  मूल्य  १/१२/- रु०  से  १/५/- रु०

 प्रति  मन  कर  दिया  था  तथा  awa  लोग  जानते वैकल्पिक  फसलों  की  तुलनात्मक  कीमतों  परਂ

 frat  करता  है  ।  wis  दिन  में  ने  बतलाया  हू  कि  हम  इन  आंकड़ों  को  कहां से  प्राप्त  करते

 था  कि  जब  म्यों  को  १/६/-  से  बढ़ा  कर  हम  अपने  आंकड़े  बिहार  सरकार  से

 x/-/-®e  कर  दिया  गया  था  तो  ग्रसते  वर्ष  प्राप्त  करते  है  तथा  हम  ने  प्रत्येक  वर्ष  इन्हें

 गन्ने
 के  दृष्टि  कोण  में  कमी  हो  गयी  थी  ।  यह  बिहार  सरकार  से  प्राप्त  किया  है  ।  यदि  सदन

 आशा  की  गई  थी  कि  as  क्षेत्र  भी  बढ़
 उसे  ठीक  मान  ले  तो  gat  ्

 परन्तु  वास्तव  में  उत्तर  प्रदेश  में  यह  क्षेत्र
 सम्बन्धी  आंकड़ों  को  भी  ठीक  मान  लेना

 चाहिये  । 28, |4,000  एकड़  से  कम  हो  कर

 २६,३९,००० एकड़  रह  गया  था  |  अतएव  धात्र  एक  कौर  बात  यह  कही  गई  है  कि  इस

 ज़्यों  की  वैकल्पिक  फसलों  से  तुलना  नहीं  ad  हम  न  चीनी  मिलों  के  लिए  प्रत्याशित

 यानी  चाहिये  ।  इस  at  मूल्य  निश्चित  हानि  के  लिए  कुछ  भुगतान  किया
 है  ae

 हो  चुके  ह े।  अब  हम  ने  चीनी  का  आयात  करना  प्रारम्भ

 किया  है  क्योंकि  देश  में  चीनी  की  काफ़ी  मात्रा
 श्री  एम०  एस०  गुरुवार  स्वामी  :  क्या

 मौजूद  नहीं है  ।  यह  भुगतान  पिछले

 इस मामले में  गन्ने  के  मूल्य  को  बढ़ाने  का  फै  सला

 तैयार  फसल  के  समय  किया  गया  था  ?
 ay  के  उत्पादन  आंकड़े  से  सम्बन्धित  gry

 पिछले  वर्ष के  oad  हम  ५  लाख  टन

 श्री  किदवई  :  गन्ने के  geal  की  घोषणा  चीनी  बक़ाया  दिखा  रहे  थे  तथा  उस

 सितम्बर
 में  की  गई  थी

 तथा
 चाहे  बढ़ा  चीनी  की  लागत  को  काफ़ी  अधिक  लगाया
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 गया  था  |  यद्यपि  बहुत  सी  बातें  कही  गई  बेचना  पड़ता  ।  सर्वोत्तम  तरीका  था  चीनी  का

 फिर  भी  भारत  की  किसी  फैक्ट्री  में  चीनी  आयात  करना  ।  भारत  से  बाहिर  चीनी  केਂ

 की  कीमत  उस  सीमा  तक  नहीं  पहुंची  है  ।  दाम  गिर  रहे  थे  तथा  हम  ने  चीनी  के  दो  लाख

 फैक्ट्री-मूल्य  २७  रुपये  तथा  पत्तन  पर  टन  को  आयात  करने  का  फैसला  किया  ।

 मूल्य  ३३  श्र  ३५  रु०  के  बीच  था  |  अरब  नई  चीनी  को  पत्तन  शहरों  में  उन्हीं  दामों  पर

 चीनी  के  सम्बन्ध
 फैक्ट्री-मूल्य  को  २०  To  उपलब्ध  किया  जायगा  fsa  नियन्त्रित

 पर  निश्चित  किया  जाना  चाहिये  तथा  यह  दामों  पर  उत्तर  भारत  की  फैक्ट्रियों  से  उसे

 वहां  ले  जा  कर  बेचा  जाता  ।  यदि  पत्तन  के पता  लगा  कि  चीनी  का  बेचना  कठिन  हो

 जायगा  |  चीनी  के  बेचने  का  उत्तरदायित्वਂ  दायरों  झ्रावव्यकताशओं  को  sara  की

 सरकार  पर
 था  |  इस  सदन  के  शभ्रनुमोदन  से  चीनी  में

 से  पूरा  कर
 दिया  जाता है  तो  शेष  के

 कई  वह  पहले  किए  गए  करार  के  अनुसार  देश
 में  मूल्य  निश्चय ही

 गिर  जायेंगे  ।  यदि  ये

 सरकार  फैक्ट्री  मालिकों  को  प्रति  मन  कुछ  नहीं  भी  गिरते  तो  हम  आयात  चीनी

 राशि  देने  के  लिए  विवाद  थी  ।  कुछ  फैक्ट्रियों  को  उत्तर  भारत के  बाजार  में  ला  कर  उन्हीं

 दामों  पर  बेच  सकते  हूं  जिन  पर  कि  भारत  में में  ये  दाम  ३१  रु०  थे  तथा दक्षिण बिहार  की

 कुछ  फैक्ट्रियों  मं  जहां  झ्र भी  ऋण  को  लौटाया  बनी  चीनी  को  बेचा  जाता  तथा  इस  प्रकार

 जाना  यह  मूल्य  ३३  रु०
 या  ३४  रु०  है  ।  से  चीनी  के  दामों  को  नियन्त्रित  कर  लिया

 अ्रतएव  दामों  को  कम  गया  कौर  जाता  |
 च

 सरकार  को  ये  देने  पड़े  ।  सरकार  को  इसਂ  शी  सिंहासन  सिंह
 :  इस  समय  मिलों  के

 भुगतान  के  समेत  बनाने  के  लिए  उत्पादन  पास कै  लाख  टन चीनी  पड़ी हुई  है  ?

 शुल्क में  एक  रुपया
 बढ़ाया  गया  ।  यह  है  at  किदवई  :  हमें भ्र भी  बतलाऊँगा  t

 स्थिति  प्रथम  मांग  के  बारे  में  ।
 एक  मित्र  ने  असरकारी  श्रायात-कर्ताश्रों  को

 दूसरी  मांगਂ  चीनी  के  ara  के  बारे  में
 aaa  की  अनुमति  देने  के  बजाय  स्वयं

 की  गई  है  ।  श्री  गुरु पाद स्वामी  ने  पिछले  वर्ष  के
 सरकार  द्वारा  आयात  करने  की  वांछनीयता

 प्रथम  पांच  महीनों  तथा  इस  वर्ष  के  उन्हीं
 पर  अ्रापत्ति  की  है  ।  माननीय  सदस्यों  को  पता

 कुछ  महीनों के  बारे  में  खपत  के  ales  दिए
 कि

 बाहर  से  रायात  को  करने  में  सुविधा  के

 @  तथा  हमें  पता  चला है  इस  वेष  हमें  पिछले  अभिप्राय  से  चीनीਂ  के  आयात  शुल्क  को  झाबा

 वर्ष  की  तुलना  में  ३  लाख  टन  चीनी  लोगों  कर  दिया  गया  था  बल्कि  art  से  भी  कम  पर

 को  अ्रधिक  देनी  पड़ी है  ।  अब  यह  सारी  चीनी  इसे  निश्चित  किया  गया  था  ।  बाद  में  देखा

 कहां गई  है  ?
 यदि  चीनी

 का  गुप्त  संग्रह  गया  कि  ज़ाहिर  के  देशों  में  चीनी  के  दाभ

 किया  गया  है  तो  इसे  रोकने  का  केवल  एक  ही  कम  होना  शुरू हो  गए  |  जब
 पहले  पहल  यह

 उपाय  था  अर्थात  चीनी  के  वितरण का  रोकना  घोषणा  की  गई  कि  सरकारी  आयात  करने

 परन्तु  उस  से  संग्रह  करने  वालों  को  वालों  को  चीनीਂ  के  प्रख्यात  की  अनुमति

 जायंगी  तो  निर्यात  करने  वाले  सभी  देशों  के
 चोर  बाज़ार  में  अधिक  दामों  के  वसूल  करने  का
 कौर  भ्र वसर  मिल  जाता  ।  दूसरा  तरीका  यह  व्यापारियों  पूछताछ  अरब  कर  दी
 था  कि  चीनी  को  अ्रधघिकाधिक  मात्रा  में  उपलब्ध  जिस  का  परिणाम  यह  gat  कि  मूल्य  चढ़ना
 किया  जाता  ताकि  संग्रह  करने  वालों  को  हो  गया  तथा  पहले  हमें  जो  मूल्य-उद्धरण
 अनुचित  लाभ  न  मिल  सकता  तथा  जिस  से  प्राप्त  हुए  थ  ,  वे  बढ़  गए  |  उदाहरण  से  फार्मो सा
 उसे

 पं
 ट्री  को  दिए  गए  दामों  से  भी  कम  पर

 438  PSD  में  यह  ३९  पौंड से  बढ़  कर  ४३  पौंड  हो  गया  ।
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 अतः  हम  ने  अरपना  विचार  बदल  दिया  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  कारखाने  सदैव  से  aes

 था  शर  वास्तव  में  हम  ने  देखा है  कि  इंगलैंड  समय  तक  चलते  रहे  ।

 की  चीनी  जो  फार मूसा  की  जाकर  से  महंगी

 उत्पादन  में  कमी  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ श्र  जिस  का  तय  पहले  ४२  पौंड  प्रति  टन

 था  झबगिरकर  १५  शि०
 रह  गया  कहा  जा  चुका है

 ।
 में  समझता हूं  कि  इस

 वर्ष

 ग्रा यात  कर  के  हम  ने  जो  पहली  चीज  भी  हमारा  उत्पादन  उतना  ही  होता  जितना

 कि  पिछले  ad  था  जब
 कि  यह  १५  लाख  टन

 की  है  वह
 है  विदेशी  बाजार  के  मूल्यों  में  कमी

 करनी  |  था  ।  किन्तु  इस  वर्ष  मेरठ  क्षेत्र  तथा  परिश्रमी

 उत्तर  प्रदेश  में  गन्ने  में  खराबी  हो  जाने  से

 नसरी
 चीज  ag  है  कि  यदि  निजी  झ्रायातक  परिश्रमी  उत्तर  प्रदेश  में  पैदावार  कम  हुई  ।

 को  रक्षक  देकर  यहां  के  बन्दरगाह  पर  चीनी  इस  से  चीनी  तथा  खंड सारी
 पर

 प्रभाव

 उतार  लेने  की  भ्र नू मति  होती  तो  उसे  २५  रु०  पड़ा  ।  इसी  कारण  मूल्य बढ़  गये
 |  बढ़ते  हुए

 प्रति  मन  के  भाव  से  पड़ती  ।  बम्बई  के  उत्तरी  मूल्यों  का  सामना  करने  के  लिये  यह  चीनी  का

 भारत की  चीनी  ३०  रु०  प्रति  मन  से  कुछ  करना  झ्रावश्यक  था  |

 अधिक  पड़ती  है  ।  ५  रु०  प्रति  मन  का

 मुनाफ़ा  आ्रायातक  की  जेब  में  गया  सदन  पटल  पर  रखे  गये  विवरणों  से

 यह  स्पष्ट  ज्ञात  हो  जायगा  कि  शभ्रगस्त  के  रस्त
 होता  ।  सरकार  स्वायत्त  करती  है  तो

 वह उस  को  बम्बई में  ३१  रु०  के  भाव  से  में  कारखानों में  लगभग  ve  लाख  ही

 और  यदि  way  समझेगी  तो  उस  छाकर  स्टाक  था  ।  इसी  कारण  हम  बाजार  में

 को  मेरठ  लाकर  २७  रु०  ४  जो  वहां  १३  लाख टन  से  अधिक  माल  पहले  ही  ला

 का  उचित  मूल्य  उस  पर  बेच  सकती  है  ।  दिया  था  ।  इस  SC ATES Ct लाख  टन  में  से

 सरकार ने  रायात  करने  का  अधिकार  २  लाख  टन  पहले  हीਂ  निकल  चुका  किन्तु

 डिब्बों  की  कमी  के  कारण  स्टाक  बाज़ार  तक निजी  व्यक्ति  को  न  देकर  अपने  पास ही  रखा  ।

 दूसरा  उद्देश्य  था  तटागत  मूल्य  तथा  न  पहुंच  सका  था  ।  यदि  वह  भी  बाज़ार  पहुंच

 कलकत्ता  या  मद्रास  के  विक्रय  मूल्य  में  महान  गया  होता  तो  कारखानों  के  पास  चार  महीनों

 अन्तर  होना  |
 तक  के  लिये  २  लाख  टन  स्टाक  रह  जाता

 कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  भ्र

 ये  दो  मुख्य  बातें  थीं  जिन  पर  कर्ताप्नों को कोई को  कोई  लाभ न  हो  सके  इसी  कारण

 विमर्श  किया  गया  था  ।  कुछ  सदस्यों  ने  Ta  यह  चीनी  रायात  करनी  पड़ी  ।  यदि  उपयोग

 के  मूल्य  का  भी  निर्देश  किया  था  ।  यह  कहा  बढ़  गया  जैसा  कि  बिलकुल  स्पष्ट  तो

 गया  था  कि  यदि  wa  के  मूल्य  बढ़ा  दिये  गये  हमें  अगले  वह  भी  चीनी  ard

 तो  चोरी  कारखाने  अधिक  समय  तक  करनी  क्योंकि  हमें  उपभोक्ता  की

 चलते  कारखानों  के  गन्  पेरने  का  ata  झा वद यकता  पूरी  करनी  ही  होगी  तौर  यदि

 समाप्त  होते  ही  हम  ने  चीनी  आयात  करने  मूल्यों  पर  नियंत्रण  करना  पड़ा  तो  जितनी

 का  निश्चय  किया  |  इन  कारखानों  का  भी  झवइ्यकता  होगी  उस  के  लिये  प्रबन्ध

 अधिक  समय  चलने  का  कोई  करना  ही  होगा  ।  नहीं  तो  मूल्य  बढ़

 ही  नहीं  था  ।  जब  तक  गन्ना  मिलता  रहा  कौर  यदि  हम  बाद  में  नियंत्रण  लगाते  तो

 कारखाने  चलते  रहे  ग्रोवर  इस  ae  बिहार  तथा  संग्रहकर्ता  चोर  बाज़ारी  के  द्वारा  बड़ा  लाभ
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 कमा  लेंगे
 |  इस

 को  रोकने  का  यह  एकਂ  उपाय  ait  मुझे  तराशा  है  कि  वे
 मेरे  सुझावों के

 है और  इसी को  हम  ने  अपनाया है  सार ही  कार्य  |

 श्री  बी०  एन०  चौधरी  :  wad  की
 म
 समझता हु  कि  मं  न  अ्रधिकाघिक

 गई  चीनी  के  वितरण  करने  का  क्या  तरीका

 बातों  की
 व्याख्या

 कर  दी  है  ।
 मैं  समझता हूं

 है
 ?

 कि  उन्हें  मद्रास  सरकार  के  प्रति  कृतज्ञ  होना

 चाहिये एसी  योजना  का  निर्माण करने  के  लिये  श्री  किदवई  :  बंगाल  की  राज्य  सरकार

 जहां  गन्ना  उत्पादक  को  न्यूनतम  मूल्य  मिलने  ने  वितरण  का  कार्य  एक  समवाय  को  सौंप

 के  प्रतिष्ठित  उस  मुनाफे  का  मंशा  भी  मिलता  है  दिया है  जिस ने  सम्पूर्ण राज्य  में  चीनी  के

 जो
 मद्रास  के  चीनी  कारखानों  ने  शभ्रतिरिक्त  समान  वितरण  का  कार्य  प्रश्न  ऊपर  ले  लिया  है  ।

 कमाया  है  यह  भी  गणना  की  गई  है  कि  यह  कलकत्ता में  तथा  एकान्त  क्षेत्रों  में  १२

 उत्पादक को  पूर्ति  की  गई  की  मात्रा के  पाई  प्रति  सेर  की  दर  से  चीनी  दिया  करेगी

 लिये  तीन  omar  प्रति  मन  site  भी  मिलेगा ।  कौर  यही  उचित  मूल्य  है  भी  ।  इसी  प्रकार  के

 मन
 मद्रास  तथा  हैदराबाद की  राज्य  सरकारों  प्रबन्ध  बम्बई  में  किये  जाने  की  की

 को  पिछले  वर्ष  गन्ने  के  सीजन  कें  प्रारम्भ  में  किन्तु यदि  ऐसा  सम्भव न  हो  सका

 लिखा  था  कि  दक्षिण भारत  के  कारखाने  तो  चीनी  दूकानदारों के  पास  वितरित  की

 लाभदायक  स्थिति में  वे  भ्र पने  क्षेत्र  के  जायगी  ।

 लिये  गन्ने  का
 उत्पादन

 समुचित  मात्रा  में  नहीं
 के  सम्बन्ध  में  १,३६,०००  रू०

 |  उन्हें  उत्तर  भारत के  कारखानों
 तक  अनुपूरक  राशि  १००  रु०  कमी

 से
 प्रतिद्वंदिता  करनी  पड़ती  है  जिन्हें  यातायात

 कर  देने की  मांग  अझ्रस्वीक़त

 के  लिये  ऊंची  दरें  दनी  पड़ती  कौर  दास
 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  :  में  अपना  कटौती

 के  अधिकतर  क्षेत्रों  में  इन  का  वसूल  करना  भी
 प्रस्ताव  संख्या  १७  वापस  लेने  की  अ्रतमति

 बिहार  तथा  उत्तर  प्रदेश  से  अधिक  ऊंचा है

 मद्रास  के  कारखानों  द्वारा  कमाये  गय
 चाहता  हू  |

 लाभ म  वहां  के  गन्ना  उत्पादकों को  भी  wear
 ~

 कटौती  प्रस्ताव  संख्या  १७  अनुमति

 मिलना  चाहिये  मद्रास  सरकार  ने  द्वारा  वापस  लिया  गया  |

 कारखाने
 के  मालिकों के  सहयोग  से  एक  सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  दि

 से  कि

 एसी  योजना  बनाई है  जिस  से  गन्ना  उत्पादकों

 को इस  मनाने  में  अंश  प्राप्त  हो  सकेगा  |  १९५४ के  अ्रन्तगंत  होने  वाले

 कृषिਂ के  सम्बन्ध  में  जो  व्यय  होगा उन
 को

 कारखाने  को  दिये  गये  गन्ने  पर  तीन

 जाना  प्रति  मन  मिलेगा  ।  यही  योजना  हैदराबाद  उसे  पूरा  करने  के  लिये  राष्ट्रपति
 को

 में  लागू
 की  जानी  चाहिये  क्योंकि  १,३६,०००  रु०  तक  की  भ्रनुपूरक  राशि

 हैदराबाद के  कारखाने  भी  या  तो  उसी  श्रेणी  दी  जाये

 अथवा
 समुदाय  के  हैं  जिन  के  wat  यह

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 योजना बनी  किन्तु  ऐसा  जान  पड़ता  है  कि

 हैदराबाद  सरकार  के  कारखाने  अधिक  कृषि  मंत्रालय के  शरीन

 संख्या
 ७०  में  हैं  शरर वे  फुटकर  व्यय  के  सम्बन्ध में  २,  १०,०००  रु०

 अपने  हित का  अधिक  ध्यान  रखते  हैं  बजाय
 अनुपूरक  राशि  में  १००  रु०

 की  कमी

 गलना  उत्पादकों के  ।  मै  ने  उन्हें  लिखा  है  कर  देने की  सभी  मांगें  स्वीकृत
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 सभापति  महोदय
 :  प्रइन यह  है  कि  :  १९५३-५४  का  बजट  तैयार  हो  जाने  के  बाद

 iz¢ Re  शाह  १९५४  के  weve  होने  लागू  frat  गया है
 ।  अब  जब  कि  पंचवर्षीय

 वाले  वर्ष  में  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के
 योजना  बाधा  काल  व्यतीत  हो  चुका  है

 अधीन  फुटकर  व्यय  के  सम्बन्ध  मेंਂ  जो  व्यय  तो  यह  १४८  लाख  रुपये  का  व्यय  दो  वर्ष  में

 उसे  पूरा  करने  के  लिये  राष्ट्रपति  को  पूरा  किया  जाना
 मेरा

 प्रदान  यह  है  कि
 इस

 ३८  लाख के  बदले  मंत्रालय
 ने  ७४  लाख X%,2%0,00,000  Go  तक  की  अनुपूरक

 ~
 राशि  दी  जाये  गी  रुपये  क्यों  नहीं  ।  इस  बात  से  बहुत  से

 कांग्रेस दल  के  सदस्य  भी  सहमत  हैं  कि

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |
 जहां तक  योजना के  प्रचार  सम्बन्ध

 we  में  कटौती  प्रस्ताव  मांग  संख्या  १२५  इस  से  जन-साधारण  में  कोई  भी  उत्साह  नहीं

 के  सम्बन्ध  में  सदन  के  मतदान  के  लिये  रखूंगा  ।  उत्पन्न  हुम्ना है। में तो यही चाहूंगा ।  में  तो  यही  चाहूंगा  कि  जहां  तक

 तथा  कृषि  मंत्रालय के  ger  सम्भव  हो  सके  धन  से  शप्रधिकतम  लाभ  उठाया

 पूंजी  व्यय  के  सम्बन्ध में  ७,२५,  ००,०००  तक  जाना  चाहिये  ।  हो  सकता है
 कि

 यह  सही हो

 की
 अनुपूरक  राशि  में  १००  रु०  की  कमी  कर  प्रिया  ग़लत  किन्तु  कुछ  लोग  इस  मंत्रालय

 तथा  अरन्य  मंत्रालयों  में  भी  संघ  लोक-सेवा कठौती  प्रस्ताव  स्वीकृत

 हुए
 |  mart से  नियुक्त न  हो  कर

 सिफारिश
 से

 सभापति  महोदय
 :

 wet  यह  है  कि
 :  नियुक्त किये  गये  हैं  ।  बहुत  सी  भलियां होने

 वाली हैं  ।  मैं  यह  जानना  चाहुंगा  कि  ये
 सब

 "३१  १९५४  के  अन्तर्गत होने  वाले
 अतिरिक्त  कर्मचारी  संघ  लोक-सेवा  आयोग  से

 वर्ष  में  तथा  कृषि  मंत्रालय के  अन्य
 नियुक्त हो  कर  जायेंगे  कामदिलाऊ

 पूंजी  व्यय  के  सम्बन्ध में  जो  व्यय
 दफ्तर से  यह  केवल  सूचना तथा

 प्रसारण  मंत्रालय  में  लोगों  को  उन्नति  देने  का

 W,2Y,00,000 an BT तक  की  अनुपूरक  राशि  दी
 एक  तरीका  मात्र है  ।  झ्राधारਂ  पर

 जाये  प

 लोग  भर्ती कर  लिये  गए  हैं  जो  न  तो  उन  स्थानों

 प्रस्ताव  स्वीकृत  करा  ।
 के  योग्य  sa  न  तो  संघ  लोक-सेवा  आयोग

 भाग  संख्या  ५९  सूचना  तथा  प्र  सारण  द्वारा  ही  चुने  गये  होते  किन्तु  वे  केवल  सिफारिश

 सभापति  महोदय  :  अब  हम  सूचना  तथा  के  द्वारा ही  भर्ती कर  लिये  गए  हैं  ।

 प्रसारण से  सम्बन्धित  मांगों पर  विचार  इस  के  गच्चा  सचिवालय  के  सम्बन्ध

 करेंगे
 ।  कटौती  प्रस्ताव  पहले ही  रखे  जा  में  १,१०,०००  रु०  स्वीकृत  करने  के

 चुके हैं  ।  लिये हम  से  कहा  जाता  है  ।  में  जानना  चाहूंगा

 शी  फ्रेंक  मेरा  कटौती  प्रस्ताव  कि  व्या  इतने  झ्र धि कारी तथा  अन्य  कर्मचारी

 यह  हे  कि  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  के
 सचिवालय के  कार्य  के  लिये  पुरे  नहीं  हैं  जो

 सम्बन्ध में  ३८,३०,००० रु०  तक  की  भ्र तु पूरक
 अतिरिक्त  अधिकारियों  की  श्रावस्यकता  है  ।

 मेरी  तो  धारणा  यह  है  कि  सचिवालय  में की मांग में  ३०,००,००० रु०  की  कमी

 कर  दी  जाय  ।  माननीय  मंत्री  ने  बताया है  कि
 आवश्यकता  शरीक  कर्मचारी  हैं  ।

 पंचवर्षीय  योजना  के  सम्मिलित  प्रचार  कार्य  कम
 तत्पश्चात्  विज्ञापन  के  लिये  २  लाख

 के  लिये
 भ्र ति रिक्त

 राशि  की  आवश्यकता है  ।  रुपये के  पनाह  के  लिये  प्रौढ़  कहा  गया  है

 हमें  यह  भी  बताया  गया  है  कि  इस  कार्यक्रम को  यह  डिजाइन  इश्तहार
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 वात

 पांच  यूनिटें
 प्रौढ़

 बढ़ा  रहे  IAT
 केवल छपवाने में  व्यय  की  जायगी  ।  १९५२-५३  के

 संक्षिप्त  प्रतिवेदन  में  यह  दिखलाया गया  है
 दो  a  ?

 कि  ब्यूरो  द्वारा  पंच  वर्षीय  योजना  को  हिन्दी
 डा०  केसकर :  में  उस  की  व्याख्या

 मराठी  तथा  तामील  als  में
 करूंगा  |

 छपवाकर  प्रचार
 के  लिये  बड़े  विस्तारपूर्वक

 श्री  फ्रैंक  मन्थनी  :  पन्त  में  प्रकाशन
 प्रबन्ध किये  गए  हैं  ।  योजना  से  सम्बन्धित

 अनेक  कहानियां  atte  भी  दी  गई  हैं  ।  विभाग  कराता  है  ।  इस  में  के  व्यय  में

 ८  लाख  रुपय  की  कमी
 हुई  है

 ।

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  केसकर

 किन्तु  वस्तु  का  संक्षिप्त  विवरण  एक  मद  सचल  यूनिट  का  है  ।

 एक  इश्तहार  नहीं  कहलाता  |  वह  नया  होन  के  साथ  ही  महंगा  भी  है  किन्तु

 में  नहीं  समझता  कि  मंत्रालय का  काय  उस  के

 श्री  फक  मन्थनी  :  यह  दो  लाख  रुपये  बिना  चल  भी  सकेगा ।  में  मांगी गई  राशि

 की
 मांग

 वास्तव
 में  आवश्यक नहीं  है  ।

 पिछले  स्वीकार  करने  को  तत्पर  हूं  किन्तु  उस  से

 वर्ष से  इस  वर्ष  के  व्यय  में  ५  लाख  ५२  हजार  पूर्ण तय  लाभ  उठाया  जाना  चाहिये  ।  सारे

 की  हो  गई  है  ।  श्रधिकारी संघ लोक सेवा संघ  लोक  arab से  ही

 चुन  कर  चाहियें  तथा  एक  वर्ष  परचातु ष्क

 प्रेस  सुचना  ब्यूरो के  लिये  भी  २  लाख  आप को  इस  स्थिति में  होना  चाहिये कि  श्राप
 रुपय

 की  अतिरिकत राशि  मांगी  गई  है  ।  में  सदन  को  यह  बता  सकें कि  श्राप को  जन  -

 देखता हूं  कि  इस  में
 भी  अ्रधिकारियों की  संख्या  साधारण  से

 यह  उत्तर  प्राप्त  gat है  ।  यदि

 दिनों-दिन  बढ़ती  ही  जा  रही  है  ।  १९५२-५३  अगले ष  श्राप  यह  न  बता  तो  किसी  भी

 में  दो  सूचना  भ्रमणकारी  wa उन  की  दशा में  राशि  स्वीकार न  करूंगा  |

 संख्या छः  हो  गई  है  ।  FEYR—RR  में  एक

 सहायक सूचना  अधिकारी  के  स्थान पर
 प्रो ०  अग्रवाल  :  श्रीमान  मझे 2 ७  सहायक  सूचना  अधिकारी हो  गये  हैं  में

 तो  इस  बात  का  है  कि  पंच  वर्षीय
 अ्रनुभव करता  हूं  कि

 मंत्रालय
 के

 लोगों
 का

 नैतिक  पतन  होता  जा  रहा  है
 ।

 अतः  यह

 योजना  के  प्रचार  के  लिये  जो  रुपया  व्यय  किया

 जा  रहा है  उस  का  क्या  महत्व  है  वह  कभी  तक
 २  लाख  रुपये  की  afar  को  बढ़ाने  के

 लिये  मांग  रखना  सर्वथा  किए
 maid  नहीं  किया  गया  है  |  हमारा प्रचार नਂ

 तो  पर्याप्त है  र  न  हृदयग्राही है  ।  में  ने
 फिल्म  डिवीज़न  के  लिये  १२  लाख  रुपये  यूरपीय  देशों  में  देखा  है  कि  उन  का  प्रचार

 की  मांग  रखी  गई  है  ।  यह  प्रचार  के  सर्वोत्तम  कितना  प्रभावशाली  होता है  ।  बड़े  बड़े  शहरों

 उपायों में  से  एक  है  में  इस  से  कुछ  हद  तक  में  जनता  को  नहीं  पता  है  कि

 तक  सहमत  हूं  ।
 मेंने  इसकी  कुछ  फिल्मों  को  हमारी  पंच  वर्षीय  योजना  क्या है  ।  इस  लिये

 वास्तव  में  सुन्दर  पाया  ।  फिल्म  निर्माण  के  में  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  से  हमेशा  कहता

 लिये
 छः

 यूनिटों  से  बढ़ा  कर  wa  ग्यारह  यूनिटें  रहा हूं  कि  यदि  ait  चाहते  हूं  कि  जनता

 की  जा  रही  हैं
 ।

 इस  प्रकार  प्रति  यूनिट  लगभग  हमारी  पंच  वर्षीय  wera  से  परिचित  हो  कौर

 ७
 लाख

 रुपये
 shear व्यय  होगा  यदि  उस  के  सम्बन्ध म  लस में  एक  प्रकार का

 ऐसा  है  तो
 १२

 लाख  रुपये  से  दो  यूनिटें  ate
 उत्साह  पेदा  हो  तो  प्रा  कायथ  को सुचारु  रूप

 बढ़ाई  जा  सकती हैं  ।  क्या  श्राप  इस  राशि  से  से  करने  की  झ्रावश्यकता है  ।  जिस  योजना
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 [sto

 में  २०००  करोड़  रुपया  व्यय  किया  जा  रहा  यह  है  जनता की  भाषा  में  हर  एक  के  घर

 हो  उस  केਂ  प्रचार  के  लिये  ३८  लाख  रुपये की  योजना  का  संन्देश  पहुंचाया  जाय  |  हमारे

 मांग  कोई  प्रतीक  नहीं  है  ।  कुछ  तो  प्रचार  की  win  कांग्रेसी  मित्रों  ने  बताया  है  fe  कांग्रेस

 मोटरों पर  व्यय  होगा  यह  खर्चे हर  वर्ष  करने  ने  पिछला  चुनाव  इसी
 योजना

 के  बल
 पर

 की  भ्रावश्यकता नहीं  पड़ेगी  र  केवल  थोड़ा  लड़ा  था  शौर  घर  घर  इस  योजना  का

 भाग  ऐसा  है  जो  व्यय  में  लगाया
 पहुंचाया गया  था  ।  यदि  यह  ठीक  है  तो

 जायगा ।  मंत्री  महोदय  से  में  निवेदन  करना  दुबारा  यही  कार्य  करने  की  क्या

 चाहता हूं  कि  इस  योजना के  सम्बन्ध में  ऐसी

 सूचनाओ ंसे  जो  जनता  के  लिये  महत्व  रखती
 न्यायालय  कृपलानी  (  भागलपुर  व

 विशेष  कर  सामुदायिक  प्रयोजनों

 तथा  स्थानीय  प्रयोजनाओं  जनता  पुनिया
 )

 जब  योजना  सफल  हो  रही  है

 तो  भर  किया ही  क्या  जा  सकता है  ? भांति  परिचित  हो  जावे  ।  यदि  इस  का  afer

 भाग  प्रद्यासनीय  संगठन पर  व्यय  कर  दिया  श्री  दामोदर  समान  वित  मंत्री यह  तो

 मया  तथा
 ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 प्रचार
 करने  में  स्वीकार कर  चुके  हें  ४.  योजना  अ्रसफल

 कम  व्यय  किया  गया  तो  हम  यह  कह  सकेंगे  रही  है  इसी  लिये  वे  चाहते  हैं  कि  योजना  पर

 कि  संबोधित  धन  का  उचित  उपयोग किया  पुनर्विलोकन  किया  जाय  जिस  से  बढ़ती  हुई

 गया  पंच  वर्षीय  योजना  सम्बन्धी  प्रकाशन  बेकारी  को  रोका  जा  सके  ।  इस  लिये  पहले

 का  वह  संस्करण  जो  जनता  के  लिये  निकाला  हमें  उस  योजना  की  राह  देखनी  चाहिये

 गयाहै  भी  बहुत  महंगा  मेरे  विचार  से  संबोधित  होने  के  पश्चात  भ्रान्ति  रूप  से

 उस  का  मूल्य  ढाई  रुपया  के  स्थान पर  बन  कर  नय्या  होगी  तब  हमें  प्रचार  की  बात

 एक  रुपया  होना  चाहिये  |  यह  झ्रावव्यक  सोचनी  चाहिये  ।  पंच  वर्षीय  योजना  के

 नहीं है  कि  यह  सामग्री पेपर  पर  ही  प्रवर्तक  तो  यही  चाहते  थे  कि  देश  के  घेर  घर

 छापी  जाय  ।  सीधी  साधी  स्थानीय  भाषा  में  योजना  का  सन्देश  पहुंचायाਂ  जाय  परन्तु

 सादे  काग़ज  छाप  कर  इस  सामग्री को  माननीय  मंत्री  चाहते हें  कि  एक  कदम  प्रौढ़

 कम  दामों में  विक्रय कर  के  जनता  तक  अ्रागे बढ़ कर बढ़  कर  इस  का  सन्देश  विदेशों  में  भी

 पहुंचाना  चाहिये  ।  इसलिये  हमें  चाहिये कि  घर  घर  पहुंचाया जाय  ।  जैसा  श्री  मन्थनी

 हम  यह  मांग  स्वीकार  कर  लें  पर  साथ  ही  यह  कह  चुके  हें  एकਂ  भ्रोर  देश  बेकारी से  परेशान

 चेतावनी भी  दे  दें  कि  यह  धन  ददा  के  गांव  गांव  हूं  दूसरी  भ्र  भारी  भारी  वेतन  पाने  वाले

 इस  योजना  का  सन्देश  पहुंचाने  में  ही  यह  अधिकारी  मोटरों में  बैठ  कर  सैर  करते

 लगाया  जाय  |  फिरेंगे  ।  परन्तु  यह  देहातों  में  कैसे  पहुंचेंगे

 कयोंकि  वहां  सड़कें  नहीं  हैं  जहां  यह  मोटरें

 श्री  दामोदर  मेनन  :  मुझ  खेद  है  जा  सके ं।
 कि  में  अपने  मित्र से  जो  मेरे  पहले  व्याख्यान

 दे  चुके  हें  सहमति  नहीं  हूं
 ।

 हम  से  कहा  जाता  है  में  यह  नहीं  कहता  हूं  कि  योजना  का
 कि  १  करोड़  ४८  लाख  रुपया  एकीक्रत  प्रचार

 कार्यक्रम  पर  व्यय  किया  जायगा  प्रौढ़  इस  ay

 प्रचार
 न  किया  जाय  ।  पर  मेरा  कहना यह  है

 योजना  का  कार्य  ही  योजना  का  सब  से  बड़ा
 ३८  लाख  रुपये  की  मांग  और  संम्भोदित  करने  प्रचार  है  ।  यदि  दक्षिण  के  किसी  श्राम  में

 को  कहा  जा  रहा  है
 ।  कहा  जाता  है  कि  उद्देश्य  किसी

 व्यक्ति
 को

 बताया
 जाय  कि  हिरा कुंड
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 या  दामोदर  घाटी  में  यह  हो  रहा  है  तो  उस  को  जो  कुछ  कहा  जाय  ase  सत्य हो

 इस
 से

 क्या
 रुचि  होगी  परन्तु  यदि  उस  से  तथ्यों पर  आधारित हो  कौर  यही  कारण  है

 कहा  जाय fe  उसਂ के  भ्रमों  गांव  में  यह  कार्य  कि  में  योजना  का  हृदय  से  समर्थन  कर  रहा  हूं
 ।

 होगा तो  ag
 अवश्य

 रुचि  अ्रनुभव  करेगा  ।  यदि  त्रुटियां  हों तो  हमें  साफ़  साफ़  कह  देना

 इसलिये  एक  करोड़  चालीस  लाख  रुपया  जो  यदि  हम  भ्र पने  लक्ष्य  को  प्राप्त न  कर

 इस  प्रकार  व्यय  किया  जा  रहा  है  वह  जनता  के  सके तो  इस  में  कोई  शरम  की  बात  नहीं  है  ।

 धन  को  बिल्कुल  व्यर्थ  बरबाद  करना  है  |  हमें  सब  कुछ  साफ  साफ  बताना  चाहिये  ।

 हम  सब  को  इसी  दृष्टिकोण से  इस  प्रश्न  पर
 माननीयਂ  मंत्री  का  ध्यान  में  एक  बात

 विचार करना  चाहिये  ।  में  सदन  के  सभी

 ora  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  वह

 यह  यही  रुपया यदि  कमजोर  रेडियो
 सदस्यों  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  इस  योग

 का  हृदय  से  सेन  करें  |

 स्टेशनों  को  सुधारने  में  लगाया  जाय  सूचना

 तथा  प्रसारण  के  साधन  प्रसिद्ध  बनाये  जायें  में  ने  यह  सदा  ही  देखा  है  कि  सूचना  तथा

 तो  इसी  रुपये ar  अधिक qa  उपयोगਂ  प्रसारण  ज्ञान  तथा  सूचनाओं  का

 होगा  ।  उदाहरण  केਂ  लिये  कालीकट  में  केवल  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  प्रचार करने  में  इतना  ध्यान

 एक  किलोवाट का  स्टेशन  जिस  के  कमजोर  नहीं  देता  है  जितना  कि  श्रावश्यक है  ।  भ्रनुभव

 होने  के  मलयालम  भाषी  क्षेत्र  में  से  पता  चला  कि  जनता  को  यह  बताने  के

 यद्यपि  यह  एक  छोटा  सा  क्षेत्र  फिर  भी  लिये  क्या  हो  रहा  FAT  नहीं हो  रहा

 यह  स्टेशन  अच्छी  तरह  सुना  नहीं  जा  सकता  है  तथा  हम  क्या  करना  चाहते  सब  से
 भ्रच्छा

 साधन  फिल्म  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  ऐसे  ही

 माध्यम  द्वारा  प्रचार  करने  में  धन  राशि का

 एक  बात  भ्र है  |  श्राप  देहातों में  सब से  अधिक  भाग  व्यय  किया  जाय  ।  हमें

 पहुंचेंगे  कसे
 ?

 यदि  amt  इस  धन  राशि का
 प्रत्येक  बात  का  विरोध  नहीं  करना  चाहिये  ।

 प्राधा  भाग  भी
 ग्रामीण  केन्द्रों  को  रेडियो  सेट

 यह  ठीक  नहीं  है  ।  इन  शब्दों  के  साथ  में  इस
 वितरित  करने में  लगा  दें

 तो
 में  समझता  हूं

 मांग  का  समर्थन करता  हूं  ।
 कि  इस  at  का  अधिक  सुन्दर  उपयोग  होगा  |

 इस  के  स्थान  पर  ३२  कुछ  ऊंची

 att  एन०  ato  चौधरी

 इस  योजना  के  ढाई  तक  काम  करने

 वेतन  के  भिकारी  नियुक्त  करना  चाहते  हैं
 बाद  आज  हम  देखते  हें  कि  बेकारी  बढ़  रही

 तथा  भ् ह. छु वर  बनाना  चाहते  हैं  ।  पर  क्या
 अकाल पड़  जनता  भूखों  मर  रही  है

 देहातों  में  छे  वर्ग  बना  कर  पहुंच  जायेंगे  ?

 और  सरकार  ने  योजना  के  प्रचार  के  लिये
 इस  लिये यह  सब  रुपये की  बरबादी है  और

 में  इस
 मांग

 का  विरोध  करता  हूं  ।
 इतनी  लम्बी  चौड़ी  मांग  पेश  की  है  ।  केन्द्र  में

 तथा  राज्यों  में  प्रचार  का  एक  बहुत  बड़ा

 संगठन  मौजूद  garages  पत्र  ,  प्रचार श्री  टी०  एन०  fag:  सभापति

 में  इस  मांग  का
 समर्थन  करता  हूं

 संस्थायें  ,  तथा  प्रचार  के  अधिकारी  मौजूद

 चूंकि में  चाहता  हूं  कि  सड़क  पर  जाने  वाला  हूं  दिन  रात  कितनी  ही  पत्रिकाओं द्वारा  इस

 राहगीर  ग्रामों  में  निवास  करने  वाले  सभी
 का  प्रचार  हो  रहा  ह  |  तब  इतनी  बड़ी  धन  राशि

 जानें
 कि  क्या  हो  रहा  है  तथा  क्या  होना  देख

 योजना  की  क्या  आवश्यकता हूं  ?

 में  एक
 ही

 बात  चाहता हूं  और  वह  यह  हमें हर  तरफ  से  सुनाई  देता हूं  कि  यह
 किਂ  सुचना  मंत्रालय  इस  का  ध्यान  रक्खें  कि

 योजना  असफल  हो  चुकी हूं
 ।  इसी  लिये  प्रचार
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 एन०  बी०

 की
 आवश्यकता  पड़ी  है  कि  जिस से  जनता  कि  यह  योजना  उसी  बनाई  यह

 को
 समझाया  जा  सके  कि  यह  योजना  असफल  योजना उसी  के  लिये  है  तथा  इस  योजना

 नहीं  हुई  है  वरन्  इससे  पर्याप्त  सफलता  प्राप्त  को  कार्यन्वित  भी  उसी  को  करना  हैं  तभी

 हो  चुकी है  ।  प्रोफेसर  अग्रवाल  ने  कहा  कि  वह  जी  जान  से  उसे  पूरा  करने  के  लिये  परिश्रम

 बड़े  बड़े  शहरों  में  भी  लोग  नहीं  जानते  कि  यह  करेगी  ।  यह  योजना  कुछ  विभागीय

 उ  ,  को
 योजना  |  इसका  कारण  यह  है  कारियों  ने  बनाई  है  इस  के  बनाने  में  जनता

 उनको
 अपने  अनुभव  से  कोई भी  ऐसा  आभास  ने  कोई  भाग  नहीं  लिया  हैं  ।  इतनी  बड़ी

 नहीं  होता  है  जिस  से  वे  जान  सकें  कि  कोई  योजना  वास्तव  में  तीन  मास  में  बन  ही  नहीं

 योजना  कार्यन्वित  की  जा  रही  है  ।  हम  जानते  हैं  सकती  है  जैसे  कि  यह  योजना  बनाई  गई

 कि  कुछ  नदी  घाटी  योजनायें  चितरंजन  यदि  आप  जनता  में  योजना  के
 लिये

 कारखाना है  टेलीफून का  स्वचालित  बनाना  उत्साह  पैदा  करना  चाहते  हैं  तो
 आप

 इस
 योजना

 है  तथा  कुछ  सामुदायिक  प्रायोजनायें  परन्तु  को बदलिये  और  ऐसी  योजना  बनाइये  जिस

 शक  ऐसे  क्षेत्र  के  लोग  जहां  कोई  सामुदायिक  से  जनता  लाभ  उठा  सके  और  जनता  इस

 योजना  नहीं  है  जहां  बाढ़  और  अकाल  से  माह  योजना  को  दिन  प्रति  दिन  के  कार्य  से  अनुभव

 मची  हुई  हैं  ;  जब  देखते  हें  कि  बेकारी  कर  सके  कि  यह  योजना  वास्तव  में  उनके

 की  समस्या  बढ़  रही है  हालांकि  आशा  लाभ  के  लिये  है  ।  केवल  ऐसी  ही  योजना
 का

 करते  थे  कि  इसਂ  योजना  बेकारी  समर्थन  किया  जा  सकता  हूँ  और  ऐसी  ही  योजना

 *

 दूर  हो  गई  तब  वे  कैसे  विश्वास  कर  सकते  के  प्रचार  की  मांग  स्वीकार  की  जा  सकती हैं  ।

 हैं  कि  यह  योजना  उनको  लाभ  पहुंचाने  में  इस  मांग  का  विरोध  करता  हूं
 ।

 वाली है
 |

 श्रीमति  जयश्री

 हमने  पश्चिम  बंगाल  के  निवासियों  को
 कुछ  सदस्यों ने  पंच  वर्षीय  योजना

 की
 जो

 देखा  है  कि  टेलीफून  को  संचालित  बनाने  के  आलोचना  की  उसे  सुनकर  मुझे  आइचयं

 लिये  ex  करोड़  रूपया  व्यय  किया  गया  हुआ  हैं  ।  उनका  ख्याल  है  कि  हम  इस

 है  जैसा  कि  एक  प्रदान  के  उत्तर  में  बताया  गया  योजना  पर  धन  नष्ट  कर  रहें  है  ।

 ह्  |  पश्चिम  बंगाल  के  निवासी पुछते

 हूँ  कि  क्या  यह  टेलिफून का  काय दस  पांच  मेंने  कुछ  दस्तावेजी  फिल्में  देखी  हूं  जिस

 में  स्वास्थ्य  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  दिखलाया
 साल  रोका  नहीं  जा  सकता  था  ?  जब लोगों

 के  पास  खाने  कों  नहों  हे  जब  बाढ़  से  भीषण  गया  है  कि  कुंए  कैसे  रखे  जायें  और

 तबाही  हो  रही  हैं  उस  समय  यदि  उन्हें  आप  बी०  सी ०  जी०  के  टीकों  का  काम  कैसे  किया

 मोटरों  में  जाकर  अपने  फिल्म  दिखायेंगे  तो  में  अनुभव  करती  हूं
 कि

 मुझे  इन

 वे  यही  समझेगें  कि  जो  कुछ  आप  दिखाते  फिल्मों  से  जितना  ज्ञान  प्राप्त  हुआ  ,  उतना

 में
 हैं  वह  सब  झूठ  ।  आप  उनसे  कहते  हैं  पुस्तकें  पढ़ने  से  नहीं  हो  सकता  था

 ।

 स्कूल  बनाओ
 पर  वे  जानते हें

 कि  पढ़ाने  का  समझती  हूं  कि  ग्रामीण  लोग  और
 जनता

 को

 जानकारी  प्राप्त  कराने  और  उन्हें  शिक्षा खर्चे  इतना  अधिक  है  कि  वे  उसे  सहन  नहीं

 कर  सकते हें  ।  इस  लिय  सब  से  पहले  देने  के  लिये  यह  उत्तम  तरीका  हे  |

 आवश्यकता  यह  है  कि  एक  जनता  की  योजना
 सामाजिक  सुधार  का  काम  इन  फिल्मों  के

 बनाई  जाय  ।  जब  जनता  अनुभव  करेगी  द्वारा  ही  अब  से  peat  तरह  किंया  जा  सकता
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 इस  संयोजित  प्रचार  योजना  की  विशेषता
 ह  बच्चों  और  निरक्षर  लोगों  को  प्रसारण

 और  रेडियो  द्वारा  बहत  रुचिकर  ढंग  से  शिक्षा  यह  है  कि  हम  शिक्षित  या  साक्षर  लोगों  पर

 दी  जा  सकती  हैं  ।  अधिकांश  स्कूलों  म  पर  जोर  नहीं  देंगे  ।  पहली  बार  हम  ग्रामों

 की  जनता  के  साथ  सर्म्पक  स्थापित  करेंगे आज  कल  एसी  फिल्में  दिखाई  जाती

 जिन  से  भूगोल  इतिहास  और  देश  के  वर्तमान
 और  आप  देखेंगे  कि  इसी  कारण  फिल्मों  द्वारा

 ~
 औद्योगिक  विकास  कृ  बार  म  प्रचार  पर  अधिक  जोर  दिया  गया  क्योंकि

 अधिकतर  ग्रामीण  लोग  साक्षर  नहीं  हूं  और बच्चों  जानकारी  प्राप्त  होती है

 यही  उनकी  दिक्षा  का  उचित  तरीका  है
 ।  उनके  सम्पर्क  में  आने  का  यह  अधिक  अच्छा

 ।

 में  इस  मांग  का  पूरी  तरह  समर्थन  करती

 तरीका  है  इसीलिये  आप  देखेंगे  कि

 फिल्मों  द्वारा  प्रचार  पर  अधिक  धन  व्यय
 हूं  |  ह

 करने  की  व्यवस्था की  गई  है  ।
 डाक्टर  केसकर  :  विभिन्न  सदस्यों  ने

 जो  प्रश्न  उठाये  उनका  उत्तर  देने से  आलोचना की  गई  प्रचार

 पुर्व  में  कुछ  शब्द  भूमिका के  रूप  में  कहना  की  यह  योजना  में  बहुत  विलम्ब  हुआ  है  ।

 चाहूंगा  ।  इस  योजना  पर  सदन  ने  सविस्तार  में  मानता हूं  कि  इसे  बहुत  पहले  शुरू  कर

 चर्चा  की  थी  और  इसे  बहुमत  से  पारित  देना  चाहिये  था  |  किन्तु  इस  का  यह  अथ

 किया  विरोधी  पक्ष  के  मित्र  जब  यह  कहते  नहीं  हैं  कि  चूंकि  प्रचार  योजना  अब  तक  शुरू

 हूं कि  वे  इस  योजना  से  सहमत  नहीं  नहीं  इस  लिये  इसे  शुरू  करने  की

 इस  लिये  इसका  कोई  प्रचार  नहीं  होना  चाहिए  आवश्यकता ही
 ।  यह  आवश्यक है

 तो
 में  उनकी  बात  समझ  सकता  हूं

 ।  किन्तु  कि  हम  जो  भी  रचनात्मक  काय

 जब  सदन  ने  इस  योजना  को  स्वीकार कर  लिया  लोगों  को  उस  से  अवगत  जाय  ॥

 हे  ,  तो  उसे  सफल  बनाने  के  लिये  उसका  हम  लोगों  के  सामने  गलत  तथ्य  रख  कर  प्रचार

 प्रचार  करना  नितांत  आवश्यक  है  |  दस  हम  उन  के  सामने
 नहीं  चाहते

 |

 योजना  पर  सरकार  का  २०००  करोड़  से  ठीक  तथ्य  रखना
 ५

 हैं

 अधिक  रूपया  खर्चे  करनें  का  विचार  है  |  पहलें  काम  को  महत्व  देते  हें  और  उसके  बाद

 उस  काम  के  बारे  में  प्रचार  करने को  । और  राष्ट्रीय  जीवन  का  कोई  पहलू  ऐसा

 नहीं  जिसके  लिये  इस  में  व्यवस्था  यही  कारण  है  कि  इस  वर्ष  केवल  ३८  लाख

 न
 की  गई  हो  ।  चाहे  आप  इस  योजना  रूपये  की  मांग  की  गई  है  ।  प्रस्ताव यह  है  कि

 के  सब  पहलूओं से  सहमत  या  बाद  में  १४८  लाख  रूपये  व्यय  किय  जायेंगे  |

 चाहे  आप  इसे  पूर्ण  समझते  हे  या  नहीं  यह  कुछ  लोग  समझेंगे  कि  यह  राशि  बहुत  अधिक

 एक  बहुत  बड़ी  चीज  जिसे  सफलता  पुर्वक  ह  ।  fey  यदि  वे  अन्य  देशों  के  साथ  जिन्हें

 कार्यान्वित  करने  क  लिये  आवश्यक  है  कि  वे  हमारे  समान  आदेश  के  रूपों  उपस्थित

 लोग न  केवल  इसे  समझें  बल्कि  इसे  कार्यान्वित  करते  हें  ,  तुलना  तो  वे  देखेंगे  कि  वहां

 करने  में  सकती  रूप  से  योग  दें  |  इस  प्रयोजन  योजनाओं  क  प्रचार  पर  दस  गुना  अधिक  खच

 के
 fed

 यह  नितांत  आवश्यक  कि  योजना  किया  जाता  ।  हमारी  प्रचार योजना

 को--न  केवल  इस  की  विचार  धारा  तो  बहुत  छोट  माने  की  ।

 बल्कि  इस  के  मूल  सिद्धांतों  को  भी--अधिक

 से  अधिक
 ठोस  रूप

 म  लोगों  के  सामन  श्री  एंथनी  न  कहा  है  कि  कुछ  मदों  पर

 अत्यधिक  रुपया  व्यय  करने  का  निश्चय
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 किया  गया  है  ।  में  उन  से  कहुंगा  कि  वे  गया
 किन्तु  इस  प्रकार  के  बेढंगे  प्रचार

 लक्ष्य  की  महानता  को  ध्यान  में  रखें  ।  यदि  से  जनता  के  समक्ष  सम्पूर्ण  बात  नहीं  रानी  ।

 आप  यह  अनुभव  करें  ,  तो  आप  स्वीकार  करेंगे
 यही  कारण  है  कि  जिस  से  हम  यह  श्रावस्ती

 कि  हमने  जितने  व्यय  का  प्रस्ताव  किया  हैं
 समझते  हें  कि  aa  सारी  योजना

 जनता

 वहू  वहुत  थोड़ा  ह्  इस  सम्बन्ध में  सब  से  के  समक्ष  योजना काय  का  वहं

 पहले  मं  इस  बात  की  ओर  आपका  ध्यान  काल  है  जिसे  हम  लक्ष्य-काल  समझते

 दिलाना  चाहुंगा  कि  व्यय  का  एक  बहुत  बड़ा  जनता  के  पास  जा  कर  यह  बताने
 का

 भाग  अनावेदक  है  ।  उदाहरणतया  चलते
 समय  है

 कि
 यह  योजना  क्या  उन  के  लिये

 फिरते  त्रुटियों  का  बचें  अना वत् तंक  फिल्म  इस  का  क्या  अभिप्राय  है  alt  यह  उन  के

 विभाग  के  व्यय  का  एक  बड़ा  भाग  अनावत्तेक
 लिये  बया  कर  रही  है  ।  देरी का  यहीं  कारण

 है  ,  क्योंकि बहुत  सा  रुपया  नये  समान  पर  श्री  मन्थनी  की  ave  में  यह  चाहता हूं
 कि

 wa  होगा  और  यह  सामान  भविष्य  में  भी
 हम  इसे  और  शीघ्र  कर  सकते  परन्तु

 प्रयोग  किया  जाता  रहेंगा  |  अतः  वर्तमान
 कुछ  देर  हो  गई  तो  यह  कोई

 मांग  में  अनावत्तंक  व्यय  काफी  अधिक  हैं  युक्ति  नहीं  कि  इसे  wa  न  किया  जाय  ।:

 और  आवत्तेंक  व्यय  उतना  अधिक  नहीं  है  अब  भी  देर  नहीं  है  ।

 जितना  कि  श्री  एंथनी  ने  बतलाया  Q  |

 उन्होंने  कहा  कि  प्रकाशन  से  जनता  में
 इसका  एक  कारण  कि  वक़्त  मान  मांग  की  राशि

 उससे  अधिक है  ,  जितनी  कि  हम  साधारणतया  उत्साह  उत्पन्न  नहीं  हुआ  |  में  उन

 चाहते  यह  है  कि  बहुत  से  प्रचार  देशिक  सहमत हूं
 ।  में  उस  प्रकाशन  के

 भाषाओं  में  किये  जायेंगे  और  प्रादेशिक  पक्ष में  हूं  जिस  से  जनता  में  उत्साह
 उत्पन्न

 भाषाओं  का  संख्या  बहुत  है  ।  चूकि  हम  हो  ।  परन्तु  ऐसे  प्रकाशन  के  लिये  जिस  में

 प्रत्येक  भाषा  में  फिल्में  बढ़ाना  चाहते  ह  उत्साह  हो  कौर  जिस  में  सब  प्रकार के

 माध्यम  का  प्रयोग  हमें  धन  की  बड़ी और  पर्याप्त  संख्या  में  पुस्तिकाएं  प्रकाशित

 करना  चाहते  इस  लिये  व्यय  पहल  राशि  व्यय  करनी  जैसा कि  बहुत  से

 अ्रनमानित  व्यय  से  अधिक  होगा  ।  बाहर के  देश  कह  रहे हैं  प्रौढ़  हम  प्रकाशन  पर

 वह  धन  व्यय  नहीं  करना  जिसे
 श्री  एंथनी  ने  मांग  में  त्रुटियां  बतलाने

 बचा  कर  अनन्य  कार्य  में  लाभ  उठाया  जा
 की  कोशिश की  है  ।  उन्होंने  पूछा  है  कि  दो

 सकता  अन्यथा  में  श्री  मन्थनी  के  पक्ष
 या  तीन  वर्ष  में  क्यों  ।  इस  का  कारण

 में  हूं  कि  हमारा  प्रकाशन बड़े  स्तर  पर  होना
 यह  है  कि  तीन  वर्ष  ga  wal  योजना  को

 भ्रान्ति  रूप  नहीं  दिया  गया  था
 ।  अन्तिम

 चाहिये  जिस  से  लोगों  में  उत्साह  उत्पन्न  हो  ।.

 रूप  केवल  गत  ay  feat  जबकिਂ  उन्होंने  झ्रालोचना  भी  की  है  कि  इस

 सरकार  ने  सदन  के  सामने  एक  प्रस्ताव  मंत्रालय  में  कुछ  लोगों  की  अनुचित  रीति

 प्रस्तुत  किया  था  ak  जिसे  चर्चा के  बाद
 से  भर्तो की  गई  है  ।  जहां तक  पंच  वर्षों

 पारित  किया  गया  था  ।  योजन  को  atta  रूप  प्रदान  योजना  का  सम्बन्ध  में  उन्हें

 देने  से  हम  इस  का  बिचार  नहीं  कर  सकते  विश्वास  दिलाता हूं  कि  भर्ती  निश्चित  ढंग
 थे  |  योजना की  विभिन्न  मदों के  सम्बन्ध

 के  अनसार की  जायेगी  ।
 जिन  पर  काम  हो  रहा  अचार  किया  ती  में  संघ  सार्वजनिक  सेवा  आयोग  से  प्रमाण
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 प्राप्त
 कर  उन्हें  विश्वास  दिला  सकता  हूं

 कि  परन्तु  प्रकाशन  बड़े  स्तर  के

 इन  बातों  में  FASCTATS  नहीं  था  ।  पहले  लिये  जो  हमारे  ध्यान  में  कौर  इस  तथ्य

 भ्रनुचित  रीति  से  लाए  गए  व्यक्तियों  के  के  विचार  से  कि  बहुत  से  चल  चित्र  प्रादेशिक

 सम्बन्ध  में  में  उन  मामलों  की  जांच  करने  के  भाषाओं  में  तैयार  किये  हमें  बहुत

 लिये  सर्वथा  तैयार  हूं  जिन  में  वे  समझते  हैं  अधिक  प्रतियां  तेयार  करनी  होंगी  द्रोह  प्रत्येक

 कि  भ्रनुचित
 रीति

 बर्ती  गई  है  ,  कौर  में  सदा  प्रति  पर  व्यय  होता  है  ।  इन  विभागों  पर  जो

 सुधार  के  लिये  तैयार  हूं  ।  में  कुछ  अन्य  पंच  वर्षीय  प्रकाशन  योजना  के  लिये  प्रतियां

 व्यक्तियों  की  तरह  यह  नहीं  समझता  कि  तयार  करेंगे  ,  अधिक  व्यय  का  यह  मुख्य

 में  ग़लती  नहीं  करता  ।  कुछ  बातें  ऐसी  हो  कारण  है  |

 सकती  हैं  जो  ठीक
 न  परन्तु  जसा  श्री

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  :  एक  व्याख्या
 मन्थनी  कहते  a  भ्र नियमित  भर्ती  का

 जो  मामला  मेरे  समक्ष  रखना  में  उस  की
 है  ।  मेरा  प्रश्न  यह

 था
 कि  ७  पूर्व  के

 अनुभव  के  साथ  ने  पर्याप्त  राशि  का

 जांच  करने  के  लिये  तैयार  हूं
 ।

 प्राय-व्ययन नहीं  रखा  ६  विभागों पर

 ४०  लाख  रुपया  लागत  हुई  जब  कि  श्राप ने वे  समझते  हें  कि  मंत्रालय  में  झ्रावश्यकता

 से  अधिक  कर्मचारी  हैं  ।  तो  श्रीमान  यह  भी  १२  marae  की  मांग  की  जिस  के  द्वारा

 ara  २  विभाग  रख  सकते  थे  न  कि  ४  विभाग  ।
 एक  दृष्टिकोण  है  ।  वे  ऐसा  समझते हैं  ।

 कुछ  विशेष कार्य  करने  के  लिये  कितने
 डा०  कसकर

 :
 प्रश्न  विभागों  का नहीं

 चारी  इस  प्रश्न  के  लिये  विस्तारपूर्वक
 है  ।  विभाग  एक  स्वतन्त्र  निकाय  नहीं  है  t

 जांच  करनी  प्रौढ़  मेरे  लिये  वे  कारण
 श्राप  के  पास  एक  कायें  विभाग है  जिस  में  कई

 बताना  सम्भव  नहीं  है  कि  मं  ऐसा  क्यों  समझता
 बातें  समान  हें  ।  जब  श्राप  कुछ  करते  हैं  तो  अप

 हूं  कि
 न

 केवल  मंत्रालय  में  कर्मचारी
 अत्याधिक

 उस  में  वृद्धि  कर  लेते हैं  ।  इस  का

 नहीं  हं  वरन  वे  कम  जैसा  कि  यह  में  स्वयम  प्राय  यह  नहीं  कि  जो  विद्यमान  है  ard  उसे
 कष्ट  उठाने के  कारण  जानता हूं  क्योंकि

 दोहराते  हैं  ।  केवल  कुछ  बातों  की  वृद्धि
 मुझे  कुछ  अधिक  करना  पड़ता

 की  जाती है  ।  यह  बात  भी  ध्यान  में  रखनी
 ९ तै  |  परन्तु में  उन्हें  बता  दू  कि  जहां तक  चाहिये  ।

 पंच  वर्षीय  प्रकाशन  योजना  का  सम्बन्ध

 कमंचारी  वृन्द  न्यूनतम  रखा  गया  परन्तु  व्यय  में  वृ  द्धि  प्रधानता  प्रादेशिक

 भाषाओं  में  बहुत  सी  प्रतियां  तैयार  करने
 हम  आवश्यकता से  अधिक  एक  व्यक्ति  को

 भी  नियुक्त  नहीं  करेंगे  |  श्र  बातों  के
 के  कारण है  ।

 सम्बन्ध  में  जो  उन्होंने  कहीं  जहां  तक  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  श्री  अग्रवाल

 चल  चित्र  विभाग  का  सम्बन्ध है  उन्होंने  कहा  ने  बताया  है  कि  हम  पर्याप्त  प्रकाशन  नहीं

 है  कि  चल  चित्र  विभाग  पर  इतना  व्यय  क्यों  कर  में  इस  से  सहमत  में  स्वयम

 होता
 जब  तक  ६

 विभागों  के
 लिये  यह  भ्रनुभव करता  हूं  कि  हम  जो  कुछ  कर

 एक  विद्वेष  राशि  व्यय  करते  हें  तो  शौर  २  रहे  हूं  उसका  ln  विज्ञापन  नहीं

 अ्रथवा ३  विभाग  बनाने  पर  कौर  अधिक  विज्ञापन  से  मेरा  अ्रभिष्राय  तथ्यों  को  जनता

 राशि  क्यों  व्यय  करते  हैं  ।  अब  के  समक्ष  रखना  है  न  कि  केवल  wes  प्रकार

 का  प्रयत्न  करना  में  कहूंगा

 हम  चल  चित्रों  की  कुल  प्रतियां  तेयार  करते  कुछ  ऐसी  बात  है  जिस  का  परिहार  करना
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 केस् कर

 श्रीमान्  में  कभी  समाप्त  कर  रहा  हूं
 ।

 चाहिये  परन्तु  हम  प्रचार  के  युग  में  रहते  हैं

 शर  यह  विचार  नहीं  किया  जा  सकता  कि  में  ने  एक  दो  ak  बातों  का  उत्तर देना  है  ।

 मेरे  मित्र  श्री  दामोदर  मैनन  ने  कहा  है  कि प्रकाशन  प्रचार  केवल  विरोधी  पक्ष  का

 विशेषाधिकार  है  ।  यदि  विरोधी  पक्ष  प्रचार  की  अपेक्षा  कार्य  अधिक  अच्छा  है  ।

 उन  बातों का  प्रकाशन कर  सकता  है  जिन्हें  हम  यह  राशि  यह  बताने  के  लिये  नहीं
 व्यय

 वहू  सरकार  की  त्रुटियां  अथवा  गलतियां  कर  रहे  कि  जो  कुछ  सरकार  कर  रही  है
 म्न्छा

 समझता  है  तो
 में  समझता  हूं  कि  सरकार  को  है  वरन्  इस  लिये  कि  सरकार

 जो
 कुछ  कर

 भी  जनता  के  समक्ष  सच्ची  बातें  भ्र ौर  सच्चे  रही  है  उसे  जनता  के  सामने  रखा
 जाय  प्रौढ़

 तथ्य  रखने  का  afar  में  समझता  हूं  तत्पश्चात्  जनता  को  निर्णय  करने  दिया  जाय  |

 यदि  हम  ने  प्रचार  किया  होता  जेसा fe  यह  पारस्परिक  बातें  हें  परन्तु  सरकार

 अपना  प्रचार  कम  करना  चाहती  है  भ्र ौर  कि  विभिन्न  देशों  में  समझा  जाता  हम

 जनता  के  समक्ष  तथ्य  रखने  का  प्रचार  करती  जो  कुछ  इस  योजना  पर  व्यय  कर  रहे  हैं

 ।  में  यह  अवश्य  कहूंगा  कि  यदि  आप  उस  से  कई  गुना  भ्रमित  व्यय  किया  होता  |

 ग्लानि  सरकार  की  प्रकाशन  संस्था  की  उस  बात  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने

 दूसरे  देशों  की  संस्थापकों  से  तुलना  करें  तो  हम  पंच  वर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  में  कही

 प्रचार  नाम  मात्र  को  भी  नहीं  ह ैकि  हम  इस  में  परिवर्तन  कर  रहे  में  नहीं

 कर  रहे  ।  हमारे  मंत्रालय  में  समझता  fe  पंच  वर्षों  योजना  के  प्रचार

 साधारण  प्रकाशन  विभाग  कुल  लगभग  के  सम्बन्ध  में  यह  बात  कैसे  जा  सकती

 ८३  लाख  रुपया  व्यय  कर  रहे  हें  शर  यद्यपि  है  ।  क्या  अनाप  एक  स्थिर  योजना  चाहते

 इस  में  से  ३५  लाख  रुपया  घटा  दें  जो  कि  हें  जो  परिस्थितियों के  war  न  बदल

 हमें  ग्राम  होती  है  तो  हम  प्रकाशन  पर  केवल  सकती  हो  |  परन्तु  उस  से  न  तो  उद्देश्य

 ३५  लाख  रूपया  व्यय  कर  रहे  हैं  ।  झर  न  ही  योजना  की  मुख्य  प्रणाली  में

 ४००  करोड़  रुपयों  से  श्रमिक  साधारण  वर्तन  होता  भ्र ौर  मुझे  स्थायी  है  कि  मेरे  मित्र

 आय-व्यस्क  पर  व्यय  करने  वाली  सरकार  वित्त  मंत्री  मुझ से  सहमत  होंगे  कि  योजना  के

 के  मं  समझता  हूं  कि  कोई  समझदार  परिवर्तन  से  योजना  में  ait  शक्ति  उत्पन्न

 इसे  प्रचार  नहीं  कह  सकता  ।  यह  होगी  ।

 साम  मात्र  प्रचार  है  ।
 तू

 wea  में  श्रीमान  एक  झ्र  बात  है  ।
 हम  उस  प्रचार  में  विश्वास  नहीं  करते  तो

 कुछ  भ्रमण  देश  करते  हूं
 ।

 हम  केवल  कुछ
 श्री  चौधरी  ने  कहा  है  कि  यह  बहुत  बड़ी  प्रचार

 की  संस्था  है  ।  श्रीमान  कोई  भी  विशेषज्ञ
 तथ्य  जनता  के  समक्ष  रखते  हे  क्योंकि  इस

 योजना  की  प्रकृति  महत्वपूर्ण  ह  शर  यह  देश  सुगमता  से  प्रयोग  में  ला  सकता  है  ।  में

 दूसरे  विशेषण  का  प्रयोग  कर  उत्तर  नहीं  दे के  भविष्य  में  महत्वपूर्ण  स्थान  रखती  है  ।

 हम  ने  wana  किया  है  कि  जो  यह  योजना
 सकता

 ।  में  उन  से
 केवल

 यह
 कहूंगा

 कि

 इस  ea  ने  अपने  भविष्य  के  लिये  निर्माण  दूसरी  प्रचार  की  संस्थाओं  से  जो  और  कहीं

 है  तुलना  करें  तौर
 तथ्यों  से  स्वयम  पता  लग

 की  है  इसे  जनता  के  समक्ष  रखने  के  लिये
 जायेगा  |  मूझे  प्रसन्नता  है  कि

 कुछ  और  अधिक  प्रयास  की  श्रावव्यकता
 उन्होंने  मुझे  योजना  सफलता  के

 2  |
 सम्बन्ध में  बताया  है  ।

 में  चाहता हूं  किवे



 २५५५  PeyR-V¥  के  लिये  १५  सितम्बर  १९५३  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  २५५६

 जायें  ak  जनता  को  विश्वास  दिलायें  कि  संवाद  की  प्रणाली  को  समाप्त  करने  का

 योजना  असफल  हुई  तो  भी  मुझे  प्रसन्नता  frog  है  तो  उसके  लिये  १  अप्रैल
 a

 है  कि  अपने  संतोष  के  लिये  उन्हें  यह  विश्वास  १९५४  तक  क्यों  प्रतीक्षा  की  जाये  ?  मे

 है  परन्तु  मुझे  विश्वास  है  कि  योजना  न  केवल  नहीं  समझता  fe  उत्पादन  मंत्रालय  को  इसे

 असफल  नहीं  रही  वरन  वह  सफल  रही  विभाग  हारा  चलाने  में  किन  कठिनाइयों

 श्र  मुझे  विश्वास  है  कि  यह  योजना  ग्रोवर  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  हमें  समझना

 भी  सफल  होगी  ।  चाहिये  कि  कोयले  की  खान  श्रमिकों  को

 श्रीमान  में  पौर  समय  नहीं  लेना  चाहता
 बहुत  कठिनाई  सहनी  पड़  रही  है  ।  उन  का  काम

 अ्रत्यन्त  कठिन  हराकर  दुष्कर  है  कौर  उस  पर
 केवल  इतना  ही  में  उन  सब  बातों  के  विषय

 ठेके  दारों  का  मध्य  वर्ग  उन  का  शोषण  करता
 में  कहना  चाहता  हुं  जो  मेरे  माननीय  मित्रों

 इस  लिये  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  संविदा

 प्रणाली  को  तुरन्त  walt  १  अक्तूबर  से  ही

 श्री  फेंक  wart  :  क्या  मुझे  रखना  समाप्त  कर  देना  चाहिये  |

 कटौती  प्रस्ताव  वापस  लेने  की
 अ्रनुज्ञा

 फिर  गह  व्यवस्था  का  प्रश्न है  ।  इस

 के  लिये  केवल  ४  लाख  रुपयों  का  प्रबन्ध
 सभापति  महोदय  :  क्या  माननोय  सदस्य

 किया  गया  है  कौर  वह  भी  बचत  में  से  ।
 को  सभा

 अ्रनमति झ  देती  है  कि  वे  कटौती  प्रस्ताव
 रेलवे  के  कोयले  की  खानों  में  २४,०००

 संख्या  Rk  वापस  ले  लें  |
 श्रमिक  काम  करते  हें  |  में  ठीक  से  नहीं

 अ्रनमति  द्वारा  प्रस्ताव  वापस  लिया  जानता  कि  उन  में  से  कितनों  को  घर  दिये

 गया |  गये  द  परन्तु  बहुतों  को  नहीं  दिये  गये

 यदि  उन्हें  प्रति  वर्ष  ५  लाख  रुपये  दिये  जायें
 शेष  कटौती  प्रस्ताव  सदन  के

 रखे  गये  कौर  स्वीकृत  हुए  ।
 तो  उन्हें  अधिक  से  अधिक  १५०  घर  प्राप्त

 होते  है  ।  इस  प्रकार  गृह  व्यवस्था  में  Yo

 सभापति  में  अरब  मांग  को  मत  qe  लग  जायेंगे  ।

 दान  के  लिये  रखूंगा  |

 ब  में  रेलवे  की  कोयले  की  खानों

 प्रशन यह  है  :  के  श्रमिकों  के  लिये  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  की

 ' ३१  मच  Reuw  को  समाप्त  होने
 सिफ़ारिशों  के  सम्बन्ध  में  कहता  हुं  ।  रेलवे

 वाले  वर्ष  में  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय
 को  कोयले  की  खानों  में  श्रमिकों  को  बहुत

 के  निमित्त  जो  व्यथ  होगा  उस  के  लिये  समय  से  केन्द्रीय  बतन  ara  के  वेतन  मिलते

 पति  को  35,230,000  रुपये  तक  की
 रहे  हें  परन्तु  2eyoR Gah में  उन  के  साथ  न्याय

 राशि  दी  जाये  0.0  किया  गया  था  शौर  उन  से  रेलवे  के  श्रमिकों

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ग्रा  ।
 सम्बन्धी  वे  सुविधायें  छीन  ली  गईं  जो  उन्हें

 दी  जाती  रेलवे  की  इन  कोयले  की  खानों
 वि  ee

 में  सरकार  स्वामी  रेशों  उसे  प्रस्तुत

 सांग  संख्या  १३३  कं  रता  चाहिये  |

 श्री  विट्ठल  राव
 :

 जब  अन्त  में  सरकार  ने  में  mat  पूर्वक  कहता  हूं  कि  रेलवे
 लवें

 की  कोयले  की  खानों  के  सम्बन्ध  में  की  कोयले  की  खानों के  श्रमिकों  के  मामले



 Rug  १९५३-५४  के  लिये  १५  सितम्बर  १९५३  थी  अनुदानों  की  मांगें  २५५८

 [at  बिट्ठल

 को  उद्योगਂ  न्यायाधिकरण के  पास
 fartera  सुधारों  के  कारण  ऐसे  हो  सकता

 तथा उन  के  वेतन के  सम्बन्ध  में  जब  तक  भारत  में  श्रमिकों  की  स्थितियों

 केन्द्रीय  वेतन  अयोग  द्वारा  की  गई  सिफ़ारिशों  भर  उन  के  वेतन  सम्बन्धी  स्थितियों  को  नहीं

 को  क्रियान्वित  करना  चाहिये  |  सुधारा  जाता  यहां  के  उत्पादन
 में  वृद्धि  नहीं

 हो  सकती  ।  इस  लिये  में  कहता  हूं  कि  आप

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  में  इस  कोयले  को  आदश  निर्माण  कर  श्रमिकों  के
 लिये

 की  खानों  की  परिवृत्ति  का  स्वागत  तम  शर्तों  का  उपबन्ध  कर  देना  चाहिये  ।  इस

 करता  हूं  जो  संविदा  प्रणाली  को  समाप्त  कर  व्यवस्था  से  सरकार  को  अनुभव  प्राप्त  होगा

 के की  जा  रही है  ।  एक  कोयले की  खान  में  और  वह  जान  way  कि  वह  कैसे  भारत  के

 qa
 बताया  गया  कि  जब  वें  श्रमिक  ६  दिन  श्रमिकों  के  लिये  न्यूनतम दर् तों  का  निर्माण  कर

 कार्य  करते  ह  तो  उन्हें  ५  दिन  की  मजदूरी  सकती है  ।

 दी  जाती  है  ।  इस  प्रकार  श्राप  देख  सकते
 श्री  कर०  सी ०  रेड्डी  :  मुझे  प्रसन्नता  है  कि

 है  कि  वह  प्रणाली  कितनी  दूषित  ak
 संविदा  श्रम  को  शर्त  करने  शौर  उस  के  स्थान

 इसे  तुरन्त  समा  त॑  कर  देना  चाहिये  ।  जहां
 पर  विभागीय  श्रम  को  स्थापित  करने  की

 कहीं  दिन  प्रति  दिन  काय  होता  है  वहां  संविदा
 प्रस्थापना  का  सभा  में  स्वागत  किया  गया

 प्रणाली  नहीं  चलने  देनी  चाहिये  ।
 केवल  एक  बात  जो  इस  सम्बन्ध  में  कहीं

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  मंत्री  गृह-व्यवस्था  गई  है  वह  यह  है  कि  €  रेलवे  की  कोयले  की

 के  प्रयोजन  के  कुछ  अनुदान  ले  रहे  ह  खानों  में  से  बाक़ी  की  दो  खानों  में  संविदा

 परन्तु  जैसा  मेरे  मित्र  राव  ने  बताया  इस  श्रम  के  स्थान  पर  विभागीय  श्रम  को  तुरन्त

 प्रयोजन  झ्र  कार्य  क्रम  के  लिये  aaa  में
 रख  लेना  चाहिये  और  इस  १  अप्रेल  ges

 रखी  राशि  बहुत  कम  है  ।  हाल में  मं  ने  तक  स्थगित  कर  नहीं  करना  सभा

 विक्टोरिया  कोयले  की  खान  में  देखा  कि  वहां  इस  बात  को  स्वीकार  नहीं  करेगी  कि  जब  भारत

 घर  एक  सुरंग  भ्रमणा  मेवों  के  सामान  हैं  ।  सरकार  ने  इस  प्रकार  का  नीति  सम्बन्धी

 छोटे  छोटे  कमरों में  ३०,  ३०  व्यक्ति  रहते  निर्णय  कर  लिया  संविदा  श्रम  के  स्थान  पर

 हहे  \  ऐसी ही  हालत  ने  दक्षिण  भारत  विभागीय  श्रम  रखा  तो  उस  के  ्

 के  बागान में  देखी  है  ।  कोयले की  खाने  कौर  इस  निर्णय  को  रेलवे  की  कोयले  की  खानों

 बागान  गुलामी  की प्रथा  में  से  उत्पन्न  हुए  में  पहले  ही  लागू  किया  गया  है  ।  बाक़ी

 और  ait  तक  उस  गुलामी  के  पद  चिह्न  की  दो  रेलवे  की  कोयले  की  खाने  बोका रो

 नष्ट  नहीं  हुए  ।  को  यह  समस्या अपने  फार गली  हं  जो  रेलवे  की  सब  से  बड़ी  खानें

 हाथ  में  ले  कर  निर्माण  करना  चाहिये  |  हें  शौर  उन  में  बहुत  अधिक  श्रमिक  लगे

 दर्स  से  गैर  सरकारी  कोयले  की  खानों  का  भी
 यह  तो  बहुत  सुगमता  से  कहा  जाता है

 तदनुसार  विकास  होगा  ।  जब  TH  इसे  तुरन्त  कर  देना  अच्छा  है  gaia  संविदा

 श्रमिकों के  स्तर  को  ऊंचा  नहीं  करते  का  श्रम  के  स्थान  पर  विभागीय  श्रम  असर  रख

 उत्पादन  नहीं  बढ़  THAT  |  संयुक्त  राज्य  लेना  चाहिये  |  परन्तु  ऐसा  करना  संभव

 में  पिछले  ४०  ag  में  निरन्तर  प्रतिवर्ष  ३  नहीं  ।  इसे  प्रभाव  पूर्ण  र  संतोष  जनक

 प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ।
 यह  वृद्धि न  केवल  ढंग  से  करने  के  पूर्वे  हमें  कुछ  प्राथमिक  पग

 श्रमिकों  ने  की  है  वरन्  श्रमिकों  की  सुधरी
 उठाने

 हैं  ।  इसी  करण  से  एक  लक्ष्य  बिन्दु
 उन  के  उच्च  वेतनों  कौर  अर्थात  १  aya  ReYUY  की  तिथी



 २५५९  १९५३-५४  के  लिये  है

 frat  की  है  और  उस  तिथि  से  पूर्व  हमें  १२४  मकान  बनाने  का  विचार  है  कौर

 आवश्यक  भवन  निर्माण  करने  हूँ  शर  PERK-LK
 में  शौर  ३६२  मकान  बनाने  का

 अन्य  प्रबन्ध  भी  करने  यदि  इस  हम  विचार है  ।  इस  से  पहिले  कि  हम  ये  कह

 जैसा  कि  पहले  घोषणा  की  गई  है  संविदा  श्रम  सके  कि  हम  ने  रेल  कोयला  खानों  के  श्रमिकों

 के  स्थान  पर  विभागीय  श्रम  रखना  चाहते  हैं  ।  के  निवास  के  लिये  सन्तोषजनक  व्यवस्था  कर

 ग्रावश्यक  Wad  इत्यादि  निर्माण  करने  के  दी  है
 हमें  बहुत  से  मकान  बनाने  पड़ी

 प्रयोजन  से  ही  हम  ने
 इस  सांकेतिक  अनुपूरक

 जब  तक  यह  नीति  थी  कि  श्रम  मंत्रालय
 अनुदान  की  मांग  की  है  जिस  में  नई  सेवायें

 श्रीमान  में  इसा  काम  को  करे अ्रौर  इस  के  लिये  कल्याण
 भी  करा  जाती  हैं  ।

 उपकर  निधि  में  से  प्राप्त  धन  का  उपयोग
 आशा  करता  हूं  कि  इस  तथ्य  से  कि  हम  इसे

 उन  के  पास  केवल  एक  यहीं  साधन  था  |
 ६,  ७  मास  बाद  में  कर  रहे  उद्धिग्न  नहीं

 परन्तु  wa  हम  ने  उस  नीति  को  बदल  दिया
 होना  चाहिये  |  यदि  हम  यह  कर  सकें

 तो  में  समझता  हूं  कि  हम  अपने  प्राय  को  अब  रेल  मंत्रालय  इन  कोयला  खानों

 बधाई  दे  सकते  हँ  कि  हम  ने  इसे  ठीक  शीघ्र
 का  स्वामी  है  परन्तु  शीघ्र  ही  इनका  स्वामित्व

 उत्पादन  मंत्रालय  को  मिल  जायेगा  ।  ह्म
 ही  कर  लिया  है  |

 एक  ऐसी  योजना  पर  विचार  कर  ष्ह्

 जिससे  श्रबन  कोयला  खानों  के  सभी
 दूसरी  बात  अर्थात्  गुह-व्यवस्था  के

 श्रमिकों  को  मकान  दिये  जा  सकें  ae  मुझे सम्बन्ध  में  स्पष्ट  कहना  चाहता हूं  कि

 अदा  है  कि  इस  योजना  को  यथा  सम्भव  जल्दी
 माननीय  सदस्यों  द्वारा  गये  सुझावों

 के  सम्बन्ध  जो  wat  बोल  चुके  दो
 जल्दी  सन्तोषजनक  रूप  से  क्रियान्वित  किया

 जायेगा  ।  मुझे  इस  समय  इस  सम्बन्ध  में
 प्रकार  के  झ्र भि मत  नहीं  हो  सकते ।  में  इस

 कौर  कुछ  कहने  की  आवश्यकता  नहीं  ।
 बात  को  मानता  हूं  कि  हमारे  श्रमिक

 चाहे  जहां  कहीं  भी  काम  करते  हों  उन  के  तीसरी  बात  अर्थात्  रेल  कोयला  खानों

 रहना  की  उचित  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  के  श्रमिकों  के  सम्बन्ध  में  वेतन  अ्रायोग  की

 में  इस  बात  को  भी  मानता  हूं  कि  हमारे  श्रमिक  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  बारे  में

 जितने  ही  सन्तुष्ट  होंगे  उतने  हीं  अधिक  में  कुछ  दाऊद  कहना  चाहता  हूं  ।  सामायिक

 कुशल  होंगे
 भर

 हमारे  उद्योगों में  उत्पादन  भी  मजदूरों  wie  दैनिक  मजदूरी  की  दर  से

 उतना ही  बरच्छा  होगा  ।  इस  विषय  में  सप्ताहन्त  में  मजदूरी  पान  वाले  मजदूरों  पर

 किसी  मतभेद  नहीं  हो  सकता  ।  में  यह  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  की  सिफारिशें  लागू

 भी  मानता  हूं  कि  जहां  तक  कोयला  नहीं  होतीं  4  इस  में  केवल  दैनिक  वेतन

 खानों  के  श्रमिकों  का  सम्बन्ध  अन्य  के  दर  से  मिसाइल  में  वेतन  पाने  वाले  मजदूरों

 खानों  की  तो  बात  ही  कुछ  का  उल्लेख है  ।  रेल  कोयला  खानों  में  इस

 कारणों  से  हम  उन  के  लिये  उतने  प्रकार  के  मजदूरों  की  २३७  श्रेणियां  हू  ।  इन

 प्रबन्ध  नहीं कर  सके  हें जितने  कि  करना  २३७  श्रेणियों  में  से  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों

 चाहते थे  सरकार  रेल  कोयला  खानों  १४९  श्रेणियों  के  सम्बन्ध  में  स्वीकार  कर  ली

 के  श्रमिकों  के  लिये  उचित  गृह-व्यवस्था  करने
 गई  हूँ  कौर  क्रियान्वित  कर  दी  wes  |  श्रीमान्

 को  बहुत  उत्सुक  है  ।  में  मानता  हूं  कि  इस  २२  शर  श्रेणियों  के  सम्बन्ध  में  उत्पादन

 समय  हमारे  पास  इस  के  बहुत  छोटा  मंत्रालय  ने  वित्त  मंत्रालय  के  पास  एक  प्रस्ताव

 सा  कार्यक्रम  है  ।  भेजा  है  और  ara  है  कि  वित्त  मंत्रालय  का



 .
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 अन्तिम  निर्णय  बहुत  शीघ्र  ही  उपलब्ध  हो  अनुदान  की  मांग  में  Yoo  रुपये  की

 जायेगा  ।  श्र  ४३  श्रेणियों  के  सम्बन्ध  में  कटौती  की  जाये  :

 वित्त  मंत्रालय  को  प्रस्ताव  भेजे  जा  चुके  हू  प्रस्ताव  अ्रस्वी क़त  FAT  |

 शर  हम  arar  है  कि  इन  के  बारे  में  भी
 सभापति  महोदय  :  प्रशन यह  है  कि  :

 बहुत  ata  भ्रान्ति  निश्चय  हो

 जायेगा  |  इस  प्रकार  केवल  १२  श्रेणियां  उत्पादन  मंत्रालय  की  पूंजी  विनियोग

 दोष  रह  जाती हू  ।  उन के  सम्बन्ध में  हमें
 सम्बन्धी  १,०००  रुपये  तक  की  अनुपूरक

 कोयला  आयुक्त  की  सिफारिशें  मिलने  की  अनुदान  की  मांग  में  १००  रुपये  की  कटौती

 की  जाये  । राजा  है  और  उन  सिफारिशों  के  प्राप्त  होते

 ही  सरकार  तुरन्त  आदेश  दे  देगी  ।  इस  से  प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ  |

 यह  प्रगट  होता  है  कि  बहुत  सी  श्रेणियों  के
 प्रश्न  यह  है

 सम्बन्ध  में  वेतन  द्रव्यों  की  सिफारिशें
 सभापति  महोदय

 के
 क्रियान्वित  की  जा  चुकी  ह  ।  केवल  कुछ

 एक  श्रेणियों  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  कार्य या  ही

 “
 ३१  मैच  ae 3  को

 समाप्त

 होने  वाले  ad  में
 *

 उत्पादन  मंत्रालय  के  पूंजी करना  शेष  है  शौर  सदन  को  यह  श्राइवासन

 देता  हूं  कि  इन  दोष  श्रेणियों  के  सम्बन्ध  में  भी  fat: =|  नि  योग
 *

 के  सम्बन्ध  में  जो  व्यय  होगा

 बहुत  शीघ्र  ही  अन्तिम  आदेश  दे  दिये  जायेंगे  ।  उसे  पूरा  करने  के  लिये  राष्ट्रपति  को  १,०००

 रुपय  तक  अनुपूरक
 ~

 राशि  दी

 कठौती  प्रस्ताव  पर  बोलने  वाले
 जाये  ।

 ry

 सदस्य  ने  यही  तीन  बातें  कही  थीं  ।  मझे

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  । आशा  है  कि  मेरा  उत्तर  उन  के  लिये  भी

 प्यारा
 ना८।त काफ़ी  सन्तोषप्रद  है  शौर  वे  इन  /

 प्रस्तावों  के  विषय  में  अ्रघिक  sarge  नहीं
 विनियोग  ४)  विधेयक

 करेंगे  ।  वित्त  मंत्री  सी०  डी०  देदामूख ) : च््के

 सभापति  महोदय  aa  में  कटौती  में  प्रस्ताव करता  हुं  कि  Peys-U¥ H faci के
 वित्तीय

 प्रस्तावों  पर  सदन  का  मत  ले  लेता  वर्ष  में  होने  वाले  व्यय  के  निमित्त  भारत  की

 संचित  निधि  से  शौर  उस  में  से  कुछ  ग्रोवर
 wat  यह  है  कि  ,

 राशियों  के  भुगतान  शौर  विनियोग  का

 उत्पादन  मंत्रालय  की  पूंजी  विनियोग
 अधिकार  देनें  के  लिये  एक  विधेयक

 सम्बन्धी  १,०००  रुपये  तक  की  अनुपूरक  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  |

 झन दान  की  मांग  में  १००  रुपये  की  कटौती

 की  जाये  |  सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि

 प्रस्ताव  प्रस्वीकृत  ह्य  |  as
 १९४३-५४  के  वित्तीय  वर्ष  में  होने

 वाले  व्यय  के  निमित्त  भारत  की  संचित  निधि
 सभापति  महोदय  :  प्रशन  यह  है

 किः  से  और  उस  में  से  कुछ  और  राशियों

 के  भुगतान  wie  विनियोग  का  झ्र धि कार  देनें
 उत्पादन  मंत्रालय  की  पूंजी  विनियोग  ee  य  क  ee  ee  ee  क  अ  क

 सम्बन्धी  ooo  रुपये  तक  की  अनुपूरक  *राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  स्थापित  ।



 र५६३  १५  सितम्बर १९५३-५४  के  लिए  १९५३  TUTE  अनुदानों
 की  मांगें  २५६४

 के  लिये  एक  विधेयक  स्थापित  करने  की  सभापति  प्रश्न  यह  है

 अनुमति  दी  जाये  ।”  कि

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।  ** खण्ड  २  site  ३  विधेयक  का  अंग  बनें  पी

 श्री
 सी  ०

 डो ०  देशमुख
 ः  मं  विधेयक  प्रस्ताव  स्वीकृत  हा  |

 को  स्थापित  करता हूं
 :

 खण्ड  २  लोरर  विधेयक  का  AT  बना
 4s

 PEXR-UY  के  वित्तीय  वर्ष  में  होने  वाले  लिये  गये  |

 व्यय  के  निमित्त  भारत  की  संचित  निधि
 खण्ड  १,  नाम  तथा  अधिनियम

 से  att  उस  में  से  कुछ  ate  राशियों  के

 सूत्र  विधेयक  का  अंग  बना  लिए  गए
 भुगतान  ate  विनियोग  का  अधिकार  देने

 वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ह  श्रीमान  में श्री  सी०  डी०  देशमुख

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  करता  हूं  किः प्रशन  यह  है
 किः

 यह  विधेयक  पारित  कर  दिया  जायेगा

 '
 PEKR-LY  के  वित्तीय  ag  में  ह  सभापति  महोदय  :  प्रति यह  है  कि

 are  व्यय  के  निमित्त  भारत  की  संचित  निधि
 यह  विधेयक  पारित  कर

 दिया  जाये
 ह

 से  कौर  उत्त  में  से  कुछ  ate  राशियों  के
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हेमा  ।

 भुगतान  कौर  विनियोग  का  अधिकार  देने

 वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  इसके  पहचान  सदन  की  बठक  बुधवार
 जाये  ।'

 १६  सितम्बर  १९५३  के  सवा  आठ  बजे  तक

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।  क  लिये  स्थगित  हो  गयी  ।


